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Календарь / Октябрь

В этом году она прошла 
в 25-й раз, впервые разместилась 
на площадях РГАУ-МСХА имени 
К. А. Тимирязева, а её главной те-
мой стало развитие аграрной науки 
и образования. 

В панельной дискуссии 
«Аграрный экспорт регионов 
России: развитие региональной 
инфраструктуры поддержки 
как драйвер развития экспорта 
продукции АПК» приняла участие 
первый заместитель председателя 
правительства УР Ольга Викто-
ровна Абрамова. Она рассказала 
об опыте республики по развитию 
агроэкспорта, который вырос на 
83%, при этом 70% вывозимой за 
пределы страны продукции – это 
мясо и молоко. 

На площадке «Золотой осени» 
прошло награждение победителей 
Всероссийского конкурса «Женщи-
ны в АПК». Победителем в номина-
ции «Превосходящая звезда»  стала 
фермер из Удмуртии Светлана 
Коровина, которая занимается 
производством полуфабрикатов 
в Игринском районе.

Одним из ключевых собы-
тий деловой программы стало 
пленарное заседание «Инвестиции 
в будущее: современный взгляд 
на аграрное образование».

Особое внимание было уделено 
молодёжной повестке, в частности, 
впервые прошли креативные сес-
сии «Агробудущее» для студентов 
аграрных вузов. 

В ходе круглых столов рас-
тениеводы отчитались о работе 
в 2023 году, а ветеринары обсудили 
вопросы эпизоотического благопо-
лучия. По сложившейся традиции 
на выставке подвели итоги различ-
ных конкурсов Минсельхоза РФ и 
вручили награды победителям. Так, 
Главное управление ветеринарии 
УР было признано лучшим в трёх 
номинациях отраслевого конкурса 
и отмечено золотыми медалями. 
С золотой медалью вернулась 
с выставки и команда Шаркан-
ского района – «За достижение 
высоких результатов в сфере 
комплексного развития сельских 
территорий» на примере сельского 
Дома культуры с. Мишкино.

Золото агропрома 
Традиционно накануне профессионального праздника состоялась 
Российская агропромышленная выставка «Золотая осень». 

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

УВАЖАЕМЫЙ 
ВАЛЕНТИН СПИРИДОНОВИЧ!

Поздравляю Вас 
с днём рождения! 

СПК «Заря» входит 

в число передовых, уверенно 

развивающихся хозяйств 

Удмуртской Республики. 

Успешная работа предприятия – 

это в первую очередь Ваша 

заслуга. Ваша «визитная 

карточка» – грамотное 

управление, нацеленность 

на высокий результат, работа 

на основе лучших традиций, 

но с внедрением современных 

подходов и инноваций. 

Рады сотрудничеству 

с Вами, оно строится плодотворно, на основе 

профессиональных, доверительных деловых отношений. 

Пусть впереди Вас ждут новые победы, успехи, 

высокие результаты работы! Уверена в том, что под Вашим 

началом хозяйство будет укреплять позиции в числе 

ведущих предприятий республики. Желаю уверенно 

идти вперёд, наращивать показатели производства 

сельхозпродукции, покорять профессиональные высоты!  

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА,
директор 
обособленного 
структурного 
подразделения 
«Удмуртия» 
ООО «Юговской 
комбинат молочных 
продуктов»

3 октября день рождения отмечает Валентин Спиридонович 
ВЛАДИМИРОВ, председатель СПК-колхоз «Заря» Можгинского района

7 ноября
Дмитрий 
Анатольевич 
СЫРЕСКИН, 
председатель 
СПК «Прогресс», 
Ярский район

12 ноября
Владимир 
Анатольевич 
КРАСИЛЬНИКОВ,
председатель 
СХПК «Колос», 
Вавожский район

Николай 
Васильевич 
КОРНЕВ, 
председатель 
СПК-колхоз 
«Красный Октябрь», 
Можгинский район

Павел 
Семёнович 
САБУРОВ,
председатель 
СПК (колхоз) 
«Мысы», 
Кезский район

14 ноября
Михаил 
Викторович 
ЛЕБЕДЕВ,
руководитель 
НП «КФХ УР», 
КХ «Заречное», 
Завьяловский район

19 ноября
Андрей 
Валентинович 
ГЛУХОВ,
исполнительный 
директор 
ООО «АгроНива», 
Сарапульский район

29 ноября
Ольга 
Актамовна 
ЧЕРЕПАНОВА, 
директор 
ООО «Родина», 
Камбарский район

НОЯБРЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!



Уважаемые коллеги, друзья, 
работники аграрного сектора! 
Примите самые искренние поздравления с Днём работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности – 
людей, чьи сердца навсегда отданы родным просторам и чьи 
руки ежедневно трудятся во благо укрепления благосостояния 
жителей любимого края.

Ваш ответственный труд требует огромной самоотдачи, 
стойкости, преданной любви к земле и животным, бережного 
отношения к технике и оборудованию, поэтому он достоин 
восхищения и глубочайшего уважения.

Одной из главных ваших заслуг является умение работать на 
перспективу. Сегодняшние высокие показатели урожаев, молочной 
и мясной продуктивности – это результат кропотливого 
труда, который достигается годами. Не останавливайтесь на 
достигнутом, с уверенностью и смелостью смотрите в будущее! 

Крестьянский труд всегда был благородным, но не всегда оценивался 
по достоинству. Позвольте в этот замечательный день пожелать, 
чтобы любая работа спорилась, была соразмерной вашим силам и 
заслуженно вознаграждалась. 

Мы чрезвычайно ценим ваше доверие и гордимся многолетним 
сотрудничеством с вами. Завод «ЭкоМакс» будет стремиться 
делать всё возможное, чтобы ваши успехи и достижения стали ещё 
более значимыми.  

Андрей ПАТРУШЕВ, 
генеральный директор Завода «ЭкоМакс»

+7 (8332) 410-477,
+7 (8332) 220-720
info@ecopremiks.ru 

НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО – НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ КЛИЕНТОВ

Друзья! Агропромышленный 
комплекс сегодня является 
основой продовольственной 
безопасности России. 
Его развитие и процветание 
напрямую зависят от 
высококлассных специалистов, 
активно внедряющих 
инновационные разработки 
и технологии. 
Искренне желаю вам 
плодотворной деятельности, 
успешного воплощения 
намеченных планов в жизнь 
и душевной гармонии!

Владимир ВОРОЖЦОВ, 
зоотехник-эксперт

Разрешите мне от всего сердца 
поздравить работников сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности! Этот поистине 
значимый праздник объединяет 
всех, кто живёт и трудится 
на земле, работает на благо 
агропромышленного комплекса 
страны: от руководителей хозяйств 
и агрономов до ветеринарных врачей 
и механизаторов. Желаю вам, вашим 
родным и близким крепкого здоровья, 
счастья, благосклонности судьбы 
и мира! Пусть всегда и во всём вам 
сопутствуют успех и госпожа удача!

 Татьяна ТЮКАЛОВА, 
региональный менеджер

Работники сельско-
хозяйственной отрасли – 
сильные люди, которые 
не боятся физического труда 
и вкладывают в работу всю 
свою силу и душу. Уверен, 
что лучшие традиции наших 
предшественников – любовь 
к земле, самоотверженность 
и запредельная отдача – 
будут преумножены новым 
поколением аграриев. 
Благодарим вас за жизненно 
необходимый всем нам труд!

Владимир ГАБОВ, 
зоотехник-эксперт

Осень – это венец 
сельскохозяйственного 
труда и время чествования 
тружеников родной 
земли. От всей души хочу 
пожелать благодатной 
почвы, высоких урожаев и 
благосклонной погоды. А всё 
доброе, сделанное с душой 
и вдохновением, пусть 
возвращается к вам сторицей! 

Ольга КНЯЗЕВА, 
региональный менеджер
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Юбилей / Предприятие

но было создано в во-
енное время – осенью 
1943 года. Хотя ранее 
подобные предпри-

ятия появились в Глазове, Игре… 
Но где они сейчас?

А Шарканский льнозавод не то 
чтобы жив, работает, в прошлом 
году он вошёл в топ-5 предпри-
ятий отрасли России. Это приятно 
вдвойне, потому что выбирали из 
50 организаций страны. В масшта-
бах Удмуртии значение льнозавода 
ещё более ощутимо: он обеспе-
чивает от 22 до 26% республи-
канского объёма производства 
волокна льна-долгунца.

ОТ ВОЕННЫХ ЛЕТ
Шарканский льнозавод уникален 
тем, что здесь внедрён принцип 
полного цикла – от посева семян 
льна до выращивания льнотресты 
и изготовления льноволокна. Хотя 
изначально работал на готовой 

тресте, и хозяйства не только 
Шарканского района поставляли 
сюда лён, даже из Смоленска 
следовали вагоны с продукцией 
на железнодорожный тупик 
в Воткинске.

Потребность в льне, 
особенно в годы войны, 
была чрезвычайно 
высокой. Льняное 
волокно требова-
лось для изготовле-
ния плащ-палаток, 
брезентов, чехлов, 
одежды.

Поэтому создание 
предприятия было обу-
словлено острой необ-
ходимостью. Конечно, о новых 
специализированных машинах 
речи не шло – заводу досталось 
оборудование от ликвидирован-
ного глазовского льнозавода. На 
многих операциях труд оставался 
малопроизводительным, ручным.  

Лишь после 1950 года, когда 
здание предприятия и машинное 
отделение сгорели, в его жизни 
началась новая эпоха. В 1952 году 
здесь приступили к строительству 
нового производственного поме-

щения из кирпича. В 1961-м 
вступил в строй детский 

сад с яслями на 
50 мест, тогда же 
было положено 
начало возведению 
бетонных домов 25-й 

серии для рабочих.
1985 год принёс 

новые изменения. 
Была проведена ре-
конструкция системы 

отопления, построено двухэтаж-
ное здание административного 
корпуса, где расположились 
столовая, магазин, актовый зал, 
детский сад, медпункт, заасфаль-
тирована территория завода и 
самого посёлка.

В 1990-е лён стал не вос-
требован на рынке, поэтому 
предприятие уменьшило посевные 
площади. Но в начале 2000-х на-
чался процесс возрождения заво-
да, а позже – и его поступательное 
развитие.

О бывших руководителях 
льнозавода информации немного. 
У первого директора льнотре-
пального пункта не известно даже 
имя, только фамилия – Мишин, 
он проработал в этой должности 
до 1945 года. Значительный 
вклад в развитие производства 
внесли  современные руководите-
ли – М. К. Глухов (1968–1975 гг.), 
Г. А. Рогин (1975–1987 гг.).

В 80-е годы льнозавод пере-
живал этап активного возрож-
дения. Тогда республика сеяла 
около 50 тыс. га льна (сегодня 
вся Россия сеет меньше). Лён 
использовался не только в ка-
честве сырья для самых раз-

ШАРКАНСКОМУ ЛЬНОЗАВОДУ – 80! ЗНАЧИМАЯ ДАТА В ИСТОРИИ ЭТОГО УНИКАЛЬНОГО ДЛЯ 
НАШЕЙ РЕСПУБЛИКИ ПРЕДПРИЯТИЯ.

80 лет шарканскому льну

О

КОЛЛЕКТИВЫ ПРЕДПРИЯТИЯ РАЗНЫХ ЛЕТ

Николай Григорьевич 
КОРОВКИН,  
директор
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нообразных изделий, но и был 
обязателен в севообороте из-за 
своей способности вытягивать 
тяжёлые металлы из почвы и быть 
хорошим предшественником для 
зерновых – благодаря ему пшени-
ца может дать до 40% прибавки 
в урожайности. Но культура была 
трудоёмкой, поэтому её постепен-
но вытесняли с полей.

Долгие годы на предприятии 
работали руководителями А. В. Чу-
нарёв (1987–2002 гг.), З. А. Петро-
ва (2002–2013 гг.). Т. А. Власова 
пробыла в должности директора 
всего 14 месяцев, а в 2014 году 
предприятие возглавил Николай 
Григорьевич Коровкин.

У ЗАВОДА 
ЕСТЬ БУДУЩЕЕ
На сегодняшний день Шарканский 
завод в состоянии переработать 
при двухсменной работе 3 тыс. т 
тресты в год.

Под данный масштаб здесь вы-
строена вся логистика – количе-
ство площадей для выращивания 
льна и единиц техники, объёмы 
шахи для хранения тресты.

Как говорит Николай Григо-
рьевич Коровкин, не надо ничего 
изобретать, поскольку технология 
заготовки льнотресты общеиз-
вестна. Для её успешной вылежки 
требуется три компонента: воздух, 
влага и соответствующая темпера-
тура. Для первичной переработки 
льна наши предки придумали 
мяльную, сушильную, трясильную 
машины, а западные инженеры 
внесли лишь незначительные 
корректировки для увеличения их 
производительности. 

Тем не менее на Шарканском 
льнозаводе в последние годы про-
изошла техническая революция. 
Главное – здесь постоянно идёт 
процесс сокращения ручного тру-
да. Механизировали доставку сы-
рья (купили «КамАЗ» с прицепом, 
рулоновоз на замену тракторной 
тележки). Для подготовки почвы 
к посеву приобрели тяжёлую 
борону, глубокорыхлитель, сцепку 
борон. Ну и самое важное – усо-
вершенствовали процесс хране-
ния: если раньше тресту хранили 
на улице, в скирдах, и при этом 
10–25% сырья выбрасывалось 
на свалку (а это недополученных 
3,5 млн руб.), то в недавнем прош-
лом построили навесы (шахи), 
и сейчас потерь нет.

Одним из самых узких звеньев 
в производстве было прессование, 
пока не приобрели высокопро-
изводительный польский пресс, 

а потом ещё два. Потом купили 
автокар – и теперь погрузкой 
льноволокна занимается всего 
один человек. Вместо капризного 
в работе кудельника четыре года 
назад приобрели новосибирский 
станок ЩЗ-140 – и благодаря это-
му удалось увеличить производ-
ство льноволокна до 2–2,5 тонн 
в смену.

В начале 2000-х на предпри-
ятии работало 78 человек в три 
смены, потом перешли на двух-
сменку, а позже и на одну. Но для 
увеличения производительности 
заменили мяльную, трясильную 
машины, провели реконструк-
цию помещения, поставили 
вентиляторы. Запустили линию 
котонизированного волокна, но на 
сегодняшний день она пока не ра-
ботает из-за того, что в России нет 
переработки данного типа сырья. 

Процесс модернизации на этом 
не закончился. В этом году здесь 
купили зерноуборочный комбайн 
«Акрос», корчеватель, благодаря 
чему удаётся брать в аренду и об-
рабатывать заброшенные земли. 

Шарканский льнозавод произ-
водит как короткое, так и длинное 
волокно. Длинное выпускать вы-
годнее в четыре раза, но трудоза-
траты на него в восемь раз больше. 

Хотя длинное волокно мак-
симально используется в лёгкой 
промышленности, на предприятии 
производят в основном короткое 
волокно №3–4, потому что оно 
более востребовано.

В прошлом году Шарканский 
льнозавод произвёл 500 т льново-
локна. Этих результатов удалось 
добиться благодаря тому, что 
было сформировано две бригады, 
которые работали в две смены.

Урожай нынешнего года 
значительно уступает прошлогод-
нему –  процентов на 40. Но пред-
приятие работает, оно обеспечено 
запасами ещё с прошлого года. 
Кроме того, сегодня лён опять 
очень востребован на рынке, эта 
стратегическая культура исполь-
зуется в изготовлении изделий 
для СВО: изо льна делают брезент, 
маскировочные сети, порох…

На вопрос, есть ли будущее 
у льняной отрасли, Николай 
Григорьевич Коровкин отвечает: 
«Я не могу говорить за всю от-
расль, но у завода будущее есть. 
В слаборазвитой отрасли, какой 
является льняная, у всех работаю-
щих предприятий есть шанс быть 
в лидерах. Но мы не почиваем на 
лаврах, трудимся. А как известно, 
дорогу осилит идущий!»

Ольга Викторовна
АБРАМОВА,

первый заместитель 
председателя правительства 

Удмуртской Республики

Сердечно поздравляю вас 

с профессиональным праздником! 

Уважаемые работники 
и ветераны сельского хозяйства 

и перерабатывающей 
промышленности! 

Аграрный комплекс Удмуртии занимает 

серьёзную нишу в экономике республики.  

В сельском хозяйстве и на предприятиях 

переработки заняты более 32 тысяч жителей 

региона.  

Наша республика входит в число 

крупнейших аграрных центров России 

и на протяжении последних лет уверенно 

держит статус молочного региона страны. 

Впервые Удмуртия выйдет на планку в 1 млн т 

молока по хозяйствам всех категорий. Это 

результат большой генетической работы. 

Удмуртские продукты востребованы 

в нашей стране и за её пределами. 

Наши аграрии продолжают осваивать 

новые экспортные рынки. За последние 

пять лет экспорт АПК вырос в 3,8 раза. 

Несмотря на неблагоприятные погодные 

условия, сельхозтоваропроизводителями 

республики сформирован запас кормов 

на предстоящий период. Уверенный рост 

в АПК складывается только из ответственной 

работы сельчан, продуманных инвестиций 

товаропроизводителей. 

Благодарю вас, работники и 

ветераны АПК, за любовь к родной земле 

и самоотверженный труд! Желаю вам 

крепкого здоровья, семейного благополучия 

и новых успехов!



6

Юбилей / Предприятие

о летописи этого маленького хозяй-
ства можно отследить путь развития 
сельского хозяйства Удмуртии – оно 
жило и развивалось в соот-

ветствии со временем. 
Изначально здесь работало 

более 100 человек, сейчас – 47. 
В 1990-е годы, кроме молоч-
ного производства, пробовали 
развивать разные направле-
ния. Были у хозяйства своя 
пекарня и макаронный цех. Но 
по причине дефицита муки произ-
водство макарон прекратили. Из-за 
сложностей реализации хлебной 
продукции были вынуждены за-
крыть и пекарню. 

Основной упор в хозяйстве 
сделали на развитие молочного направления. 
В 2007 году установили на ферме молокопро-
вод. В 2012 году реконструировали телятник 
под молочно-товарную ферму, позже сдали 
корпус для беспривязного содержания тёлок, 
провели реконструкцию телятника под коров-
ник. В 2017 году построили новое родильное 
отделение и относительно недавно поставили 
арочный склад, где разместили цех для при-
готовления комбикормов. В 2021 и 2022 годах 
приобрели два новых зерноуборочных комбай-
на «Вектор».

Среди сопутствующих направлений работы 
СПК «Югдон» осталась торговля. Когда-то 
в здании конторы хозяйства был открыт 

магазин, председатель даже под торговый зал 
отдал свой кабинет. 

В 1995 году в деревню пришёл газ, но 
вопрос с газификацией КЗС пока стоит 

в планах. А деревня постепенно 
обустраивается. Не так давно на 

её территории появился «Юбери 
парк», ремонтируются и про-
кладываются новые дороги. 

На сегодняшний день молоч-
ное направление превалирует 

над другими видами деятельно-
сти. В хозяйстве содержится 485 го-

лов КРС, в том числе 225 коров. 
Ежедневно на переработку сдаётся 
4400 т молока, что на 1900 т больше, 
чем годом ранее. Производство 
молока растёт благодаря лучшему 

выходу телят, и на этих цифрах предприятие не 
собирается останавливаться. 

Здесь очень ответственно подходят к фор-
мированию кормовой базы. В текущем году на 
площади 1254 га выращивали как озимые и 
яровые зернобобовые культуры, так и много-
летние (364 га), однолетние травы (83 га), 
кукурузу (87 га).

Урожай текущего сезона составил 25 ц/га, 
тогда как в прошлом году результат был 
29,3 ц/га, фуражом здесь, равно как и объё-
мистыми кормами, себя обеспечат – зимовка 
будет сытная. 

Хочется отметить ещё одну такую немало-
важную деталь, характерную для этого пред-

приятия, как культура производства. Заезжа-
ешь в Старые Юбери – сразу понимаешь, что 
здесь работает СПК «Югдон» – вывеску далеко 
видать. Замечателен и офис: кажется, вчера 
там был сделан ремонт, но по факту – ещё 
в 2012 году. На ферме тоже идеальная чистота 
и порядок. В родильном отделении развешаны 
веники – таким образом сушатся лекарствен-
ные травы для животных. 

В продовольственном магазине хозяйства 
недавно сделали ремонт – приятно туда зайти и 
выбрать товар (ассортимент впечатляет!). 

Глядя на «Югдон», понимаешь, что не 
масштабом сильно хозяйство, а отношени-
ем людей к работе. На каждом, даже самом 
маленьком участке работы можно создать свой 
мир, в котором приятно не только трудиться, 
но и просто находиться. Совсем не случайно 
30 лет назад хозяйство назвали «Югдоном»: 
«рассвет» – это всего лишь начало, независимо 
от пройденных лет. 

2 ДЕКАБРЯ 1992 ГОДА БЫЛ ЗАРЕГИСТРИРОВАН СПК «ЮГДОН» В МОЖГИНСКОМ РАЙОНЕ. 
ПРОИЗОШЛО ЭТО СОБЫТИЕ В РЕЗУЛЬТАТЕ ОТДЕЛЕНИЯ БРИГАДЫ СТАРЫХ ЮБЕРЕЙ 
ОТ БОЛЬШОГО КОЛХОЗА «ТРАКТОР». ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВНОВЬ ОБРАЗОВАННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
СТАЛ ВАЛЕРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ ВЛАСОВ. ОН И ДО СИХ ПОР СТОИТ НА КАПИТАНСКОМ «МОСТИКЕ», 
ХОТЯ ДАЛЕКО НЕ ВСЕГДА ПРИХОДИЛОСЬ ЕМУ ДЕРЖАТЬ КУРС В ШТИЛЬ, БЫВАЛИ И 
«УРАГАНЫ», И ПРОЧИЕ ПРИРОДНЫЕ, РЫНОЧНЫЕ КАТАКЛИЗМЫ. НО ВСЕ ПРОБЛЕМЫ 
НАХОДИЛИ СВОЁ РЕШЕНИЕ С ПОМОЩЬЮ НЕБОЛЬШОГО, ДРУЖНОГО КОЛЛЕКТИВА. 

СПК «Югдон» : 30 лет спустя

П

Валерий Алексеевич 
ВЛАСОВ, 

председатель 
СПК «Югдон»

Кадры

ЗА 30 ЛЕТ на предприятии немало 
работников были удостоены высоких 
наград. До сих пор здесь трудятся 
заслуженные работники Удмуртии:
Валерий Алексеевич ВЛАСОВ, 
председатель,
Иван Александрович АНДРЕЕВ, 
главный ветврач,
Александр Михайлович МАЛКОВ, 
механизатор,
Николай Викторович МОРОЗОВ, 
главный инженер,
Александр Иванович ЧЕБОТАРЁВ, 
механизатор. 

Бухгалтерия хозяйства

В магазине предприятияВ магазине предприятия

РЕ
КЛ

АМ
А
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В КРУГУ ДРУЗЕЙ
– Владимир Анатольевич, в АПК Удмуртии 
вы – мастодонт, такого опыта работы нет 
ни у одного из действующих руководителей 
сельскохозяйственных предприятий. Ваш труд 
отмечен всевозможными регалиями: Заслу-
женный работник сельского хозяйства РФ 
и УР, кавалер ордена «Знак Почёта», канди-
дат экономических наук, почётный житель 
Удмуртии и т.д. На фоне всех этих достижений 
как вам удаётся сохранять интерес и стимул 
к ежедневной работе в отрасли?

– Я отвечу так: если видишь результаты 
своего труда, то в меньшей степени чувствуешь 
возраст. И к тому же, что-то сегодня выполняя, 
всегда приходится параллельно заглядывать и 
в перспективу. Анализируешь, что ещё нужно 
сделать в хозяйстве, естественно, думаешь, 
как это будет реализовано в том случае, если 
уйдёшь на заслуженный отдых. Мысли разные! 
И потом, сугубо медицин-
ский, научно доказанный 
факт: если не нагружать 
мозг, то старение ускоряется. 
Поэтому задача одна – ра-
ботаем!

– Вы согласны с тем, что 
нас во многом формирует 
наше окружение и мы ста-
новимся похожими на тех, 
с кем общаемся? Многие 
ваши однокурсники по вузу 
сегодня – тоже известные 
в АПК республики люди. 
Получается, что вы помогли 
друг другу сформироваться 
как личности?

– Скорее всего, это элемент случайности, 
не более. Я в 1973 году поступил на подго-
товительное отделение Ижевского сельско-
хозяйственного института. Вместе со мной 
пришли учиться Ильдус Фатыхов, который 
потом на протяжении многих лет был про-
ректором в ИжГСХА, Владимир Завалин – глава 
администрации Ярского района, затем министр 
национальной политики УР. С ним, а также 
вместе с будущим министром сельского хозяй-
ства, ныне – одним из крупнейших фермеров 
республики Николаем Собиным мы пять лет 
жили в одной комнате в общежитии. С нами 
на курсе учился также Александр Ленточкин, 

он более 23 лет проработал деканом агро-
номического факультета ИжГСХА, а сейчас 
является заведующим кафедрой плодоводства 

и овощеводства УдГАУ. Собин был 
старостой нашей группы. Фатыхов 
полностью отдавал себя учёбе. 
А я спортом активно занимался – 
возглавлял спортивный сектор 
агрономического факультета, 
начиная со второго курса, ездил 
на всесоюзные соревнования.

– Ваш отец тоже был предсе-
дателем. То, что вы пошли по его 
стопам – это тоже дело случая 
или всё-таки подтверждение по-
словицы о яблоке и яблоне?

– Отец работал руководителем 
колхоза им. Калинина Вавож-
ского района 
на протяжении 

12 лет, с 1965 по 1977 год. 
У нас с ним даже одинаковые 
награды – советский орден 
«Знак Почёта». Я получил его 
в 1986 году, отработав предсе-
дателем семь лет. В те времена 
ордена давали многим, в том 
числе рабочим. Сейчас сель-
ские труженики лишены такого 
поощрения, хотя стимулы 
со стороны государства им 
нужны, вне сомнения.

Когда 29 июня 1979 года – 
до сих пор помню эту дату – 

меня избирали на пост председателя «Колоса», 
свою положительную роль сыграло, наверное, 
то, что многие люди знали отца. И поэтому 
мне, молодому, доверили руководство. Отец до 
конца своих дней был моим главным критиком, 
а у меня всегда было своё понимание, видение 
путей развития хозяйства.

– Что представляло собой хозяйство, 
которым вам доверили управлять? И, учитывая 
строгий государственный контроль, вам было 
тогда легче работать?

– В нашу деятельность особо не вмешива-
лись: в районе были опытные, старые руково-
дители советского воспитания. На предприятии 
тогда работало свыше 300 человек. И моей 
основной заботой было наладить дисциплину, 
для этого требовался, конечно, не один год, не 
два и даже не три. Помогали комсомол, проф-

союз, партийная организация – 
народ воспитывали, как могли. 
Председатель имел возможность 
заниматься своими прямыми 
обязанностями. Кредиты тогда 
распределяли централизованно, 
и я не знал, кто являлся руково-
дителем в банке, кто возглавлял 
молокозавод – в этом не было 
необходимости.

Если к новейшей истории 
перейти, помню 1993 год – на 
поддержку отрасли выделялось 
10% от всего республиканского 
бюджета, а сейчас нет и 2%, 
к сожалению.

ПРО ТАКИХ ЛЮДЕЙ, КАЖЕТСЯ, МОЖНО ПИСАТЬ БЕСКОНЕЧНО. ПРО ИХ НЕСГИБАЕМУЮ 
ЗАКАЛКУ, ВОЛЮ И СИЛУ ДУХА. ПРО АВТОРИТЕТ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ КОМПЕТЕНЦИИ, 
КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ РАЗВИВАТЬ ПРЕДПРИЯТИЕ ТАК, ЧТО ОНО ЗАДАЁТ ТОН ВСЕМУ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВУ РЕСПУБЛИКИ. ПРО МАСШТАБНЫЙ ТИП МЫШЛЕНИЯ – ИНТЕРЕСАМИ 
РЕСПУБЛИКИ, НЕ МЕНЬШЕ. ИМЕННО ТАКОЙ ЧЕЛОВЕК – ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СХПК «КОЛОС» 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ КРАСИЛЬНИКОВ, КОТОРОМУ В НОЯБРЕ ИСПОЛНЯЕТСЯ 70 ЛЕТ, 
И 44 ИЗ НИХ ОН РАБОТАЕТ НА ОДНОМ МЕСТЕ, В ОДНОЙ И ТОЙ ЖЕ ДОЛЖНОСТИ.

Председатель с большой буквы

Владимир Анатольевич КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель СХПК «Колос»

На службе в армии

На съезде ВЛКСМ 
в Москве, 1981 год
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Агропром Удмуртии 

– Вы повели «Колос» по пути укрупнения, 
присоединяя технологически слабые хозяйства 
и подтягивая их до своего уровня. Для чего?

–  В конце 1990-х был такой момент, что 
цена на молоко стала выше цены на солярку. 
Тогда мы сильно рванули в производстве и 
ощутили нехватку земельных ресурсов. Были 
вынуждены косить траву в соседних деревнях, 
хотели обрабатывать часть земель в им. Ка-
линина. Но так как нас не устроили условия 
сотрудничества, которые предложил председа-
тель – за каждые 300 га пашни он просил но-
вый трактор, – мы пошли по пути объединения. 
Хозяйство было в плохом состоянии: фермы 
разрушены, техника старая, народ работать 
не хочет. Но именно после этого объединения 
«Колос» начал развиваться более быстрыми 
темпами, а затем мы присоединили ещё два 
хозяйства, одно из которых было банкротом.

Потом в развитии нам помогла засуха 
2010 года: так как поголовье КРС было 
большим, мы сразу же получили субсидии из 
российского бюджета в размере 27 млн рублей. 
Купили на них кормоуборочный комбайн «Кро-
не», до сих пор его используем.

С 2011 года начали активное строительство 
ферм: три года подряд сдавали коровники на 
400 голов, а в промежутке ещё возвели 
ферму на 200 голов. И если подводить 
итог, то с того времени за счёт роста 
поголовья и повышения продуктивности 
производство молока мы увеличили 
более чем в три раза.

44 ГОДА – КАК ОДИН ДЕНЬ
– Владимир Анатольевич, руководящий 
опыт работы в течение 44 лет, да ещё и 
на одном и том же месте не ведёт к про-
фессиональному выгоранию?

–  Нет, по истечении стольких лет мне 
работать намного легче. В каких-то случаях 
срабатывает интуиция: глаза только увидели 
проблему – а в голове уже готово решение, ду-
мать много не надо. В основном, конечно, это 
касается агрономии – в поле диагноз ставить 
проще, его видно. А животное молчит, его ни 
о чём не спросишь.

– И какой диагноз вы поставили нынешнему 
сельскохозяйственному сезону?

– Год выдался странным. Весны не было – 
в апреле сразу наступило лето, и вот уже 
20 сентября, а осени нет до сих пор, разве что 
листва пожелтела. Мы, как могли, максималь-

но подстроились под эту погоду. Усилили 
производственный ресурс за счёт грамотного 
внесения азотных удобрений под многолетние 
травы, количество – 1,5–2 ц/га, в зависимости 
от посевов. Первый укос подкармливаем на 
100% площадей. А после первого укоса ещё 
под 60–70% трав даём подкормку, зная, что 
ещё надо третий, а кое-где и четвёртый укос 
собрать. Нынче четвёртый укос был без единой 
капли дождя – земля получала влагу только за 
счёт росы и тумана, но благодаря хорошим сор-
там и удобрениям всё равно что-то выросло.

– План по объёмистым кормам удалось вы-
полнить? Насколько их качество оправдывает 
ваши ожидания?

– Сенажа заготовили 50 тыс. т, а чтобы был 
приличный запас, нужно 60 тыс. тонн. Но так 
как сейчас ещё кормим скот сенажом, куку-
рузным силосом прошлого года, этого объёма 
должно хватить на зимовку, и ещё на два-три 
месяца страховой фонд останется.

Кукурузы нынче на силос посеяли на 300 га 
больше – на 1449 га, и, учитывая погоду, она 
нас радует: в измельчённом корме содержа-
ние крахмала колеблется в пределах 30–40%, 
это высокий показатель. Кукурузного силоса 

в прошлом году заготовили 29 тыс. т, а в этом 
году – 40 тыс. тонн. В люцерне первого укоса 
нынче протеин достигает 20 единиц, то есть, 
однозначно, корма текущего года лучше 
прошлогодних. Улучшению их качества ещё 
способствует и новый валкоукладчик – его при-
обрели в текущем году. Поэтому в следующем 
году ожидаем в хозяйстве рост по молочному 
производству.

– На фоне акцента на выращивании много-
летних трав какую ценность для вас представ-
ляют зерновые культуры?

– Зерновые для нас – попутное 
направление, их можно купить. 
В текущем году мы начали покупать 
зерно ещё весной, за май-июнь при-
обрели 3,5 тыс. т ячменя, зная, что 
его стоимость может пойти в рост. 
Правда, склады перегрузили, но зато 
создали необходимую подушку безо-
пасности.

Летом 100% овса и часть яровой 
пшеницы, а это всего 680 га, убрали 
на сенаж, получили порядка 5 тыс. т 

зелёной массы  – хорошая поддержка с точки 
зрения кормов.

В текущем году по зерновым у «Колоса» 
по урожайности – лучший результат в районе, 
собрали 25,5 ц/га. Но, учитывая, что под дан-
ными культурами осталось только 3100 га, то 
и валовой сбор зерна получили в полтора раза 
меньше, чем в прошлом году, и вдвое меньше, 
чем пять лет назад.

– А рапс? По этой культуре «Колос» тоже 
всегда является передовиком.

– На наше хозяйство приходится поряд-
ка ¼ посеянного рапса по всей Удмуртии, 
поэтому, думаю, около 20% республиканского 
урожая будет нашим. По посевам – в текущем 
году мы увеличили их на 100 га, до 1599 га. 
Урожайность получили 16,5 ц/га – неплохо 
для текущего года. В прошлом году – 19 ц/га, 
а в 2020-м – 25 ц/га. Валовое производство 
семян нынче составило 2643 т при общем 
результате Вавожского района в 3172 тонны. 
Но, учитывая, что потребность хозяйства со-
ставляет 5000 т (а максимально мы получали 
3200–3300 т), жмых всё равно приходится до-
купать. Так как данная культура очень требова-
тельна к плодородию почвы, планируем под 
ней сокращать площади. Будем сеять меньше, 
но на лучших землях, чтобы получать лучший 
урожай.

С коллегами по работе
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– Не могу не затронуть главный вопрос – 
молочного производства. В «Колосе» сегодня – 
одни из самых передовых ферм в Удмуртии 
с точки зрения технологического оснащения, 
интеграции животноводства и кормопроизвод-
ства. Насколько вы удовлетворены результата-
ми их работы?

– Главный наш ориентир – интенсивность 
производства молока на 1 га пашни. В «Ко-
лосе» она сейчас составляет 3,4 т, за год 
мы получили прирост в размере 300–400 кг. 
В Удмуртии этот показатель достигает 1 т, 
а в России – 300 кг на 1 гектар. Если бы рес-
публика работала так же, как наше хозяйство, 
то объём валового производства молока был 
бы на уровне 3 млн тонн.

В настоящее время сдаём в переработку 
104–105 т молока-сырья ежедневно, надой 
на фуражную голову у нас составляет 28,3 кг, 
что почти на 6 кг выше, чем в среднем по 
республике. В текущем году мы нарастили 
дойное стадо на 150 голов за счёт своего скота. 
В настоящее время в хозяйстве содержится 
4000 дойных коров. До конца года рассчиты-
ваем получить прирост по молоку в размере 
примерно 4 тыс. тонн, и в следующем году, 
учитывая хорошие корма и качественное пого-
ловье – к концу лета доведём его до 4500 ко-
ров, – тоже надеемся на рост показателей по 
молочному животноводству.

У нас есть всё для того, чтобы доить 
12 тыс. кг молока по году на фуражную голову 
(по итогам прошлого года получили 9700 кг), 
и генетический потенциал стада это позволяет. 
Дело – только за работниками.

ПОВЕРНУТЬСЯ К СЕЛУ ЛИЦОМ
– Для вашего высокотехнологичного, финан-
сово успешного предприятия тоже актуальна 
проблема кадров или её удаётся избежать?

– Дефицит квалифицированных кадров 
есть и у нас. С этим всё сложно. Сейчас многие 
технологические операции автоматизированы, 
но навоз–то никуда не делся, и корова тоже 
никуда не делась. Специфический запах на 
ферме всё равно присутствует. Поэтому люди 
не хотят работать. За последний год в нашем 
хозяйстве работников стало меньше человек 
на 15. Уехали механизатор, ветеринар – они 
были приезжими, хотя наше хозяйство и дома 
строит, и досуг у нас есть где проводить.

– В какой плоскости лежит решение этой 
проблемы?

– Все говорят об отсутствии на селе дорог, 
проблемы медобслуживания, жилья. Всё это 
актуально. Но проблема в том, что статус 
работника сельского хозяйства по стране  се-
годня остаётся очень низким. Люди не рас-
сматривают АПК как привлекательный вариант 
занятости. Помимо того, посмотрите, сегодня 

вокруг Ижевска идёт активное строительство 
малоэтажного жилья. Для бизнеса – это от-
личная возможность заработка. Благодаря 
дешёвой ипотеке люди покупают там квадрат-
ные метры, «оседают», и ни о каком переезде 
на село, развитии АПК, естественно, речи уже 
не идёт. Поэтому, я считаю, нам необходима 
чёткая регулирующая политика на уровне 
государства, которая бы способствовала тому, 
чтобы человек наконец-то развернулся к селу 
лицом.

– А как вы думаете, программа КРСТ будет 
способствовать привлечению людей на село?

– В ней много перекосов и иногда выбира-
ются неверные приоритеты, поэтому не уверен. 
На селе необходимо развивать экономику, и 
в первую очередь – сферу услуг. У нас, к при-
меру, даже автомойки нет – нужно ехать в Ва-
вож. А деревня будущего – это лишь попытка 
догнать вчерашний день, не более. Всё, что 
делается по данной инициативе, уже устарело. 
Цифровизировать школу, строить стадион с ис-
кусственным покрытием можно и без «Деревни 
будущего», причём на высоком качественном 
уровне, а не как это делается сейчас.

Или, к примеру, по программе в Вавоже 
около ФОКа собираются строить лыжерол-
лерную трассу – народ просит. А для чего 
она нужна, когда там на данный момент нет 
ни одного лыжника. Кататься можно и у нас, 
в Нюрдор-Котье, а бюджетные вливания нужно 
тратить на другие цели.

СПОРТ – НОРМА ЖИЗНИ
– Владимир Анатольевич, вы с детства увле-
каетесь спортом – футбол, стрельба и, конечно 
же, лыжи. Сейчас в вашей жизни есть место 
физической активности?

– Буквально вчера сам катался на лыжерол-
лерах на лыжероллерной трассе, которую мы 
построили в центре дер. Новая Бия в этом году, 
длиной 760 м, местами шириной до 6 метров.

– Вы многое делаете для развития спорта и 
на своём предприятии, и в районе, это помимо 
того, что «Колос» является инициатором и спон-
сором многих социальных преобразований на 
селе. Что, на ваш взгляд, необходимо для того, 

чтобы здоровый, активный образ жизни стал 
не мероприятием «для галочки», а повседнев-
ной привычкой?

– Действительно, многие наши работники 
с удовольствием занимаются спортом. Наш 
инженер по охране труда Анатолий Жуй-
ков – мастер спорта по лыжам, у него семья 
спортивная – жена, дети. Ветврач Михаил Кро-
потин – в прошлом году он занял второе место 
в республике среди операторов по искусствен-
ному осеменению КРС – кандидат в мастера 
спорта по лыжным гонкам, неоднократный 
призёр республиканских зимних сельских 
спортивных игр. Главный ветеринарный 
врач Александр Данилов второй год подряд 
участвует в лыжном марафоне им. Г.А. Кула-
ковой, нынче он занял 50-е место среди более 
250 участников на дистанции 50 км. Зоотехник 
Артём Надыров также является кандидатом 
в мастера спорта по лыжным гонкам, чемпио-
ном зимних сельских спортивных игр. Кроме 
того, он увлекается лёгкой атлетикой, бегает 
на сверхдлинные дистанции. Так, в прошлом 
году победил на российских соревнованиях, 
которые проходили в Суздале, на дистанции 
80 км, а в этом году участвовал в забеге на 
максимальную дистанцию 110 км и занял 
восьмое место. 

На призы «Колоса» мы проводим различ-
ные республиканские соревнования. Четыре 
раза в год за счёт своих средств отправляем 
деревенских детей на сборы в Нюрдор-Котью. 
И даже сами оплачиваем работу тренера, 
которого приглашаем из Ижевска проводить 
лыжные тренировки для взрослых и детей. 
Сейчас у нас работает Сергей Леонидович 
Романов, заслуженный тренер России, в своё 
время его учениками были известные лыжники 
Дмитрий Япаров, Константин Главатских. 

– Спортсмен – человек, который всегда 
должен быть первым, работать на опережение. 
А вы спортсмен ещё и по духу, и в этом, на-
верное, во многом и ваша сила как руководи-
теля, и успех «Колоса». По вашим ощущениям, 
тяжело постоянно быть лидером?

– Это высота, с которой уходить нельзя. 
Надо её удерживать и двигаться дальше.   

Юбилей / Персона

РЕ
КЛ

АМ
А
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Агропром Удмуртии 

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

В этот праздничный 
день примите 
искренние 
поздравления 
с юбилеем!

Избрав почти полвека 
назад для себя непростой 
труд в сельскохозяйственной 
отрасли, Вы и по сей день 
остаётесь ему верным. Под 
Вашим началом СХПК «Колос» 
работает и достигает таких 
высоких результатов, которые 
служат ориентиром для других 
сельхозтоваропроизводителей. 
Ваш талант руководителя 
в сочетании с прогрессивным стилем управления, 
ответственностью, дальновидностью обеспечили 
заслуженное уважение и признание со стороны коллег 
в АПК Удмуртии. 

По случаю этой важной даты в Вашей жизни 
искренне желаю энергии, оптимизма, позитивного 
настроя и профессионального долголетия. Пусть каждая 
Ваша инициатива будет востребованной и находит своё 
оптимальное решение. Пусть СХПК «Колос» остаётся 
примером инновационного, дружного, социально 
ответственного предприятия, а его слава крепнет и 
преумножается новыми достижениями. С праздником!

Аркадий 
Николаевич 
ВЕРШИНИН,
генеральный 
директор 
ООО «Россия» 
и ООО «ВерА» 
Можгинского района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Искренне, от всей 
души поздравляю Вас 
с юбилеем!

Такие талантливые люди, как 
Вы, вызывают особое уважение. 
Благодаря незаурядным организа-
торским способностям, стремле-
нию делать всё на «отлично» Вы 
сформировали команду про-
фессионалов, способную брать 
в работе самые высокие планки. 

Сегодня СХПК «Колос» 
знают как современное, передо-
вое хозяйство, задающее новые 
тенденции в сельхозпроизвод-
стве. Причём знают не только 
в Удмуртии – по всей России. 
Коллектив смело осваивает 
новые подходы к работе, внедряет высокотехнологичные 
решения, реализует крупные инвестиционные проекты. Это, 
безусловно, Ваша заслуга как руководителя, знающего, как 
вести команду к высотам, которые для многих пока недо-
сягаемы.

Профессионалы отрасли равняются на Ваш прогрес-
сивный опыт. И это объяснимо: Ваша «визитная карточ-
ка» – работа на опережение, умение всегда быть в лидерах, 
на шаг впереди других. 

Уверена, что Ваши деловые и личные качества помо-
гут в достижении новых блестящих успехов! От всей души 
желаю этого и, конечно, – крепкого здоровья, счастья, всех 
благ Вам и Вашим близким!  

Елена 
Михайловна 
ЧИРКОВА,
генеральный 
директор 
ООО «Зуринский 
Агрокомплекс» 
Игринского района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Поздравляю Вас 
с юбилеем!

Для всей аграрной отрасли 
Вы являетесь отличным приме-
ром, достойным подражания. Для 
молодых специалистов уникален 
Ваш опыт работы в течение более 
четырёх десятилетий на одном 
и том же месте, в одной и той 
же должности. И для всех 
руководителей вдохновляющий 
ориентир – производствен-
ные результаты СХПК «Колос», 
которые достигнуты под Вашим 
управлением, за счёт Ваших зна-
ний, опыта, профессиональных 
компетенций и хозяйской жилки. 
Уверен: чем больше в республике будет таких хозяйств, 
которые задают темп в отрасли, тем увереннее развивается 
сельское хозяйство, раскрывая свой потенциал и внося 
вклад в региональную экономику.

Уважаемый Владимир Анатольевич, в этот день мои 
пожелания просты. Хозяйству – дальнейших производ-
ственных высот под Вашим руководством. Лично Вам – 
чтобы работа всегда приносила удовлетворение. Пусть 
реализуются все Ваши планы при поддержке трудового 
коллектива, друзей, единомышленников. И, конечно же, 
крепкого здоровья, счастья, благополучия и неиссякаемой 
силы духа!

Анатолий 
Григорьевич 
ХОХРЯКОВ,
генеральный 
директор 
АО «Ошмес» 
и АО «Восход» 
Шарканского района 

УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Поздравляю Вас со знаменательной 
юбилейной датой!

Ваша биография – пример того, как сочетание 

таланта и мудрости, твёрдости характера и принципиаль-

ности, масштаба мышления и дальновидности становит-

ся основой для успеха. Мы знаем Вас как грамотного 

руководителя, который с нуля создал крепкое хозяйство 

и вывел его в лидеры, как честного, справедливого чело-

века, к мнению которого прислушиваются все. Лично для 

меня Вы – человек, на которого хочется равняться, чей 

опыт перенимать. 

СХПК «Колос» – это не только один из флагманов 

сельского хозяйства. Благодаря Вам это ещё и образец 

заботы о коллективе. Вы делаете всё для комфорта, 

благополучия работников. Более того, заботитесь о жи-

телях всей деревни: вкладываетесь в благоустройство, 

развитие инфраструктуры, в целом в то, чтобы повышать 

уровень жизни, привлекательность сельских территорий, 

особенно для молодых кадров, которые являются нашим 

будущим.       

Желаю, чтобы опыт, умение эффективно управлять 

коллективом помогали в решении новых задач. Пусть 

благодаря Вам СХПК «Колос» всегда будет в числе лиде-

ров! Здоровья Вам и счастья на долгие годы!

Юрий Николаевич ДЯГЕ ЛЕВ,
председатель СПК «Коммунар» 
Глазовского района
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УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

В день Вашего 
юбилея примите мои 
искренние и сердечные 
поздравления!

В Удмуртии Вас знают как 
руководителя с уникальными про-
фессиональными компетенция-
ми. Вы всегда находитесь в по-
стоянном развитии и стремитесь 
найти нестандартные решения 
для развития хозяйства, которое 
сегодня является одним из самых 
передовых в республике. 

Вас отличают такие каче-
ства, как огромное трудолюбие, умение ставить перспектив-
ные цели и поэтапно их реализовывать, а также мудрость, 
справедливость и забота о тех людях, которые живут и 
работают на селе. Все те многочисленные социальные 
проекты, которые реализуются по Вашей инициативе и 
при финансовой поддержке СХПК «Колос», – лучшее этому 
подтверждение.

Работа в сельском хозяйстве, тем более – на руково-
дящем посту, очень напряжённая и ответственная. Желаю 
Вам, уважаемый Владимир Анатольевич, чтобы возглавля-
емое Вами хозяйство шло уверенно вперёд проторённой 
дорогой. Пусть преумножаются его достижения и Ваши 
успехи как руководителя. Реализации всех намеченных 
планов, здоровья и семейного благополучия!

Аркадий 
Семёнович 
ЮШКОВ,
председатель 
СПК (колхоза) 
«Удмуртия»

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Примите лично 
от меня и от всего 
коллектива 
СПК «Молодая 
гвардия» поздравления 
с юбилеем!

Я знаю Вас десятки лет и 
всё это время не устаю удивлять-
ся Вашим деловым и личным ка-
чествам. Вы наделены талантом 
грамотного руководства людьми, 
принятия стратегических 
решений, работы не только на 
результат «здесь и сейчас», но и 
на далёкую перспективу. А ещё 
Вас отличает смелость в принятии решений, честность 
и прямота, независимость от чьих-либо мнений. Успеха 
достигают яркие, сильные личности, и Вы тому пример.

Уверен: коллективу СХПК «Колос» повезло с руко-
водителем, под Вашим началом предприятие развивается, 
достигает всё новых высот! Сегодня вавожский «Колос» 
ассоциируется с современными технологиями, инновация-
ми, это один из безусловных лидеров АПК Удмуртии. 

Желаю Вам дальнейшей продуктивной работы, 
сохранения высокой динамики развития. А также 
позитивной энергии, бодрости, вдохновения на новые 
дела и свершения!  

Михаил 
Александрович 
КРЫЛОВ,
председатель 
СПК «Молодая 
гвардия» 
Алнашского района 
в 1989–2023 годах

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Искренне поздравляю 
Вас с юбилеем!

Уверен, что многие согласят-

ся с моей мыслью о том, что Вы – 

человек редких качеств. Вас отли-

чают целеустремлённость, широта 

мышления, самодостаточность, 

прямота, уверенность в собствен-

ных силах. Эти качества помогают 

достигать всего намеченного, не-

уклонно идти к целям. Тот факт, 

что Вы создали сильное, мощное, 

прочно стоящее на ногах хозяй-

ство, говорит о глубоком знании 

выбранного дела, организаторском таланте, умении быть 

лидером. Сегодня СХПК «Колос» – пример того, как сила 

мудрости руководителя ведёт коллектив по пути успехов и 

достижений.       

В день юбилея от всей души желаю, чтобы 

СХПК «Колос» благодаря Вашему опыту, профессионализму 

динамично развивался, достигал новых высоких 

результатов работы. У Вас – много важных планов, 

интересных идей, и пусть все они реализуются так, как Вы 

задумали! Также желаю счастья, благополучия во всём, 

бодрости духа и здоровья на многие годы! 

Виктор 
Леонидович 
ГАНЬКОВ,
директор 
ООО «Решительный» 
Алнашского района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Я искренне рад 
возможности 
поздравить Вас 
со знаменательной 
юбилейной датой!

Высочайший профессиона-

лизм, компетентность, искренняя 

любовь ко всему, чем Вы зани-

маетесь, снискали Вам уважение 

не только среди жителей родного 

Вавожского района, но и всей 

Удмуртии, а также всей России. 

Благодаря профессиональному 

долголетию – 44 года в одном хозяйстве, в одной долж-

ности – Вы являетесь авторитетом и для всех нас,  для 

молодого поколения работников АПК. Вас лично знают 

и уважают именитые спортсмены страны, и это неудиви-

тельно, учитывая Ваш огромный вклад в развитие спорта, 

социальной сферы.

Искренне желаю, чтобы следующие годы в работе 

хозяйства и в Вашей деятельности как его руководителя 

были такими же яркими, насыщенными, значимыми. Пусть 

все Ваши начинания находят свою реализацию. Рядом 

пусть всегда будут друзья и единомышленники. И крепкого 

здоровья на долгие годы – это самое главное!

Антон 
Александрович
БУШМАКИН, 
председатель 
СПК им. Калинина 
Дебёсского района

Юбилей / Персона
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УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

Поздравляю Вас 
со знаменательной 
юбилейной датой!

Вы – человек известный, 

значимый для сельского хозяй-

ства нашей республики. Высокий 

авторитет, уважение коллег и 

всех, кто Вас знает, Вы заслужи-

ли плодотворной многолетней 

работой на посту председателя 

СХПК «Колос», личным вкладом 

в развитие АПК Удмуртии. Вы 

создали крупное, успешное, 

экономически крепкое хозяйство, которое непрерывно 

развивается, уверенно занимает позиции среди лидеров 

сельхозпроизводства.   

Вас отличает не только профессионализм, талант 

управленца, но и активная жизненная позиция, неравноду-

шие. Благодаря Вашим социальным инициативам реализу-

ется немало проектов, улучшающих жизнь граждан.    

От всей души желаю новых достижений и побед, 

дальнейшего движения к намеченным целям! Пусть Ваш 

опыт, энергия, неутомимость в осуществлении перспектив-

ных начинаний помогают, как и прежде, вести вавожский 

«Колос» к ярким успехам! 

Владимир 
Витальевич 
ГОРШКОВ,
председатель
СХПК-колхоз «Луч» 
Вавожского района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

В Ваш знаменательный 
юбилей – 
с поздравлениями 
и наилучшими 
пожеланиями!

В должности руководителя 
СХПК «Колос» Вы по праву за-
служили авторитет, признание 
не только в аграрном секторе, 
но и в целом в Удмуртии. Ведя 
предприятие путём динамичного 
развития и успешно решая про-
изводственные задачи в масшта-
бах республики, Вы одновремен-
но не остаётесь равнодушным к нуждам селян. Со своей 
стороны Вы прикладываете максимум усилий, чтобы 
улучшить окружающую социальную среду, сделать сельский 
быт лучше и благоустроеннее.

Ваш юбилей – отличный этап, когда за четыре 
десятилетия на посту руководителя накоплен богатейший 
управленческий производственный опыт. И благодаря ему 
есть дальнейшие горизонты для развития, обширные поля 
для работы. Искренне желаю, чтобы все Ваши начинания 
были результативными, плодородными и урожайными. 
Пусть легко преодолеваются новые производственные и 
жизненные высоты. Успехов в Вашей деятельности на благо 
обеспечения продовольствием России и Удмуртии!

Александр 
Геннадьевич 
СОЛОВЬЁВ,
директор 
ООО «СХП Авангард» 
Вавожского района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

В день Вашего юбилея 
примите мои самые 
искренние и светлые 
поздравления!

За годы работы в АПК, 

руководства СХПК «Колос» 

Вы проявили себя опытным, 

высокопрофессиональным 

руководителем. Благодаря Вам 

сельскохозяйственное производ-

ство в районе поднято на очень 

высокий уровень, а предприятие 

своей работой не только обеспечивает рост экономических 

показателей, но и является инициатором социальных пре-

образований на селе. Забота о жителях – это очень важно, 

и Вы – один из тех, кто, не жалея сил, времени, средств, 

делает всё возможное, чтобы люди жили комфортно, имели 

гарантированный доход, работая в хозяйстве. 

В этот день от всего сердца желаю Вам, уважаемый 

Владимир Анатольевич, чтобы СХПК «Колос» всегда оста-

вался в числе передовых хозяйств Удмуртской Республики, 

а Вы получали радость и удовлетворение от результатов его 

деятельности. Новых Вам трудовых побед и только благо-

приятных условий для реализации всего намеченного! 

Добра и благополучия Вам, Вашим родным и близким!

Михаил Юрьевич 
СНИГИРЕВ,
председатель 
СПК «Каменный 
Ключ» Вавожского 
района

УВАЖАЕМЫЙ 
ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ!

С юбилеем, 
со знаменательной 
датой в Вашей 
биографии!

Ваш юбилей – это хороший 

повод отметить Вас как профес-

сионала сельскохозяйственной 

отрасли Удмуртии, мудрого, 

компетентного руководителя. 

Вами задан опережающий темп 

развития Вашему хозяйству – 

СХПК «Колос», а вместе с ним – и 

агропромышленному комплексу 

республики. 

Ваша энергия созидания, профессиональные навыки, 

богатый опыт работы председателем каждого стимулируют 

к переосмыслению своей работы, к оценке перспектив 

дальнейшего развития, которые должны быть направлены 

на успех, на обеспечение эффективных производственных 

процессов в хозяйстве.

В этот день примите мои пожелания крепкого 

здоровья, благополучия, стабильности. И пусть каждый 

Ваш день будет наполнен  счастливыми событиями в кругу 

близких, родных! 

Владимир 
Александрович 
КАПЕЕВ,
председатель 
колхоза (СХПК) 
имени Мичурина 
Вавожского района
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иколай Васильевич, насколько 
сильно ваши родители повлияли 
на выбор профессии и на вашу 
жизнь в целом? 

– Родителей не выбирают, но помощь 
в выборе жизненного пути они во многом опре-
деляют, это точно. Мои отец с матерью всю 
жизнь работали в колхозе. Папа – водителем, 
механизатором, экспедитором, мама трудилась 
в животноводстве, была свинаркой. 

Отец решил без меня, кем мне быть: «Бу-
дешь учиться в Асановском техникуме – полу-
чишь права механизатора и водителя, станешь 
механиком». Посадил меня на мотоцикл и увёз 
поступать. 

Я никогда не жалел о своём выборе. В тех-
никуме была создана очень хорошая школа: за 
каждым из нас был закреплён трактор, все по-
левые работы с весны до осени мы выполняли 
без наставника. После окончания техникума 
меня распределили в Каракулинский район 
завгаражом. После армии в родной деревне 
тоже поставили завгаром, потом – звеньевым, 
поработал и в профсоюзе, и долгое время 
главным инженером. Но потом дети выросли, 
ситуация с деньгами стала сложной, поэтому 
сначала ушёл в пожарные, а потом отработал 
10 лет у газовиков. В 2017 году Аркадий Нико-

лаевич Вершинин, тогда глава района, пред-
ложил поучаствовать в выборах руководителя 
СПК «Красный Октябрь». Я согласился.

ТРЕТИЙ ПОШЁЛ… 
– Сейчас пошёл третий срок, как вы работаете 
председателем. Выходит, коллектив в вас 
поверил. Насколько жизнеспособна форма 
СПК на сегодняшний день? 

–  Многие СПК в Удмуртии до сих пор 
живы и хорошо работают: народ понял, что за 
коллективными хозяйствами – будущее. Хотя 
справедливости ради стоит сказать, что всё 
определяет руководитель, вне зависимости 
от формы собственности хозяйства. Глав-
ное – чтобы управление колхозом было более 
гибким. Поэтому мы переосмыслили роль 
пайщиков в хозяйстве. Раньше из-за того, что 
их было больше, чем членов коллектива, ника-
кие вопросы не могли решить, они выступали 
против всего. Я поставил вопрос ребром: если 
мы хотим, чтобы деревня жила и развивалась, 
решения должны принимать те самые 50 че-
ловек, которые работают в хозяйстве, а перед 
пенсионерами-пайщиками будем выполнять 
свои обязательства относительно выделения 
сена, зерна. И сейчас ситуация поменялась 
в корне: все основные дела обсуждаем на прав-

лении колхоза, вопросы по развитию хозяйства 
выносим на общее собрание, которое прово-
дим два раза в год. 

– В вашем хозяйстве очень многое делает-
ся для организации рабочего места, создания 
комфортных условий. Сейчас строите, напри-
мер, санпропускник для животноводов – с раз-
девалками, красным уголком. 

– Мой принцип такой: сначала создай 
условия, а потом требуй. Поэтому, если для 
работы механизаторов созданы неплохие 
условия, их кормим в весенне-летнюю кампа-
нию, то и доярок хотелось бы кормить, так как 
многие держат дома две-три коровы и даже не 
успевают поесть.

Кроме того, постоянно покупаем мощную 
технику, чтобы механизаторам быстрее уборку 
завершить и отдохнуть (сейчас за три дня 
можно силосную яму закрыть). Но, с другой 
стороны, у селянина сердце болит за урожай: 
пока есть возможность, надо работать, иначе 
перерастёт зелёная масса.

– В советское время не столько заботились 
об условиях работы человека, главным тогда 
был результат. 

– В советское время очень хорошо работали 
с молодёжью. Находились деньги на призы, на 
поездки школьников на соревнования. В летнее 
время ездили играть в футбол в другую 
деревню, автобус на эти цели выделяли. Сейчас 
ничего такого нет, поэтому мы пытаемся рабо-
тать в этом направлении, как можем. Каждый 
год, например, проводим соревнования по на-
стольному теннису на призы хозяйства. Соби-
раем лучших теннисистов не только из своего 
района, но и Малопургинского, Кизнерского, 
Алнашского, Селтинского, Кезского.

– Наверное, раньше было много ограниче-
ний, предписаний разного рода?

– Не столько ограничений, сколько 
в работе была плановость. А теперь плани-
ровать невозможно. Вот сейчас надо делать 
финансовый план на 2024 год. Как я могу 
запланировать при существующих площа-
дях урожайность, если солярка продаётся 
за 90 руб. (август 2023 г. – Ред.), а через 
полгода, может быть, она до 120 поднимется? 
В каких объёмах выделять деньги на строи-
тельство, приобретение техники? Или подо-
рожают удобрения, как я смогу запланировать 
урожайность, если не знаю, в каком объёме 
внесём их в почву. 

Сейчас желание есть – возможности нет. 
А в советское время можно было планировать: 
технику заказали – привезли, делали заявку, 
сколько специалистов обучить, чтобы на ней 
работать.

Юбилей / Персона

У НИКОЛАЯ ВАСИЛЬЕВИЧА, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПК «КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ» МОЖГИНСКОГО 
РАЙОНА, ОЧЕНЬ КРАСНОРЕЧИВАЯ ФАМИЛИЯ – КОРНЕВ. С НЕЙ ОН ПРОШАГАЛ ДОЛГИЙ 
ПУТЬ –  ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ЗРЕЛОГО ВОЗРАСТА. А 12 НОЯБРЯ ОН ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ.

В земле наши корни

-Н

Николай Васильевич КОРНЕВ,  
председатель СПК «Красный Октябрь»

На открытии памятника воинам На открытии памятника воинам 
Великой Отечественной войныВеликой Отечественной войны
На открытии памятника воинам 
Великой Отечественной войны С коллективом у КЗС

РЕ
КЛ

АМ
А
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Почему даже маленьким хозяйствам 
удавалось выживать в те годы? Да потому, что 
в деревне всегда была ферма, с которой вы-
возили навоз на земельные участки и получали 
урожай. А сейчас, чтобы выжить, надо строить 
мегафермы на 1–2 тыс. голов, к ним – лагуны, 
иначе все поля навозом зальёшь. 

– Сложнее стало в сельском хозяйстве 
работать с новыми технологиями?

– Наоборот, интереснее. Появляется масса 
вопросов, и ты стараешься их решить, искать 
ответ в Интернете, узнавать у соседей, у кого 
есть такая же техника.

Проще на новой технике трудиться при 
одном условии – если она работает. У нас 
нет специалистов высокого класса, чтобы её 
ремонтировать. Хотелось бы, чтобы молодых 
людей со студенческой скамьи обучали работе 
на современной технике.  

БУДУЩЕЕ В ОКНО СТУЧИТСЯ
– Николай Васильевич, вернёмся к делам 
хозяйственным. Подведём небольшие итоги. 
Как у вас складывается ситуация в молочном 
животноводстве?

– В 2022 году получили 7300 кг молока 
на корову, в этом должны выйти на 7500 кг. 
Сейчас приходится считать не только валовой 
надой, но и жирность, белок – от этого зависит 
цена. В прошлом году себестоимость молока 
была 23 руб./кг из-за того, что многие строи-
тельные работы мы выполняем хозспособом. 
Но одного хочется – стабильности, чтобы не 
было таких прыжков цен на молоко и дизель. 

Вот солярку, например, мы осенью прош-
лого года в основном закупили – знаем, что на 
посевную и уборку себя обеспечили. Хотя были 
советчики, говорили: деньги лучше пустить 
в оборот. Я рассуждал по-другому: надо купить 
солярку, чтобы уйти от инфляции, всё равно 
она каждый год дорожает. Мне кажется, в во-
просе диспаритета цен можно найти компро-
мисс: сделать справедливый коэффициент со-
отношения солярки и молока – и тогда никаких 
субсидий не надо. 

А сейчас тот, кто сдаёт до 5 т молока, полу-
чает на 50 коп. меньше, а кто больше 10 т, уже 
на рубль разница. А почему? Ведь один и тот 
же продукт производим!

– Сейчас вся Удмуртия перешла на про-
изводство молока. Но был период в истории 
вашего предприятия, когда вы занимались 
выращиванием грибов.

– Это направление оказалось менее рен-
табельным. В любом деле важно не столько 
произвести продукт, сколько его реализовать. 
Делать собственную переработку для такого 

небольшого хозяйства, как наше, тоже невы-
годно. Поэтому мы надеемся, что производство 
молока станет прибыльным. И, как рачитель-
ные хозяева, готовимся к этому. 

В 2017 году, когда я стал председателем, 
1500 т сдавали молока в год, в прошлом году – 
2300 тонн. В сутки реализуем порядка 6 тонн. 
У нас содержится 320 коров, но нарастить 
поголовье нет возможности, так как не хватает 
площадей для заготовки кормов. В этом году 
взяли дополнительные земли в аренду, посмо-
трим, что с них получим.

На следующий год есть желание сделать 
беспривязное содержание коров, под эту тех-
нологию реконструируем ферму на 150 голов.

– Сельскохозяйственный год был успеш-
ным для вашего предприятия – у вас лучшая 
урожайность в районе. 

– Получили 30,5 ц/га зерновых. Пшеница 
яровая местами давала более 40 ц/га, ячмень – 
37 ц/га, викоовёс убрали на семена с урожай-
ностью около 60 ц/га. Получили 2400 т зерна, 
а потребность в фураже – 1200 тонн.

Объёмистых кормов заготовили тоже не-
плохо – 30 ц к. ед. на условную голову скота. 
Для животноводства нам бы и одного укоса 
хватило, потому что ещё прошлогодние запасы 
остались. Кроме этого, кукуруза дала хороший 
урожай – около 300 ц/га.

Считаю, такие результаты стали возможны 
потому, что в растениеводстве были соблюде-
ны сроки обработки почвы, посева. Землю мы 
полностью пашем, а не дискуем, потому что 
химпрепараты дорогие. Минеральных удобре-
ний вносим 30 кг в д. в., но активно используем 
органику. 

За день до уборки сдали КЗС мощностью 
15 т/час: поставили сушилку, нории, а сорти-
ровки оставили старые. Ещё до конца сезона 
надо сдать склад 15х60 м, там осталось пол 
забетонировать, чтобы можно было хранить 
и удобрения, и зерно.

В этом году обновили технику: приобрели 
сеялку, кормоуборочный комбайн, ёмкость для 
транспортировки навоза.

ЕСЛИ С НАРОДОМ ВЫШЕЛ В ПУТЬ
– Часто приходится принимать непопулярные 
решения?

– Приходится. Я первое время из судов не 
выходил. Но всегда говорил: прежде чем пойти 
в суд, надо обратиться в правление, если оно 
не решит вопрос, то выйти на общее собра-
ние. Рыночная экономика не терпит, чтобы на 
производстве был беспорядок, надо бороться 
с нарушителями дисциплины, с пьянством. По-
этому приходится иногда быть жёстким. Но моё 

правило – сначала создай условия, а потом 
требуй.

– А пряники бывают?
– А как без них? Поздравляем с Днём работ-

ников сельского хозяйства, подарки вручаем. 
Доярок возим отдыхать, с мужиками тоже 
ездим на базу с баней. Много ли сельскому жи-
телю надо? Поработал не покладая рук – пусть 
немного отдохнёт, успокоится.

– Вообще много ли человеку нужно для 
счастья?

– Чем старше становишься, понимаешь, 
что немного. Живём ради детей, и надо их 
воспитать так, чтобы они в старости не оста-
вили тебя одного. Моя старшая дочь уехала, 
замуж вышла, один сын работает у газовиков, 
а младший учится в УдГАУ, будет механи-
ком (роботизация, электроника в сельском 
хозяйстве сейчас – самые перспективные 
направления).

– Порядка 35 тыс. руб. в среднем получают 
в вашем хозяйстве. Всё зависит от выработки?

– Зарплату просто так не поднимаем. Для 
повышения классности надо экзамены сдать, 
на которые приглашаем специалистов со сторо-
ны, всё проходит на серьёзном, профессио-
нальном уровне.

– На таком небольшом предприятии, как 
ваше, роль каждого человека особенно чув-
ствуется?

– Во всём на специалистов надеюсь, без них 
ничего не сделаешь. Они – моя опора во всех 
начинаниях. Хотелось бы заметить, что земля – 
это наше общее достояние, и работать на ней 
одному не получится. 

Мы и раньше выезжали в поле все сообща,  
и теперь. Одному там делать нечего. Здоровье 
погубишь, горб заработаешь – и точка. 

 
Награды

СПК «Красный Октябрь» славится 
своим трудолюбивым коллективом, 
важна роль каждого человека  
на каждом рабочем месте. 
В хозяйстве трудятся заслуженные 
работники сельского хозяйства 
Удмуртии: 
В. С. Колесова, телятница, 
В. П. Чернова, зоотехник, 
Ф. Г. Филиппова, оператор 
машинного доения, 
И. Я. Ходырев, завгаражом, 
Г. М. Зараева, телятница.
Почётными грамотами 
Минсельхоза РФ награждены: 
Н. И. Ходырева, телятница, 
М. Г. Семёнов, механизатор.



В хозяйстве приобретается 
новая техника

Новый КЗС Строится 
санпропускник
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Юбилей / Персона

одители Павла Василье-
вича были обычными 
тружениками: отец 
работал механизатором, 

а мать – пекарем. Когда пришла 
пора выбирать профессию, он без 
долгих раздумий пошёл в меха-
нический институт на строителя – 
направление на учёбу дал местный 
совхоз «10 лет УАССР». Получив 
диплом, вернулся в родные края 
и пять лет отработал прорабом 
в сельхозпредприятии – руково-
дил всеми важными стройками. 

В 1990-е, когда открылись 
ворота коммерции и все начали 
«крутиться», организовал свой 
бизнес. Первое дело – мебельное 
производство. Цех располагался 
в подвале, и, как сейчас, спустя 
много лет, оценивает своё начина-
ние Павел Васильевич, бизнес был 
несерьёзным. Однако в период 
тотального дефицита продукция 
пользовалась спросом. 

Торговлей начал заниматься 
с небольшого продуктового 
ларька, дальше – больше: магазин 
за магазином, и вот уже целая 
сеть. Сейчас ООО «Радуга» – это 
16 торговых точек и три кафе. 

В районе и республике 
знают Чушъялова как депутата, 
члена фракции КПРФ. Он работал 
в районном совете и Госсове-
те УР пятого созыва. «Я пошёл 

в политику, чтобы, кроме всего 
прочего, отстаивать интересы 
бизнеса на законодательном уров-
не, – говорит Павел Васильевич. – 
В любом случае для меня это был 
интересный, важный опыт в плане 
общения с коллегами, депутатами, 
получения ценной информации, 
касающейся сельского хозяйства. 
Я много беседовал с председате-
лями колхозов, которые вместе со 
мной тогда работали в Госсовете, 
задавал вопросы и получал раз-
вёрнутые консультации». 

Знания, которые удалось 
почерпнуть, использовал для 
развития нового направления биз-
неса – сельскохозяйственного. 
Им начал заниматься в 2017 году. 
И совсем не потому, что увидел 
в этом «золотую жилу» – больно 
было смотреть, как зарастают 
бурьяном поля бывшего колхоза 
«Мир». Предприниматель собрал 
пайщиков, заключил с ними до-
говор на 10 лет и начал обраба-
тывать земли. А это целых 2 тыс. 
гектаров. Сейчас здесь сеют все 

основные культуры: зерновые, 
многолетние травы, кукурузу. 

Наследство ему досталось 
незавидное: полуразрушенные 
помещения, ни одной головы 
скота. Улучшить материальную 
базу помогли в том числе два вы-
игранных гранта – «Начинающий 
фермер» и «Семейная ферма».

Теперь на восстановленных 
фермах содержится порядка 
1 тыс. голов КРС. Основа КФХ – 
это герефорды, их общее стадо 
насчитывает 600 голов. Есть и 
молочное стадо из 400 голов. 

«Начинали с 15 герефордов. 
Ставим задачу к 2026 году дове-
сти поголовье мясного направле-
ния до тысячи коров, – делится 
планами Павел Васильевич. – 
Когда будем получать ежегодно 
до тысячи телят, тогда сможем 
отправлять на убой четыре-пять 
голов ежедневно. Это будет 
настоящий мясной конвейер. 
Проблем с реализацией мяса 
нет – напротив, его не хватает. 
Только для своей сети магази-
нов в год требуется забивать до 
150 голов. 

До забоя бык растёт полтора 
года, поэтому держать маленькое 
стадо невыгодно. Продукция от 
дойного стада нам позволяет пла-
тить налоги и зарплату, а мясное 
стадо – это копилка. Например, 

ПРО ТАКИХ ЛЮДЕЙ, КАК ПАВЕЛ ВАСИЛЬЕВИЧ ЧУШЪЯЛОВ, ГОВОРЯТ: ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И 
ПРИГОДИЛСЯ. ЕГО МАЛАЯ РОДИНА – С. ЯГАН-ДОКЬЯ, ЕГО ДЕТИЩА – ПРЕДПРИЯТИЯ «РАДУГА» 
И «РАДУГА АГРО». НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ ОН ЧЕЛОВЕК ИЗВЕСТНЫЙ И УВАЖАЕМЫЙ: НОСИТ ЗВАНИЯ 
ПОЧЁТНОГО ГРАЖДАНИНА МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА, ЗАСЛУЖЕННОГО РАБОТНИКА СФЕРЫ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ. 15 СЕНТЯБРЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ОТМЕТИЛ 60-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ. КРУГЛАЯ 
ДАТА ДЛЯ НЕГО – ЭТО НЕ СТОЛЬКО ВРЕМЯ ПОДВЕСТИ ИТОГИ, СКОЛЬКО ПОВОД НАМЕТИТЬ 
НОВЫЕ ПЛАНЫ И ПОСТАВИТЬ ЦЕЛИ.

Время строить планы 

Р Павел Васильевич Павел Васильевич 
ЧУШЪЯЛОВ,ЧУШЪЯЛОВ,
предприниматель предприниматель 
Малопургинского Малопургинского 
районарайона

Павел Васильевич 
ЧУШЪЯЛОВ,
предприниматель 
Малопургинского 
района

Экспозиция КФХ Экспозиция КФХ 
Чушъяловой Н.В. Чушъяловой Н.В. 
на фестивале на фестивале 
AGRO.PRO-2023AGRO.PRO-2023

Экспозиция КФХ 
Чушъяловой Н.В. 
на фестивале 
AGRO.PRO-2023
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Агропром Удмуртии 

ХОЗЯЙСТВО МОЖЕТ СОЗДАТЬ ПЛЕМЕННОЙ 
ФОНД ГЕРЕФОРДОВ, КОТОРЫЙ СТАНЕТ 
ОСНОВОЙ РАЗВИТИЯ МЯСНОГО 
ЖИВОТНОВОДСТВА В УДМУРТИИ.

понадобится мне срочно большая 
сумма денег, я могу сдать скот». 

Также в планах хозяйства – 
получить статус племрепродук-
тора. Бык ООО «Радуга Агро» 
по кличке Шаркан был высоко 
оценён компетентным жюри и 
стал абсолютным чемпионом 
среди мясных быков на фестива-
ле AGRO.PRO-2023. Это говорит 
о том, что у хозяйства большой 
потенциал в этой сфере, и оно 
может создать племенной фонд 
герефордов, который станет 
основой развития мясного живот-
новодства в Удмуртии.  

«Заниматься герефордами 
можно и нужно, – отмечает 
руководитель предприятия. – 
Животные неприхотливы в плане 
содержания и кормления. 
Например, в нашем хозяйстве 
молочному скоту уделяется 
гораздо больше внимания, и это 
вполне справедливо, потому что 
деньги от молока мы получаем 
каждый день. 

Для герефордов мы соору-
дили холодные навесы, из-под 
которых они свободно могут 
выходить на улицу, в загон. Там 
же находится кормовой стол. Для 
кормления используем силос, 
сено в рулонах, специальные 
дорогостоящие добавки не по-
купаем. Важно, чтобы в рационе 
присутствовали корма на основе 
бобовых культур – они способ-
ствуют набору массы животными. 
Телятам также даём посыпку – 
по 2–4 кг в день.  

Осеменение у герефордов 
естественное: в каждом загоне на 
25 коров один бык. В перспективе 

планируем внедрить искусствен-
ное осеменение, но у естествен-
ного эффективность выше – до 
99%. Да и выход телят у мясного 
скота больше, чем у молочного. 
Стадо постоянно обновляется как 
за счёт своего молодняка, так 
и покупного, который завозим 
из Пермского края и Кировской 
области».

Много средств вкладывается 
в покупку современной техники 
для работы в поле. Машины 
приобретаются в лизинг. В этом 
году купили трактор «Кировец» 
и силосоуборочный комбайн 
«Дон-680».

Как признаётся Павел Васи-
льевич, самым доходным его 
бизнесом остаётся торговля, она 
подпитывает деньгами сельское 
хозяйство. И тут важно соблюсти 
баланс. Молочное скотоводство 
сейчас практически в убытке, а 
мясное – это резерв, которым 
можно воспользоваться при не-
обходимости. 

Предпринимательство для 
нашего юбиляра – это не прос-
то зарабатывание денег, но и 
огромная ответственность. Ведь 
у него в подчинении 250 человек, 
большинство из которых занято 
в торговле. В сельском хозяйстве 
народу задействовано немного, 
но среди них истинные крестьяне, 
верные земле, на которых можно 
положиться. Именно на таких 
людях держится производство. 
А руководство держится за них, 
стремясь создать достойные 
условия труда и обеспечить хо-
рошую заработную плату – ради 
этого все преобразования. 

Павел Васильевич иПавел Васильевич и
Надежда Васильевна Надежда Васильевна ЧУШЪЯЛОВЫЧУШЪЯЛОВЫ
Павел Васильевич и
Надежда Васильевна ЧУШЪЯЛОВЫ

Сергей Юрьевич
 СМИРНОВ,

генеральный директор 
ООО фирма «Интерпартнёр» 

От всей души поздравляю вас 

с Днём работников сельского хозяйства!

Уважаемые 
труженики села!

Это особенный праздник, я бы сказал – 

неповторимый и уникальный. Он чествует 

самоотверженных, усердных тружеников, 

которые по-настоящему любят родную 

землю, умеют, не жалея сил, работать на ней. 

В этот праздник мы можем ещё раз сказать 

большое спасибо тем, кто каждый день 

создаёт блага для каждого из нас, заботится 

о нашем настоящем и будущем. Ваша 

профессия – одна из самых нужных, важных, 

созидательных. Она достойна высоких 

похвал, глубокого уважения!

Искренне поздравляю вас 

с праздником, желаю больших успехов 

в работе, ярких трудовых результатов! 

Пусть профессионализм, опыт, знания 

и, конечно, любовь к делу, преданность 

родным хозяйствам помогают выполнять 

всё намеченное, добиваться высоких 

результатов, достигать новых высот. Желаю, 

чтобы все вокруг от души ценили ваш 

нелёгкий труд, самозабвенную работу, 

без которой немыслимо наше общее 

благополучие! Крепкого вам здоровья, 

много радости, позитива и обязательно – 

настоящего человеческого счастья, которое 

наполняет нас жизненной энергией, даёт 

силы для всего – и для работы, и для 

достижения удачи в личных делах! 
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ПРОЛОГ
О вероятности засухи в этом году 
в Удмуртии стали говорить ещё 
весной. Тогда отмечалось, что 
если к середине июня ситуация 
с осадками не изменится, при-
дётся вводить режим ЧС.

3 июля глава Удмуртии Алек-
сандр Владимирович Бречалов 
подписал указ о режиме чрезвы-
чайной ситуации в республике 
в связи с «опасным агрометеоро-
логическим явлением – почвен-
ной засухой». Главам муниципа-
литетов рекомендовалось создать 
комиссии, которые займутся 
обследованием пострадавших по-
севов. К тому времени Удмуртия 
не видела дождей на протяже-
нии двух месяцев. Почвенная 
засуха в период активного роста 
сельхозкультур могла привести 
к заметному снижению урожая, 
что впоследствии и произошло 
во многих хозяйствах.

Объявленный режим ЧС пре-
жде всего должен был позволить 
сельхозпроизводителям подтвер-
дить возникновение страхового 
случая, если посевы застрахо-
ваны. Кроме того, у хозяйств 
не возникло бы обязательств 
по возврату субсидий, если 
они не достигнут показателей, 
необходимых для получения 
господдержки.

По данным на 5 июля, пло-
щадь пострадавших от засухи 

посевов сельхозкультур состави-
ла 133,3 тыс. га, в том числе по-
гибло 5,5 тыс. га кукурузы, рапса, 
люцерны и клевера. Тем не менее 
4 августа режим ЧС отменили. 

По факту засуха, конечно, была, 
и ущерб она нанесла. Но у каждого 
полевого сезона свои особенности, 
да и засуха засухе рознь.

ЗЕРНО КАК ВАЛЮТА
Агротехнические сроки в этом 
году сдвинулись на две неде-
ли. Уже в конце июля аграрии 
повсеместно начали уборку 
зерновых. Первыми выехали 
в Вавожском, Алнашском, Вот-
кинском и даже в северном 
Глазовском районе.

В итоге в ходе уборочной кам-
пании в республике намолочено 
611 266 т зерновых и зернобо-
бовых культур с площади около 
348,5 тыс. га, в прошлом году – 
923 835 т с 354 тыс. га. Средняя 
урожайность составила 20,1 ц/га, 
в 2022 году – около 28 ц/га.

Как и следовало ожидать, 
результат этого года ниже, чем 
в прошлом году.

Похожая ситуация с уборкой 
зерновых и в России. Планирует-
ся, что страна соберёт 135 млн т 
зерна против 157,7 млн т год на-
зад, пшеницы – 90 млн т вместо 
104,2 млн т.

Отчасти на конечный результат 
повлияло то, что в большинстве хо-

зяйств зерновые частично убрали 
на корма, в первую очередь – 
рожь. В Удмуртии на эти цели 
убрано 39 058 га (в прошлом году – 
18 923 га). На зерносенаж за-
готовлено 117 290 т, в 2022 году – 
41 776 тонн. Гибель зерновых и 
зернобобовых культур зарегистри-
рована на площади 3318 га.

Например, в АО «Ошмес» 
Шарканского района планиро-
вали на корма убрать 120 га, но 
реально получилось в два раза 
больше. И под урожай будущего 
года здесь увеличили озимый 
клин – вместо 500 га посеяли 

580 га озимой ржи, чтобы весной 
больше убрать на силос.

Но даже в этот малоблаго-
приятный с точки зрения клима-
тических норм год в республике 
выявлены лидеры, причём в се-
верных районах. Так, в Шаркан-
ском районе ООО «Гондырвай» 
получило 36,7 ц/га, ООО «Ки-
пун» – 35,5 ц/га.

С результатом 35,5 ц/га за-
кончили уборку и в балезинском 
СПК-колхоз «Путь к коммунизму» 
(в то время в районе в среднем 
собрали 18,9 ц/га, в 2022-м – 
19,6 ц/га).

ПОСЛЕ АНОМАЛЬНО УСПЕШНОГО ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ 
2022 ГОДА С ЕГО ВЫСОКИМИ ЗАКУПОЧНЫМИ ЦЕНАМИ НА МОЛОКО И ХОРОШИМ 
УРОЖАЕМ НАСТУПИЛ ОТРЕЗВЛЯЮЩИЙ 2023-Й. ЦЕНЫ НА МОЛОКО-СЫРЬЁ РЕЗКО 
УПАЛИ, А В САМЫЙ РАЗГАР УБОРОЧНОЙ, КОТОРУЮ ПРИШЛОСЬ ПРОВОДИТЬ 
В УСЛОВИЯХ ЗАСУШЛИВОГО ЛЕТА, РЕЗКО ОДНОМОМЕНТНО ВЗЛЕТЕЛА 
СТОИМОСТЬ ТОПЛИВА. ПЛАНЫ СОБР АТЬ 1 МЛН Т ЗЕРНА ПРИШЛОСЬ ОТЛОЖИТЬ…

Игорь ЕГОРОВ

Тема номера / Каравай Удмуртии

Полевой сезон: 
от пролога к эпилогу

Цифры

УРОЖАЙ КУЛЬТУР*
Озимая рожь, 
2023/2022 гг.

 Валовой сбор
56 988/103 100 т        

 Площадь уборки
27 917 га/41 776 га

 Гибель посевов
234 га 
в Каракулинском и 
Якшур-Бодьинском 
районах

 Урожайность
20,4 ц/га/24,7 ц/га

Пшеница, 
2023/2022 гг.

 Валовой сбор
198 164/316 903 т

 Площадь уборки
101 207 га

 Урожайность
19,6 ц/га/30,7 ц/га

 Гибель посевов
1059 га в восьми 
районах Удмуртии.
Более всего по-
страдала пшеница 
в Балезинском, 
Кезском и 
Красногорском 
районах. Причём 
в Красногорском 
районе гибель 
пшеницы 
зарегистрирована 
на площади 426 га

Ячмень, 
2023/2022 гг.

 Валовой сбор
251 857/343 610 т

 Урожайность
21 ц/га/27 ц/га

 Гибель посевов
776 га

Овёс, 2023/2022 гг.
 Валовой сбор

81 077/140 439 т
 Урожайность 

20 ц/га/27 ц/га
 Гибель посевов

480 га в шести 
районах Удмуртии
*Данные на 29.09.2023.
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Агропром Удмуртии 

В этом году рекорд по 
уборке зерновых поставили и 
в ООО «Старозятцинское» Якшур-
Бодьинского района, получив на 
5 ц/га больше уровня прошлого 
года. Например, пшеница дала 
около 30 ц/га, овёс на отдельных 
участках – 45 ц/га (при этом 
урожайность зерновых в районе – 
всего 17,7 ц/га). Впервые за 
последние десять лет у хозяйства 
появилась возможность прода-
вать своё зерно. Но рекорды сами 
не приходят: в «Старозятцин-
ском» внесли удобрений в почву 
в полтора раза больше.

Как комментируют ситуа-
цию по урожаю-2023 агрономы 
группы «КОМПАК», несмотря на 
неблагоприятные климатические 
условия, урожайность зерновых 
постоянно повышается благо-
даря появлению современных 
интенсивных сортов злаковых, 
внесению большего количества 
удобрений. Казавшиеся ещё 
несколько лет назад запредель-

ными 40 ц/га уже не удивляют. 
К примеру, потенциал австрий-
ского сорта яровой пшеницы 
Гранни – 85 ц/га, поэтому 
50–60 ц/га для него показатель 
средний, но только не для этого 
года.

Нынче во многом ситуацию 
выровняли озимые культуры – 
они получили необходимую влагу 
и их не так сильно, как яровые, 
затронули весенние заморозки. 
К примеру, в семеноводческом 
хозяйстве группы «КОМПАК» 
пшеница Московская-56 дала 
56 ц/га. 

Достаточно неоднородная си-
туация с урожайностью зерновых 
в ООО «Родина» Можгинского 
района: на некоторых участках 
озимая пшеница показала 30 ц/га, 
на песчаных почвах – 15 ц/га, а на 
пойменных участках близ Валы – 
и 52 ц/га.

– По этому поводу можно 
утверждать, что в конечном итоге 
урожайность зависит не от удоб-

ИЗ-ЗА ЗАСУХИ, ПО ОЦЕНКЕ 
МИНСЕЛЬХОЗПРОДА УДМУРТИИ, 
ПОСТРАДАЛИ 53 ХОЗЯЙСТВА 
В 11 РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ.  
НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО 
ПОСТРАДАВШИХ ХОЗЯЙСТВ 
ОТМЕЧАЕТСЯ В БАЛЕЗИНСКОМ (9) 
И В КРАСНОГОРСКОМ (11) РАЙОНАХ

Михаил Алексеевич 
КАМЫШНЫЙ,

заместитель генерального 
директора – вице-президент – 

управляющий 
АО «МИЛКОМ»

Алексей Юрьевич 
БОГДАНОВ,

начальник управления 
по работе с сельско-

хозяйственными предприятиями 
АО «МИЛКОМ»

От лица всего коллектива АО «МИЛКОМ» 

тепло и сердечно поздравляем вас 

с профессиональным праздником! 

Уважаемые руководители, 
работники предприятий 

сельского хозяйства 
и перерабатывающей 

промышленности!

Россия испокон веков сильна крестьянством. 

Преданность матушке-земле и своей малой родине, 

умение работать до седьмого пота, вкладывать в своё 

дело не только силу, но и душу – всё это отличает 

вас, уважаемые труженики сельскохозяйственной 

отрасли. 

Текущий сельскохозяйственный сезон выдал-

ся непростым. Но и в этой ситуации вы стабильно 

ведёте свои предприятия по пути развития, нара-

щивая производственные показатели, поддерживая 

трудовые коллективы. Всё это – результат вашего 

упорного ежедневного труда! Уверены, что какие 

бы сложности ни встречались на нашем пути, мы 

совместными усилиями будем делать всё возможное 

для того, чтобы обеспечивать продуктами каждую 

семью, поддерживать продовольственную безопас-

ность нашей страны, укреплять экономику России и 

Удмуртии.  

В этот торжественный день мы желаем вам, 

уважаемые сельские труженики, крепкого здоровья, 

благополучия, успехов в вашем благородном труде. 

Пусть ваши предприятия становятся сильнее и кон-

курентоспособнее, развиваются и процветают! 

ТОП-10 РАЙОНОВ 
ПО УРОЖАЙНОСТИ 
ЗЕРНА

ТОП-10 РАЙОНОВ 
ПО ВАЛОВОМУ 
СБОРУ ЗЕРНА*

*На 29 сентября 2023 г.

Район Урожайность, 
ц/га

Алнашский 25,7

Игринский 23,5

Вавожский 23,2

Можгинский 22,6

Киясовский 22,5

Шарканский 22,2

Граховский 21,7

Дебёсский 20,7

Малопургинский 20,5

Воткинский 20,2

Район Валовой 
сбор, т

Алнашский 59 112

Можгинский 58 320

Вавожский 41 334

Увинский 40 482

Шарканский 38 849

Сарапульский 37 947

Балезинский 32 539

Малопургинский 31 921

Завьяловский 25 489

Воткинский 23 207
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рений и не от обработ-
ки семян, а всё-таки 
от влаги, – говорит 
директор хозяйства 
Пётр Анатольевич 
Санников.

Среди районов 
лучшая урожайность 
в Алнашском районе – 
25,7 ц/га (30,4 ц/га в прошлом 
году). Кроме того, здесь полно-
стью обеспечили себя семенами, 
засыпав 5300 т, что составляет 
102% к плану.

УДАР 
ПО «МНОГОЛЕТКАМ»
Если ущерб от засухи для зерно-
вых был не слишком сильным, 
то на кормовые культуры засуха 
оказала более пагубное влияние. 
Так, гибель посевов много-
летних трав составила 8484 га, 

или 12,9% от общей 
площади. Однолетки 
погибли на площади 
1423 га, или 3,32% от 
посевов. В прошлом 
году гибель кормовых 

культур не регистриро-
валась вообще.

Всего кормов заготовлено 
в объёме 25,1 ц к. ед. на усл. 
гол. скота. В прошлом году было 
33,9 ц. Сенажа заложили 93% от 
плана, в 2022-м план был выпол-
нен на 119%. Силоса заготовили 
81% (1 355 433 т), в 2022-м – 
87%. Неудивительно, что соломы 
в этом году мало – 42% от плана, 
в 2022-м – 112%. 

Основу посевов многолетних 
трав в Удмуртии составляют 
клевер и люцерна. Именно они 
приняли основной удар от засухи. 
Особенно пострадал клевер 

в силу особенностей своей кор-
невой поверхностной мочковатой 
системы. 

В некоторых хозяйствах с пер-
вого укоса получили зелёной 
массы кратно меньше запланиро-
ванного, но спас ситуацию второй 
укос, кое-где удалось собрать и 
третий, но его объёмы уже были 
незначительны.

Ситуацию с кормами улучши-
ла кукуруза, показав урожайность 
даже выше, чем год назад – 
183,6 ц/га против 163,5 ц/га.

При этом и площади под 
царицу полей в нашей республике 
продолжают расти: если на конец 
сентября 2022 года кукурузу 
убрали с площади 11,8 тыс. га, 
заготовив 193,5 тыс. т зелёной 
массы, то нынче на ту же дату 
уборка прошла на 24,7 тыс. га 
(454,7 тыс. тонн).

«Ещё весной мы сделали 
корректировки по посевным 
площадям в сторону увеличения 
кукурузы, – рассказывает заме-
ститель генерального директора 
по растениеводству АО «Ошмес» 
Александр Владими-
рович Митро-
фанов. – При 
общей площади 
в 2200 га до-
полнительно 
посеяли 600 га, 
хотя урожайность 
получили меньше – 
вместо 20 т/га зелёной массы 
только 18. В пользу кукурузы мы 
отказались от рапса, на буду-
щий год планируем вместо овса 
также сеять кукурузу (овса уже 
нет в наших рационах). Будем 
увеличивать и посевы люцерны. 
Если сейчас из 4000 га многолет-
них трав 1000 га у нас  занимает 
люцерна, то на следующий год 
посеем ещё на 300 га».

В СХПК «Колос» Вавожского 
района в последние годы реа-
лизуют специальную программу 
по кормопроизводству в силу 
того, что земельных площадей не 
хватает, а поголовье скота растёт. 
Здесь ежегодно стараются 
заготавливать корма таким об-
разом: 60% – сенаж из люцерны, 
клевера, злаково-бобовых куль-
тур, 40% – силос из кукурузы. 
Особенное внимание уделяют лю-
церне: сделав расчёты, выяснили, 
что на каждые 1000 голов коров 
надо выращивать 500 га хорошей 
люцерны.

Совсем другой расклад по 
силосу/сенажу в ООО «Кипун» 
Шарканского района – силос из 
кукурузы составляет 80% кормов, 
лишь 20% – сенаж из люцер-
ны. Но там и поголовье КРС 
значительно меньше, при этом 
предприятие также ограничено 
в посевных площадях, поэтому 
здесь ставят задачу получать 
максимальный результат с 1 га, 
усиленно подкармливая посевы 
минеральными удобрениями.

Заготовка кормов вызывала 
наибольшие опасения в ООО «Ро-
дина» Можгинского района. 
В первый укос не удалось собрать 
практически ничего, поэтому при-

Тема номера / Каравай Удмуртии

 

О том, как развивались погодно-климатические 
события этого лета,  свидетельствуют агро-
метеорологические обзоры Удмуртского центра 
Росгидромета.

С 26 марта по 3 апреля были отмечены пере-
ходы в сторону повышения среднесуточной тем-
пературы воздуха выше +5оС, что раньше средних 
многолетних сроков. В северных и местами в цен-
тральных районах республики у озимых культур и 
многолетних трав вегетация началась 20 апреля, а 
на юге республики – 4 апреля. На отдельных полях, 
по данным отдела наблюдений с. Первомайский, 
на озимых зерновых культурах, возобновивших 
вегетацию, отмечалось выпревание, склеротиниоз 
и снежная плесень.

В мае-июне погодные условия отрицательно 
повлияли на период вегетации и роста сельхоз-
растений. Ситуация в дальнейшем усугубилась 
установившейся сухой погодой.

Температура значительно ниже климатических 
норм держалась всю первую половину июня, не-
сколько раз ночью фиксировались заморозки.

По данным наблюдений МС «Глазов», на 
яровом ячмене на 20% площади наблюдалась 
почвенная корка, на рапсе – на 50% поля (у не-
многих растений).

Метеостанция «Игра» также отметила почвен-
ную корку на яровом ячмене и яровой пшенице на 
100% площади поля у немногих растений.

Отдел наблюдений с. Первомайский фиксирует 
повреждение пьявицей на ячмене большинства 
растений на 100% площадей.

В среднем гибель посевов озимых зерновых 
от выпревания и снежной плесени по республике 
составила 9% площадей, многолетних трав – 2%.

С 28 мая почвенная засуха наблюдалась 
МС «Дебёсы», «Сарапул» и отделом наблюде-
ний с. Первомайский, с 8 июня засуху отмечает 
МС «Селты», с 28 июня – МС «Можга».

В июле метеорологи говорили, что из-за не-
достатка влаги в почве агрометеорологические 
условия для роста и развития сельхозкультур 
«местами были малоблагоприятными». В отдель-
ных районах республики до конца месяца «сохра-
нялось опасное агрометеорологическое явление 
почвенная засуха». То есть в течение трёх декад 
подряд в период вегетации культур запасы про-
дуктивной влаги в пахотном слое почвы (0–20 см) 
составили не более 10 мм. Низкая влагообеспе-
ченность в южных районах усугублялась сухове-
ями. На посевах озимых зерновых наблюдалась 
полная спелость раньше средних многолетних 
значений, местами – восковая спелость раньше 
многолетних значений. На многолетних травах 
продолжала слабо отрастать отава, местами за-
сыхали листья многих растений на всей площади 
поля. На отдельных полях появлялись соцветия 
после первого укоса. По данным МС «Сарапул», 
с 10 по 12 июля наблюдалось опасное агрометео-
рологическое явление – суховей.

С 28 июля было отмечено повсеместное пре-
кращение почвенной засухи по данным МС «Де-
бёсы», «Сарапул», «Селты», «Можга» и отдела 
наблюдений с. Первомайский.

РОСГИДРОМЕТ СООБЩАЕТ…
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шлось на корма закладывать зер-
новые. Окончательно выправил 
ситуацию второй укос трав, одно 
поле дало даже третий. В ито-
ге здесь набрали 34,6 ц к. ед. 
на усл. голову.

 «Если смотреть по нор-
мативам, нам нужно порядка 
25–26 ц к. ед. на одну условную 
голову, – рассказывает начальник 
управления сельского хозяйства 
и развития сельских территорий 
администрации Игринского 
района Инна Михайловна Ложки-
на. – На сегодняшний день у нас 
44,6. Остались и запасы прошлых 
лет. Сена заготовили меньше, 
более или менее получился 
сенаж. Потери сена компенси-
руются другими видами кормов. 
Сейчас, исходя из сложившей-
ся экономической ситуации, 
хозяйства пытаются продать 
излишки кормов, чтобы получить 
дополнительные деньги. Но для 
этого нужно, чтобы и у покупате-
лей были деньги…»

ЭПИЛОГ
Уборка только закончилась, но 
подготовка к урожаю-2024 на-
чалась ещё летом. Каждое пред-
приятие выбрало свою стратегию 
в зависимости от возможностей 
и необходимости. Но в целом по-

севы озимых культур в Удмуртии 
увеличили на 14%. 

Коррективы в подготовке 
к будущему сезону внесла и 
ситуация с ценами на дизтопливо. 
На конец сентября зяблевая об-
работка была проведена на 65% 
от запланированных площадей. 
Некоторые хозяйства вообще 
отказались от этой процедуры, 
кто-то  рассматривает вопрос по 
сокращению посевов зерновых 
в пользу кормовых культур.

В страховой фонд яровых 
зерновых культур засыпано 
95,1% семян (в прошлом году –  
121,7%), озимых культур 81,4% 
(в 2022-м – 123,5%).

Семян многолетних трав так-
же заготовлено меньше – 52,3% 
(год назад – 83,8%).

Постоянно меняющиеся по-
годно-климатические условия, 
ситуация на рынке заставляют 
сельхозпроизводителей искать 
всё новые механизмы страховки 
производства. Особенно остро 
этот вопрос стоит в растение-
водстве. Как рассчитать свои 
возможности, чтобы оказаться 
в выигрыше? Потому что про-
игрыш чреват более серьёзными 
последствиями как для отдельно 
взятого хозяйства, так и для АПК 
республики.  

Инна Михайловна ЛОЖКИНА, 
начальник управления сельского хозяйства и 
развития сельских территорий администрации 
Игринского района:
– Аграрии нашего района также недополучили урожая, но 

гибели посевов у нас нет. Просто после прошлогодних ре-
зультатов ожидания были значительно выше. Была, скажем, 

некоторая эйфория, строили амбициозные планы: ставили задачи 
работать над продуктивностью и объёмами производства, в больших объёмах 
приобретали жмых и шрот. И прирост по производству молока у нас был. 
В этом году в Игринском районе пересмотрели свои взгляды на применение 
удобрений, приобрели больше. Кроме того, стали использовать хелатные 
удобрения, которые вносятся по листу, они оказались более уместными в ус-
ловиях почвенной засухи. В результате валовой намолот зерновых в районе 
составил 22,4 тыс. т при урожайности 23,5 ц/га. Это, конечно, не прошлогод-
ние 27,9 тыс. т с урожайностью 27,4 ц/га, но и не результат 2021 года, когда 
собрали всего 17,7 тыс. т и получили 18,7 ц/га. 

Михаил Иванович ДИУЛИН, 
начальник управления сельского хозяйства 
Сарапульского района:
– Мне кажется, те, кто соблюдал технологию и агротех-
нические требования, получили пусть не такую высокую, 

но хорошую урожайность зерновых –  в нашем районе 
больше всего пострадали поля в районе Тарасово и Мазуни-

но. Там очень низкая урожайность зерновых, хотя с кормами на 
зиму они всё же будут. Ситуация по зерну на самом деле не такая критичная: 
благодаря переходящему фонду прошлого года был достаточно большой за-
пас. Да и зерно нынешнего урожая пока держат на складах, потому что цены 
на него нет.

Есть мнение

Ирина Канифовна
МАКАРОВА,

директор обособленного 
структурного подразделения 
«Удмуртия» ООО «Юговской 

комбинат молочных продуктов»

Примите искренние поздравления 

с профессиональным праздником!

Уважаемые работники 
предприятий сельского 

хозяйства и перерабатывающей 
промышленности! 

От результатов нашей работы зависит 

развитие агропромышленного комплекса, 

благополучие государства и общества. 

Важно, что любую задачу мы решаем 

профессионально, грамотно, понимая 

ответственность, которая на нас возложена. 

Сотрудничая с сельхозпредприятиями, 

выстраивая совместную работу, можем 

уверенно сказать, что глав, специалистов, 

работников хозяйств отличают не только 

компетентность и богатый опыт, но и 

преданность делу, самоотдача, любовь 

к профессии.

Профессиональный праздник – 

возможность пожелать вам высоких 

показателей производства, роста 

результативности труда, осуществления 

проектов, которые вы реализуете сегодня и 

будете реализовывать в будущем. А также 

желаем каждому работнику отрасли 

энергии, сил, крепкого здоровья, ярких 

профессиональных побед и свершения 

личных планов!
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адим Аркадьевич, помнится, 
ещё недавно вы говорили, 
что получить больше 20 ц/га 
с ваших полей сложно…

– И тому были веские основания. Почвы 
на территории нашего хозяйства песчаные, но 
мы постепенно работаем над этим вопросом. 
Где-то запахиваем клевера, где-то делаем 
глубокое рыхление. Удобрения вносим, навоз.

Дорого просто сеять и ждать, вырастет – 
не вырастет. Для того чтобы был результат, 
два-три года перед посевом нужно готовить 
поле, а потом за ним ухаживать. 

Обработку почвы ведём комбинированным 
способом. Считаем, что стопроцентно исполь-
зовать «ноу-тил» неверно. Обычно с клевером 
работаем таким образом – первый укос в яму 
закладываем, второй в почву запахиваем. 
Клевер – очень хороший сидерат, там, где он 
растёт, и навоз вносить не надо. 

Хотя с каждым полем приходится работать 
индивидуально. Например, на одном поле 
с песчаными почвами площадью 80 га сеяли 
клевер, но он не вырос, в этом году попыта-
лись в качестве сидерата посеять там горчицу 
белую, получили тот же результат, поэтому 
поле продисковали, посеяли рожь, она взош-
ла. На следующий год планируем внести боль-
ше удобрений, чтобы что-то получить. Ещё 
через год можно посеять донник на сидерат, 
а потом продолжить с этим полем работать. 

Считаем, что в этом году получить хоро-
ший результат нам помогла целенаправленная 
работа по глубокорыхлению. За несколько 
лет мы почти полностью все поля обработали 
глубокорыхлителем на глубину 40–45 см.

Мы тоже пашем, но не все поля, так как 
в этом нет необходимости. Для того чтобы 

принять решение по обработке почвы, нужно 
учитывать сразу несколько факторов – состав 
почвы, культуру под посев.

– Растениеводы нашей республики всю 
жизнь работали на животноводство, получая 
объёмистые корма, фураж.

– Растениеводство сейчас – это не при-
даток животноводства, и оно может давать 
прибыль. 

Например, в том же Ставропольском крае 
делают деньги на выращивании озимой пше-
ницы, сахарной свёклы, кукурузы, а неликвид 
скармливают животным. 

Весь мир кормит скот, используя 70% 
кукурузного силоса и 30% – травяного, 
в основном из люцерны. Плюс дают 2–3 кг 
комбикорма и получают 30 кг молока от коро-
вы. К сожалению, у нас погода не позволяет 
вырастить кукурузу на зерно, поэтому мы 
закладываем в рацион только 30% кукурузы 

и, следовательно, не получаем такой, как у 
южан, результат. 

Кроме того, наши 70% рациона составляет 
в основном клевер, потому что люцерна на 
наших полях растёт плохо. При этом сенаж 
из люцерны может дать до 22% протеина, а 
сенаж из клевера – 16%. Сложно добиться от 
клевера высоких результатов, тем более если 
он не первого года пользования, поэтому нам 
приходится для коров докупать жмых или 
шрот. 

Вот сейчас мы посеяли импортную 
смесь из четырёх компонентов, в том числе 
злаковых и белого клевера беспокровно, по-
смотрим, какой результат будет на следующий 
год (предполагается, что смесь может дать до 
20% протеина). 

– Выходит, с годами меняются и приорите-
ты в выращивании культур?

– Да, конечно. Например, раньше занима-
лись картофелем, но так как цены на него нет, 
отказались, тем более что на уборку приходи-
лось привлекать рабочую силу. 

Последние годы стали интенсивнее 
заниматься клеверами. Сейчас мы сеем 
одноукосный «Топаз» и двухукосный 
«Смоленский-29», которые держим на полях 
всего один-два года. Ещё любим лядвенец 
рогатый, потому что может расти на песке 
до 12–16 лет и силос из него получается 
хорошего качества. 

– Ваше хозяйство одно из немногих целе-
направленно работает по выращиванию рапса 
и получает неплохой результат.

– В этом году занимали 300 га площадей 
под рапс, сеяли бы больше, но нет возмож-
ности (не хватает земель). Получили в ам-
барном весе около 20 ц/га. Эту культуру мы 

ТАКОГО РЕКОРДА БАЛЕЗИНСКИЙ РАЙОН ЕЩЁ НЕ ЗНАЛ. ПО ИТОГАМ УБОРОЧНОЙ 
КАМПАНИИ СПК «КОЛХОЗ «ПУТЬ К КОММУНИЗМУ» ПОЛУЧИЛ НА СВОИХ ПОЛЯХ 35,5 Ц/ГА 
ЗЕРНОВЫХ, В ТО ВРЕМЯ КАК СРЕДНИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ПО РАЙОНУ СОСТАВИЛ 18,8 Ц/ГА. 
ГОД НАЗАД В ЭТОМ ЖЕ ХОЗЯЙСТВЕ ВЗЯЛИ 24 Ц/ГА, НО КАКИХ-ТО ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
НАЗАД О ТАКИХ РЕЗУЛЬТАТАХ И НЕ МЕЧТАЛИ. ОБ ИТОГАХ УБОРОЧНОЙ СТРАДЫ МЫ 
РАЗГОВАРИВАЕМ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ХОЗЯЙСТВА ВАДИМОМ АРКАДЬЕВИЧЕМ ИЛЬИНЫМ.  

Тема номера / Каравай Удмуртии

«Путь к коммунизму»: 
ещё одна высота

Вадим Аркадьевич ИЛЬИН, 
председатель 

СПК «Колхоз «Путь к коммунизму»

РЕ
КЛ

АМ
А



23

№9 (224) октябрь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

Есть мнение

Андрей 
Александрович 
ВЛАДЫКИН, 
главный агроном:

– Многие 
в республике 
отказываются 
от выращивания рапса, 
а число переработчиков при 
этом растёт. Мы же особое внимание 
обращаем на эту культуру. 
Главное – надо почву хорошо подготовить 
и поработать с удобрениями. У культуры 
корни уходят вглубь на два метра, а если 
мы проведём глубокое рыхление, то не 
будет препятствий для их дальнейшего 
роста.
Специально под посев рапса приобрели 
механическую сеялку «Амазоне» 6 м 
шириной, так как на ней проще выставлять 
норму высева – 3–4 кг семян гибридов на 
1 га и 5 кг сортовых семян на 1 га. 
Хорошее питание дали: перед 
культивацией внесли 120 кг в физ. весе 
сульфата аммония, при посеве – 100 кг 
сложного удобрения с NPK 16:16:16 и ещё 
во время вегетации – 100 кг аммиачной 
селитры. 
Последние годы мы сеем, применяя 
сложные удобрения, которые работают 
с пролонгацией на второй и третий год. 
Под зерновые вносим порядка 80 кг в д. в. 
Кроме того, обрабатываем посевы, в том 
числе зерновых, от болезней. В этом году 
пришлось работать ещё против хлебных 
блошек, которых было много во время 
всходов, и против трипсов на пшенице. 
А по рапсу в этом году провели три 
обработки.

любим, несмотря на то, что она хлопотная. 
Рентабельность пока считать рано, всё за-
висит от того, какая будет цена, тем не менее 
рапс – это самая высокомаржинальная куль-
тура на сегодняшний день. Например, сейчас 
мы продали бы зерно ржи и пшеницы, но 
цены на них нет (если за первую дают 8 руб. 
с НДС, то за вторую – 11 рублей). При этом 
их себестоимость – от 7 до 10 рублей. Хотя 
получили по ним неплохую урожайность, но 
и вложились в выращивание существенно. 
Купили удобрения, провели все необходимые 
обработки против сорняков и насекомых. 
Мы приобрели два опрыскивателя, и они 
работали в этом году в поле, буквально не 
останавливаясь. Посеяв тот же рапс, надо 
постоянно следить за посевами, потому что 
если утром не посмотрел, в обед можно уже 
опоздать – моль размножается моментально. 

– Вадим Аркадьевич, как вы видите пер-
спективы развития своего хозяйства, которое 
в этом году получило статус племзавода 
по голштинской породе КРС?

– Возможно, на старой производствен-
ной базе сможем поработать ещё максимум 
10 лет, но здания стареют. Даже если поста-
вим роботов на ферму, всё равно не сможем 
конкурировать с большими предприятиями, 
крупными колхозами и агрохолдингами, у ко-
торых себестоимость производства молока 
гораздо ниже. Сейчас идёт вертикальная инте-
грация производственных процессов: напри-
мер, заработала переработка на колхозниках 
денежки, вложила их в обновление активов; 
при этом очень мощное производство пере-
рабатывающих предприятий загружено только 
на 50%, поэтому у них есть желание вло-
житься в сырьевую базу. В перспективе они 
могут, например, в нашем районе построить 
комплекс на 2–3 тыс. коров. И мы будем 
с нашим молоком никому не нужны! Зачем 
им собирать по хозяйствам по 5–10 т молока 
непонятно какого качества (работая по старой 
технологии, где присутствует человеческий 
фактор, не получается 100% молока сдавать 
высшим сортом)? 

Хотим мы этого или нет, но рано или позд-
но сельское хозяйство придёт к роботизации. 
И народ будет приезжать работать из города 
вахтовым способом. 

– А каким образом удастся решить про-
блему перепроизводства молока?

– У нас никто ничего не планирует. 
Говорят, чтобы не было перепроизводства, 
давайте молоко экспортировать. А экспорт 
с его минимальным объёмом от общего 
производства разве сможет решить эту про-
блему? Если нам такого количества молока 
не надо, давайте развивать другие направ-
ления, чтобы людей из сельской местности 
занять, а мигрантов домой отправлять. 
Например, откроем швейную фабрику или 
начнём дома строить. Почему мы занима-
емся одним молоком, ну и попутно продаём 
мясо? Практика нашего хозяйства показала, 
что можно и рапсом заниматься и получать 
за это неплохие деньги. Если в дальнейшем 
такая политика относительно молока будет 
продолжаться, мы будем вынуждены цели-
ком перейти на растениеводство, занимать-
ся семенами того же клевера. Зачем нам 
переваливать деньги, полученные с одного 
направления, на другое, чтобы получить 
нулевой результат? Сейчас, например, 
себестоимость молока по нашему хозяйству 
составляет 29 руб., а продаём его за 28 руб., 
то есть работаем себе в убыток. 

С 1 октября вступил в силу закон, позволя-
ющий получать сертификат на определённую 
партию семян на продажу, не имея статуса 
семеноводческого хозяйства. Конечно, мы 
воспользуемся такой возможностью и подго-
товим на продажу семена ячменя «Маргарет», 
пшеницы сорта «Тризо». Будем продавать и 
фураж. 

В этом году мы получили 5379 т зерна 
(а для животноводства надо всего 1500 т, око-
ло 400 т оставим на семена). Мы и в прошлом 
году успешно продавали зерно, кроме того, 
получили ещё и субсидии – два рубля на 1 кг 
(только на рожь субсидии не дали, потому что 
она была посеяна осенью 2021 года).  

Цифры

УРОЖАЙ ЗЕРНОВЫХ

РАПС ЗАНИМАЕТ

ЗЕРНА ПРОИЗВЕДЕНО

35,5 ц/га

300 га

5379 т

Уважаемые работники 
агропромышленного 
комплекса! 

Коллектив СПК «Колхоз «Путь к коммунизму»

Поздравляем вас 
с профессиональным праздником! 
Желаем здоровья, успехов 
и личного счастья!
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ергей Николаевич, 
ваша оценка про-
шедшему сезону?

– На мой взгляд, 
год был достойным, кормов 
наберём, на зимовку хватит. Хотя 
в этот засушливый сезон даже 
сейчас (6 сентября. – Ред.) тяжело 
даётся подъём пашни, да ещё 
с такими ценами на дизтопливо. 
В нашем хозяйстве на данный 
момент уходит порядка 2,5 т ГСМ 
в день – на закладку сенажа, 
подъём зяби, работу на ферме...

– Что представляет собой 
направление растениеводства 
«Кипуна»?

– Мы обрабатываем 1,5 тыс. га 
пашни, и 500 га занято люцерной. 
600 га занимает кукуруза, её 
посевы увеличили в этом году 
примерно на 150 га. Сеем как 
импортные, так и отечественные 
гибриды с ФАО 150–160, но по-
следние практически по всем па-
раметрам отстают от иностранных. 
Нам понравился сорт «Пионер», 
на следующий год есть желание 
попробовать майсадуровский 
гибрид – «МАК-10». Наш гибрид 
«РОСС» нынче тоже неплохо себя 
проявил, поэтому хотим дать ему 
ещё один шанс.

Из кормов готовим преимуще-
ственно силос из кукурузы (80%), 
лишь 20% – сенаж из люцерны 
импортного сорта. Есть поля, 
на которых культура растёт по 
четыре-пять лет и до сих пор даёт 
по три укоса.

– К сожалению, во многих хо-
зяйствах эта культура недооцене-
на. Поделитесь своей технологией 
возделывания.

– Главное – её подкармливать. 
Мы вносим в почву аммиачную 
селитру, сульфат аммония и кали-
маг. Процесс внесения удобрений 
происходит таким образом: 
весной используем аммиачную се-
литру в расчёте 100 кг на 1 га. На 
второй и третий укосы – сульфат 
аммония, на зиму даём калимаг.

Ну и, конечно, важно под-
бирать под посевы этой культуры 
некислые почвы. Каждые пять 
лет проводим химический анализ 
земельных участков и по его 
результатам корректируем планы. 
Последние годы активно известку-
ем почву, ежегодно обрабатываем 
порядка 200 га.

– Обычно кукурузу сеют на 
приферменных территориях, что-
бы было легче вносить органику. 
Чем вы удобряете царицу полей?

– Кукурузу мы любим, считаем, 
что без неё и молока не будет. 
Поэтому хорошо удобряем: перед 
посевом весной вносим в почву 
100 кг в д. в. аммиачной селитры. 
После её уборки на следующий 
год сеем обычно зерновые. В этом 
году пшеница дала высокую 
урожайность, возможно, ещё и по-
тому, что была посеяна после ку-
курузы.  Кроме того, мы и пшеницу 
подкормили – внесли 100 кг на 1 га 
перед посевом и потом дважды 
удобряли по 100 кг на гектар.

– Как в целом проявили себя 
зерновые?

– Нынче отвели под пшеницу 
более 700 га. Сеем второй год 

яровой сорт «Ликамеро» и полу-
чаем прекрасный результат, не-
смотря на засуху. Подвёл ячмень, 
посеянный на площади 120 га, дал 
урожайность менее 30 ц/га. А вот 
озимую рожь не возделываем, 
потому что нет свободных полей, 
хотя интересно было бы попро-
бовать.

Считаем, что секрет хоро-
шего урожая кроется ещё и 
в своевременных гербицидных, 
фунгицидных обработках. Если 
ими пренебречь или сделать не 
вовремя, получишь как минимум 
минус 20% урожая.

В этом году посев зерновых 
мы провели быстро, за семь-
восемь дней, а вот на уборку 
выехали поздно: из-за гербицид-
ной обработки поля долго стояли 
зелёными, зерно наливалось.

Но при этом нынче сушили 
только порядка 20% зерна, 
с полей оно шло сухим. К слову, 
второй сезон отработали на новой 
сушилке – запустили её мощно-
стью 15 т/час, газифицировали. 

– Вы используете преиму-
щественно импортную технику. 
Насколько введение санкций от-
разилось на вашем предприятии? 
Были ли простои в работе по этой 
причине?

– Нет, простоев не было, 
но значительно подорожали 
запчасти, усложнилась схема их 
приобретения. Но и эта пробле-
ма решаема: главное – вовремя 
оформлять заказ.

НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ ООО «КИПУН» ШАРКАНСКОГО РАЙОНА ПОКАЗЫВАЕТ 
РЕКОРДНУЮ УРОЖАЙНОСТЬ ЗЕРНОВЫХ. В ПРОШЛОМ ГОДУ ПРЕДПРИЯТИЕ СТАЛО ЛУЧШИМ 
СРЕДИ ХОЗЯЙСТВ С ПЛОЩАДЬЮ ЗЕРНОВЫХ 0,9–2 ТЫС. ГА, ПОЛУЧИВ 38,6 Ц/ГА. В ЭТОМ 
НЕБЛАГОПРИЯТНОМ ДЛЯ РАСТЕНИЕВОДСТВА ГОДУ У «КИПУНА» СНОВА РЕКОРД – СОБРАНО 
35,5 Ц/ГА ЗЕРНОВЫХ. ОБ ИТОГАХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ГОДА МЫ БЕСЕДУЕМ 
С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ДИРЕКТОРА СЕРГЕЕМ НИКОЛАЕВИЧЕМ ИВАНОВЫМ.

Достойный год
Тема номера / Каравай Удмуртии

-С

Илья Николаевич СОБИН, 
директор ООО «Кипун» (в центре), с механизаторами

Сергей Николаевич ИВАНОВ, 
заместитель директора

Алексей Петрович НИКОЛАЕВ, 
механизатор 

Александр Валентинович 
ДАНИЛОВ, механизатор

 Сергей Валентинович ЦЕПИЛОВ и Михаил 
Васильевич ЧИРКОВ, водители РЕ

КЛ
АМ

А
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Агропром Удмуртии 

Даже с введением санкций 
разочарования в импортной техни-
ке не наступило. Благодаря своей 
надёжности и производительности 
она вполне устраивает: на данный 
момент два импортных комбайна 
убирают кукурузу на силос – это 
«Нью Холланд» и «Клаас», также 
один «Клаас» занят на уборке зер-
новых вместе с двумя отечествен-
ными «Акросами».

– На вашем предприятии, как 
и во всей отрасли, самой острой 
остаётся проблема кадров. Если 
на фермах её удалось частично 
решить за счёт технологии бес-
привязного содержания, то каким 
образом справляетесь в растение-
водстве?

– Способ один – приобре-
тая высокопроизводительную 
технику, увеличивать произво-
дительность труда. Не случайно 
у нас за каждым механизатором 
закреплено по четыре-пять единиц 
техники. Когда на работу приходит 
новый человек, обучаем его за 
счёт средств предприятия заочно 

в училище и на тракториста, и на 
комбайнёра, и на водителя одно-
временно.

– Сейчас вы убираете третий 
укос люцерны, и это в засушли-
вый год!

– Но это не предел. В прошлом 
году, например, сняли четыре 
укоса.

– Возникает естественный 
вопрос о рационах кормления 
животных. Что вы используете из 
кормовых добавок?

– Дойное стадо живёт на од-
ном рационе, в качестве добавок 
используем соевый, рапсовый 
жмых, БМВД. Хотя при низкой 
цене на молоко приходится более 
тщательно считать рационы, заме-
няя дорогостоящие компоненты.

Тем не менее уверены, что без 
грубых кормов хорошего качества 
с высоким содержанием протеина 
«большое» молоко не обеспе-
чить. В прошлом году, например, 
наш сенаж содержал в среднем 
18–20% протеина, сколько будет 
в этом году – узнаем позже. 

 
Цифры

УРОЖАЙНОСТЬ ЗЕРНОВЫХ 
В 2023 Г.

РОСТ ПРОИЗВОДСТВА 
МОЛОКА ЗА 7 МЕС. 2023 Г.

ЕЖЕСУТОЧНЫЙ 
НАДОЙ НА КОРОВУ

ПРОДУКТИВНОСТЬ КОРОВ 
В 2022 Г.

35,5 ц/га

119 % 36 кг

11624 кг

Михаил Юрьевич
ШЕРСТОБИТОВ,
генеральный директор 

ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ»
8 (912) 765-71-64

Примите самые тёплые поздравления 

с профессиональным праздником!

Уважаемые труженики 
и ветераны сельского 

хозяйства!

Мы много лет плодотворно сотрудничаем 

с предприятиями сельского хозяйства. Ценим 

то, что в качестве делового партнёра вы неиз-

менно выбираете ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ». 

Мы вместе одними из первых в России начали 

внедрять технологию прямого посева NO-TILL. 

Десятки специалистов и руководителей прошли 

обучение на международных форумах, семина-

рах. Большинство хозяйств Удмуртии перешли 

на минимальную обработку земли благодаря 

ознакомлению с новой технологией NO-TILL. 

Широкое внедрение самоходных опрыскива-

телей – тоже наш с вами успех. Сейчас – это 

внедрение качественной закладки силосных 

ям с помощью инновационных решений по 

равномерному распределению силоса и его 

трамбовке с применением немецкого распреде-

лителя RECK JUMBO II и дискового трамбовщика 

КТ-3  JECK MAX. Уверен, что нам вместе под силу 

решение важных задач по повышению эффек-

тивности сельхозпроизводства. 

В этот праздничный день примите слова 

благодарности за вашу компетентность 

и трудолюбие. Искренне желаю всем 

предприятиям АПК стабильности и 

процветания, чтобы ваш нелёгкий труд был 

уважаем, почитаем и оценён по достоинству. 

Новых профессиональных побед! И каждому 

работнику отрасли – крепкого здоровья, много 

счастья, благополучия, осуществления каждого 

начинания!  
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-В
алентин Спиридонович, вы – хо-
зяйственник и аграрий с огром-
ным опытом, 40 лет в отрас-
ли – это не шутка. Насколько 

считаете серьёзной сегодняшнюю ситуацию 
с ценами на две основных составляющих 
сельхозпроизводства – топливо и молоко?

– За мою работу подобное происходит 
уже в третий-четвёртый раз, наверное… Ког-
да цена молока приближается к стоимости 
солярки, мы, селяне, вроде только начинаем 
жить нормально – и снова «уходим» вниз. 
Голову поднять невозможно. Цена на топливо 
взлетела. А учитывая, что при уборке мы 
расходуем по две тонны солярки в сутки, это 
огромная финансовая нагрузка. В этой ситу-
ации нам повезло только в том, что успели 
для хозяйства оформить льготный кредит 
и на все эти деньги приобрести топливо по 
52 тыс. руб./т.

– Наверное, затрону ещё одну «больную» 
тему – кадры. Люди не хотят работать – 
многие отрасли «оголены» с точки зрения 
трудовых ресурсов, почему, на ваш взгляд? 

– Мне кажется, что в последние годы 
народ попросту испортили. Мы разучились 
нормально работать. Люди идут ко мне – 
им то в больницу надо, то ребёнка куда-то 
отвезти. А попробуй не отпустить – тут же 
грозят написать заявление на расчёт. О какой 
эффективности труда в данном случае может 
идти речь, когда работников у нас много – 
135 человек числится в хозяйстве, а иногда 
не знаешь, кого определить на новое место 
работы…

До всей этой геополитической ситуации 
я был в Берлине – днём город пустой, все 
работают, и это сразу же бросается в глаза. 
А у нас в Можге в рабочее время центр полон 
людей, в Ижевске то же самое, про Москву 
вообще молчу.  

– Текущий год для селян не очень благо-
приятен с точки зрения инвестиций, но ваше 
хозяйство именно сейчас внедряет у себя 
роботов-дояров. Проблема кадров настолько 
остра?

– Да, мы заинтересованы в том, чтобы 
в производстве как можно меньше был задей-
ствован человеческий фактор, и этим вопро-
сом занимаемся давно. Предоплату за четыре 
робота в размере 40 млн руб. внесли ещё 
весной, но из-за всех сложностей, связанных 
с мировой экономикой, СВО, долгое время их 
поставки не было, вот только недавно при-
везли. Выполним монтаж, запустим и будем 
доить по-новому.

– Под этот проект вы ведь не строили но-
вую ферму? Не было в этом необходимости?

– Решили побелить, покрасить старую 
ферму, сделать пристрои и поставить там 
четыре робота.

В 2020 году в нашем хозяйстве была 
введена в эксплуатацию МТФ на 300 голов 
дойного стада. А параллельно мы ведём стро-
ительство второй очереди данного проекта – 
это ещё один производственный корпус точно 
такой же мощности. Изыскиваем возмож-
ности для строительства, так как планируем 
наращивать дойное стадо. По окончании 
работ всего у нас будет четыре коровника по 
беспривязному типу содержания, в двух из 
них дойка осуществляется в доильном зале 
«Европараллель», а в двух будут установлены 
роботы-дояры. 

– Ваше хозяйство в прошлом году 
подтвердило статус племрепродуктора по 
голштинской породе. А какое в целом у вас 
поголовье содержится, какой продуктивности 
удаётся достигать?

– В настоящее время дойное стадо на-
считывает 780 голов. План на год – увеличить 
его на 10%, чтобы получить положенную 
субсидию как племрепродуктору. Мы как-то 
подсчитали, что если будем реализовывать 
скот, то от его продажи получим меньше 
денег, чем от реализации молока, которое 
сможет дать это поголовье. Поэтому наш 
курс – на рост поголовья. По итогам прошлого 
года продуктивность на фуражную голову до-
стигла 7500 кг. Реализуем сейчас 17 т в сутки, 
тогда как 20 лет назад сдавали только 7 т, и у 
нас есть все резервы для роста. 

– Как корову накормишь, так и подоишь, 
это известный факт. В погодных условиях 
текущего года удалось ли вам создать задел 
качественных объёмистых кормов, зернофу-
ража?

– Травы у нас нынче росли плохо. Вся 
надежда – на кукурузу, её сеяли на 320 га, 
и, надеюсь, результат будет. Всего в на-
шем хозяйстве 3600 га пашни, зерновыми 
засеиваем 1700 га, примерно поровну овса, 

РАБОТАТЬ ХОРОШО, КАК БЫ НИ БЫЛО ТРУДНО, – ЭТО ПРАВИЛО, СУДЯ ПО ВСЕМУ, УЖЕ 
СТАЛО ОСНОВНЫМ ДЛЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ТРУЖЕНИКОВ, ДОЛГИЕ ГОДЫ 
РАБОТАЮЩИХ НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ. ВОТ И СПК-КОЛХОЗ «ЗАРЯ» МОЖГИНСКОГО РАЙОНА – 
ХОЗЯЙСТВО, РАЗВИВАЮЩЕЕ МНОГОПРОФИЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО, – ПОДТВЕРЖДАЕТ 
ЕГО СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ. О РЕАЛИЯХ ДНЯ СЕГОДНЯШНЕГО НАШ РАЗГОВОР – С ЕГО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВАЛЕНТИНОМ СПИРИДОНОВИЧЕМ ВЛАДИМИРОВЫМ. 

Тема номера / Каравай Удмуртии

Хозяйство хорошо хозяином

Валентин Спиридонович ВЛАДИМИРОВ, 
председатель СПК-колхоза «Заря» 

Можгинского района
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ячменя, гороха. По этому году урожайность 
была на уровне 26–27 ц/га, валовки собрали 
3800 тонн. В прошлом году запустили новый 
КЗС мощностью 16 т в час, на газу, его мощ-
ности достаточно на весь собранный урожай. 
Полученного объёма зерна хватит, чтобы и 
своё стадо фуражом обеспечить, ещё и на 
продажу останется, если, конечно, цена будет 
достойной. Зерно хранится максимум год-два, 
у нас есть ещё запасы прошлого года, их 
надо реализовывать, но отдавать за копейки, 
учитывая вложенный труд, естественно, не 
хочется. 

– У вас небольшое, компактное хозяйство, 
а техники – большое количество. Вы считаете 
выгодным содержать такой парк?

– У нас сегодня действительно небольшая 
нагрузка на единицу техники – пять комбайнов 
задействовано. Была возможность – вес-
ной новый купили, обошёлся он хозяйству 
в 17 млн руб., сейчас пришлось бы заплатить 
за него гораздо больше. А самое главное, что 
у нас есть возможность работать спокойно, 
не переживая о возможных поломках: выйдет 
один комбайн из строя, мы тут же заменим 
его другим, и работы всегда 
будут осуществляться в нуж-
ные сроки.

– Раньше в Удмуртии 
много хозяйств занималось 
овощеводством, сейчас 
таких – по пальцам пересчи-
тать. «Заря» давно развивает 
это направление и, судя по 
всему, отказываться от него 
не собирается. По вашему 
опыту, насколько оно выгод-
но с точки зрения экономиче-
ской отдачи?

– Производство овощей 
всегда было рентабельным, но раньше – боль-
ше, а сейчас цены на эту продукцию нет. Лет 
десять назад капуста как стоила 7 руб./кг, так 
её закупают и сегодня. Но у нас столько техни-
ки закуплено, вся импортная, куда её девать? 

В текущем году, к примеру, мы приобрели 
комбайн для уборки капусты, но пока его ещё 
не пробовали в работе. Картофель и свёклу 
тоже убираем комбайнами. По-
этому продолжаем работать… 
Плохо только, что и здесь, 
несмотря на наличие средств 
механизации, в большом 
количестве требуется ручной 
труд, а людей нет. И самое 
тяжёлое – это уборка моркови. 
В данном случае использо-
вать комбайн нельзя – овощ 
лопается, трескается, ломается. 
Поэтому подкапываем трак-
тором, выдёргиваем вручную, 
ботву убираем – и в контейнер. 
И хотя площади под морковью 
заняты небольшие – всего 5 га, 
приходится даже родственни-
ков приглашать на подмогу, сами не справля-
емся. Помогают в уборке овощей и школь-
ники – для них это уроки труда на практике, 
а для колхоза – большая помощь. Капусту 
нынче сажали на 25 га, свёклу на 15 га – ра-

бочих у нас становится всё 
меньше. При этом овощи 
требуют немалого внима-
ния: поле под их посадку 
нужно начинать готовить уже 
сейчас, проводить вспашку, 
обработку, делать подкормку 
калийными удобрениями – 
чтобы получать нормальный 
урожай. 

– СПК «Заря», помимо 
молочного животноводства, 
растениеводства и овоще-
водства, также развивает и 
свою переработку, торговлю. 

Это – грамотный хозяйский подход, обеспечи-
вающий финансовую устойчивость хозяйства, 
или что-то другое?

– Конечно, когда не кладёшь все яйца 
в одну корзину, жить в какой-то мере проще. 

Я очень надеюсь, что выкарабкаемся из этой 
непростой ситуации, в которой сельское хо-
зяйство оказалось в текущем году. И перера-

ботка, конечно, тоже создаёт 
дополнительную уверенность 
в завтрашнем дне, возмож-
ность занять людей – тех, кто 
хочет работать, обеспечим 
их доход. У нас есть свой 
перерабатывающий цех, 
мы делаем полуфабрикаты, 
пельмени, колбасы варёные 
и полукопчёные в небольших 
объёмах для своих магазинов. 
Торговля – тоже не очень 
прибыльный бизнес, наценки 
на многие категории товаров 
сильно ограничены, но мы 
работаем: и нам копеечка, и 
жителям возможность приоб-

рести свежие продукты рядом с домом.
– Валентин Спиридонович, вы – один из тех 

руководителей, которые развивают не только 
собственное предприятие, но и заботятся 
о территории, где работают – благоустраива-
ют, помогают финансово. Жить по принципу 
«моя хата с краю» для вас – неинтересно, 
неправильно? 

– В нашей жизни мелочей не бывает, 
поэтому чем можем – району помогаем. 
В текущем году пруд деревенский почистили – 
только на эти цели направили 500 тыс. рублей. 
Раньше здесь работала пилорама, грязь и от-
ходы от деревообработки попадали в водо-
ём, и для купания он был малопригоден. 
В следующем году благоустроим берег, пляж. 
Рядом сделаем спортивную площадку, качели. 
Сейчас также мы за счёт средств хозяйства 
ведём строительство сауны, банкетного зала. 
Деревенские жители должны иметь возмож-
ность отдыхать, хорошо проводить время, и, 
наряду с производственными показателями, 
забота о социальном благополучии населён-
ных пунктов – это тоже моя задача, причём 
очень важная.  

Уважаемые коллеги, труженики сельского хозяйства!
Примите самые тёплые поздравления 
с профессиональным праздником!

Люди, работающие на земле, заслуживают особого почёта и 
уважения. Большое спасибо вам за нелёгкий каждодневный труд. 
Пусть вашу работу всегда ценят очень высоко! И, конечно, желаю 
крепкого здоровья, много сил для новых успехов и побед!       

Валентин Спиридонович ВЛАДИМИРОВ, 
руководитель СПК «Заря» Можгинского района 
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В ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ
В «Гулейшуре» 1000 голов крупного рогатого 
скота, из них 360 коров. Продуктивность 
коров в хозяйстве не рекордная, но постоян-
но растёт. В 2020 году было 6811 кг молока 
от коровы, в прошлом – 6944 кг. Нынче 
планируют перейти 7000-й рубеж.

– Наше хозяйство средних масштабов. Та-
кие предприятия, как наше, составляют основу 
аграрного сектора Удмуртии. И им-то как раз 
сегодня особенно сложно. Ресурсов порой 
хватает только для того, чтобы оставаться 
на плаву. Тем не менее мы стараемся 
развиваться, естественно, только 
в рамках имеющихся ресурсов, – 
говорит Владимир Николаевич 
Дорофеев. –  В текущем году на 
нашей деятельности сказалась 
засуха. Если в прошлом году 
зерновые дали 30 ц/га, то 
нынче – только 18 ц/га. Но корма 
мы заготовили, их хватит до сле-
дующего сезона. Прошлогодних 
запасов кормов хватит по ноябрь. А зерновых 
будет достаточно до нового урожая. У нас 
дружный коллектив, и механизаторы сделали 
свою работу. 

– Нынче травостой был не таким обиль-
ным, как в прошлом году, и зерна уродилось 
немного, – рассказывает главный механик 
«Гулейшура» Виталий Сергеевич Главатских. – 
С одной стороны, нагрузка на механизаторов 

была небольшой. Даже выходные в эту страду 
были. А с другой – когда урожай хороший, по-
является желание работать: с другим настроем 
уборка идёт, душа радуется. 

Коровы в Гулейшуре на привязном со-
держании, в то время как в Удмуртии всё чаще 
строят фермы с доильными залами, каждое 
хозяйство выбирает технологию под себя. 
Но в «Гулейшуре» считают, что солидные 
денежные вливания, которые требуются для 
подобной модернизации, ему пока не по 
силам и они несвоевременны. 

– Беспривязное содержание у нас 
только для сухостойных коров, тёлок, 

телят, – рассказывает зоотехник-
селекционер хозяйства Илья 
Александрович Лисков. – Летом 
два гурта тёлок пасём, коровы – на 
привязи. На самом деле беспри-

вязное содержание коров даёт 
лишь сокращение трудовых за-
трат. У каждой технологии есть 
свои плюсы и минусы.

Тем не менее, как считает 
Владимир Николаевич Дорофеев, к «бес-
привязке» переходить всё же придётся – ещё 
год-два, и хозяйство начнёт этот путь. 

Комбикорма здесь готовят из своего 
сырья – ячменя, овса, пшеницы. До сих пор 
обходились без ржи, но нынче решили по-
сеять.

В обеспечении кормами ставку делают на 
импортную гибридную люцерну. Нынче она 

посеяна на 180 га, и из неё готовят сенаж 
в упаковке. Меньше используется козлятник. 
Уходили от клевера, но на будущий год под-
готовились и будут его сеять. 

А вот кукурузу в «Гулейшуре» не вы-
ращивают. Лет десять назад одними из 
первых в районе взялись за эту культуру, лет 
пять сеяли, потом отказались. Как поясняет 
Владимир Николаевич, кукуруза поспевает 
в сентябре, когда начинаются дожди и в поле 
грязь. Если не хватает техники и кадров, то 
и убрать кукурузу не удаётся. Не увидели 
смысла с такими затратами заготавливать ку-
курузу с низким качеством, да и многолетних 
трав хватало. Остановились на выращивании 
импортных гибридов люцерны и закладке её 
на сенаж в упаковке. Этого оказалось вполне 
достаточно. 

– Но всё равно приходится закупать шрот, 
БВМК, премиксы, потому что на основном 
корме хорошего результата не добиться, – 
рассказывает Илья Александрович Лисков. – 
Протеиновую составляющую надо обеспечи-
вать. Пытались использовать для этого горох, 
но результатов пока нет. 

Отличием «Гулейшура» Илья Алексан-
дрович считает высокую интенсивность 
организации работы в животноводстве. Все 
этапы движения животных здесь происходят 
намного чётче и быстрее. Особое внимание – 
телятам. 

– Не будет телят – не будет молока, всё 
держится на них, – поясняет Илья Алексан-

ДЕРЕВНЯ ГУЛЕЙШУР ЗАТЕРЯЛАСЬ В ЖИВОПИСНЫХ ЛЕСАХ КЕЗСКОГО РАЙОНА, ГДЕ-ТО 
МЕЖДУ ОЗОНОМ И ПОЛОМОМ, В 30 КМ ОТ РАЙЦЕНТРА, ПОСЁЛКА КЕЗ. ЗДЕСЬ РАБОТАЕТ 
НЕ БОЛЬШОЕ И НЕ МАЛЕНЬКОЕ ХОЗЯЙСТВО – СПК (КОЛХОЗ) «ГУЛЕЙШУР». БОЛЕЕ 
30 ЛЕТ ИМ РУКОВОДИТ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ ДОРОФЕЕВ. ТРУДИТСЯ В ХОЗЯЙСТВЕ 
ДРУЖНЫЙ, СПЛОЧЁННЫЙ КОЛЛЕКТИВ. НЫНЕШНИЙ АГРАРНЫЙ ГОД ВЫДАЛСЯ ДЛЯ 
«ГУЛЕЙШУРА» НЕПРОСТЫМ. ПРАВДА, ПРОСТЫХ ВРЕМЁН НА СЕЛЕ НЕ БЫВАЕТ.

Тема номера / Каравай Удмуртии

Искусство возможного

Виталий Сергеевич
ГЛАВАТСКИХ, 

главный механик

Операторы машинного доения СПК (колхоз) «Гулейшур»: 
Людмила Борисовна БУТОЛИНА, Вера Валентиновна ВЕРЕЩАГИНА, 
Фаина Виссарионовна ИВАНОВА, Елена Шалвановна БУТОЛИНА, 
Ольга Валентиновна ЛЕКОМЦЕВА

Механизаторы: Анатолий Васильевич КОРЕПАНОВ, 
Владимир Николаевич ГОЛОВКОВ, Алексей Александрович ИВАНОВ, 
Алексей Рафаилович РУССКИХ, Юрий Анатольевич ИВАНОВ, 
Павел Николаевич ВЕРЕЩАГИН
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дрович. – Телят мы содержим холодным 
методом. Выпаиваем своим молоком. Правда, 
рекомендуют использовать ЗЦМ, но, попробо-
вав его, мы не получили должного прироста. 

Надои главным образом в хозяйстве соби-
раются повышать за счёт организации труда и 
соблюдения технологии производства молока. 
Кроме того, здесь стали жёстче требовать со-
блюдения чистоты поилок и кормовых столов. 

– Если в прошлом году себестоимость 
молока у нас была 20,41 руб., то за первое 
полугодие этого года уже 24 руб., а на 1 сен-
тября закупочная цена без НДС – 27 рублей. 
В прошлом году она составляла 33,8 руб., – 
говорит экономист хозяйства, Заслуженный 
экономист Удмуртской Республики Светлана 
Вениаминовна Русских. – Резкое подорожание 
топлива на финансовом положении нашего 
хозяйства пока не отразилось, есть резервы. 
Долгосрочные обязательства в структуре 
баланса составляют 14%. Я бы сказала, 
что всё в разумных пределах, имеющиеся 
средства пока позволяют вести производство 
относительно стабильно. Налоги мы всегда 
платим исправно. Что касается себестоимости 
молока, то она у нас высокая. Оно и понятно,  
постоянно покупаем технику. В прошлом 
году, например, по оптимальной цене успели 
приобрести комбайн. Наш парк обновлён 
примерно на 80%. Техника импортная, и 
амортизация её высока. У хозяйств 
со старой техникой себестоимость, 
возможно, и меньше. 

КАДРЫ, КОТОРЫЕ 
РЕШАЮТ ВСЁ
Основные фермы хозяйства 
находятся в деревне Гулейшур. 
Есть ещё одна, для молодняка, 
в дер.Тамачёнки. На фермах 
созданы все условия для 
работы животноводов. Есть красный уголок, 
душевые. Зарплата средняя в животновод-
стве – 37 тыс. рублей. В прошлом году для 
работников построили два дома. Но всё равно 
рабочих рук не хватает. 

– Я про кадры говорил ещё десять лет 
тому назад, – подчёркивает председатель. – 
Знаем об этом давно, а проблема не решается 
и поныне. Работать скоро будет уже некому. 
На сегодняшний день у нас шесть механиза-
торов. Седьмой – главный механик, но и он 
вынужден работать на тракторе. Два человека 
заняты на подвозе кормов. Остаётся четыре 
работника. Что они могут сделать на тысячу 
голов животных? Им ещё надо зерно, корма 
убрать, землю вспахать. Я считаю, что на зем-
ле может работать только человек, рождён-

ный на селе. Это особый образ жизни, особый 
уклад души. К нам приходят выпускники сель-
скохозяйственного вуза – спрашивают про 
Интернет, дом, зарплату. Интернета у нас нет, 
зарплату им нужно сразу 50–60 тыс. рублей, 
но столько дать пока им не можем.

Как рассказывает главный механик 
хозяйства Виталий Сергеевич Главатских, 
механизаторы в хозяйстве все местные. 
Как он выразился, чепецко-по-
ломские, то есть из близлежащих 
деревень – Гулейшур, Тамачёнки, 
Юрук, Озон и села Полом. Трое из 
семи механизаторов – молодые, 
выпускники Глазовского аграрно-
промышленного техникума. 
Павлу Верещагину, к примеру, 
33 года. Родом он из Тамачёнок, 
но дом себе построил в Озоне. 
Женат, имеет ребёнка. В этом 
году, кстати, он защищал честь района на 
«Тракторном биатлоне». В позапрошлом году 
в тракторном ристалище принял участие и 
сын руководителя «Гулейшура» Антон Влади-
мирович Дорофеев. 

Владимир Николаевич Головков работает 
в хозяйстве с 2014 года. В его ведении – 
трактор Massey Ferguson 6713 с фронтальным 
погрузчиком. Сам он родом из села Полом, но 

чтобы было ближе добираться до работы, 
купил дом в деревне Тамачёнки. 

Свой опыт и знания молодым 
передают Алексей Александрович 
Иванов, Алексей Рафаилович Рус-
ских, Юрий Анатольевич Иванов.

Техника в хозяйстве в основном 
импортная, энергоёмкая. Отече-
ственные только два зерноубо-
рочных комбайна – «Дон-1500» 
и Acros 595 plus РСМ 152. Но 
техника Ростсельмаш не от-

стаёт в показателях от импортной. Показал 
себя с хорошей стороны мощный трактор 
Agrofarm G 115, работающий в этом хозяй-
стве уже много лет. Есть два трактора Fendt, 
два – DEUTZ и пять тракторов МТЗ. Держат на 
всякий случай и старенький ДТ-75. 

Ремонтная база находится в деревне Озон, 
за пять километров от Гулейшура. Здесь есть 
комната отдыха, индивидуальные шкафчики 
для рабочей и чистой одежды. Комната от-
дыха оборудована удобными умывальниками, 
стиральной машиной-автоматом. А на случай 
свободного времени имеется и телевизор. 
В позапрошлом году построили ещё гараж 
для зимнего содержания техники в Гулейшуре. 
При строительстве также побеспокоились об 
условиях для механизаторов. 

Техника имеет возможность к оснащению 
компьютерным управлением и навигацией. 
Вот только, как отмечает Виталий Сергеевич 
Главатских, отсутствие Интернета в хозяйстве 
не позволяет этот функционал использовать. 
А не мешало бы: поля в хозяйстве разбросаны 
на 30 км, и управлять техникой при полевых 
работах было бы значительно проще. 

– Сегодня средний возраст работ-
ников у нас 45–47 лет. Многие скоро 

будут уходить на пенсию, – рас-
суждает Светлана Вениаминовна 
Русских. – Кадровый вопрос 
стоит очень остро, не хватает и 

специалистов, и механизаторов, и 
животноводов, но, думаю, такая 
проблема в кадрах не только 
у нас. Если не будет произ-
водства – не будет и наших 
деревень. Обидно, что деревни 

остались без Интернета и практически без 
связи. Существующая связь Теле-2 очень 
плохая, эти наши проблемы никто не хочет 
услышать уже сколько лет. Если был бы 
Интернет, можно было говорить и о молодых 
кадрах, для которых это важно, и о привле-
чении специалистов на условиях удалённой 
работы. Нет магазина – товары привозит 
автолавка. В школу детей возят на автобусе 
в Полом и в Чепцу. Оптимизированный ФАП, 
совмещённый с клубом, стоит в поле. Но 
в нём нет постоянного работника. Не дают 
ставки, потому что не хватает населения. 

– Сейчас трудно говорить о будущем 
хозяйства, развитии технологий и прочего, 
потому что нет прилива свежих сил, – про-
должает Владимир Николаевич. – Но мы 
работали, работаем и будем работать. Вот весь 
наш принцип. Как гласит крестьянская по-
говорка, умирать собрался, а рожь сей. Я могу 
возмущаться, ругаться, но если ты работаешь, 
видишь результаты своего труда, то появляется 
радость в душе. 

Илья Александрович 
ЛИСКОВ, 

зоотехник-селекционер 

Светлана Вениаминовна 
РУССКИХ, 
экономист

 
Цифры

УРОЖАЙ ПШЕНИЦЫ В 2023 Г.

КОЛЛЕКТИВ

НАДОЙ НА ФУРАЖНУЮ 
КОРОВУ ЗА 2022 Г.

26 ц/га

35 работников

6944 кг
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В
этом году хозяйству 
исполнилось 73 года, 
и никогда здесь не 
помышляли о смене 

названия. Всегда принимали 
решения сообща и действовали 
согласно им, не оглядываясь 
на авторитеты. Так, 17 лет на-
зад главного зоотехника Елену 
Афанасьевну Игнатьеву решили 
выбрать руководителем, за эти 
годы многое пережили на своём 
веку, но выстояли.

Так случилось, что в 2012 году 
сразу пять доярок одновременно 
ушли на заслуженный отдых, и 
это сподвигло «Свободу» на стро-
ительство новой фермы, чтобы 
увеличить нагрузку на одного 
оператора машинного доения 
с 25 до 50 голов. Процесс был 
болезненным во всех отноше-
ниях. Пришлось закрыть фермы 
в близлежащих деревнях, а вслед 
за этим постепенно перестали 
существовать и сами деревни. 
Кроме того, был огромный риск 
погрязнуть в долгах и обанкротить 
хозяйство. Елена Афанасьевна 
вспоминает, что тогда закреди-
тованность предприятия была 
в три раза больше его выручки, но 
выстояли, выжили, смогли.

Постепенно жизнь входила 
в стабильное русло, и сейчас, 
видя, как оно развивается, по-
нимаешь, что и у таких небольших 
хозяйств есть будущее.

Два года назад здесь по-
строили телятник на 180 голов. 
Потом – помещение для отдыха 
механизаторов, а в этом году 
замахнулись на строительство 
фермы на 156 голов беспривяз-
ного содержания. Планировалась 
стройка в стабильное для АПК 
время – когда не было такого 
диспаритета цен на молоко и 
дизтопливо. Но уж коли взялись 
за дело, пришлось его продол-
жать: так как  льготный кредит 
получить не удалось, пришлось  
воспользоваться коммерческим 
займом.

Это небольшое предприятие, 
где содержат 285 коров, доят 
20,5 кг молока на корову, еже-
суточно сдают на реализацию 
5,5 т молока, живёт и развива-

ется по законам современного 
времени.

Кроме инвестиций в стро-
ительство новых объектов, 
приобретают технику. Из новых 
покупок – чешский и китайские 
тракторы, телеги, культиваторы, 
соломорезчик…

Обрабатывают 1916 га пашни, 
в том числе мелкоконтурные поля 
по 2–3 га.

С песчаных почв не удаётся со-
бирать рекордных урожаев, поэто-
му обычно 300–330 га зерновых 
оставляют на уборку, большую 
часть овса закладывая на силос. 
Для того чтобы восполнить 
дефицит зерновых, приобретают 
комбикорм, а также для получения 
более высоких надоев – жмых и 
шрот. Объёмистыми кормами себя 

обеспечивают, возделывая в ос-
новном клевер с тимофеевкой, но 
нынче из-за засухи собрали кор-
мов меньше, чем год назад, более 
того, последствия засушливого 
лета, уверены здесь, дадут о себе 
знать ещё и в следующем году.

Как и во всех хозяйствах 
Удмуртии, в «Свободе» сокраща-
ется количество кадров – если 
лет 20 назад здесь работало 
около 90 человек, то сейчас – око-
ло 40. При этом острого дефицита 
тружеников не наблюдается, на 
уборочную кампанию удаётся при-
влекать механизаторов и из Кеза. 

Нет необходимости допол-
нительно приглашать на работу 
узких специалистов. Функцио-
нальные обязанности управленцев 
поделили между собой Игнатьевы 
(председатель и механик, которые 
приходятся друг другу родствен-
никами: Максим Петрович – сын 
Елены Афанасьевны Игнатье-
вой). Если в зоне ответствен-
ности председателя – финансы и 
животноводство, то за механиком 
закреплены вопросы строитель-
ства и растениеводства. 

Но в целом в небольшом 
хозяйстве каждому приходится 
выполнять несколько дел одно-
временно. Здесь, как в большой 
семье, все на виду: о работе 
каждого труженика легко судить 
по делам. А дело, как известно, 
мастера боится. 

«КАК КОРАБЛЬ НАЗОВЁШЬ, ТАК И БУДЕШЬ В ДАЛЬНЕЙШЕМ ПЛЫТЬ», – ГОВОРИТ О СВОЁМ ХОЗЯЙСТВЕ 
СПК «СВОБОДА» КЕЗСКОГО РАЙОНА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЕЛЕНА АФАНАСЬЕВНА ИГНАТЬЕВА. НАВЕРНОЕ, 
ИМЕННО СЛОВО «СВОБОДА» СТАЛО ОПРЕДЕЛЯЮЩИМ В ДИНАМИКЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЯ.

«Свобода» перемен

Валентина Петровна МОСОВА, экономист, Елена Афанасьевна 
ИГНАТЬЕВА, председатель, Максим Петрович ИГНАТЬЕВ, механик

Ольга Николаевна СЕРЕБРЕННИКОВА, Василий Никола-
евич ПАНТЕЛЕЕВ, Надежда Михайловна СЕРЕБРЕННИ-
КОВА, Сергей Владимирович ЖУЙКОВ, Галина Петровна 
ИГНАТЬЕВА, Евгений Александрович ИГНАТЬЕВ, Ирина 
Авельевна Мезенцева,  Ирина Викторовна ГИЛЁВА

Андрей Николаевич СЕРЕБРЕННИКОВ, 
Александр Алексеевич МОСОВ, 
Пётр Иннокентьевич ИГНАТЬЕВ

Станислав Геннадьевич 
ВОРОНЧИХИН и Алексей 
Павлович БЕЛОСЛУДЦЕВ

Ольга Владимировна 
ЖУЙКОВА

Строится ферма Новый телятник

Тема номера / Каравай Удмуртии
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З
акончилась уборка 
урожая – и кормами на 
предстоящую зимовку 
хозяйство себя обеспе-

чило полностью, хотя и довольно 
высокой ценой. На силос при-
шлось убирать зерновые, по этой 
причине пострадали и валовой 
сбор зерна, и урожайность. Тем 
не менее недостатка в фураже не 
будет – есть переходящий фонд, 
поэтому прокормить 627 голов 
дойного стада и весь шлейф 
КРС здесь смогут без потерь 
в молоке. Кстати, даже в летнюю 
жару животноводы хозяйства 
не допустили снижения надоев, 
потому что в течение многих лет 
активно работали над улучшением 
условий содержания животных и 
повышением качества заготовки 
кормов. В итоге продуктивность, 
как и объём реализации молока, 
даже немного выросли. Если по 
итогам 2022 года надоили 7600 кг 
от каждой коровы, 
то нынче уверенно 
идут на преодо-
ление восьмиты-
сячного рубежа, 
ежесуточно сдавая 
на переработку 
11–11,5 т молока.

Важным дости-
жением этого года 
стало подтвержде-
ние статуса племен-
ного репродуктора, 
но уже на новом 
уровне – по выращи-
ванию голштинов. Это 
почётно, престижно и доходно. 
В любой, не самый благоприят-

ный для сельского хозяйства год, 
можно успешно реализовывать 
молодняк по более высокой цене 
и получать субсидии.

Несмотря на объек-
тивные сложности 
текущего сезона, 
предприятие не от-
казывается от своих 
планов по развитию 
производства.

Здесь выполнили 
реконструкцию ко-
ровника под телятник. 
Теперь у этой группы 
животных будет 
отдельный корпус, 

тогда как ранее весь скот 
находился под одной 
крышей. 

Чтобы обеспечить качествен-
ное хранение кормов, отремон-

тировали силосную траншею на 
1,5 тыс. тонн. 

Удалось также приобре-
сти новую технику. Крупной 
и очень важной 
покупкой стал 
трактор RSM 2375, 
способный заменить 
несколько Т-150. 
К нему купили 
14-метровый куль-
тиватор «Кусто». 
Такая комбинация 
оказалась эффек-
тивной.

«Жизнь идёт. 
Сложившаяся в от-
расли ценовая по-
литика существенно 
тормозит развитие 
производства, но нам остаётся 
лишь с терпением относиться 

к ситуации и выжидать, – говорит 
председатель хозяйства Алек-
сандр Владимирович Севере-
нюк. – В целом сельское хозяй-

ство учит терпению. 
Мы не можем устроить 
забастовку и остано-
вить производство, 
потому что работаем 
с живыми существами. 
Простоим день-два – 
потеряем коров. Не 
выедем в поле – по-
несём большой ущерб. 
Поэтому стараемся, 

несмотря ни на что, 
двигаться вперёд». 

И как тут не 
вспомнить знаме-
нитую пословицу 

«терпение и труд всё перетрут» – 
она точно про селян! 

ЭТИ СЛОВА ВПОЛНЕ МОЖНО СЧИТАТЬ ДЕВИЗОМ СХК «ЛУЧ» ШАРКАНСКОГО 
РАЙОНА, КОТОРЫЙ В ПРОШЛОМ ГОДУ ОТМЕТИЛ 30-ЛЕТИЕ С МОМЕНТА СОЗДАНИЯ. 
НЕЗАВИСИМО ОТ СЮРПРИЗОВ НА РЫНКЕ, КАПРИЗОВ ПОГОДЫ ЗДЕСЬ СТАРАЮТСЯ 
НЕ СДАВАТЬ СВОИХ ПОЗИЦИЙ И УВЕРЕННО ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЁД. 

Терпение и труд

Е. А. ФОФАНОВА, оператор машинного доения, С. А. ФРОЛОВ, агроном, В. В.  ШИРОБОКОВ, главный энергетик, 
А. В. СЕВЕРЕНЮК, председатель, А. Ю. ПЕРЕВОЗЧИКОВ, завфермой, Л. В. ВАХРУШЕВА, инспектор отдела кадров, 
Д. Н. ПЬЯНКОВ, главный зоотехник, С. Ю. ПЕРЕВОЗЧИКОВА, главный экономист, Н. М. ФОФАНОВ, главный ветери-
нар, М. С. ПЕРЕВОЗЧИКОВ, завскладом, С. В. ЧАЗОВА, диспетчер, О. В. ПЕРЕВОЗЧИКОВА, главный бухгалтер, 
В. А. ДЫМОВ, завфермой. 

 
Цифры

ДОЙНОЕ СТАДО

ПРОДУКТИВНОСТЬ 
КОРОВ В 2022 Г.

627 голов

7600 кг

Иван Михайлович 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ, 

механизатор

Антон Васильевич 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ, 

механизатор 

Дорогие труженики села, работники 
агропромышленной сферы республики! 
Коллектив СХК «Луч» поздравляет вас 
с профессиональным праздником.

Желаем осуществления ваших самых амбициозных пла-
нов, честной ценовой политики в отношении реализации 
сельскохозяйственной продукции, понимания ценности 
труда на селе в эшелонах власти и рядовыми труже-
никами. Пусть ваш завтрашний день принесёт только 
позитивные результаты. Роста вам и благополучия!
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ГОД КАК ЭКЗАМЕН 
НА ПРОЧНОСТЬ
Конечно, много воды утекло с тех 
пор, и в жизнь калининцев были 
привнесены новые технологии, 
а молодое поколение сельчан их 
активно осваивает. Но при этом, 
когда в корпоративной группе 
в соцсетях появился призыв «всем 
на посевную выйти в пять утра», 
все и вышли. Других вариантов 
не было.

Но в этом году поле прове-
ряло калининцев на прочность. 
В июне посевы заморозило, потом 
засушило. Поэтому пришлось 
137 га кукурузы из 312 га пере-
севать зерносмесью из вики, овса, 
гороха, а на 92 га, занятых рапсом, 
попавшим под заморозки, посеять 
кукурузу. Конечно, это наложило 
свой отпечаток на себестои-
мость кормов – она получилась 
довольно высокой, а с другой 
стороны, зелёной массы из-за 
последовавшей засухи тоже недо-
получили. Первый укос дал по 3 т 
с га, иногда и 1,5 т, второй также 
не оправдал ожиданий – собрали 
около 5 т с 1 га, хотя ранее полу-
чали и по 8–10 тонн.

Всего в хозяйстве под пашню 
занято 6900 га. Из них планиро-
валось 2886 га убрать на зерно, 
но из-за того, что объёмистых 
кормов заготовили недостаточно, 
было принято решение озимые и 
овёс заложить на силос. Поэтому 
к традиционной уборке зерновых 
дошло 1900 га.

Ежегодно в хозяйстве экспери-
ментируют с сортами. В прошлом 
году впервые сеяли пшеницу 
сортов Гранни и Екатерина, а 
нынче приобрели для обновления 
зернового клина ячмень Тевкеч 
и Соломе. Однако старый сорт 

ячменя Памяти Чепелева на не-
которых участках показал лучший 
результат – в пределах 30 ц/га, 
тогда как пшеница – всего около 
16 ц/га. В целом по хозяйству 
урожайность составила 19,7 ц/га 
(31 ц/га – год назад), валовой сбор 
зерна – 3893 т (7200 т в 2022-м, 
при этом добавим, что 
нынче площадь уборки 
была на 1 тыс. га 
меньше).

Но бывали в хо-
зяйстве годы и поху-
же. На памяти главного 
агронома хозяйства 
Елены Витальевны 
Кожевниковой таким 
выдался 2019 год, 
когда получили всего 
14–15 ц/га зерна.

Причины неурожая крылись 
в том, что хозяйство перешло на 
минимальную обработку почвы, 
даже плуги были сданы на ме-
таллолом. Эксперимент оказался 
неудачным: поля заросли пыреем, 

и почва переуплотнилась. Сейчас 
отношение к земле кардинально 
другое: один год пашут, потом 
в течение трёх лет обрабатывают 
культиваторами, потому что сред-
несуглинистые почвы не признают 
поверхностной обработки.

Для того чтобы уменьшить 
кислотность пашни, в хо-

зяйстве приняли реше-
ние известковать два 
участка – 75 га и 46 га. 
Увеличили и площади 
под озимые до 550 га, 

из них 85 га заняли 
озимой пшеницей.

Немаловажно и то, 
что здесь исполь-
зуют новые сорта 
зерновых, которые 

хорошо кустятся, что позволяет 
уменьшить норму высева семян 
с 5 млн до 3,5 млн на гектар, 
лишь 4,5 млн/га – норма высева 
свердловского сорта Екатерина.

Сложнее в этом году было с за-
готовкой объёмистых кормов: так 

быстро убрали все травы, что даже 
получали летом непривычные 
выходные. Но благодаря пере-
ходящему фонду – около 4 тыс. т – 
надеются, что в зимовку обойдутся 
собственными кормами. 

КАДРЫ РЕШАЮТ
За всеми этими цифрами, резуль-
татами стоят люди. Потому что, 
несмотря на погодные аномалии и 
нестабильность цен на рынке, они 
обеспечивают и урожайность, и 
валовой сбор, а в конечном итоге 
определяют будущее хозяйства 
если не на 10 лет вперёд, то, как 
минимум, на год.

Елена Витальевна Кожевникова 
работает в хозяйстве главным 
агрономом с 2011 года после 
окончания сельхозакадемии 
(специализация «Агрономия»). 
Но путь в агрономы был для 
неё тернист: сначала поступила 
учиться в глазовское медучилище. 
Однако спустя год оставила учеб-
ное заведение, усвоив, насколько 
ответственно быть медиком: в по-
нимание её цельной натуры никак 
не укладывалось, что медицина 
может быть бессильна.

В детстве с хозяйством её 
связывало немногое – лишь 
папа был механизатором, а мама 
трудилась в детском саду. Но 
градообразующее предприятие 
Заречной Медлы взяло своё – 
полученная профессия оказалась 
не просто полезной, но и инте-
ресной. Поэтому неудивительно, 
что СПК стал точкой притяжения 
и для её родственников: на 
данный момент сестра работает 
здесь бухгалтером, один сын из 
четырёх детей Елены Витальев-
ны учится на зооинженерном 
факультете.

НА ВОПРОС, ЧЕМ СПК ИМЕНИ КАЛИНИНА ДЕБЁССКОГО РАЙОНА ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ДРУГИХ 
ХОЗЯЙСТВ, ЕГО РАБОТНИКИ, НЕМНОГО ЗАДУМАВШИСЬ, ОТВЕЧАЮТ: «РАБОТЯЩИЕ ЗДЕСЬ ЛЮДИ, 
ВСЕ КАК ОДИН». ОТ СЕБЯ ДОБАВИМ: ТРУДЯТСЯ ТАК, КАК В ПРЕЖНИЕ ВРЕМЕНА ТРУДИЛИСЬ 
В КОЛХОЗЕ – КЛАССИЧЕСКОЙ ФОРМЕ ОРГАНИЗАЦИИ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ НА СЕЛЕ.

Работящий народ
Тема номера / Каравай Удмуртии

Аркадий Васильевич ЖУЙКОВ, Алексей КАСАТКИН, Алексей Николаевич 
ТРЕФИЛОВ, Елена Витальевна КОЖЕВНИКОВА, главный агроном, Влади-
мир Александрович РОГОТНЕВ, Дмитрий Александрович КАЛНИН, Сергей 
Евгеньевич МАКСИМОВ

Виктор Игоревич 
ЖУЙКОВ, 

агроном-семеновод
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На вопрос, может ли агроном 
минимизировать последствия 
засухи и предотвратить массовую 
гибель растений, Елена Витальев-
на отвечает: «Всегда из затрудни-
тельного положения можно вый-
ти. Мы и в этом году пытаемся 
что-то сделать. А на перспективу 
работаем с сортами, ищем более 
засухоустойчивые, с большей 
кустистостью. Для того чтобы 
получить урожай, надо всё 
делать правильно и вовремя, не 
экономить на вложениях в зем-
лю. Для протравливания семян 
приобретать нужные препараты, 
а не те, что дешевле, по химичес-
кой обработке, удобрениям – то 
же самое».

Виктор Игоревич Жуйков – 
агроном-семеновод. Но, если 
честно, он – на все руки мастер. 
О его хобби делать мебель из 
дерева мы уже писали 
в журнале. Умение ко 
всему приложить руку 
его как настоящего 
хозяйственника со-
провождает повсюду. 
Поэтому на вопрос, 
чем приходится зани-
маться, отвечает одним 
словом: «Всем!»

В его обязанности 
входит готовить поле к по-
севной, настраивать технику 
к посеву, дозировать удобрения, 
подбирать химпрепараты для 
борьбы с вредителями растений 
и сорняками, а потом настраи-
вать различные по модификации 
линии сортировки зерна. Когда 
приобретается новый агрегат, 
приходится его дорабатывать – 
часто работать напильником, 
потому что идеального обору-
дования не бывает. И конечно, 
прежде чем довести технику до 
совершенства, требуется доско-
нально изучить технологическую 
информацию.

Виктор Игоревич – потом-
ственный сельский труженик. 
Его мама работала кладовщи-
цей, отец – трактористом. По-
этому выбор сельхозакадемии 
не был случайным, как и вполне 
естественным продолжением 
работа в хозяйстве. Он трудится 
здесь почти 10 лет и работой, 
хотя она нескончаемая в та-

ком большом хозяйстве, как 
СПК имени Калинина, вполне 
доволен. 

Надежда Витальевна Понома-
рёва – ещё одно ключевое звено 
на уборке зерновых. 15-й год 
она трудится кладовщиком. 
Но реально её функциональные 
обязанности не исчерпываются 
приёмкой и выдачей зерна, мёда, 
полученных в хозяйстве. Она как 
диспетчер с раннего утра и до 
позднего вечера фиксирует рей-
сы машин, привозящих урожай 
с полей, и объём зерна. Кроме 
этого, распределяет продукцию 
по хранилищам в зависимости от 
её назначения: на семена, фураж, 
комбикорм. Такая работа требует 
большой внимательности, бы-
строты в принятии решений, да и 
терпения.

Сейчас мощные «КамАЗы» 
идут с полей на весовую, 

а потом и на КЗС, 
поэтому в этом году 
здесь обновили 
завальную яму, тем 
самым сделав работу 
более производитель-
ной. 

Рабочий день 
у Надежды Витальев-
ны не заканчивается 

даже тогда, когда она вечером, 
а летом очень поздно приходит 
домой. Скотины полный двор, всех 
кормить надо, огород… Кроме 
того, и семья немаленькая. Муж 
работает в хозяйстве механизато-
ром (у него в семье было 12 детей, 
из них в хозяйстве трудятся три 
сестры и брат). Один сын работает 
ветеринаром в Завьяловском 
районе. Младшая дочь учится в ма-
гистратуре УдГАУ и одновременно 
работает в Июльском.

…Насчёт того, что в СПК име-
ни Калинина работают истинные 
труженики села, можно не со-
мневаться. Приезжая в хозяйство, 
всегда удивляешься, что здесь 
умудряются, несмотря на плотный 
график, и порядок навести 
на рабочем месте, и благоустроить 
близлежащую территорию, а на 
ферме создавать сказочные ланд-
шафты. Когда работа в радость, 
любая физическая нагрузка не 
в тягость, даже в свободное от ос-
новной работы время. 

 
Цифры

УРОЖАЙНОСТЬ ВАЛОВОЙ СБОР ЗЕРНА 

19,7 ц/га 3893 т

Надежда Витальевна 
ПОНОМАРЁВА, 

кладовщик 

Примите самые тёплые поздравления 

по случаю вашего профессионального 

праздника!

Уважаемые работники 
сельскохозяйственной 

отрасли! 

Вот и остался в истории полевой 

сезон-2023, и вы вновь доказали свой 

профессионализм, стойкость, трудолюбие, 

преодолев множество препятствий и 

заготовив достаточно и зерна, и кормов. 

Радует, что наше сельское хозяйство 

сегодня – это динамично развивающаяся 

отрасль, ведь на полях работает самая 

современная техника, а производство 

молока осуществляется на комфортных 

фермах с применением передовых 

технологий. 

Мы желаем аграриям Удмуртии 

и в дальнейшем двигаться по пути 

совершенствования производства: 

строить новые животноводческие объекты, 

склады и КЗС, обновлять сельхозмашины 

и оборудование. Главное – чтобы у вас 

всегда были для этого финансовые 

возможности, чтобы ваша продукция 

ценилась и оценивалась по достоинству! 

Крепкого вам здоровья, успехов в труде, 

благополучия в семьях!

Константин 
Владимирович
БРАТУХИН,

учредитель 
ООО «Премьер» 

Андрей 
Владимирович
КОРОЛЕВ,

учредитель 
ООО «Премьер» 

ООО «Премьер»
Адрес: Удмуртская Республика, г. Ижевск,

проезд Дерябина, д. 3, офис 420/1
Телефоны: 8 (3412) 77-32-77, 8-951-201-04-44

Сайт: premergroup.ru
Реконструкция

ОГРН 1211800002842 
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арит Муллагалиевич, в России 
две основные беды, а в АПК 
их многим больше: засуха и 
дожди, жара и холод, вреди-

тели, цены, законодательство… Как в таких 
условиях работает ваше хозяйство?

– Сельское хозяйство – специфическая 
отрасль. Наш бизнес – рисковый: то засу-
ха, то катаклизмы. И почему-то они всегда 
совпадают с падением цен на молоко. За 
9 месяцев 2023 года мы получили выручку от 
реализации молока на 17 млн руб. меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года, 
хотя надоили на 200 т больше. 

– Увинский район, находящийся на западе 
республики, традиционно считается неплохой 
территорией для земледелия. В этом сезоне 
насколько серьёзно на вас отразились по-
годные «сюрпризы»?

– Весна у нас, как и в целом по республи-
ке, выдалась ранней, но холодной, при том, 
что влаги в почве было достаточно. Когда 
пришло тепло – не стало влаги. На террито-
рии нашего хозяйства осадков выпало очень 
мало. И если говорить о засухе, в этом году 
она точно была, её последствия отразились 
на посевах. Первый укос мы ещё получили 
более или менее, а во второй укос с 1100 га 
если 1,5 тыс. т массы многолетних трав за-
ложили – и то хорошо. 

Всю озимую рожь – а это порядка 380 га – 
пришлось заложить на силос, а также пшени-
цу яровую и горох.  После уборки ржи 10 июня 
посеяли однолетнюю смесь из зерновых 
культур. К 10 августа она поднялась на 2–3 см, 
а потом всё равно запахали. Также посеяли 
подсолнух, рапс и кукурузу. На тех участках, 
куда попала влага, ещё что-то вышло, но 
в целом урожай не такой, как обычно. При 

нормальных погодных условиях так не бывает. 
По кукурузе это отлично видно: та часть поля, 
которая расположена ближе к речке, получила 
больше влаги, там и растения, соответственно, 
выше. А гектаров 20 – они находятся дальше – 
взошли еле-еле. И вторая беда текущего 
года – заморозки, они тоже оставили свой 
след.  20 га в дер. Петропавлово под замороз-
ки не попали, а 100 га в Кизваре подморозило.  

– В Удмуртии чрезвычайную ситуацию по 
засухе объявляют с незавидной периодично-
стью, однако в текущем году впервые спустя 
месяц она была отменена. То есть можно 
говорить о том, что АПК республики в данном 
случае не пострадал?

– Цыплят по осени считают. Но могу ска-
зать, что на сегодняшний день по кормам мы 
заготовили 9 тыс. т при общей потребности 
в 13–14 тыс. т. В том числе были вынуждены 
выезжать в Сюмсинский район, где смогли 
заложить 800 т кормов. Но заготовка не на 

своей территории – процесс достаточно за-
тратный. Только на то, чтобы трал с техникой 
пригнать туда и обратно, уже платишь 40 тыс. 
руб. (плюс доставка самих кормов), что ло-
жится на себестоимость кормов и молока.

– Понятная реакция многих хозяйств в этой 
ситуации – перевод своей хозяйственной, 
инвестиционной деятельности из режима 
активной реализации в стадию заморозки на 
неопределённое время. СПК «Авангард» – одно 
из передовых хозяйств Увинского района – 
какую выбрало стратегию?

– Мы не отказываемся от тех планов, ко-
торые наметили зимой. Во-первых, построили 
зерносклад на 2000 тонн, реконструировали 
семенной склад на 400 тонн. В них давно 
была острая необходимость хозяйству, но, 
к сожалению, на продажу зерна не приходится 
рассчитывать. В настоящее время отремонти-
ровали один телятник внутри. Подняли потол-
ки, которые уже рушились, увеличив высоту 

НЕ НУЖНО ЖДАТЬ ГЛУБОКОЙ ОСЕНИ, ЧТОБЫ НАЧАТЬ СЧИТАТЬ «ЦЫПЛЯТ»: 
УЖЕ ЛЕТОМ В СПК-КОЛХОЗ «АВАНГАРД» УВИНСКОГО РАЙОНА БЫЛО ЯСНО, ЧТО 
ОБЪЁМЫ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ НЕ ДОСТИГНУТ ЦЕЛЕВОГО ПОКАЗАТЕЛЯ. И БЕЗ ТОГО 
НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ УСУГУБИЛАСЬ НИЗКОЙ ЗАКУПОЧНОЙ ЦЕНОЙ НА МОЛОКО-
СЫРЬЁ. ОДНАКО И В ЭТИХ УСЛОВИЯХ ХОЗЯЙСТВО ЧЁТКО ПРИДЕРЖИВАЕТСЯ 
ВЫБРАННОГО РАНЕЕ КУРСА – КУРСА РАЗВИТИЯ. МЫ БЕСЕДУЕМ С ЕГО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ФАРИТОМ МУЛЛАГАЛИЕВИЧЕМ ХАЛИТОВЫМ.

Тема номера / Каравай Удмуртии

От своих планов не отказываемся

Фарит Муллагалиевич ХАЛИТОВ, 
председатель СПК-колхоз «Авангард»

Реконструированный семенной складНовый зерносклад
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корпуса, чтобы в него мог спокойно заехать 
миксер. Как отложишь эту работу? Един-
ственное, решили ремонт крыши оставить на 
будущее. Ещё отмечу, что в тот период, когда 
начали стройку, возник дефицит бетона, и 
цена на него возросла на 50%, естественно, 
мы не планировали дополнительные расходы 
и были вынуждены перекраивать бюджет. 
В этой ситуации очень жалко партнёров – 
у хозяйства сейчас порядка 120 контрагентов, 
которые страдают от того, что мы не можем 
вовремя рассчитаться с долгами. Хочется 
всех их поблагодарить за терпение, и я очень 
надеюсь, что эта ситуация временная и мы 
сможем её преодолеть.

– Знаю, что при строительстве семен-
ного склада вы использовали соб-
ственные оригинальные решения. 
Расскажите о них поподробнее…

– Когда мы начали работы, то 
не знали, что делать, и вместе со 
строителями были вынуждены 
заниматься «мозговым» штурмом. 
Сначала перекрыли крышу здания, 
чтобы влага внутрь не попадала. 
Сделали топинговые полы, чтобы 
исключить накопление пыли, мусо-
ра, – это должно повлиять на качество 
семян. Кроме того, после ремонта появилась 
возможность протравливать зерно на месте. 

– На современном этапе какую задачу вы 
считаете основной в должности руководителя 
хозяйства?

– Одна из первоочередных задач – зарпла-
та. Если сегодня не обеспечивать своевре-
менно рост заработной платы, завтра можно 
остаться без работников. Тем более что 
дефицит кадров есть везде, и в сельском хо-

зяйстве – в первую очередь. В 2008 году у нас 
работало 140 человек, в настоящее время на 
всех видах работ занято 110 сотрудников. Да, 
все процессы становятся менее затратными 
с точки зрения человеческого фактора, но при 
этом мы должны повышать производитель-
ность труда. Другого пути у нас нет.

– Какие ещё меры поддержки работников 
хозяйства вы считаете нужными и доступны-
ми для реализации?

– Мы помогаем работникам в приобрете-
нии жилья. Смотрите, какая ситуация склады-
вается. Люди уезжают из деревень. Помимо 
этого, идёт естественная убыль населения, 
а это значит, что дома остаются пустыми, 

причём дома благоустроенные: в них под-
ведён газ, проложена дорога. И если 

нужно работника, специалиста 
обеспечить жильём, для этого 
нет необходимости закладывать 
новые улицы, тратя на это огром-
ные средства. На мой взгляд, 

гораздо резоннее брать пусту-
ющие дома и их восстанавливать, 

ремонтировать. Они стоят недорого, 
в нашем муниципалитете – примерно 
500 тыс. рублей. И мы индивидуально 
рассматриваем потребность каждого 

претендента в жилье, оказываем поддержку. 
Я и в городах вижу подобную тенденцию: 
люди обновляют обшивку фасадов, ремонти-
руют – и живут.

Конечно, сегодня нам кадры очень нужны, 
особенно ответственные, инициативные, и я 
надеюсь, что эта мера в дополнение к осталь-
ным всё-таки будет способствовать привлече-
нию людей на село. Но самое главное – это, 
конечно, зарплата. 

 

Есть мнение

Григорий Иванович 
ЛАЗУРИН, 
главный агроном:
– В текущем году ре-
зультат по зерновым 
получили намного 
меньше, чем в 2022-м. 
Средняя урожайность соста-
вила 18 ц/га. Хотя на небольших участках 
были посевы ячменя, которые дали и до 
30 ц/га – на 660 га мы сеем Раушан. На 
замену ему нынче приобрели Бейсик. 
Выращиваем пшеницу Ирень, на семена 
купили Гранни.
Кормов по причине погодных условий 
тоже недобрали. В первый раз сеяли 
подсолнечник на силос на 50 га, рапс. Но 
из-за погоды уже второй год подряд не 
можем сформировать требуемый объём 
кормов: в прошлом году во время за-
готовки тоже не было дождей, что хорошо 
для зерновых, а для кормов – нет. Поэтому 
переходящего фонда кормов на данный 
момент у нас нет. 

Цифры

СРЕДНЯЯ 
УРОЖАЙНОСТЬ 
ЗЕРНОВЫХ

ОЗИМОЙ РЖИ 
УБРАЛИ 
НА СИЛОС

18 ц/га

380 га

Пётр Петрович 
ХОМУТОВ, 
водитель

Алексей Геннадьевич МАРКОВ, 
Анатолий Вячеславович АБДАСОВ, 

Николай Алексеевич КРАСНОПЁРОВ

Александр Маркович 
МАРКОВ, работник 
комбикормового цеха

Реконструкция телятника  завершена

Уважаемые коллеги, друзья! 

Поздравляем вас с Днём 
работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности! 

Желаем расти и развиваться, 
жить в достатке! С праздником вас!

Коллектив СПК-колхоз «Авангард» 
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БОЛЕЗНИ КОПЫТ КРС 
СНИЖАЮТ УДОИ ДО 25%
Болезни копыт крупного рогатого скота (КРС) 
могут приводить к снижению удоев коров до 
25%, предупредили ветеринарные специ-
алисты. Болезни конечностей в настоящее 
время представляют большую угрозу для 
экономической эффективности сельско-
хозяйственного животноводства. Крупный 
рогатый скот, особенно высокопродуктивных 
пород молочных коров, чаще других страдает 
от болезней копыт. Удой коров при болезнях 
копыт может снижаться на 20–25%. Не зря 
говорят: «Здоровые копыта – это высокие 
удои молока».

Специалисты пояснили, что одной из час-
тых причин возникновения патологии копыт 
становится состояние пола в коровнике. «Сы-
рой, грязный, скользкий, чрезмерно твёрдый 
пол пагубно влияет на состояние конечностей 
животных. Отсутствие движений, моциона 
также способствует появлению болезней 
копыт», – прокомментировали эксперты.

Важный элемент обустройства живот-
новодческих объектов для обеспечения 
комфортных условий содержания КРС – это 
резиновые покрытия. Компания «СОВРЕМЕН-
НЫЕ АГРАРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» предлагает 
резиновое покрытие Active Zone*. 

ОПИСАНИЕ:
 Покрытие изготовлено из монолитной 

резины с добавлением корда;
 Двухуровневый протектор на поверх-

ности ковра удерживает копыто от подскаль-
зывания;

 Улучшает проходимость в животновод-
ческом помещении;

 Прочная поверхность для высоких 
нагрузок;

 Подходит на проходы со скреперным 
навозоудалением;

 Подгонка ковра на производстве под 
размер ширины прохода;

 Имеется замок по длинной стороне 
ковра – один ряд саморезов крепит сразу два 
ковра.

ПРЕИМУЩЕСТВА:
На покрытии Active Zone коровы уверенно 

стоят на ногах!
Толкания, скольжения, дискомфорт при 

перемещении по бетонному полу не позво-
ляют обеспечить оптимальные условия для 
коров и их суставов.

Благодаря резиновому покрытию Active 
Zone, его упругости, двухуровневому про-
тектору и толщине 22 мм животные вновь 
обретают свободу передвижения, хорошую 

осанку и естественное поведение. Исключая 
риск скольжения, коровы чувствуют себя 
увереннее.

КОРОВЫ СО ЗДОРОВЫМИ 
КОПЫТАМИ БУДУТ ДОЛЬШЕ 
ПРОДУКТИВНЫМИ!
Коровы, имеющие проблемы с опорно-дви-
гательным аппаратом, снижают потребление 
корма, что приводит к снижению производ-
ства молока.

Инвестиции в покрытие Active Zone 
обеспечат хозяйству:

 Увеличение продолжительности жизни 
животных, меньше выбраковки;

 Меньше ветеринарных расходов;
 Увеличение количества лактаций и их 

объём.
Резиновое покрытие Active Zone сохраняет 

свои линейные размеры более семи лет благо-
даря большому содержанию в резиновых сме-
сях каучука – до 50% и кордной нити – до 25%.  

ЗОНА ДВИЖЕНИЯ
 Марка Active Zone

под скреперное навозоудаление
 Толщина 22 +- 1.0 мм
 габарит 1150*1900 мм S=2,18 кв. м
 вес 1 штуки – 51 кг 

ПРИРОДА СОЗДАЁТ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ ИДЕАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ: СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ, ЗЕЛЁНАЯ 
ТРАВА, МЯГКАЯ ЗЕМЛЯ В КАЧЕСТВЕ ПОДСТИЛКИ… ОДНА ИЗ ЗАДАЧ СОВРЕМЕННОГО 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА – МАКСИМАЛЬНО ПРИБЛИЗИТЬ УСЛОВИЯ СОДЕРЖАНИЯ 
К ЕСТЕСТВЕННЫМ ПОТРЕБНОСТЯМ КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА.

Active Zone: в основе животноводства

г. Киров
info@satgrp.ru
Тел.: +7-922-993-73-33, 
+7-922-668-60-08
satgrp.ru

*Актив Зон 

ЧТОБЫ ЕСТЬ, 
КОРОВА ДОЛЖНА 
ДОЙТИ ДО 
КОРМУШКИ

ЧТОБЫ ДАВАТЬ 
МОЛОКО, КОРОВА 
ДОЛЖНА ЕСТЬ

ЧТОБЫ ДАВАТЬ МОЛОКО, 
КОРОВА ДОЛЖНА 
РОДИТЬ ТЕЛЁНКА
(если хромота появи-
лась после отёла)

ЧТОБЫ КОРОВА 
БЫЛА ПРИБЫЛЬНОЙ, 
ЗА НЕЙ НУЖЕН 
ХОРОШИЙ 
УХОД

От 3% до 16% 
составляет 
снижение потребления 
животным сухого 
вещества, в зависимости 
от степени хромоты.

Снижение 
удоев молока 
от 5% до 36%.
Потеря от 80 до 350 кг 
молока за весь период 
лактации.

Увеличение 
интервала между 
отёлами от 6 до 40 дней.
Тихое проявление охоты.
Негативное влияние боли 
на выработку репродук-
тивных гормонов.

Увеличение 
риска ранней 
выбраковки 
от 1,2 до 8,4 раз.
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Технологии / Животноводство
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тракторами 2000-й серии не пона-
слышке знаком фермер из Малопур-
гинского района Сергей Пузырев, не-
давно ставший владельцем машины 

Ростсельмаш уже в третий раз. 
– Технику Ростсельмаш я знаю и доверяю 

ей, тем более она доступна по цене и всегда 
в наличии. Трактор Ростсельмаш 2400 работает 
у нас недавно, на данный момент осуществля-
ем глубокую обработку почвы до 30 см уни-
версальным агрегатом. Работаем в одну смену, 
но смена у нас длинная, 11–12 часов. Трактор 
приобрели под осеннюю зяблевую обработку, 
а также на весенне-полевые работы – закрытие 
влаги. Летом также не оставим агромашину 
без дела – планируем осуществлять обработку 
залежных земель, а также перевозку грузов. 
Мощности двигателя хватает для работы 
со всем нашим шлейфом почвообрабатываю-
щей техники. Дополнительно установили сис-
тему РСМ Агротроник Пилот 1.0 электроруль. 
Механизатору удобно и комфортно, нет не-
обходимости следить за линией движения, 

только за агрегатом. Соответственно, со-
кращается утомление, повышается качество 
работы. 

Весной текущего года российский бренд 
обновил модель Ростсельмаш 2400. Теперь 
машина оснащена двигателем мощностью 
430 л. с. Экономичные, с запасом крутящего 
момента более 30%, эти двигатели адаптиро-
ваны для достижения максимальной произво-
дительности, особенно в российских условиях. 
Несмотря на возросшие показатели мощности, 
новый двигатель более экономичен. Контроль-

ные замеры показали сокращение расхода 
топлива до 10%.

Гидравлическая система новинки также 
стала более производительной – 260 л/мин. Это 
означает, что теперь технике доступна работа 
с ещё более широким спектром агрегатируе-
мых орудий.

Изменения коснулись рабочего места меха-
низатора – ещё более повышена эргономика, 
а также условий обслуживания трактора, 
например, провести сервисные работы по 
гидравлике и залить омывающую жидкость 
теперь можно будет со специальной удобной 
площадки.

Кстати! В июне этого года трактор 
Ростсельмаш 2400, оснащённый новой систе-
мой автоуправления РСМ Агротроник Пилот 1.0 
электроруль, поставил рекорд «Самая большая 
площадь культивации трактором мощностью до 
450 л. с. с системой автоуправления за 24 часа 
в России», обработав 494,9 га на культивации 
паров. Показатель зафиксирован в Книге 
рекордов России.

ОТ ТОГО, КАКАЯ ТЕХНИКА В ПАРКЕ У ФЕРМЕРА, НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА И, СООТВЕТСТВЕННО, РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА. ПОЭТОМУ ХОЗЯЙСТВА, 
КОТОРЫЕ РАБОТАЮТ НА РЕЗУЛЬТАТ, ПРИОБРЕТАЮТ ЭНЕРГОНАСЫЩЕННЫЕ И 
ВЫСОКОПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫЕ АГРОМАШИНЫ. 

Ростсельмаш 2400 работает на результат 

С
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КАДРОВ НЕТ, НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ
Люди на селе, точнее, их отсутствие – тема уж 
слишком наболевшая, хочется взбодриться и 
сказать: нет худа без добра. Если в хозяйстве – 
«два с половиной человека», оно задумывается 
о технологиях. Чем не путь к прогрессу, пусть и 
вынужденный? 

Главное в «технологической 
революции» – обойтись без ошибок, 
отмечает директор инженерного 
центра «Геомир» Владимир Во-
ронков: «Прогресс – не вопрос 
скорости, а вопрос направления. 
Взять, к примеру, работу с техни-
кой. Многие хозяйства, нацеленные 
на быстрое развитие, покупают дорого-
стоящие сельхозмашины. С одной стороны, 
это правильно, но с другой – умеют ли они 
пользоваться ими рационально, окупится ли 
«космическая» стоимость приобретения?

Здесь возникает момент с кадрами. Людей 
надо учить. Тот, кто работал на старой технике, 
не по щелчку разберётся в новой – она «с ног 
до головы» напичкана современными устрой-
ствами и датчиками. Потому обучение – важная 
вещь. Нельзя жалеть на это ни времени, ни 
денег. 

Если этот вопрос удалось решить, можно 
идти дальше. Я бы рекомендовал хозяйствам 
вкладываться в умную технику. Тот, кто хочет 

достигать больших результатов, выбирает 
сельхозмашины с навигационным оборудо-
ванием. Это, конечно, дорогое удовольствие, 
но если работать грамотно, всё окупится. Мы 
подсчитали: за счёт системы спутникового 
мониторинга аграрии могут сэкономить до 
1500 руб./га. Покупатели навигационного обо-

рудования – люди, знающие счёт деньгам.  
Интересно, что раньше слова 

«космоснимки», «спутники», «на-
вигация» были на селе какими-то 
«неприличными», считалось, что 
если говоришь их – ты неправиль-

ный, оторванный от земли. Сейчас 
это уже не так». 
Соглашается с тем, что без 

новаций никуда, технический ди-
ректор компании «Глобал» Ми-
хаил Александрович Захаренко: 
«Сегодня невозможно успешно 
развиваться без цифровых 
инструментов, онлайн-контроля, 
обработки больших баз данных. 
Если глава хозяйства и специалисты 
понимают, что внедрение цифровых систем – 
это не будущее, а необходимость в настоящем, 

предприятие будет повышать производитель-
ность, выходить на новый уровень рентабель-
ности. Если стоит задача «работать по-ста-
рому», динамики не будет, конкурировать и 
развиваться не получится.

То, что уводит предприятия в «минус», – 
это, безусловно, человеческий фактор. Статис-
тика говорит о том, что 90% ошибок в про-
изводственных процессах совершается из-за 
неверно принятых «человеческих решений». 
«Цифра» не умеет ошибаться, она «запро-
граммирована» на точный, высокий результат. 
Предприятиям важно понять: чем меньше ис-
точников ошибки, тем меньше рисков и выше 
эффективность. 

Сегодня есть колоссальные возможно-
сти для онлайн-контроля всех процессов, 

руководителю не нужно ждать со-
вещания, чтобы узнать, что происходит 
на объектах предприятия: достаточно 
заглянуть в подключенный к соот-

ветствующим системам мобильный 
телефон, и всё – информация оперативно 

получена. Но все ли этим пользуются?
Понятный, прозрачный надзор за работой 

с помощью современных инструментов – вот 

ПРОСТО НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕМ СЕБЕ, КАК МЫ СМОЖЕМ БЕЗ ВАС ОБОЙТИСЬ. 
НО МЫ ПОПРОБУЕМ. ТАК ХОЗЯЙСТВА ВЫНУЖДЕНЫ РАССУЖДАТЬ СЕЙЧАС, ПРИ 
БОЛЬШОЙ НЕХВАТКЕ УМОВ И РУК. И ВОТ ЧТО ВАЖНО: ДАЖЕ НА «БЕЗЛЮДЬЕ» 
ОНИ НЕ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ РАЗВИТИЯ. КОГДА КАДРОВ НЕ ХВАТАЕТ, НАДЕЖДУ 
ВОЗЛАГАЮТ НА ТЕХНОЛОГИИ. 

Лилия ЧЕХ

Тема номера / Точки роста

Без счётов 
и амбарной книги

ПОКУПАТЕЛИ НАВИГАЦИОННОГО ОБОРУДОВАНИЯ – ЛЮДИ, 
ЗНАЮЩИЕ СЧЁТ ДЕНЬГАМ.  
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ники, а руководителю сказал, что устройство 
сломалось. Проблема в том, что некоторые 
работники попросту не хотят применять что-то 
новое. К этому главам предприятий надо быть 
готовыми, разговаривать с коллективом, 
разъяснять.

Помимо навигации, выгодно использовать 
датчики урожайности – они помогают агроному 
в сборе аналитики. Это особенно актуально 
для крупных хозяйств, где в день убирается по 
300 гектаров и больше. 

Что значимо ещё? Не переплатить. Если 
приборы параллельного вождения или авто-
пилоты используются в хозяйстве только для 
обработок СЗР и разбрасывания удобрений, 
лучше не подключать дополнительные серви-
сы. Для чего переплачивать, если достаточ-
но один раз пройти по полю, а потом 
программа сама будет рассчитывать 
последующие проходы!

Хозяйства, внедряющие новые 
технологии, в целом легче управля-
ют проблемами с производительно-
стью труда, недобором урожайности, 
низким качеством продукции». 

Важно правильно понимать термин 
«цифровизация», уверен кандидат сельско-

хозяйственных наук, доцент кафедры 
плодоовощеводства и виноградар-

ства агротехнологической акаде-
мии Крымского федерального 
университета им. В.И. Вернадского 
Дмитрий Валериевич Потанин: 

«Этот термин не должен восприни-
маться так, как его видит большин-

ство обывателей: красивые картинки 
с электротракторами или GPS-навигацией, 
монитор с изображением того, где находится 

тот или иной механизм. Цифровизация в сель-
ском хозяйстве – целый комплекс возмож-
ностей. Естественно, современные подходы 
требуют инвестиций, но они довольно быстро 
окупаются за счёт снижения затрат на оплату 
ручного труда, увеличения производительно-
сти, минимизации производственных потерь.

К примеру, мы подсчитали, что себестои-
мость производства плодов яблок при исполь-
зовании ручного труда колеблется в пределах 
22...45 руб./кг. В то же самое время произ-
водство с полным механизированным циклом 
(кроме ручной поточной обрезки сада) – это 
всего 12...15 руб./кг». 

Ещё пара слов о важном – об удобрени-
ях. Кандидат биологических наук, доцент 

Московского авиационного института, 
агроконсультант ООО «МГУ ЛАБ» 

Сергей Огородников считает, что 
грамотная работа с ними серьёзно 
помогает в развитии: «Разумное, 
эффективное внесение удобре-
ний – важнейший фактор для роста 

показателей сельхозпредприятий. 
Сегодня есть масса технологических 

подходов к расчёту объёмов удобрений, их 
дифференцированному внесению на поля. 
Но важен такой момент: имеющиеся методы 
расчёта, которыми пользуются агрономы, были 
разработаны в середине прошлого века. 

Сейчас применяется балансовый подход, 
его суть такова: агроном учитывает массу 
элементов питания, которая отчуждается, вы-
носится с урожаем, и рассчитывает коэффи-
циент доступности минеральных удобрений 
из почвы. По разности определяется масса 
удобрений, которые необходимо внести. Этот 
подход имеет целый ряд недостатков. Прежде 

новая точка роста для предприятий сегодня. 
Там, где контроль – там прибыль». 

«Навигационные технологии – путь к точ-
ному земледелию, – дополняет Владимир Во-
ронков. – У хозяйств, которые ими пользуются, 
появляется возможность верно рассчитать, 
какое количество семян, удобрений требуется 
для различных участков одного и того 
же поля. Если раньше минимальным 
«квантом» территории, с которым 
имел дело агроном, было всё поле 
целиком, теперь это отдельные его 
участки. Можно работать, условно 
говоря, с каждым клочочком земли 
индивидуально. Размер определяется 
разрешением используемых космических 
снимков.

Кстати, удобрения, пестициды – это 30% 
затрат на выращивание большинства культур. 
Так вот, благодаря применению технологий 
спутникового мониторинга можно существенно 
снизить расход этих веществ. Также благодаря 
более грамотному управлению техникой до-
стигается экономия ГСМ. 

За счёт внедрения спутниковых техноло-
гий можно добиться того, что десять тысяч 
гектаров будут обслуживать один трактор, один 
опрыскиватель и шесть человек. Какие цифры! 
Но внедрять всё надо поэтапно. Сначала 
оснастить тракторы системами параллельного 
вождения, затем поставить приборы и датчики 
урожайности на комбайны, потом на всех под-
вижных объектах установить датчики контроля 
местонахождения и функционирования.

При всех плюсах главы хозяйств могут 
столкнуться с трудностями. В нашей практике 
был такой случай: от предприятия поступил 
запрос на ремонт системы спутникового 
мониторинга, специалисты выехали. И что они 
увидели? Тракторист просто снял прибор с тех-

ЗА СЧЁТ ВНЕДРЕНИЯ СПУТНИКОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ МОЖНО 
ДОБИТЬСЯ ТОГО, ЧТО ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ БУДУТ 
ОБСЛУЖИВАТЬ ОДИН ТРАКТОР, ОДИН ОПРЫСКИВАТЕЛЬ 
И ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК.



40

всего, значения выноса растениями удобре-
ний – весьма примерные, сегодня появляются 
новые гибридные сорта, которые требуют уточ-
нения показателей. Величины коэффициентов 
доступности питательных элементов из почвы 
также определены с высокой долей погрешно-
сти и представлены в учебниках по агрохимии 
прошлого века.

Современные технологии, такие как точное 
земледелие, должны решить эту проблему. 
Решение состоит в том, что аграрий, прежде 
всего, анализирует данные дистанционного 
зондирования и выделяет на своих участках 
зоны с разной продуктивностью. После он 
может провести более детальное агрохими-
ческое обследование, отобрав пробы не только 
стандартной прямоугольной сеткой отбора, 
но и на конкретных участках с разной про-
дуктивностью. При этом химические анализы 
должны производиться не только по основным 
элементам питания – азоту, фосфору и калию, 
но и по микроэлементам, необходимым для 
жизнедеятельности, питания растений.

Такая система работы позволяет вносить 
удобрения грамотно – дифференцированно 
в рамках одной территории, а также экономить 
средства».

РАСТИ С УМОМ
В сельском хозяйстве всё идёт к тому, чтобы 
один человек благодаря современным 
решениям выполнял работу «за 
десятерых», говорит директор 
ООО «Экоферма «Дубровское» 
Константин Олегович Воло-
дин: «Повышать эффектив-
ность – значит получать больше 
продукции на единицу затраченных 
ресурсов. Чтобы быть эффективны-
ми, нужно по максимуму пользоваться 
новыми возможностями и технологиями. 
Агроному – онлайн-приложениями, сервисами 
для растениеводства, позволяющими прово-
дить анализ полей, обеспечивать картирование 
урожайности, тем, кто работает с техникой, – 
спутниковыми системами навигации, по-
могающими не по старинке, а по современным 
технологиям осуществлять вспашку, боронова-

ние, проводить работу с пестицидами, уборку 
урожая. И так далее. Когда всё оцифровано, 
под контролем, руководителю легче принимать 
верные решения.

Только вот изобретать велосипед не надо. 
Есть много передовых технологий в растение-
водстве, в содержании, кормлении, доении 
животных, много эффективных генетических 
стратегий, которые уже опробованы и провере-
ны. Это, конечно, преимущественно зарубеж-
ный опыт, но его точно стоит перенимать. 
Здесь большую роль играет посещение вы-
ставок, семинаров, тематических мероприятий, 
где эксперты рассказывают об инновациях. Не 
надо стесняться того, что чего-то не знаешь, – 
надо бояться, что не хочешь узнать.   

Конечно, чтобы добиваться большего, 
нужно масштабироваться. Сейчас многие 
идут по пути укрупнения, и это, на мой взгляд, 
правильно. Сложно, допустим, с небольшим 
числом поголовья мечтать о высоких пока-
зателях производства. И правильно отказы-
ваться от того, что ведёт в обратную сторону. 
Например, если мы говорим о животноводстве, 
лучше уходить от привязного содержания, при 
котором доярка, по сути, – личный обслужива-
ющий персонал для каждой коровы. При 
нехватке кадров это нерациональный 
подход». 

Директор ООО «Мир» Воткин-
ского района Елена Николаевна 

Собина считает, что над 
технологиями – человечес-

кий разум, не наоборот: «Всё 
начинается с руководителя, он 
не должен просто рассчитывать 
на технологические новшества – 

сначала нужно выстроить в хозяйстве 
чёткую, единую систему: каждый ра-

ботник совершает свою операцию одина-
ково хорошо, по определённому алгоритму, 
в одно и то же время. В этой связи считаю, 
что ключевая фигура на ферме – технолог, 
он – «главный по молоку»: курирует кормле-
ние, доение, ветеринарию, воспроизводство. 
По сути, думает он один, остальные действуют 
по инструкции. Если высказывать мнение 
будут все, получится хаос.

Итак, будете кормить коров ровно в семь 
утра, доить – точно в восемь, результат полу-
чите в виде стабильных надоев. Временные 
промежутки между доением – важный фактор 
молочной продуктивности. Будете после 
отёла осуществлять профилактику заболе-
ваний каждый день в одно и то же время, 
на 30-й день поставите животное на схему 
синхронизации, на 68-й – осемените. Всё при 
системном подходе у вас будет планомерно и 
прогнозируемо.

Один умный человек как-то сказал мне: 
«Если раз из раза даёшь корма определённого 
качества, пусть даже плохого, – так дальше и 
поступай. Получишь результат. А если станешь 
кормить то одним кормом, то другим – всё 
пойдёт не по плану. Животное должно привык-
нуть к чему-то одному, это организм, который 
живёт по слаженным внутренним часам».

Ноль вложений нужно для того, чтобы каж-
дый день всё делать одинаково. Это грамотно 
и совершенно не затратно.  

Второй момент. Принято считать, что 
новое, да ещё и технологичное – это дорого. 
Нет! Сегодня в открытом доступе есть масса 
информации – просто бери и пробуй. Кто-то 
ленится, кто-то боится. В итоге они остаются 
позади. 

Мы прошли свой путь проб, ошибок и 
достижений, конечно. Сейчас на показатели не 
жалуемся. Нам удалось оптимизировать мно-
гие процессы, внедрив современные програм-
мы и цифровые системы в различные стадии 
производства. В плане оптимизации многому 
научил опыт американских фермеров, они – 
прекрасные экономисты, умеют расти без 
каких-то колоссальных вложений. Например, 
просчитывают, сколько потребляет на ферме 
одна лампочка, и рационально ли её заменить 
на более мощную, чтоб коровы давали больше 
молока. Всё измеряют, взвешивают.

Сейчас мы шагнули далеко в плане генети-
ки. К слову, если ваше предприятие уже рабо-
тает систематично, добивается многого, ставит 
цель и дальше поднимать планку, займитесь 
генетической стратегией. Работа с хорошим се-

менем даёт гарантированный прогресс 
в прибыльности молочного стада. 

Мы сегодня в сутки производим 
110 т молока. Будем увеличивать 
показатели, в том числе за счёт 
генетической работы. 

В целом стремимся к тому, что-
бы максимально автоматизировать 

производство. Чем меньше людей, тем 
меньше ошибок. Например, у нас автома-
тизированы основные процессы кормления 
животных за счёт системы DTM. Это специ-
ализированное программное обеспечение, 
помогающее обеспечивать сбалансированное 
кормление, регулярный контроль пищевого 
рациона поголовья».

ВРЕМЯ ОБЪЕДИНЯТЬСЯ
Аграрии в условиях дефицита кадров пытаются 
в том числе внедрять роботов. Разумно ли 
это при сегодняшней ситуации? Директор 
ассоциации «Фермеры Русского Севера» 

Тема номера / Точки роста
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Михаил Сергеевич Силан-
тьев высказывает такое 

мнение: «Использова-
ние роботов – важный 
элемент в современном 
сельском хозяйстве, 

но трудностей они при-
носят немало. И главное не 

то, что роботами не умеют 
управлять – научиться этому нетрудно, про-
блема в том, что вся эта техника закупается за 
рубежом. Отсюда и сложности – с запчастями, 
обслуживанием, обучением.

Из-за этих же проблем сейчас многие 
не знают, что делать с дорогой импортной 
техникой – её сейчас сложно обслуживать. 
Всё это происходит потому, что по каким-то не-
ведомым нам причинам российская промыш-
ленность не выпускает много того, что нужно. 
Сложно понять, почему гораздо более сложная 
военная техника у нас производится, а сель-
хозроботы – нет. И даже никто в правительстве 
не поднимает этот вопрос, не включает в план 
госзадание на организацию выпуска такого 
оборудования. Ощущение, что все ждут, что 
вот-вот, и границы снова откроются, всё будет 
как раньше! А ведь выпуск собственного – это 
не только свои запчасти и обслуживание, это 
и занятость, и рост налогов, и удешевление 
оборудования!

Очевидно, что, несмотря на разговоры, 
стране не нужно производить больше молока, 
раз не делают дешёвых отечественных робо-
тов, нет программы выдачи их в лизинг и пр.

Ещё момент – нужно перестраивать систему 
господдержки малых хозяйств. Пора уже 
признать, что вся «свистопляска» с раздачей 
грантов провалилась! В Архангельской области 
едва ли не каждое второе КФХ через год-
другой после получения аграрных грантов на 
развитие отправляется в суд как не выполнив-
шее все условия. Это подрубает инициативу 
селян. Программу нужно менять и делать её по 
образцам наших коллег из других стран. Там 
государство сначала проводит полное научное 
исследование заявленных муниципалитета-
ми территорий, где планируется развивать 
аграрный бизнес, учёные дают заключение, 
какой бизнес на этом месте будет рентабелен, 
насколько крупные фермы там могут работать, 
и даже разрабатывают проекты этих ферм. 
Опять же по их проектам государство строит 
фермы и отдаёт их на конкурсной основе фер-

мерам по договору промышленной ипотеки, 
чтобы люди, работая и получая доход, через 
какое-то время выкупили эту ферму в соб-
ственность.

Естественно, фермы создаются как часть 
ранее созданных сельхозкооперативов, 
которые и продукцию с ферм забирают, и 
перерабатывают, и продают её, и покупают 
сообща корма, запчасти для фермеров, ведут 
другую работу, освобождая людей от рутины. 
Вот тогда всё это работает!

Ещё фактор, который тоже можно отнести 
к вопросам союзности, – простаивание тех-
ники. Сегодня, когда сельхозкоопе-
рации в нормальном виде в стране 
нет, каждый фермер вынужден 
покупать себе абсолютно всё. 
Но ведь ещё в советское время 
стало понятно, что покупать всё 
оборудование каждому предпри-
ятию не нужно! Достаточно создать 
специализированные машинно-трактор-
ные станции (МТС), которые на подряде будут 
выполнять нужные задачи и профессиональ-
но обслуживать свою технику. И простоя у 
них будет меньше, и использование будет 
эффективнее. Такие МТС и сегодня должны 
появляться в каждом сельхозкооперативе, 
объединяющем мелких фермеров. Специ-
ализированные предприятия гарантированно 
лучше будут использовать машины и даже 
в межсезонье смогут получать подряды на 
непрофильную деятельность (содержание 
дорог в сельской местности, заготовка дров 
для населения, строительные подряды и т. д.). 
Но тут мы опять упираемся в то, что государ-
ство не заинтересовано в появлении сильных 
сельхозкооперативов. Они невыгодны 
чиновникам, которые до сих пор считают, что 
господдержки достойны только агрохолдинги, 
принадлежащие крупному бизнесу.

Какой совет могу дать малым хозяйствам? 
Прежде всего, объединяйтесь! Понятно, что это 
сложно, но только объединившись в сельхоз-
кооператив, малые предприниматели смогут 
конкурировать с большими! Как у Маяков-

ского: «Но если в партию сгрудились малые, 
сдайся враг – замри и ляг!»

Поодиночке фермеры будут по-прежнему 
пахать от зари и до зари, еле сводить концы 
с концами, их дети и внуки, видя это, ни за что 
не станут работать на земле. Пришло время 
объединяться в сельхозкооперацию, за ней 
будущее нашей деревни!»

СЯДЬТЕ И ПОДСЧИТАЙТЕ 
Директор ООО ПО «Ярославский Трактор» 
(ЯРОСЛАВЕЦ) Михаил Кручинин тоже уверен 

в том, что техника – это хорошо, но нужно 
уметь и верно её выбрать, и правильно 

с ней работать: «К нам часто обра-
щаются как небольшие фермерские 
хозяйства, так и крупные холдинги 
с вопросом о том, какую технику 
взять, чтобы минимально вложиться 

и получить максимальный результат?
Когда речь идёт о выборе, эффектив-

ность и рентабельность являются ключевыми 
факторами. Нужно учитывать, что различные 
типы хозяйств имеют разные потребности и 
возможности. Малым предприятиям, работа-
ющим на небольших площадях, ограниченных 
в финансах, рекомендуем выбирать технику 
средней грузоподъёмности и производитель-
ности. Это может быть компактный трактор 
или комбайн, который обеспечивает выпол-
нение основных задач, но не требует больших 
инвестиций. Также можно рассмотреть вариант 
аренды техники, чтобы сократить изначальные 
затраты. 

Средним и крупным хозяйствам советуем 
обратить внимание на высокопроизводитель-
ные машины с большой грузоподъёмностью. 
Для примера возьмём трактор. Лучше остано-
виться на современной машине с мощным дви-
гателем, большими проходимыми колёсами, 
«ломающейся» рамой, обеспечивающей вы-
сокую манё вренность. Такой трактор позволит 
эффективно выполнять большие объёмы 
работы за короткий промежуток времени.

Чтобы избежать ситуации, когда дорогосто-
ящая техника не окупается, нужно, безусловно, 
ещё перед покупкой провести тщательный ана-
лиз затрат и выгод от приобретения конкретной 
машины. Здесь важно учесть стоимость самой 
техники, затраты на обслуживание, ремонт, 
а также ожидаемую прибыль, которую она 
сможет принести. Обязательно следует учесть 
специфику работы хозяйства, не покупать 
технику, которая будет простаивать, использо-
ваться не на полную мощность.

Хозяйства в целом должны задумываться 
над тем, как применять технику и технологии 
для повышения производительности, качества 
продукции, получения наибольшей прибыли».

Продолжение следует.

РАНЬШЕ СЛОВА «КОСМОСНИМКИ», «СПУТНИКИ», «НАВИГАЦИЯ» 
БЫЛИ НА СЕЛЕ КАКИМИ-ТО «НЕПРИЛИЧНЫМИ», СЧИТАЛОСЬ, 
ЧТО ЕСЛИ ГОВОРИШЬ ИХ – ТЫ НЕПРАВИЛЬНЫЙ, 
ОТОРВАННЫЙ ОТ ЗЕМЛИ. СЕЙЧАС ЭТО УЖЕ НЕ ТАК.



42

Аркадий Николаевич 
ВЕРШИНИН, 

генеральный директор 
ООО «РОССИЯ», ООО «ВерА» 

Можгинского района: 

Пётр Вениаминович 
ЧУВАШЕВ,
директор 

АО «Путь Ильича» 
Завьяловского района:  

Алексей Иванович 
ИВАНОВ, 

председатель 
СПК «Дружба» 

Дебёсского района: 

Андрей Валентинович 
ГЛУХОВ,  

исполнительный директор 
ООО «АгроНива» 

Сарапульского района:  

Андрей Валерьевич 
РОДИОНОВ, 

главный агроном 
СХПК «Колос» 

Вавожского района: 

Тема номера / Точки роста

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ УСПЕХ ХОЗЯЙСТВА, ГДЕ НАЙТИ 
ТЕ САМЫЕ ТОЧКИ РОСТА, БЛАГОДАРЯ КОТОРЫМ 
МОЖНО НАЧАТЬ РОСТ СВОИХ ДОСТИЖЕНИЙ? 
СВОИМ ВИДЕНИЕМ ЭТИХ ВОПРОСОВ ДЕЛЯТСЯ 
РУКОВОДИТЕЛИ И СПЕЦИАЛИСТЫ УСПЕШНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ОТРАСЛИ.

ИДЕИ 
НА ВЫРОСТ

– В сельском 
хозяйстве кадры 
решают всё. Поэтому 
в первую очередь надо 
обращать внимание 
на работников, 
специалистов. Должна 
быть налажена 
трудовая дисциплина. 
И, естественно, люди 
не хотят работать 
бесплатно, поэтому 
необходимо обеспечить 
им достойный уровень 
оплаты труда. Где на 
это взять деньги, если 
хозяйство пока на 
нулях, нужно решать 
индивидуально. 
Кадры, дисциплина, 
хорошая зарплата – 
это три кита, на 
которых держится 
производство.

– 95% успешности пред-
приятия зависит от ру-
ководителя. Ему нужно, 
во-первых, показать себя 
перед коллективом по-
рядочным человеком, ко-
торый не ворует, не даёт 
пустых обещаний, 
а если что-то пообещал, 
то обязательно выпол-
няет. И во-вторых, ему 
важно создать команду, 
где каждый специалист 
несёт ответственность на 
своём месте. Руководи-
тель не должен вме-
шиваться в их работу, 
нужно доверять. Напри-
мер, в нашем хозяйстве 
именно специалисты 
решают, какую технику, 
оборудование приоб-
рести. А я через какое-то 
время уже могу спросить 
результат со специ-
алиста, а не с рядового 
работника – он сам вы-
страивает работу с ними. 
Когда есть команда, 
появляется система, 
которая работает сама 
по себе. Соответственно, 
будет и результат.

– Мы начали 
поднимать хозяйство 
с преобразований 
в животноводстве, 
а именно наладили 
воспроизводство и 
кормление стада. Для 
этого прежде всего 
распределили животных 
по производственным 
группам, для каждой 
разработали свой 
рацион. Внедрили 
синхронизацию половой 
охоты – в результате 
увеличили выход телят 
(если раньше показатель 
составлял 60%, то за 
последний год он вырос 
до 78%) и производство 
молока. Также мы 
существенно обновили 
стадо за счёт своих 
первотёлок и нетелей. 
Благодаря грамотному 
кормлению нарастили 
продуктивность и 
продолжаем эту работу: 
в 2022 году надоили 
6000 кг от коровы, 
нынче перешагнём 
7-тысячный рубеж.

– Специфика 
сельского хозяйства 
такова, что быстро 
добиться результата не 
получится. На развитие 
сельхозпредприятий 
оказывают влияние 
различные факторы, 
от погоды до 
ценообразования 
на рынке. Например, 
в сегодняшних условиях 
быть эффективным 
очень сложно даже 
крупным предприятиям, 
а небольшим – тем 
более. Я считаю, 
главное для успешной 
работы – это 
достойные цены на 
продукцию аграриев и 
доступность ресурсов 
для производства, 
в частности топлива. 

– Поднять 
растениеводство можно 
за счёт серьёзных 
капиталовложений, 
направленных на 
повышение плодородия 
почв. Речь идёт 
о внесении удобрений 
в нужном количестве, 
использовании средств 
защиты растений, 
качественных семян, 
сельхозмашин, 
реализующих 
современные 
технологии. Насколько 
всё это важно, 
я убеждаюсь каждый 
раз, когда мы приводим 
в порядок заброшенные 
поля. И в этой цепочке 
работы с землёй 
значимы все элементы: 
упустишь хоть один – 
результата не будет. 
Можно купить хорошие 
семена, а посеять 
плохой сеялкой – и всё 
загубить. И ещё один 
момент – все операции 
нужно проводить в срок.
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Агропром Удмуртии 

-А
ндрей Геннадьевич, юбилейный 
год ваша компания встречает 
весомыми успехами. Какие из 
них – самые значимые?

– Главное – наша команда. Мне удалось 
сплотить вокруг себя профессионалов, 
талантливых специалистов, знающих своё 
дело. Наши сотрудники 
ориентированы на потреб-
ности каждого заказчика, 
на то, чтобы с помощью 
современных технологий, 
цифровизации повышать 
эффективность, качество 
работы предприятий самых 
разных отраслей.

Каждая услуга от 
«Глобала» востребована: 
спутниковый мониторинг 
транспорта, цифровые 
путевые листы, Системы 
Информационного Сопро-
вождения для «умного» 
контроля производства, 
многое другое.

Наша миссия – помогать заказчикам за 
счёт современных технологий автоматизиро-
вать производственные процессы, сокращать 
время на выполнение задач, выходить на 
новый уровень рентабельности и эффектив-
ности. 

Мы успешно запустили собственную 
франшизу. Представители бизнеса видят, что 
наш продукт востребован, становятся фран-
чайзи «Глобала». Франчайзинговые проекты 
реализуются уже в нескольких регионах, в том 
числе в Удмуртии.       

– Каковы успехи в сотрудничестве с пред-
приятиями АПК?

– Мы работаем со многими хозяйствами, 
видим, что аграрии нацелены на высокотех-
нологичное развитие. Рады, что предприятия 

расценивают нас как партнёра, который со-
действует в решении задач цифровой транс-
формации и через это – в повышении произ-
водственных, экономических показателей.

Пользуясь случаем, поздравляю всех 
работников сельского хозяйства с профессио-
нальным праздником! Желаю ярких успехов, 

новых достижений! На-
деюсь, что сотрудничество 
будет крепнуть и работать на 
ваше развитие!

– Есть ли новые продук-
ты для аграриев?

– В нашем арсенале есть 
очень перспективная систе-
ма контроля сбора урожая. 
В сельхозсезоне-2023 мы 
уже провели тестовые ис-
пытания системы в одном из 
хозяйств Удмуртии. Новинка 
показала себя хорошо, рас-
считываем, что в будущем 
году её внедрят в работу 
многие предприятия АПК.  

– В чём её преимущества?
–  В период уборки потери урожая могут 

достигать 30%, причины – непрофессиональ-
ная или недобросовестная работа механизато-
ров, хищения в процессе сбора, транспорти-
ровки культур. Наша новинка избавит от этих 
проблем. Система позволяет удалённо отсле-
живать комбайнирование на каждой единице 
техники, обеспечивает онлайн-контроль всего 
процесса движения урожая – с поля до КЗС. 

Система работает и комплексно, и опци-
онально. Обращайтесь – мы всё разъясним, 
выберем вариант, который подходит именно 
вам.

– Что в планах у успешного «Глобала»?
– Главное для нас – быть полезными за-

казчикам, предлагать решения, помогающие 
наращивать показатели работы. 

КОМПАНИЯ «ГЛОБАЛ», ИЗВЕСТНАЯ КАК НАДЁЖНЫЙ ПОСТАВЩИК КОМПЛЕКСА УСЛУГ В ОБЛАСТИ 
СПУТНИКОВОГО МОНИТОРИНГА ТРАНСПОРТА, УКРЕПЛЯЕТ ПОЗИЦИИ НА РЫНКЕ ПРОДУКТОВ, 
ПОВЫШАЮЩИХ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЙ САМЫХ РАЗНЫХ ОТРАСЛЕЙ. В ГОД СВОЕГО 
10-ЛЕТИЯ «ГЛОБАЛ» ВЫВОДИТ НА РЫНОК НОВЫЕ РАЗРАБОТКИ. О ДОСТИЖЕНИЯХ И ПЛАНАХ 
РАССКАЗЫВАЕТ ОСНОВАТЕЛЬ, ДИРЕКТОР «ГЛОБАЛА» АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ ПЕТУХОВ.

ГЛОБАЛьные цели – 
высокие достижения

Андрей Геннадьевич ПЕТУХОВ, 
директор компании «Глобал»

+7 (3412) 24-04-20
global-glonass.ru

vk.com/global_glonass_izhevsk  

Есть мнение

Дмитрий Владимирович 
ХРИСТОЛЮБОВ, 
руководитель отдела 
тестирования:
– Наша новинка – система конт-
роля сбора урожая – обеспечи-
вает 100%-ное предотвращение 
хищения зерна, «тотальный» контроль за 
работой водителей. Как работает система? На 
комбайны, участвующие в уборочной кампании, 
устанавливаются датчики, контролирующие 
заполнение и ссыпание сыпучего материала. 
Фиксируемая информация поступает в систему 
ГЛОНАСС, наши диспетчеры видят все данные 
в онлайн-режиме: с какой пройденной площади 
заполняется бункер, полностью ли он загружен, 
в какую машину – в свою или в чужую – комбайн 
ссыпал зерно, как машина довезла продукцию 
до КЗС. На весовом пункте перед сдачей зерна 
за счёт наших устройств определяем количество 
продукции до и после разгрузки. На КЗС, где 
тоже устанавливаются датчики, видим точный 
объём поступившего зерна. Наши заказчики 
могут быть уверены в том, что нужный зерновоз, 
загруженный полностью, довёз всю часть уро-
жая до точки назначения.

Михаил Александрович 
ЗАХАРЕНКО,
технический директор: 
– Система контроля сбора 
урожая не только снижает уро-
вень махинаций с продукцией, 
повышает оперативность учёта. Она 
даёт большой пласт информации для агроно-
мов: благодаря получаемым данным они могут 
планировать работу по повышению урожайности 
на разных участках полей. Благодаря нашим 
решениям хозяйства смогут работать с систе-
мами картирования урожайности, планировать 
работу с удобрениями, прогнозировать, каким 
будет объём продукции растениеводства, полу-
чаемой с единицы посевной площади. Это путь 
к эффективному точному земледелию.
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– Наверное, 
неправильно будет 
делать акцент на чём-то 
одном – развивать 
хозяйство нужно 
комплексно. Это как 
кулак – когда все 
вместе, тогда сила. 
Животноводство не 
будет эффективным без 
растениеводства, и обе 
эти сферы не работают 
без кадров. А людям 
надо платить хорошую 
зарплату, создавать 
условия для труда 
и комфортной жизни, 
чтобы была и дорога, 
и социальные объекты. 
Я много лет проработала 
зоотехником, а когда 
меня спросили, как мы 
начали доить столько 
молока, поняла, что 
люблю коров. Считаю, 
что надо любить своё 
дело и работать – это 
главные правила.

– Чтобы быстро 
добиться успеха, 
нужно прежде всего 
грамотно организовать 
труд на местах. Это и 
оснащённость, и кадры – 
необходим комплекс 
мер. Производство не 
стоит на месте, и важно 
каждый день работать 
над организацией труда. 
Когда 10 лет назад 
начинал руководить 
хозяйством, одним из 
факторов, на который 
было направлено моё 
внимание, стали люди, 
ведь именно они – 
основа предприятия. 
 Бывает, что за год 
неоднократно повышаем 
оплату труда. Стремимся 
максимально облегчить 
труд: приобретаем 
энергонасыщенную 
технику, оснащаем 
всем необходимым 
фермы. Также 
поощряем сотрудников 
материально, 
предоставляем 
беспроцентные ссуды 
при строительстве, 
помогаем материалами 
и техникой.

– Главное – соблюдать 
технологию и учитывать 
человеческий фактор, 
от этого многое зависит. 
Надо более серьёзно 
отнестись к заготовке 
собственных кормов, 
чтобы меньше покупать 
добавок. Травы убирать 
до бутонизации, тогда 
в них будет больше 
протеина, если зёрна 
кукурузы зрелые – они 
богаче крахмалом. 
Когда используешь 
для уборки более 
совершенную технику, 
тоже сразу видны 
результаты. 
Что касается людей, 
то у некоторых есть 
заинтересованность 
в оперативном 
выполнении работ, 
другие же могут 
растянуть процесс на 
несколько дней. Важно, 
чтобы было желание 
трудиться. А на это 
стимулирует не столько 
зарплата, сколько 
отношение к человеку 
в коллективе.

– Любой аграрий 
знает: не накормишь – 
не получишь. 
Это касается 
и животноводства, 
и растениеводства. 
Поэтому то, насколько 
быстро можно получить 
результат от полей, 
зависит от количества 
вложенных денег – 
в покупку семян, 
удобрений, средств 
защиты растений, 
техники. 
Любая смена технологии 
требует финансовых 
вливаний. Нет денег – 
нет результата. То есть 
не стоит надеяться, что 
намолотим миллион 
тонн зерна, ничего при 
этом не вложив. 

– На первом месте 
в хозяйстве должна 
быть корова. Нужно 
делать то, что она 
«скажет». Грамотно 
ухаживать, правильно 
кормить – и тогда будет 
успех. Всё остальное 
приложится. 
В рацион высокоудойной 
коровы в нашем 
хозяйстве, например, 
входит 21 ингредиент, 
но в России есть 
предприятия, где 
используют до 
40 ингредиентов. 
Каждый из них 
важен сам по себе, 
невозможно выделить 
основные. Могу лишь 
отметить, что протеин 
и крахмал, как два 
колеса велосипеда,  
должны в рационе коров 
работать параллельно, 
нельзя «ехать» только 
на переднем или заднем 
колесе.

Елена Михайловна 
ЕГОРОВА,  
директор 

ООО «Чура» 
Глазовского района: 

Александр Геннадьевич 
СОЛОВЬЁВ,
директор

 ООО «СХП Авангард» 
Вавожского района:  

Владимир Витальевич 
ГОРШКОВ,  
председатель 
СХПК «Луч» 

Вавожского района: 

Гаврил Николаевич 
ЗАГУМЁННОВ,  
главный агроном 
СПК «Звезда» 

Кизнерского района:  

Александр Валентинович 
ЕЛМАШЕВ,  

главный зоотехник 
СПК «Удмуртия» 

Вавожского района: : 

Идеи на вырост
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Бронислав Васильевич 
ЯСОНОВ, 

председатель 
кооператива «Надежда» 
Малопургинского района:

Николай Васильевич 
ПЛОТНИКОВ, 

фермер 
Малопургинского 

района:

Галина Михайловна 
МИХАЙЛОВА, 

главный зоотехник 
СПК-колхоз «Прогресс» 
Алнашского района:

Валерьян Иванович 
ГРИГОРЬЕВ, 
глава КФХ 
Селтинского 
района: 

Идеи на вырост

Елена Васильевна 
КАСАТКИНА, 

директор 
ООО «Прогресс» 

Игринского района:

– Сегодня надо опасаться 
идей государства, кото-
рые переходят в дела. 
С одной стороны, власть 
даёт аграриям поддерж-
ку, заинтересовывает 
в развитии, с другой – 
само же обрушивает 
запланированные эффек-
ты. Пример – ситуация 
по зерну. Из-за перепро-
изводства, низких цен 
у многих хозяйств склады 
переполнены, нет смысла 
продавать продукцию 
ниже себестоимости. 
Для чего нас призывали 
к наращиванию объёмов, 
почему нельзя было за-
ранее всё просчитать? 
Те же проблемы – в ово-
щеводстве. Хозяйства 
услышали клич о том, 
что направление нужно 
развивать, и начали 
усердно работать. Сейчас 
терпят убытки. Не лучше 
ситуация с молоком. И не 
только у предприятий. 
В Старой Монье на мясо-
комбинате в очередь на 
сдачу коров записывают-
ся за две недели вперёд. 
Нет смысла держать 
корову, если на молоко-
сырьё бросовая цена. Для 
изменений нужны гра-
мотные госпрограммы. 
Люди хотят работать – 
это наши главные точки 
роста. Но такой точкой 
должна стать, прежде 
всего, власть.  

– Считаю, что для раз-
вития ничего придумы-
вать не нужно. Базовый 
момент, важный для 
наращивания по-
казателей, – хорошая 
техника, эффективное 
использование машинно-
тракторного парка. Мы 
стараемся планомерно 
закупать современные 
единицы, использовать 
весь потенциал и новых, 
и имеющихся машин.
Если говорить про 
молочное животно-
водство, на новый 
уровень помогает выйти 
грамотная работа с по-
головьем. Ставку делаем 
на селекцию. Очевидно, 
если хочешь получить 
высокопродуктивное 
стадо, поднять произ-
водство молока, нельзя 
игнорировать селек-
ционные мероприятия. 
Помимо этого, работаем 
над увеличением по-
головья, без масштаби-
рования сейчас – никуда. 
И, конечно, сельское 
хозяйство не может без 
стройки. С того момента, 
как я начал занимать-
ся животноводством, 
строил, как мне кажется, 
перманентно. Строи-
тельство, модернизация, 
реконструкция – всё это 
точки роста для предпри-
ятий.  

– Будущее, да уже на-
стоящее – за роботизи-
рованными фермами. 
В это нужно вкладывать-
ся, даже несмотря на се-
годняшние ограничения. 
У нас благодаря четы-
рём роботам на ферме 
за сутки обслуживается 
260 коров, процесс конт-
ролирует один человек. 
Производительность при 
таком подходе увеличи-
вается в разы, снижает-
ся человеческий фактор, 
рентабельность растёт. 
Традиционные техноло-
гии таких возможностей 
не дадут. Ещё, я считаю, 
если хозяйство на-
мерено быть успешным, 
ему не обойтись без 
современного кормово-
го центра. Плюсы здесь 
очевидны: обеспечение 
сбалансированности 
рационов, повышение 
продуктивности живот-
ных, сокращение затрат, 
экономия в целом.    
Молоко без человека – 
вот к чему движется 
сельское хозяйство. 
На мой взгляд, это 
правильно, если можно 
за счёт технологий быть 
успешнее и лучше, по-
чему нет?

– Период непростой, 
но мы стараемся 
по возможности не 
откладывать планы. 
Вижу возможности 
для развития только 
в своих силах. В этом 
году мы собственными 
усилиями капитально 
отремонтировали 
ферму на 200 голов. 
Если привлекать 
стороннюю 
организацию, вложения 
были бы колоссальные. 
И без того затрат 
вышло на 8 миллионов. 
В будущем году 
хотим также сами 
реконструировать 
ферму на 130 голов. 
Вообще стараемся 
вкладывать средства 
в строительство новых 
объектов, пусть и 
финансово тяжело. 
Сейчас достраиваем 
КЗС, сдадим в октябре.
Аграриям впору 
уходить в «оборонку». 
Там сегодня точно 
можно расти. Шучу, 
конечно, но шучу 
грустно. Очень бы 
хотелось думать 
о развитии, только 
реальность несколько 
осаждает.   

– Стартовать в лучшее 
будущее нужно за 
счёт эффективной 
работы в области 
растениеводства, 
потому что всё 
начинается с поля: 
вспашки, обработки 
земли, без этого молоко 
на стол не попадёт.
Агротехнические 
мероприятия – основное 
направление, в которое 
вкладываемся. Для 
улучшения качества 
почв, получения 
стабильных урожаев 
проводим диагностику 
полей, рассчитываем 
потребность 
в удобрениях, 
закупаем надёжный 
продукт, правильно 
проводим подкормки. 
Результаты радуют. 
Раньше урожайность 
составляла 11–12 ц/га, 
сейчас уже 27 ц/га, 
для нас это хороший 
показатель. 
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Эдуард Вячеславович 
ИШКУЗИН, 

руководитель ООО «Красный 
Труженик» и СПК им. Сверд-

лова Увинского района:

Сергей Аркадьевич 
КОНОНОВ, 

глава КХ «Елово» 
Красногорского района:

Александр Геннадьевич 
КОРЕПАНОВ, 

фермер 
Игринского района:

Филипп Сергеевич 
ШТУМФ, 

технолог КФХ 
Увинского района:

Идеи на вырост

Виктор Игоревич 
БАБИНЦЕВ, 
директор 

ООО «Качкашурское» 
Красногорского района:

– Я бы не хотел 
говорить о технологиях, 
новациях, идеях – 
это так или иначе 
есть у всех. Главная 
наша сила – команда 
специалистов. Не 
считаю, что это пафос 
или преувеличение, 
это – реальность. Без 
хорошего коллектива 
нет ни продуктивного 
сегодня, ни успешного 
завтра.
Да, конечно, у нас, как 
и везде, работников не 
хватает, но мы ищем 
выходы из ситуации. 
Например, привлекаем 
кадры из ближнего 
зарубежья. Постепенно 
они тоже становятся 
частью команды.
Люди вместе могут 
совершить то, что 
не в силах сделать 
в одиночку. Это 
ли не лучший и 
мотивирующий посыл 
для развития? 
 

– Всему голова – 
новые технологии, 
высокопроизводитель-
ная, энергонасыщенная 
техника. Да, если это 
рассматривать как 
ресурс для роста, 
дорогой он получается, 
однако без него нельзя. 
Мы за последнее время 
нарастили показатели 
производства именно 
благодаря новым 
закупленным машинам, 
оборудованию, 
улучшению технологий 
работы.   
С удовольствием бы 
приняли молодых 
сотрудников, кадры – 
это же тоже основа 
всего. Но их просто 
нет. В этом году по 
всему району из школ 
выпустилось человек 50, 
да и те в город смотрят. 
Сейчас у нас – время 
тишины, планов особых 
не строим, ждём 
улучшения ценовых 
условий. Ещё раз скажу, 
что без новшеств 
не подрасти.      

– Мне не раз задавали 
вопрос о том, каким на-
правлением в сельском 
хозяйстве можно зани-
маться, чтобы получать 
выгоду. Всегда отвечаю: 
нельзя класть все яйца 
в одну корзину. Если 
замыкаешься на чём-то 
конкретном, работай – 
не работай, мощного 
развития не будет. 
Нужно быть многопла-
новым: если не срабо-
тает одно, не даст уйти 
в минус другое. Разные 
направления – это как 
подушка безопасности 
для хозяйства.  
Сейчас нас очень выру-
чает переработка. С те-
кущей ценовой полити-
кой без неё жилось бы 
тяжело. Я рекомендую 
начинающим фермерам 
включать в свои планы 
не только развитие 
производства, но и на-
лаживание перерабаты-
вающих мощностей.    
Вообще, никаких вло-
жений не надо для того, 
чтобы расти за счёт 
продуманной стратегии 
и верной расстановки 
приоритетов. Думай-
те, считайте, а потом 
делайте. 

– Сегодня актуальна 
тематика, связанная 
с экспортом, нужно 
этим пользоваться, 
делать акцент на работе 
с экспортными куль-
турами. Есть, в част-
ности, хороший спрос 
на лён, горчицу, клевер, 
люцерну. Наращивание 
экспортного потенциала 
в этой части – возмож-
ность развиваться. 
Хороший и бесплатный 
помощник для тех, кто 
хочет идти в рост, – 
опыт. Все уже хорошо 
знакомы с последстви-
ями неблагоприятных 
погодных условий, 
засухи. Разумно это 
учитывать в дальней-
шем развитии. Мы 
заранее продумываем 
мероприятия, которые 
помогут в любом случае 
получать результат. На-
пример, взять те же за-
сушливые условия. Для 
подстраховки можно 
работать с серосодер-
жащими удобрениями. 
Сера повышает устойчи-
вость растений к засухе, 
болезням.

– Резкое снижение цен 
на молоко, необъясни-
мый рост стоимости 
ГСМ уничтожили все 
точки нашего роста. 
И я не преувеличиваю. 
Мы за период цено-
вых скачков потеряли 
свыше 17 млн руб., 
это более 20% дохода 
хозяйства. Думаем 
сейчас, как дальше 
сохранять зарплату, она 
у нас – достойная, по 
итогам девяти месяцев 
года превысила 44 тыс. 
рублей. Если не будем 
нормально платить, 
люди уйдут, например, 
в оборонную отрасль.
Я бы и рад продвигать 
новые идеи, чтобы по-
вышать эффективность, 
но как это делать, если 
мы заморозили все те-
кущие инвестиционные 
проекты?  
Сейчас думать о раз-
витии могут те, кто 
занимается переработ-
кой, для них ситуация 
благоприятная. Сегодня 
не праздник работников 
земли – праздник пере-
работчиков. 



ООО «ИЖЕВСКИЙ МАЗ-ЦЕНТР»

СЕРВИСНЫЙ ОТДЕЛ
Тел.: (3412) 667-833, 8-909-055-87-58 
Салахутдинов Ильяс Фанильевич, dvkamaz@bk.ru
426049 УР, г. Ижевск, ул. Гагарина, 85. Сайт: izh-maz.ru
Бесплатная горячая линия: 8-800-100-34-48

ОТДЕЛ ПРОДАЖ ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ 
И АВТОТЕХНИКИ
Тел.: (3412) 667-858, 8-909-066-20-10 
Копысов Александр Сергеевич, izh-maz@mail.ru

День работников сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности объединяет всех, кто искренне любит родную землю, 
с полной самоотдачей работает на ней. Вы – пример преданности 
профессии, неустанного труда ради общего блага.  

Вы ставите высокие цели и благодаря самоотверженности, 
профессионализму уверенно их достигаете. Рады, что можем 
содействовать вашей результативной работе, уверенному развитию, 
предлагая современную надёжную технику и запчасти к ней, комплекс 
сервисных услуг.

Желаем вам стабильности, процветания, ярких достижений! 
И, конечно, крепкого здоровья, много энергии для новых свершений. Пусть 
все намеченные планы успешно реализуются, в том числе благодаря 
нашему с вами плодотворному  сотрудничеству!     

Уважаемые работники предприятий агропромышленного комплекса!
Искренне поздравляем вас с профессиональным праздником!

 Р
е

кл
а

м
а

 Р
е

кл
а

м
а

Тел.: 8-953-683-29-51, 8-922-947-79-44 
Офис: 8 (83361) 3-43-79; 3-40-40

 Этот праздник объединяет всех, кто живёт и трудится на земле, работает в животноводстве 
и на предприятиях пищевой промышленности. Тех, кто не покладая рук занимается разведением и 
выращиванием скота, растениеводством. 

Благодарим всех работников сельского хозяйства за нелёгкий, но необходимый, плодотворный, 
самоотверженный труд и преданность родной земле, за верность крестьянскому делу!

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, успехов во всех добрых начинаниях, оптимизма, 
благополучия и процветания вам и вашим семьям!

С Днём работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности!

Наталия 
КАРГАПОЛЬЦЕВА, 
региональный 
менеджер 
компании 
ООО «Спецхимагро» 
в Удмуртии 

Уважаемые работники агропромышленного комплекса, 
труженики села и ветераны отрасли!

Компания ООО «Спецхимагро» (ТМ «Чудозём») от всего сердца поздравляет 
вас с профессиональным праздником – Днём работника сельского хозяйства и 

перерабатывающей промышленности!
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РАЗВИВАТЬСЯ 
КОМПЛЕКСНО
В последнее время в стране было 
запущено в работу сразу не-
сколько проектов, направленных 
на повышение качества жизни 
на селе. И самый популярный из 
них – программа «Комплексное 
развитие сельских территорий».

За 2020–2022 годы в респуб-
лику по данному проекту при-
влечено 3,7 млрд рублей. На эти 
средства построено и капитально 
отремонтировано 44 объекта 
социальной и инженерной 
инфраструктуры, реализовано 
297 проектов по благоустройству 
сельских территорий, реконстру-
ировано четыре участка автомо-
бильных дорог, ещё два участ-

ка – в стадии реализации. Также 
оказана поддержка 303 студентам 
аграрных специальностей, про-
шедшим практику и обучающимся 
по целевому контракту. 204 семьи 
улучшили жилищные условия (без 
учёта сельской ипотеки).

В текущем году на реа-
лизацию мероприятий КРСТ 
Удмуртия изначально получила 
более 1 млрд руб., а затем – ещё 
510 млн рублей. 

Также средства КРСТ идут на 
реализацию проекта «Деревня 
будущего». Удмуртия стала первой 
в России, где идеи этой програм-
мы были воплощены в жизнь. 
В 2021 году преобразилось с. Пих-
товка Воткинского района, где 
успешно работает одноимённый 

рыбхоз. В селе, где всегда были 
и работа, и достойная зарплата, и 
приличные показатели, появи-
лись асфальтированные дороги, 
«умная» остановка, обустроенный 
сквер с тротуарами, детская 
площадка, отремонтированы 
клуб, школа и детсад с самым со-
временным оборудованием, ФАП 
с цифровыми технологиями.

Возможно, все эти работы жи-
тели смогли бы осилить и своими 
силами, но с помощью проекта 
получилось гораздо быстрее. 
И теперь здесь ждут продолжения 
работ: например, нужны трибуны 
на новом стадионе и асфальт – не 
только на центральных улицах.

Изменилась ли как-то жизнь 
местного сельхозпредприятия? 

Помимо потока экскурсантов, 
приезжают соискатели из других 
районов и городов – просятся на 
работу. Но штат специалистов 
уже укомплектован, и все они 
с высшим образованием. А вот 
рабочие руки нужны – требуются 
механизаторы, трактористы.

Второй «Деревней будущего» 
станет с. Узи Селтинского района, 
где градообразующим предприя-
тием является сельхозкооператив 
«Звезда». Здесь уложен асфальт 
на центральной улице села Со-
ветской, брусчатка – на тротуарах, 
готова лыжероллерная трасса, 
строятся общественное про-
странство, уличная сцена, детская 
игровая площадка, новый клуб 
на 100 мест. Также в село придёт 

СОВРЕМЕННОЕ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО СЕГОДНЯ – ДОХОДНЫЙ БИЗНЕС, 
НУЖДАЮЩИЙСЯ КАК В ИННОВАЦИЯХ, ТАК И В ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ РАБОЧИХ 
КАДРАХ. А ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ РАБОТНИКАМИ НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ 
ОТ УСЛОВИЙ ЖИЗНИ НА СЕЛЕ.

Мария РУСАЛЁВА

Тема номера / Точки роста

Хорошо там, где мы есть

Цифры

*По опросу фермера и агроблогера  
из Воронежской области Никиты Токмакова  

Граховский район
 Культурно-спортивный 

комплекс с детским 
садом и ФАП 
в дер. Старая Игра

 Детсад на две группы 
в с. Верхняя Игра 
Кезский район

 Дом культуры 
в с. Степанёнки

Кизнерский район
 Начальная школа и сети 

водоснабжения в пос. Кизнер
Малопургинский район

 Многофункциональный 
центр со спортивными 
площадками в с. Аксакшур
Можгинский район

 Газораспределительные 
сети в дер. Малая Сюга

Увинский район
 Общественно-досуговый 

центр в с. Нылга
 ДК «Первомайский» 

в пос. Ува
 Спортивный зал 

в дер. Б. Жужгес 
 ДК в Поршур-Тукле

Шарканский район
 Бассейн в с. Шаркан

По программе КРСТ в Удмуртии строятся: Основные факторы, влияющие на жизнь в сельской местности* 

70%
44%

28%
24%

20%
42%
30%
29%

Инфраструктура (дороги, Интернет, 
школы, детские сады, больницы)

Зарплата на 30% 
выше городской

Престижность 
работы вне города 

Новые рабочие 
места 
в инновационных 
сферах

Налоговые 
и иные льготы 
для жителей села

Возможность зарабатывать 
фермерам, отменить пошлины

Предоставление жилья (бесплатно 
или беспроцентный кредит) 

Обеспечение досуга 
для молодёжи
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высокоскоростной Интернет, 
к которому подключат местный 
ФАП и школу.

Ещё одну «Деревню будуще-
го» создают в дер. Старые Быги 
Шарканского района. Проект 
планировалось реализовать 
в 2022 году, но выполнена только 
часть работ. «Отремонтирован 
ФАП – обновлена входная группа, 
здание обшито сайдингом. 
Устроена воркаут-площадка 
для школы, выполнена замена 
теплосетей детского сада, – пере-
числяет сделанное началь-
ник ТО «Быгинский» 
Нина Григорьевна 
Беляева. – В рамках 
проекта создан агро-
класс в Быгинской 
школе, на покупку 
тракторного трена-
жёра МТЗ-82 деньги 
выделило АО «Восход». Также 
предприятие заплатило за раз-
работку проекта общественного 
пространства, но в течение года 
существенно росли цены на 
строительство, и объект вместо 
заявленных 35 млн руб. подо-
рожал до  74,5 млн руб., поэтому 
его так и не создали. Надеюсь, он 
появится в перспективе.

Но самое главное – проект 
«Деревня будущего» дал нам воз-
можность отремонтировать 6,5 км 
дорог и 230 м тротуара, на эти 
цели направлено порядка 100 млн 
рублей. В целом, ещё до проекта 
дороги были стратегическим 
вопросом для нашего поселения, 
и мы с руководителем местного 
сельхозпредприятия Анатолием 
Григорьевичем Хохряковым рас-
сматривали варианты, какая из 
программ господдержки поможет 
нам его решить. При первой же 
возможности сделали ставку на 
дороги. На каждой улице, где по-
является хорошая дорога, – будто 
другая жизнь, другое сознание 
у людей, абсолютно иное от-
ношение к своему населённому 
пункту». 

В 2024 году на КРСТ в респуб-
лику будет направлено 132 млн 
руб. федеральных средств. Это 
второе место в России. К реализа-
ции заявлены различные объекты: 
это благоустройство пешеходных 
дорожек, освещение, обустрой-

ство детских и спортивных объек-
тов, создание зон отдыха. 

ЕСТЬ КОНТАКТ! 
Не случайно быгинцы сделали 
ставку на дороги и потратили 
большую сумму на асфальтиро-
вание улиц. Если без цифрового 
ФАПа и мест отдыха ещё можно 
обойтись, то без дорог – никак. 

В Удмуртии на 2023 год за-
планировано отремонтировать 
более 300 км дорог по разным 
программам: федеральным КРСТ, 

БКД (Безопасные качественные 
дороги) и региональной 

«Опорный план до-
рожной деятельности». 
Некоторые объекты 
ремонтируются уже 
второй год, это, напри-

мер, дорога Якшур-
Бодья-Красногорское, 

Дебёсы-Уйвай-Заречная Медла 
в Дебёсском районе, Старые Зят-
цы-Кочиш – в Якшур-Бодьинском, 
Лутоха-Сабанчино – в Киясовском. 
Все дороги важны для районов, 
поскольку по ним ездят спецтех-
ника и машины сельхозпредпри-
ятий. 

Активно ремонтируют дороги 
по проекту БКД в Игринском 
районе. Нынче здесь уложен 
новый асфальт в самой Игре, на 
ул. Пугачёва, а также в д. Сундур 
и с. Факел. 

В текущем году дождались 
своей асфальтированной дороги 
жители д. Вортча Кезского района, 
где работает СПК «Большевик». 
Долгое время плохое состояние 
дороги было большой пробле-
мой для предприятия. Теперь же 
хозяйство планирует отсыпать 
участок, ведущий от основной до-
роги до строящейся фермы.

В Глазовском районе стало 
меньше на одну непроезжую до-
рогу: отремонтирован 4-километ-
ровый участок дороги Парзи-Аба-
гурт. До ремонта жители с. Парзи 
и дер. Абагурт жаловались на со-
стояние дороги, которая весной и 
осенью становилась непроезжей. 
Кроме того, из-за бездорожья был 
закрыт школьный маршрут между 
этими населёнными пунктами.

Также в Глазовском районе 
ведут ремонт дорог в рамках 
программы «Наше село». За-

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
МЕРОПРИЯТИЙ КРСТ УДМУРТИЯ ИЗНАЧАЛЬНО 
ПОЛУЧИЛА БОЛЕЕ 1 МЛРД РУБ., 
А ЗАТЕМ – ЕЩЁ 510 МЛН РУБЛЕЙ. 

Григорий Иванович  
ШИРОБОКОВ, 
заместитель директора 
ООО «Весы Урала»

Уважаемые коллеги, 
деловые партнёры!

От имени коллектива ООО «Весы Урала» 
поздравляю вас с Днём работника 
сельского хозяйства!

Этот праздник важен в масштабах страны, он 
объединяет тех, кто выбрал непростой, но благородный 
труд – на благо людей, Родины. Каждый день силой 
профессионализма вы решаете множество задач, 
результатом которых становится благополучие наших 
граждан, страны в целом.

Коллектив ООО «Весы Урала» готов содействовать 
предприятиям АПК в успешной, эффективной 
работе. Мы предлагаем комплекс услуг, связанных 
с весоизмерительным оборудованием, к каждому 
партнёру подходим индивидуально, учитывая все 
потребности, пожелания, поставленные задачи.

Благодарим заказчиков за сотрудничество, готовы 
его наращивать на основе плодотворного диалога, 
доверительных партнёрских отношений! Желаем 
вам новых успехов, дальнейшего развития, энергии, 
неиссякаемых сил для осуществления намеченного 
и в работе, и в личных делах!  

Фуат Искандерович   
КАЛИМУЛЛИН, 
исполнительный директор 
ООО «Агроспецснаб» 

Уважаемые работники 
сельского хозяйства!
Примите искренние поздравления 
с вашим профессиональным праздником! 

Вы выбрали непростой, но очень достойный путь – 

труд на земле. В любых условиях вы демонстрируете 

профессионализм, высокую ответственность, делаете всё 

для бесперебойной работы отрасли.

Наша компания ценит сотрудничество, налаженное 

с вами, – диалог с профессионалами всегда приносит 

удовольствие от работы. Мы всегда решаем поставленные 

задачи так, чтобы помогать вам в дальнейшем росте 

и развитии, преумножении достигнутого.     

Поздравляя с праздником, желаю каждому 

предприятию сельского хозяйства новых успехов 

в работе, процветания, непрерывного движения 

к заданным целям! Пусть всё запланированное вами 

реализуется с самыми высокими результатами. Каждому 

работнику отрасли – крепкого здоровья, бодрости 

и энергии, счастья, всех благ!   
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асфальтированы проблемные 
участки разной протяжённости 
(200–400 м) в деревнях Кожиль, 
Качкашур, Поздеево.

На 2024 год уже составлен 
перечень региональных дорог, ко-
торые будут отремонтированы по 
программе БКД. Список состоит 
из 14 объектов, многие из них яв-
ляются школьными маршрутами, 
какие-то – с серьёзным трафиком 
движения, а некоторые давно 
стали практически непроезжими. 
В предложенный перечень ремон-
та включили и 7 км автодороги 
Глазов-Карсовай.

Ещё один фактор, отвечающий 
за контакт жителей деревень 
с внешним миром, – это мобиль-
ная связь и Интернет. Список 
сёл и деревень республики, где 
в 2023 году появились базовые 
станции сотовой связи, пополнили 
45 населённых пунктов. Объекты 
построены по проекту «Устранение 
цифрового неравенства», который 
реализуется в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика». Связь и 
Интернет получили 5 тыс. человек. 

Также станции мобильной 
связи в республике возводятся по 
региональному проекту «Сельсо-
вет», который предполагает субси-
дирование мобильным операто-
рам части затрат на строительство 
и эксплуатацию объектов. В те-
кущем году по программе будет 
введено 17 вышек в 11 районах, 
к Интернету подключат 4,5 тыс. 
жителей села.

Однако в Удмуртии остаётся 
ещё много деревень, где о хо-
рошей сотовой связи и быстром 
Интернете только мечтают. 

Какие населённые пункты под-
ключат к Интернету в 2024 году, 

решится в ходе онлайн-голосова-
ния. Вышки установят в 25 де-
ревнях и сёлах, которые наберут 
наибольшее количество голосов 
и подойдут под все условия про-
граммы «Устранение цифрового 
неравенства». Одно из них – число 
проживающих от 100 до 500 
человек.

БОЛЬНАЯ ТЕМА
Медицинская помощь – один из 
больных вопросов на селе. По 
нацпроекту «Здравоохранение» 
в Удмуртии построено 118 ФАПов – 
конечно, в большинстве своём они 
не цифровые, но это всё же шаг 
вперёд. Были бы фельдшеры. 

А в последнее время в лекси-
коне сельских жителей появились 
модные слова «оптимизация» 
и «маршрутизация». Что они 
означают, наверное, многие до 
конца не понимают. Ясно одно: 
в районах закрываются родильные 
отделения, а беременных женщин 
теперь отправляют в крупные 
родовспомогательные учреждения 
при многопрофильных больницах. 
Другими словами, в Ижевск. 

С 2015 года в республике были 
закрыты родильные отделения 
в больницах 13 районов Удмуртии. 
Одно родильное отделение – 
в Увинском районе – удалось 
отстоять благодаря обществен-
ному резонансу. Таким образом, 
на сегодняшний день в Удмуртии 
ликвидировано практически 
93% сельской акушер-
ской службы.

В результате «оп-
тимизации» службы 
родовспоможения 
в течение несколь-
ких последних лет 

в Удмуртии осталось всего шесть 
населённых пунктов, в которых 
сохранилась возможность прини-
мать роды в специализированных 
учреждениях. Это Воткинск, Сара-
пул, Можга, Глазов, Ува и Ижевск 
(всего чуть больше 550 коек).

Минздрав под такой маршру-
тизацией понимает повышение 
качества оказания акушерской 
и неонатологической помощи, 
разъясняя, что требования к ус-
ловиям медобслуживания, обору-
дованию, расходным материалам 
и санитарным условиям, а также 
к знаниям и профессиональным 
навыкам медперсонала возросли. 
Сельские роддома (или мало-
мощные родильные отделения) 
не дотягивают. Ещё говорят, 
что благодаря централизации 
акушерской службы в республике 
значительно снизилась младенче-
ская смертность. Но есть и другие 
показатели, свидетельствующие 
о качестве оказания медицинской 
помощи: материнская и перина-
тальная смертность, количество 
абортов, рождаемость…

В рамках оптимизации дошла 
очередь до моргов. Так, закрыли 
морги в ряде северных районов – 
теперь судебно-медицинская экс-
пертиза проводится в морге Гла-
зова, а он, надо сказать, не стал 
вдвое больше. В Малопургинском 
районе на протяжении многих лет 
морг попросту отсутствует. 

 «Он был закрыт в своё вре-
мя и больше не открылся. 

В районе проживает бо-
лее 33 тыс. жителей, – 
говорит руководитель 
ООО «Радуга» Павел 
Васильевич Чушъя-

лов. – Отсутствие морга 

доставляет населению очень 
большие неудобства: это и фи-
нансовые, и временные затраты. 
Я в Госсовете спрашивал у разных 
министров здравоохранения – все 
обещали восстановить этот морг, 
но никто пока не выполнил свои 
слова. 

Также в районе закрыли 
родильное отделение – женщин 
направляют в Ижевск. Обосновали 
закрытие тем, что количество 
рожениц мало, что нет кадров, 
а у врачей недостаёт практики. Мы 
предлагали сохранить отделение, 
отправить медперсонал на обуче-
ние, но к нам не прислушались».

КОМУ НА РУСИ ЖИТЬ 
ХОРОШО?
В последние годы в населённых 
пунктах Удмуртии уровень раз-
вития инфраструктуры стал зна-
чительно отличаться. И, конечно, 
запросы жителей разнятся: где-то 
нужны трибуны для стадиона, 
а где-то мечтают о дороге, хотя 
бы в щебёночном исполнении. 
Каков же тот минимум, кото-
рый необходим для комфорта 
в деревне?

«В первую очередь для жизни 
на селе нужна дорога, – 
считает директор 
ООО «Курьин-
ское» Красно-
горского рай-
она Владимир 
Арсентьевич 
Сухих. – Из-за 
отсутствия хоро-
ших дорог уезжает 
молодёжь, и в итоге всё, что 
строится – беседки, детские пло-
щадки, – они для кого? Вроде бы 
создаются условия в деревнях, и 

Тема номера / Точки роста

д. Новая Бия, 
Вавожский район

с. Пихтовка, Воткинский район д. Заречная Медла, Дебёсский район д. Старый Бе резняк, Можгинский район

с. Узи, 
Селтинский район
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зарплата на сельхозпред-
приятиях неплохая, а 
люди всё равно не 
остаются. Сами же 
родители покупают 
детям квартиры в го-
роде. Не хотят, чтобы 
они занимались тяжким 
крестьянским трудом. 

Государство реализует раз-
личные программы по развитию 
сельских территорий, благо-
устройству, но прежде всего 
нужно поддерживать сельхоз-
предприятия, которые являются 
градообразующими на селе, дают 
рабочие места и заработную пла-
ту. Пока не изменится отношение 
к отрасли, молодёжь будет по-
кидать родные деревни».

«Важно на селе обеспечить 
достойные условия для полу-
чения образования детьми, – 
говорит председатель 
СПК «Коммунар» 
Глазовского района 
Юрий Николаевич 
Дягелев. – В каждой 
школе и детском 
саду должны быть 
актовый и спортивный 
залы, различные кружки 
и секции – пусть даже педагоги 
будут из других районов, но дети 
должны получать дополнитель-
ное образование и развитие. 
Не всегда даже при наличии 
дороги есть возможность возить 
детей на занятия в город. А это 
очень важный момент, потому 
что молодёжь хочет дать своим 
детям хорошее образование. 
Спросите любого родителя, вос-
питывающего дошкольника или 
школьника, – сейчас в деревне 
нет возможностей для их раз-
вития».  

«Нам нужны дороги, потому 
что у нас нет не то чтобы асфаль-
та, а даже грунтовки – мы ходим 
и ездим по земле, что очень не-
удобно, – отмечает председатель 

СПК «Мысы» Павел Се-
мёнович Сабуров. – Мы 

не можем добраться 
до родственников, 
они не могут приехать 
к нам – это наруша-

ет коммуникацию. 
Хозяйству крайне затратно 

возить корма на ферму.
Считаю, что программы по 

развитию села, которые сейчас 
реализуются, – это несерьёзно. 
Выделяемые 100–200 тыс. руб. 
не поддержат село. Необходимы 
огромные вливания, и их нужно 
было делать давно, чтобы не 
допустить текущей ситуации. 
Теперь же государству не осилить 
решение накопившихся вопросов. 

В каждый населённый пункт 
нужны миллиардные инвестиции, 
чтобы молодёжь не уезжала. 
В нашем хозяйстве, например, 

полное бедствие с кадра-
ми – нет ни специали-

стов, ни работников. 
Да, мы строим жильё, 
но это капля в море. 
И строительством 

надо было заниматься 
много лет назад, когда 

в штате было 215 человек, 
а не 30, как сейчас. У нас море 
земли, но она зарастает лесом, 
потому что не можем её обрабо-
тать – у нас нет в таком количе-
стве ни кадровых, ни финансовых 
ресурсов. 

Вопрос «Кому на Руси жить 
хорошо?» остаётся актуальным. 
Конечно, жить мы стали во много 
раз лучше, но ещё многие момен-
ты нас не утраивают». 

Село меняется. Новое жильё, 
дороги, детские сады и ФАПы, 
детские площадки, скверы и 
фонтаны – всё это появилось 
в деревнях республики за послед-
ние годы. Но ощущают ли сами 
селяне, что их жизнь стала лучше 
и комфортней? К сожалению, не 
всегда. 

Евгений Игоревич 
ОВЧИННИКОВ,
директор 
ООО «Компания «ВЕТ-ОС»

Уважаемые главы, 
специалисты, работники 
предприятий сельского хозяйства!

От имени коллектива 
ООО «Компания «ВЕТ-ОС» поздравляю вас 
с профессиональным праздником!  

Компания «ВЕТ-ОС» – надёжный, проверенный 

поставщик качественных ветеринарных препаратов, 

кормовых добавок для животных и птицы – всегда работает 

на то, чтобы содействовать успешной работе аграриев. 

Наш 20-летний опыт, профессионализм позволяют 

индивидуально подходить к решению вопросов, важных для 

каждого конкретного хозяйства. Мы ценим сотрудничество, 

надеемся, что и в дальнейшем будем совместно 

обеспечивать высокие результаты взаимодействия. 

В этот день желаю всем предприятиям АПК 

процветания, развития, постоянного повышения 

показателей производства! Мы готовы к новым совместным 

проектам, которые будут помогать вам в непрерывном 

росте. И каждому представителю отрасли – больших 

трудовых успехов, энергии, много сил и крепкого здоровья!    

Алексей Валериевич 
ВЛАДЫКИН, 
официальный дилер 
ООО ПО «Сиббиофарм» 
в Удмуртской Республике 

Уважаемые партнёры, 
коллеги, друзья!
Поздравляю вас с профессиональным праздником – 
Днём работников сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

Этот праздник – ещё один повод сказать вам слова 
благодарности за нужный, ответственный, очень непростой 
труд. Каждый день вы работаете на благо сельского хозяй-
ства, родной земли, а в конечном итоге – в интересах всей 
нашей страны и каждого человека в частности.

«Сиббиофарм» – современное биотехнологическое 
предприятие, представляющее широкую линейку эффек-
тивных препаратов для животноводства, растениеводства. 
Наша компания на протяжении многих лет сотрудничает 
с предприятиями АПК. Вместе с вами мы решаем важные 
задачи, связанные с повышением качества и объёмов про-
изводства сельхозпродукции. 

В этот день примите самые 
искренние поздравления и по-
желания успешной, плодотворной 
работы. Пусть каждый новый проект, 
начинание помогают вам активно 
развиваться и идти вперёд! Здоровья 
и благополучия вам, вашим родным 
и близким!
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МИР ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ
В некоторых регионах страны для профори-
ентации старшеклассников сельских школ 
созданы агроклассы. В Удмуртии этот проект, 
запущенный в 2019 году по инициативе Мин-
сельхозпрода Удмуртии в рамках образова-
тельного проекта «Кадры для АПК – со школь-
ной скамьи», получил активное развитие. 
В 2022 году в республике насчитывалось уже 
более 50 агроклассов с числом обучающихся 
свыше 700.

 К 2025 году в Удмуртии планируется дове-
сти их количество до 75 с охватом 1500 детей. 
«Наши агроклассы –  это не про углублённое 
изучение отдельных предметов, когда ребёнок 
вынужден изучать химию, это про любовь 
к сельскому хозяйству, про новые 
открытия и знания», – отметила 
первый заместитель председателя 
правительства УР Ольга Викторов-
на Абрамова. 

 «Фишки» проекта в том, что 
лекции читают производствен-
ники, осуществляется работа через 
навигатор дополнительного образования, 
проводится детский ринг и т.д. Отдельно стоит 
сказать о лагерных сменах «Агросмена», 
в рамках которых ученики агроклассов могут 
посетить и пообщаться с руководителями и 

специалистами передовых предприятий сель-
скохозяйственной отрасли региона.

Кроме того, для сельских школьников 
с упором на агроклассников разработан про-
ект «Агротур АЛ-ЯР» от Алнаш до Яра. Его 
инициатором стала председатель коми-
тета молодёжного парламента при 
Госсовете по агропромышленному 
комплексу, земельным отношени-
ям, природопользованию и охране 
окружающей среды Светлана 
Владимировна Коровина. Средства 
выделены из бюджета Удмуртии.

Планируется, что в рамках проекта 
200 учащихся агроклассов с сентября 
по декабрь 2023 года посетят сельхозпред-

приятия Удмуртии. На таких встречах 
ребятам расскажут о работе хозяйств, 

проведут экскурсии, познакомят 
с руководителями и сотрудниками. 
Как отмечает автор проекта, это 
поможет изменить взгляд молодого 

поколения на работу в сельской 
местности, показать, как устроен 

процесс изнутри, повысить престижность 
профессий в АПК.

Школьники из Игринского района уже 
совершили выезд в микрорайон Люлли, 
где побывали в конном клубе «Аллюр» и на 

семейной ферме «Овечки-Бебечки», также 
посетили в своём районе КФХ Поздеевой Н. В., 
где познакомились с процессом производства 
пельменей. Фермеры поведали юным гостям, 
как начинали и развивали своё дело, подели-
лись знаниями о бизнесе на селе. 

До конца 2023 года организаторы 
проекта «Агротур АЛ-ЯР» планиру-
ют провести ещё восемь поездок 
учащихся школ на предприятия АПК 
республики.

Также в республике разрабаты-
вается ещё несколько перспективных 

проектов для агроклассников. Это, 
например, «Сити-ферма «Огород круглый 

год», который предусматривает выращивание 
микрозелени в агроклассах, и агростартап 
«Фермер будущего».

«Редко какой городской житель может по-
хвастаться тем, что вместе с работой получает 
и подъёмные, и свой дом! А программы на селе 
делают такую перспективу вполне ре-
альной, – говорит депутат Госсо-
вета УР, заместитель председа-
теля постоянной комиссии по 
физической культуре, спорту и 
молодёжной политике Катрина 
Валерьевна Селезнёва. – Своё 
дело с разрешения родителей 

НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО, СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ОБРЕЧЕНО НА РАЗВИТИЕ, И СЕЙЧАС 
ЭТОТ ПРОЦЕСС УЖЕ НЕ ОСТАНОВИТЬ. НО КАДРЫ… ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ УМНЫМИ, 
СВЕРХМОЩНЫМИ МАШИНАМИ И МЕХАНИЗМАМИ ТРЕБУЮТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ. 
НО ГДЕ ИХ ВЗЯТЬ И КАК ГОТОВИТЬ? «ГОТОВИТЬ» – ЭТО НЕ ПРОСТО ОБУЧАТЬ, 
А СДЕЛАТЬ ТРУД НА ЗЕМЛЕ ЛЮБИМЫМ И УВАЖАЕМЫМ. 

Тема номера / Точки роста

Сельская 
кадриль 

Мария РУСАЛЁВА
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можно открыть уже с 14 лет. Молодёжь может 
воспользоваться программой государственной 
поддержки молодого предпринимателя. Гранты 
до 500 тыс. руб. с софинансированием до 
25% выдаются молодым предпринимателям 
до 25 лет включительно. Также есть грант 
«Агростартап», где объём финансирования 
ещё больше. Село действительно меняется. 
В том числе и с точки зрения инфраструктуры. 
В последние годы статус сельской территории 
даёт жителям немало преимуществ, а теперь их 
ещё больше».

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ЗЕМЛИ 
Каждый год из агроклассов выпускается 
30–40 одиннадцатиклассников, и 20% из них 
продолжают учиться в сфере АПК. Ребята, 
прошедшие программу «Агрокласс», после 
окончания школы получают соответствующий 
сертификат и дополнительные пять баллов при 
поступлении в УдГАУ.

Кстати, ещё на этапе обучения 
в школе агроклассники регулярно 
встречаются с представителями 
вуза, которые рассказывают 
ребятам об аграрных специально-
стях. Также для учащихся создана 
специальная программа «Введение 
в агробизнес», в которую включены и 
занятия с преподавателями УдГАУ. 

Но не все хотят получить «вышку» – мно-
гие идут учиться в ссузы или профессиональ-
ные образовательные организации (ПОО). 
Они тоже тесно сотрудничают с агроклассами. 
В Удмуртии специалистов для АПК готовит 
16 таких учреждений. Но, как отмечают пред-
ставители образовательных организаций, 
выпускники не стремятся работать в отрасли, 
хотя полученные ими профессии очень вос-
требованы. Также нет большого спроса на 
целевое обучение специалистов от хозяйств: 
за 2022 год заключено 22 целевых контракта, 
а в текущем году – всего три.

В Асановском аграрно-техническом техни-
куме выпустят последний курс по направлению 
«Механизация сельского хозяйства» – со сле-
дующего года он будет называться «Эксплуата-
ция и ремонт сельхозтехники и оборудования», 
а выпускникам будет присваиваться квалифи-
кация «техник-механик». Как рассказала 
заведующая учебной частью технику-
ма Мария Анатольевна Канишина, 
учреждение готово обучать специ-
алистов по заявкам сельхозпред-
приятий, однако в последние годы 
такого запроса нет. Распределение 
в хозяйства тоже не практикуется, 
однако выпускникам ААТТ предлагается 
список вакансий на предприятиях АПК респуб-
лики, предоставленный Минсельхозом, и они 
могут выбрать будущее место работы. 

Сарапульский политехнический кол-
ледж – единственный в республике – готовит 
агрономов со средним специальным образо-
ванием, но ажиотажа среди поступающих нет. 
«В 1970-е годы, когда шло активное развитие 
сельского хозяйства, наше образовательное 
учреждение набирало до шести групп будущих 

агрономов, а теперь едва формируем па-
раллель, – говорит директор колледжа 

Виталий Анатольевич Байков. – Ре-
бята неохотно идут в профессию, 
что связано в том числе с её 
спецификой – это напряжённая 
работа в летнее время. Сказывается 

и то, что профессия не считается 
в обществе престижной, перспективной, 

несмотря на востребованность в отрасли. 
Учиться на агронома интересно, есть возмож-
ность практиковаться в опытном хозяйстве.

После обучения опять же ребята не спешат 
устраиваться на предприятия сельского хо-
зяйства, для них более привлекательны такие 
предприятия, как, например, «Цветы Удмур-
тии». В прошлом году в АПК осталось четыре 
человека из выпуска.

Более популярна специальность «Мастер 
сельхозпроизводства». Это новое направление. 
Раньше мы обучали трактористов, механи-
заторов, теперь же в рамках специальности 
готовим специалистов по обслуживанию и 
ремонту техники, которые одновременно могут 
работать трактористами.

Как правило, в конце учебного года студен-
ты последнего курса встречаются с потенци-
альными работодателями, получают от них 
приглашение на работу. Мы могли бы готовить 

специалистов по целевому набору, и даже 
заинтересованы в этом, поскольку на-

бор на специальность «Агрономия» 
идёт очень тяжело, но пока такое 
сотрудничество с хозяйствами не 
складывается».

В последние годы, когда тема ка-
дров звучит всё более часто, на ссузы 

обратили особое внимание и дали толчок 
к развитию за счёт господдержки в виде гран-
тов. Их общая сумма составила 9 млн рублей.

Так, Глазовский агропромышленный 
техникум получил грант в размере 3 млн руб. 
на покупку тренажёра энергонасыщенного 
трактора, Сарапульский политехнический 
колледж – 2 млн руб. на обновление лабора-
торий по агрохимии, Сарапульский индустри-
альный техникум – 2 млн руб. на оснащение 
учебных лабораторий, Сюмсинский техникум 

лесного и сельского хозяйства на средства 
гранта (2 млн руб.) открыл новое направление 
по пчеловодству.

Кстати, ещё десять лет назад училищ и тех-
никумов в республике было несколько больше, 
пока в 2011 году не было принято решение 
закрыть ряд учреждений из-за их неэффектив-
ности. Другими словами, причиной ликвида-
ции стало малое количество обучающихся. 
В Министерстве образования посчитали, что 
ребята, которые хотят получить профессию, 
могут сделать это в любом понравившемся 
ссузе, пусть он и находится в другом районе. 
Так прекратили своё существование училища 
в Каракулино и Камбарке, которые обучали 
специалистов для АПК. 

Кадры для АПК в Удмуртии

ПОТРЕБНОСТЬ В КАДРАХ*
1382 ЧЕЛОВЕКА 
НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
ПРОФЕССИИ:
Тракторист-машинист 
290 вакансий
Оператор машинного доения 
240 вакансий
Водитель автомобиля 
101 вакансия
Рабочий по уходу 
за животными 
112 вакансии
Зоотехник 
64 вакансии
Рабочий с/х производства 
58 вакансий
Ветврач 
57 вакансий
Агроном 
45 вакансий
Ветеринарный фельдшер 
41 вакансия
Механизатор  
36 вакансий
Осеменатор 
34 вакансии

инист

ного доения

биля 

у 

зводства 

ельдшер 

*август 2023 г.



56

Нет профессионального училища, которое 
готовило бы кадры для сельского хозяйства, 
и в Балезинском районе. «Когда-то у нас были 
профтехучилища, а теперь, чтобы получить 
профессию, ребятам нужно ехать 
в Глазов, но не у всех есть такая воз-
можность, – говорит замдиректора 
ООО «Русь» Балезинского района 
Иван Борисович Светлаков. – Мы 
сами стараемся готовить для себя 
специалистов – если видим, что 
человек хочет работать, отправляем 
учиться в Глазов.

Но сейчас в сельское хозяйство молодёжь 
идёт мало – в основном уезжают в город. 
И главная причина этому – отношение к от-
расли. В наших школах не учат тому, что всё 
начинается с земли. Даже ребята, выросшие 
в деревне, ни разу не бывали на ферме – как 
такое возможно? Надо с детского сада вы-
водить их в поле, показывать, где рожь, где 
пшеница, а где овёс, рассказывать, из какого 
зерна печётся хлеб, а из какого – варится 
каша. 

Раньше учащиеся Карсовайской школы 
могли получить четыре профессии: оператор 
машинного доения, швея-мотористка, водитель 
и механизатор. Я сам из таких. А сегодняшние 
агроклассы, я считаю, не решат проблему 
в будущем».

РЕКЛАМЫ МАЛО
Помимо агроклассов, осуществлять подго-
товку будущих кадров для села со школьной 
скамьи призваны центры «Точка роста». Про-
ект стартовал в Удмуртии осенью 2020 года, 
изначально планировалось, что он будет 
действовать три года, но затем его работу 
продлили.

Центры «Точка роста» создаются на базе 
сельских школ в рамках федерального проекта 
«Современная школа» нацпроекта «Образова-
ние». Они представляют собой современное 
образовательное пространство для практичес-
кого изучения предметов естественно-научной 
и технологической направленностей.

В первый год действия проекта в респуб-
лике было открыто 42 центра «Точка роста», 
в 2021-м – 39, в 2022-м – 38. В текущем году 
запланировано создание 28 центров. Все-
го же к 2024 году в регионе должно 
работать 157 «Точек роста».

Для оснащения центров при-
обретается оборудование для фи-
зических, химико-биологических, 
технологических лабораторий: это 
цифровые микроскопы, робото-
технические наборы, современные 
ноутбуки и многофункциональные устройства. 
На эти цели предусмотрена федеральная 
субсидия. В «Точках роста» проводятся уроки 

биологии, физики, химии, а также курсы 
дополнительного образования. Программы 
имеют практическую направленность, большое 
количество часов отводится на лабораторные и 

проектные работы.
 «Открывается больше возмож-

ностей для популяризации биоло-
гии, химии. Развивается интерес 
к этим предметам, это помогает 
усвоению материала естествен-

но-научных предметов в школе. 
Большой интерес у учащихся вызы-

вает работа с микроскопом. Появилась 
возможность создания временных 
микропрепаратов из тонких срезов 
листьев, стеблей, мякоти плодов, 
семян», – рассказали в школах, 
где в прошлом году открылись 
подобные центры.

«Точки роста» работают во всех 
районах республики, с началом нового 
учебного года было создано ещё несколько 
центров при сельских школах.

Также в России широкое распространение 
получил ещё один проект, направленный 
на образование подрастающего поколения 
и подготовку кадров для села, – это «Точка 
притяжения». Проект предусматривает раз-
витие общественных пространств в сельской 
местности, чтобы они привлекали новую 
аудиторию и становились любимыми местами 
для молодых людей, которые смогут здесь 
найти единомышленников, получить новые 
знания и помощь в осуществлении своих идей 
и проектов.

«Точки притяжения» в стране открываются 
в кафе и кофейнях, библиотеках, парках и 
арт-пространствах и т.д. В Удмуртии этим 
летом создана первая такая локация в с. Киль-
мезь Сюмсинского района. Здесь находится 
первая сельская модельная библиотека, 
конная ферма, прямо в центре населённого 
пункта сохранён сосновый парк с красно-
книжными растениями. Жители заботятся 
о благоустройстве улиц, стараясь содержать 
их в чистоте и порядке. По реке Кильмезь 
осуществляются сплавы на катамаранах – 
в общем, село интересно и привлекательно 
для молодёжи.

«Агроклассы, «Точки роста» – это 
хорошие инициативы для развития 

сельских детей и подростков, для 
расширения их кругозора, как и 
экскурсии на фермы, – считает ди-
ректор ООО «Первый май» Людми-
ла Николаевна Сергеева. – Однако 

чтобы молодёжь в дальнейшем при-
ходила работать в сельское хозяйство, 

нужно создавать условия. Я пришла к вы-
воду, что люди не хотят работать в отрасли, 
потому что, например, на фермах грязно. 

Мы были в Белоруссии – там везде асфальт. 
А у нас – плиты. Все хотят работать в чистоте, 
как в городе. Я, когда стала руководителем, 
в первую очередь постаралась навести по-
рядок, в конторе сделали ремонт. 

Говорят, что в деревнях нет школ. Но они 
есть. Говорят, что зарплата маленькая. А на са-
мом деле она неплохая – в сельском хозяйстве 
можно заработать. И даже труд на ферме уже 
не назовёшь тяжёлым – процессы механизиро-
ваны, стойла чистят не доярки, а специальные 
рабочие.

Молодые ветеринары не хотят работать 
с коровами – лучше поедут в город и будут 
лечить собак и кошек. Потому что в клиниках, 
в отличие от ферм, чисто и красиво.

Поэтому важно навести на производстве 
порядок, сделать современные фермы, где 
нет грязи. Также нужно больше говорить об 

отрасли – создавать ей рекламу».
О роли пропаганды жизни на селе 

говорит и председатель СПК «Маяк» 
Кезского района, депутат Госсове-
та УР Игорь Вениаминович Стрел-
ков: «Агроклассы и «Точки роста», 
бесспорно, нужны, но, думаю, за 

счёт них мы не решим кадровую 
проблему сегодня и сразу. И важно не 

столько обучать, сколько работать с сознани-
ем людей, и в первую очередь – с сознанием 
взрослых. Ведь именно они говорят детям 
о том, что в деревне нет инфраструктуры, 
дорог, в целом нет условий для нормальной 
жизни. Хотя это не везде так. 

Как для молодёжи может быть привлека-
тельна деревня, если со всех каналов говорят 
о том, как хорошо жить в городе, и совсем 
не показывают, какой может быть сельская 
жизнь? 

Нужно в целом пересмотреть отноше-
ние к селу. Не стараться усложнить жизнь 
оптимизацией и маршрутизацией, как это 
сейчас происходит, а наоборот, развивать 
инфраструктуру, повышать уровень комфорта 
сельских жителей. Сколько бы агроклассов 
мы ни создавали, результата не будет, пока не 
будет достигнуто определённое качество жизни 
в деревне. Заниматься строительством беседок 
и детских площадок мы можем и своими 
силами, от государства хотелось бы более 
существенных мер». 

Грамоте учиться всегда пригодится, 
гласит пословица, и ребятам, обучающим-
ся в агроклассах и «Точках роста», будут 
полезны полученные знания. Но совсем не 
значит, что из них вырастут специалисты или 
работники для села. Научить любить сель-
ское хозяйство, может быть, и возможно. 
Вот только пока нет достойных условий для 
жизни и работы, эта любовь, к сожалению, 
будет на расстоянии. 

Тема номера / Точки роста

 В РЕСПУБЛИКЕ ОТКРЫТО 
БОЛЕЕ 50 АГРОКЛАССОВ, 
В КОТОРЫХ ОБУЧАЕТСЯ 
БОЛЕЕ 700 ЧЕЛОВЕК.

С ВЫСШИМ ОБРАЗОВАНИЕМ СПЕЦИАЛИСТОВ ГОТОВИТ
УДМУРТСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ. 
СО СРЕДНИМ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ ОБРАЗОВАНИЕМ –
14 ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.  
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Агропром Удмуртии 

же более 10 лет 
«Техника Мониторинг 
Сервис» поставля-
ет оборудование 

и программное обеспечение 
для мониторинга транспорта, 
автопилоты, системы навигации, 
занимается агроскаутингом и 
обмером полей, а с 2022 года – 
ещё и поставками тракторов 
Basak1 (Турция), Ensign2 (Китай), 

кормосмесителями Keenan3 и 
зерносушильным оборудованием 
от компании Agrostroy4.

Компания ТМС успешно по-
ставляет технику и оборудование 
в Кировскую область, Республики 
Удмуртия, Коми и Марий Эл, 
обеспечивает сервис, обучение 
персонала, поставки запчастей, 
гарантийное и послегарантийное 
обслуживание. 

Компания располагает осна-
щённым сервисным центром, 
где выполняется стационарное 
обслуживание, ремонт машин и 
агрегатов. На территории центра 
действует склад запасных частей, 
которые в большом ассортимен-
те есть на всю поставляемую 
технику. Сервисная служба 
компании оснащена фирменны-
ми сервисными автомобилями, 

укомплектованными необходи-
мым оборудованием и спец-
инструментом для диагностики, 
обслуживания и ремонта техники 
на территории заказчика. Кли-
ентам предлагаются различные 
выгодные схемы финансирова-
ния покупки техники, в част-
ности, лизинг, продажа техники 
с рассрочкой оплаты, поставка 
по схеме «трейд- ин»5. 

ЕЖЕГОДНО ВО ВТОРОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ ОКТЯБРЯ РАБОТНИКИ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ОТМЕЧАЮТ СВОЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК. И КОМПАНИЯ «ТЕХНИКА МОНИТОРИНГ СЕРВИС» 
НЕ ПОНАСЛЫШКЕ ЗНАЕТ, ЧТО ТАКОЕ РАБОТА НА СЕЛЕ. 

Без работы на селе 
не будет хлеба на столе

У

Андрей ЛОПАТКИН, 
директор компании 

«Техника Мониторинг Сервис» 

Уважаемые аграрии!

Я от всей души желаю вам хорошей погоды, высоких урожаев, больших надоев 

и отёлов, отличной техники и оборудования, квалифицированных кадров и желаемых 

закупочных цен. Благодаря вашему тяжёлому, самоотверженному труду колосятся 

бескрайние золотые нивы. Вы стойко переносите капризы погоды и в борьбе 

за урожай неизменно выходите победителями. Прочный тандем аграрного 

и перерабатывающего сектора не позволит голоду и лишениям постучаться в наши 

дома. Желаю сил и усердия, выдающихся результатов и рациональных решений, 

работоспособности и оптимизма. 

1 Басак, 2 Инсайн, 3 Кинан, 4 Агрострой 5 Лизинг предоставляется АО «Росагролизинг». Рассрочка предоставляется ООО «ТМС». Трейд-ин на условиях: техника не должна быть старше 10 лет, 
после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Реклама ООО «ТМС».
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середине прошлого века Ижевский сельскохозяйствен-
ный институт был создан в аграрной республике для
решения острой проблемы нехватки квалифицирован-
ных кадров на селе. Он сформировался как полноценное

высшее учебное заведение и выполнил поставленную перед
ним задачу. Далее Ижевская сельскохозяйственная академия
вышла за пределы отраслевого образовательного учреждения и 
трансформировалась в центр фундаментальных и прикладных
научных исследований, профессиональной подготовки кадров
для АПК и смежных сфер деятельности. Одновременно с вузом 
кардинально изменялись отрасль и требования к её специалис-
там, технологии и формы собственности, экономика и политика, 
регион и страна. Получив в 2022 году высший статус в образова-
тельной системе, Удмуртский аграрный университет становится
универсальным учебно-научно-практическим комплексом. 
Появление новых лицензированных программ и актуальных, вос-
требованных рынком профилей делает образование практико-
ориентированным, вариативным и перспективным. Новое поколе-
ние студентов может выбирать актуальные профессиональные
траектории и осваивать различные предпринимательские треки.

В настоящее время в УдГАУ обучается 6259 человек, в том 
числе по программам среднего профессионального образо-
вания – 372 человека, по программам высшего образования – 
5783 студента и 104 аспиранта. Вуз ведёт образовательную 
деятельность по 43 направлениям: 15 – бакалавриата, 10 – 
магистратуры, два – специалитета, 13 – аспирантуры, три – 
среднего профобразования. В структуре вуза – семь факульте-
тов, Институт дополнительного образования, Центр ускоренного 
обучения, учебно-производственные комплексы и опытные 
площадки. 

УдГАУ обеспечивает надёжный баланс теоретических знаний 
и практической подготовки. Его профессорско-преподаватель-
ский состав насчитывает 226 человек. 81% преподавателей 
имеют учёные степени и звания, из них 12% – доктора наук, 
профессора.

По оценке рейтингового агентства МИА «Россия сегодня», 
УдГАУ занимает 14 место среди 58 вузов Минсельхоза России 
и первое место среди вузов Удмуртии по востребованности вы-
пускников. За всю историю существования ИжСХИ, ИжГСХА и 
УдГАУ подготовили более 67 000 профессионалов для аграрного 
сектора республики и страны.

УдГАУ – альма-матер для многих известных 
людей республики. Вуз окончили:

Владимир Петрович Невоструев, председатель Государствен-
ного Совета УР;

Светлана Константиновна Смирнова, первый заместитель Ге-
нерального секретаря – руководитель Генерального секретари-
ата «Ассамблеи народов Евразии», член Совета при Президенте 
РФ по межнациональным отношениям;

Алексей Владимирович Братухин, заместитель министра 
экономики УР;

Владимир Анатольевич Красильников, председатель 
СХПК «Колос» Вавожского района;

Владимир Александрович Капеев, председатель колхоза 
(СХПК) имени Мичурина Вавожского района;

Андрей Николаевич Помосов, председатель СПК «Свобода» 
Увинского района;

Евгений Иванович Шкарупа, управляющий ООО «Племптице-
совхоз «Увинский»;

Анатолий Аркадьевич Мезенцев, начальник инспекции по 
надзору за техническим состоянием самоходных машин и  других
видов техники Главного управления по государственному над-
зору УР;

Василий Геннадьевич Митров, заместитель  руководителя 
АУ УР «Удмуртлес»;

Станислав Германович Явкин, начальник БУ УР «Ижевская
городская станция по борьбе с болезнями животных». 

Р Е С П У Б Л И К А Н С К И Й  М А С Ш Т А Б  |  Д А Т А

80 лет в 2023 году 
исполнилось Удмуртскому 
государственному 
аграрному университету. 
Дата серьёзная, солидная. 
Не менее серьёзен и 
всесторонний вклад вуза 
за прошедшие десятилетия 
в развитие регионального 
АПК. Впереди – новые 
научные, технологические 
и образовательные 
горизонты.

В



С 1945 ГОДА РЕСПУБЛИКАНСКИЕ ВЛАСТИ 
ЕЖЕГОДНО СТАВИЛИ ПЕРЕД ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
СССР ВОПРОС ОБ ОТКРЫТИИ В ИЖЕВСКЕ 
АГРАРНОГО ВУЗА. НА ТОТ МОМЕНТ 
ИЗ 1596 РУКОВОДЯЩИХ РАБОТНИКОВ В СЕЛЬСКОЙ 
ОТРАСЛИ С ВЫСШИМ ОБРАЗОВАНИЕМ БЫЛ ВСЕГО 
131 ЧЕЛОВЕК. ВЫСШЕЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ ИМЕЛИ ТОЛЬКО 8% ДИРЕКТОРОВ 
МТС, 3% АГРОНОМОВ, 0,3% ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОЛХОЗОВ И 0,7% КОЛХОЗНЫХ ЗООТЕХНИКОВ. 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ОБРАЩЕНИЯ И 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНАЯ РАБОТА РУКОВОДСТВА 
РЕСПУБЛИКИ ПО ОТКРЫТИЮ ВЫСШЕГО УЧЕБНОГО 
ЗАВЕДЕНИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ПРОФИЛЯ УВЕНЧАЛИСЬ УСПЕХОМ. БЫЛ 
ВЫБРАН ВАРИАНТ ПЕРЕВОДА В ИЖЕВСК 
МОСКОВСКОГО ЗООТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 
КОНЕВОДСТВА И КОННОЗАВОДСТВА, 
КОТОРЫЙ БЫЛ РЕОРГАНИЗОВАН В ИЖЕВСКИЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ. 

Ф А К Т

Уважаемые коллеги!
От имени Министерства сельского хозяйства Российской Федерации горячо и сердечно 
поздравляю вас с замечательным юбилеем – 80-летием со дня основания университета!
Вуз может по праву гордиться своей историей, неразрывно связанной с жизнью страны. Только 
благодаря мужеству, силе духа и пониманию необходимости возрождения села произошло ста-
новление вуза, созданного в суровые, тяжёлые годы Великой Отечественной войны. Университет 
из года в год работает и успешно решает сложные проблемы сельскохозяйственной науки и 
практики, а глубокое понимание необходимости ответа на вызовы времени, знание стоящих 
перед высшей школой задач позволили за истекшие годы подготовить тысячи высококвали-
фицированных специалистов для АПК страны. Ваш коллектив целенаправленно работает над 
повышением качества учебно-воспитательного процесса, находится в постоянном творческом 
поиске. Выражаю вам глубокую признательность за неустанный плодотворный труд и от всей 
души желаю счастья, здоровья, успехов и исполнения намеченных планов!

Дорогие друзья!
За 80 лет работы университет дал путёвку в жизнь не одному поколению специалистов, которые 
сыграли значимую роль в становлении и развитии народного хозяйства Удмуртии. Его история – 
это страницы непрерывного роста, освоения новых образовательных технологий и инновацион-
ных методик обучения, проведения огромной исследовательской работы. Мы гордимся нашими 
преподавателями, сотрудниками, которые работали в разные годы и внесли свой вклад в раз-
витие вуза. С таким целеустремлённым, творческим коллективом у УдГАУ не только стабильное 
настоящее, но и перспективное будущее. 
В условиях современных фундаментальных изменений в образовании перед нами стоят новые, 
глобальные задачи. Помимо подготовки конкурентоспособных кадров, вуз должен стать локомо-
тивом развития АПК, его цифровизации с учётом требований рынка, индустриальных партнёров. 
И я верю, что у нашего коллектива всё получится! В своём следующем десятилетии мы будем 
ещё более эффективно работать в интересах науки и экономики России и Удмуртии.

МАКСИМ УВАЙДОВ,  СТАТС-СЕКРЕТАРЬ – ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

АНДРЕЙ БРАЦИХИН, РЕКТОР УДГАУ

факультетов

направления 
подготовки

обучающихся

человек профессорско-
преподавательского 
состава

общежитий на 2506 мест

преподавателей 
с учёными степенями и 
званиями, в том числе 
12% – доктора наук, 
профессора

7

43

6230

226

7

81%
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УВАЖАЕМЫЙ 
АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

Поздравляю Вас и в Вашем 
лице весь профессорско-
преподавательский состав 
УдГАУ со знаменательной 
датой – 80-летием 
со дня основания вуза.

За прошедшие восемь деся-
тилетий коллектив Удмуртского 
государственного аграрного уни-
верситета – и те, кто когда-то стоял 
у истоков его создания, и те, кто 
работает сейчас, – написал яркую 
историю вуза. И она с каждым днём 
только преумножается. Сегодня УдГАУ является флагманом 
в сфере высшего сельскохозяйственного образования в Уд-
муртии. Ваши выпускники востребованы не только на про-
фильных предприятиях в нашей республике, но и по всей 
России. Вы не останавливаетесь в своей научно-иссле-
довательской деятельности, внося свой вклад в развитие 
сельскохозяйственной отрасли, выведение новых сортов 
растений, поднятие на новый уровень работы в области 
животноводства. Именно благодаря тандему теоретических 
знаний и практических новаций на предприятиях можно 
обеспечить интенсивное развитие АПК, как того требует 
современная ситуация.

Искренне желаю УдГАУ процветания, укрепления 
авторитета и своих позиций в рейтингах отечественных 
вузов. Всему Вашему коллективу – дальнейших успехов 
в деятельности, чтобы были силы, возможности обучать 
квалифицированных специалистов для экономики региона.

Владимир 
Александрович 
КАПЕЕВ,
председатель колхоза 
(СХПК) имени Мичурина 
Вавожского района 

УВАЖАЕМЫЙ 
АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

Поздравляю Вас, весь 
коллектив преподавателей, 
а также студентов, 
выпускников УдГАУ 
с 80-летием со дня 
основания вуза!

Я сам являюсь выпускником 

вуза, хорошо знаю, что его 

отличительная черта – высокое 

качество образования. 

Знания, умения, первый 

профессиональный опыт, которые я получил во время 

обучения , помогают мне в сегодняшней работе на посту 

председателя хозяйства. Университет даёт возможность 

студентам проявлять, реализовывать себя, изучать новые 

методы и технологии, претворять в жизнь собственные 

научно-исследовательские проекты. Большая 

благодарность от имени выпускников за это!

Желаю всему профессорско-преподавательскому 

составу, как и всегда, осуществлять деятельность 

на высоком профессиональном уровне, вузу в целом – 

укреплять свои позиции в числе ведущих аграрных 

университетов! Пусть юбилей станет точкой отсчёта для 

ваших новых будущих успехов! Удачи во всём, что вы 

запланировали!      

Андрей 
Николаевич 
ПОМОСОВ,  
председатель 
СПК «Свобода» 
Увинского района

УВАЖАЕМЫЙ 
АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

От имени команды завода 
«ЭнергоТехСервис» и лично 
от себя поздравляю Вас 
и весь коллектив УдГАУ 
с 80-летием со дня 
основания вуза!

Большинство представителей 

нашей профессиональной 

команды – выпускники 

университета. На своём опыте 

знаем, как грамотно, качественно работает сильный 

преподавательский состав вуза. Искренне благодарим вас 

за то, что заложили основы нашего профессионального 

роста и развития!

Сегодня вуз и завод «ЭнергоТехСервис» связывают 

дружеские партнёрские отношения. В недавнем времени 

наше предприятие оснастило одну из учебных лабораторий 

университета. Рассчитываем, что эта новая современная 

образовательная площадка будет способствовать 

подготовке компетентных, конкурентоспособных 

специалистов, обладающих актуальными практическими 

навыками.     

Желаем коллективу вуза новых успехов, радости 

творческих открытий и побед, дальнейшей продуктивной 

работы, от которой во многом зависит наращивание 

кадрового потенциала. Удачи вам в каждом начинании!

Николай 
Алимпиевич 
КОНЫШЕВ,  
генеральный директор 
ООО «ЭнергоТехСервис»

УВАЖАЕМЫЙ 
АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

Поздравляю Вас 
и весь коллектив УдГАУ 
со знаменательной датой – 
80-летием со дня 
основания вуза!

За эти годы из стен аграрного 

университета в большую 

профессиональную жизнь вышли 

десятки тысяч выпускников. 

Многие из них стали уважаемыми 

академиками и профессорами – 

гордостью вуза, успешными 

руководителями, специалистами передовых хозяйств, 

которые сегодня вносят особый вклад в развитие 

сельского хозяйства.

Безусловно, высокий авторитет, доброе имя 

университета сформировались благодаря плодотворному 

труду всего профессорско-преподавательского 

коллектива УдГАУ, который обеспечивает высокое 

качество образовательной деятельности, сохраняет 

лучшие традиции предшественников и грамотно внедряет 

в учебную, научную работу инновационные подходы.  

Желаю вузу покорения новых вершин, ярких 

профессиональных успехов, процветания! 

Вы результативно работаете на благо агропромышленного 

комплекса, его развития, пусть так будет и в дальнейшем! 

С юбилеем!  

Ренат 
Миннегомарович 
ЮЗМИЕВ, 
директор 
ООО «Совхоз- Правда» 
Завьяловского района

Республиканский масштаб / Дата
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Агропром Удмуртии 

грарии доверили «УралБизнес-
Лизингу» важнейшую часть своего 
успеха – обновление ради развития. 
Директор по развитию бизнеса 

в Волго-Вятском регионе компании «УралБиз-
несЛизинг» Людмила Борисова поздравила 
с Днём работников сельского хозяйства всех 
причастных и рассказала, чего уже удалось до-
стичь совместными усилиями в этом году.

– Наша компания много лет помогает при-
обретать агротехнику и скот на выгодных усло-
виях финансовой аренды. По итогам первого 
полугодия 2023 года по объёму работ в области 
сельского хозяйства мы вышли на 7-е место 
среди всех лизинговых компаний страны. 
Огромный опыт сотрудничества доказал, что 
в сельском хозяйстве нет случайных людей. 

Уважаемые наши труженики, соратники, 
коллеги! Поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником! Вы умеете работать от зари 
до зари и держите удар в самых сложных 
ситуациях. Желаем, чтобы ваша земля была 
плодородной, животные – здоровыми, а поку-
патели готовы были отдать за ваш товар луч-
шую цену. Спасибо за ваш труд, – обратилась 
Людмила Борисова к работникам сельского 
хозяйства от лица компании.

Этот год был непростым. По сельскому хо-
зяйству поочерёдно ударили сразу несколько 
факторов. Сначала переработчики снизили 
закупочные цены на молоко. После этого засу-
ха погубила около 20% посевов. И в доверше-
ние – цены на топливо пошли вверх. И даже 
в этих условиях производители Удмуртии не 
опустили руки и действовали конструктивно. 
Специалисты «УралБизнесЛизинга» провели 
целую серию встреч с теми клиентами, кото-
рые в силу внешних обстоятельств оказались 
в затруднительном положении. С каждым 
обсудили ситуацию отдельно, и в тех случаях, 
где это было необходимо, предоставили кани-
кулы по лизинговым платежам. Сбалансиро-
ванные решения были реализованы благо-
даря тому, что сельхозпроизводители верны 
своему делу, а лизинговая компания всегда 
придерживается индивидуального подхода и 
относится к заказчикам как к партнёрам.

Клиенты «УралБизнесЛизинга» смогли 
оформить льготный автолизинг от Министер-

ства промышленности и торговли России на 
технику отечественных марок. Лизингополу-
чатели компании воспользовались скидкой 
10% от стоимости автомобиля (в пределах 
500 тыс. руб. на один предмет лизинга).

Помимо льготного автолизинга, сейчас 
клиентам «УралБизнесЛизинга» доступен 
льготный лизинг от Минпромторга РФ для 
обновления парков спецтехники, в том числе – 
сельхозтехники. В рамках госпрограммы 
можно получить единовременную скидку до 
10% от стоимости трактора, сеялки или любой 
другой агротехники. 

Наибольшим спросом в этом сезоне поль-
зовалась техника Ростсельмаш и Петербургско-
го тракторного завода (знаменитые «Киров-
цы»). Оба производителя значительно выросли 
в качестве своей продукции и увеличили её 
ассортимент. С этими заводами «УралБизнес-

Лизинг» поддерживает давние партнёрские 
отношения. Поэтому клиенты компании 
воспользовались не только государственной 
поддержкой, но и специальными предложени-
ями, бонусами и подарками непосредственно 
от изготовителей.

Сельское хозяйство всегда занимает 
особое место в деятельности «УралБизнес-
Лизинга». Эксперты компании находятся 
в постоянном диалоге с заводами по произ-
водству сельхозтехники, как российскими, так 
и зарубежными, предлагая выгодные условия 
для своих клиентов. Команда компании 
желает всем работникам сельского хозяйства 
стабильного развития, высокой прибыльности 
и исправной техники. Ещё раз благодарим 
за трудолюбие, энтузиазм и веру в успех. 
С праздником! 

ВКУСНЫЙ ОБЕД КАЖДОГО ИЗ НАС НАЧИНАЕТСЯ ЗА СОТНИ КИЛОМЕТРОВ ОТ НАКРЫТОГО 
СТОЛА. НО БОЛЬШИНСТВО ЛЮДЕЙ ВИДЯТ ЗЕЛЁНЫЕ ПОЛЯ ТОЛЬКО ИЗ ОКОН АВТОМОБИЛЯ, 
А КОРОВ ВСТРЕЧАЮТ РАЗВЕ ЧТО В ЗООПАРКАХ. «УРАЛБИЗНЕСЛИЗИНГ» – ИЗ ТЕХ, КТО 
ВНИКАЕТ В ОТРАСЛЬ И ЗНАЕТ ЕЁ ТОЧКИ РОСТА. 

Обновление для развития

А

Лизинговая услуга оказывается ООО «УралБизнесЛизинг». ИНН 1835061171. Лизинговая сделка может быть заключена при условии её одобрения компанией. Не является публичной офертой. 
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В ПЕРВЫЙ РАЗ – 
НЕ В ПЕРВЫЙ КЛАСС
Республика в очередной раз присоединилась 
к масштабному бесплатному образовательному 
проекту Россельхозбанка, который осущест-
вляется при поддержке Министерства сельско-
го хозяйства и продовольствия РФ и направлен 
на развитие АПК, создание рабочих мест, повы-
шение уровня жизни на селе. Впервые «Школа 
фермера» открылась в 2020 году. За это время 
свыше 4300 россиян прошли в ней обучение и 
теперь, применяя полученные знания, строят 
свой аграрный бизнес в 56 регионах. До конца 
текущего года фермерскую «школу жизни» 
пройдут ещё порядка 1000 слушателей из 
32 регионов-участников. 

В Удмуртии в 2023 году данный проект при-
обрёл двойной масштаб. В апреле-июне первая 
группа слушателей в количестве 36 человек из 
12 районов прошла обучение по направлениям 
«Мясное животноводство» и «Овощеводство, 
плодоводство, ягодоводство». А в сентябре 
за парты в УдГАУ сели ещё 35 человек, уже 
из 15 районов, искренне увлечённых своим 
делом, – это как начинающие аграрии, так и те, 
кто имеет достаточный опыт в сельском хозяй-
стве. Они будут совершенствовать компетенции 
в новых сферах: это агротуризм и технологии 
производства, переработки плодоовощной про-
дукции. Отметим, что впервые «Школа ферме-
ра» открылась в республике в 2021 году. В её 
потоках были различные специализации, в их 
числе – ремесленное сыроделие, мясное ско-
товодство, сити-фермерство (овощеводство). 
За три года работы проект охватил 146 человек 

(вместе с теми, кто окончит учёбу в декабре), 
в том числе четверо слушателей прошли обу-
чение повторно по другой специализации. 

АПК – НОВЫЕ ЗНАНИЯ
Хотя поток и пятый, но его открытие стало 
значимым, торжественным и волнительным 
для всех присутствующих – представителей 
органов власти, аграрного университета и, 
конечно же, главных «виновников» события – 
будущих слушателей школы. По мнению перво-
го вице-премьера региона Ольги Викторовны 
Абрамовой, которая традиционно принимает 
участие в старте данного проекта, «Школа 
фермера» важна для Удмуртии, потому что она 
не только даёт качественные, практикоориенти-
рованные знания, но и способствует консоли-
дации отраслевого фермерского сообщества. 
А различные направления, которые реализуют-

ся в рамках программы, пусть они и не всегда 
являются традиционными для АПК Удмуртии, 
в итоге должны способствовать изменению, 
расширению траектории развития и потенциала 
регионального агропромышленного комплекса. 

– Я очень рада, что к этому проекту в рес-
публике из года в год проявляется всё больше 
внимания. Не буду говорить, что фермером 
быть непросто. И текущий год с его неза-
планированными событиями это подтверж-
дает. Но я уверена, что знания, полученные 
в стенах УдГАУ, позволят слушателям не только 
спланировать своё развитие в разных условиях 
хозяйствования, но и обязательно помогут 
реализовать намеченные бизнес-планы, – 
отметила Ольга Викторовна.

ВЫБОР ЛУЧШИХ
Главная особенность данного курса – интенсив-
ность обучения. Он рассчитан на три месяца. За 
этот небольшой срок слушателям предстоит ус-
воить огромный массив информации, начиная 
от теоретических основ и заканчивая практиче-
ским обучением на ведущих производственных 
площадках региона. А далее их ждёт защита 
бизнес-проекта перед экспертной комиссией и 
получение дипломов установленного образца. 
После этого фермер может смело приступать 
к любимому делу! 

– Мы видим, что в Удмуртии есть интерес 
к проекту. С каждым разом заявки на участие 
в нём поступают всё более качественные, и 
нам становится всё сложнее отбирать самых 
лучших, наиболее достойных, – говорит ку-
ратор «Школы фермера» Степан Дмитриевич 
Батанов, профессор кафедры технологии и 
переработки продукции животноводства 
УдГАУ. – Когда мы в первый раз организовыва-

В КОНЦЕ СЕНТЯБРЯ В УДМУРТСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ АГРАРНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ВНОВЬ 
ОТКРЫЛАСЬ «ШКОЛА ФЕРМЕРА». ЕЁ ПЯТЫЙ, «ЮБИЛЕЙНЫЙ», ПОТОК – ОСОБЕННЫЙ. ОН 
ПРЕДУСМАТРИВАЕТ СОВЕРШЕННО НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПОДГОТОВКИ ДЛЯ ТЕХ, КТО ГОТОВ 
НАЧАТЬ СВОЁ ДЕЛО НА СЕЛЕ. К ТОМУ ЖЕ В УДМУРТИИ – ОДНОМ ИЗ НЕМНОГИХ РЕГИОНОВ – 
ДАННЫЙ ПРОЕКТ РЕАЛИЗУЕТСЯ ЗА ГОД УЖЕ ВТОРОЙ РАЗ, ЧТО ЛУЧШЕ ВСЕГО ПОДТВЕРЖДАЕТ 
ЕГО АКТУАЛЬНОСТЬ И ВОСТРЕБОВАННОСТЬ. 

Школьный старт на «отлично»
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ли проект, было сложно проводить практиче-
ские занятия на производственных площадках. 
Сегодня отраслевые предприятия республики 
сами приглашают к себе, чему мы очень рады.

СВОЙ ОПЫТ
Для успешного фермерства нужны не только 
знания и опыт, хотя, конечно, они значимы
всегда. Тем, кто выбрал для себя эту сте-
зю – в чём-то интересную, где-то сложную 
и непростую, тернистую, важно иметь 
возможность учиться у коллег, перенимать 
опыт, чтобы не совершать похожих ошибок. 
А где-то – и чувствовать опору, плечо друга. 
И поддержку проекта. 

Слушательница «отличного» потока «Шко-
лы фермера» Ольга Князева из Балезинского 
района – наглядный пример того, как человек, 
весьма далёкий от сельского хозяйства, может 
стать успешным фермером. Она, юрист с выс-
шим образованием и собственник юридиче-
ской фирмы, решила заняться разведением 
домашней птицы. Начала с малого: купила по 
паре уток, гусей и кур. И за три года её хобби 
масштабировалось в серьёзный бизнес. Летом 
семья Князевых содержит 600–700 голов пти-
цы, к зиме поголовье сокращается до 150 штук 
родительского стада. 

– Первый курс обучения в «Школе фер-
мера» я прошла в прошлом году, и мы до сих 
пор общаемся с его выпускниками. Сейчас мне 
нужны новые знания, и я снова здесь. Хочу ска-
зать, что не надо ничего бояться. Нет преград 
для того, чтобы обучаться в любом возрасте, и 
«Школа фермера» это подтверждает, – посо-
ветовала она всем «новобранцам» проекта. 

Ещё один «стажист» проекта – Руслан 
Агафонов из Вавожского района. Он окончил 

один из первых потоков, поступил в магистра-
туру УдГАУ на образовательную программу 
«Производство и переработка сырья живот-
ного происхождения», открыл фермерское 
хозяйство. А теперь пришёл на направление 
«Агротуризм» и поставил амбициозную 
цель – организовать на базе своего хозяйства 
крупнейший агротуристический комплекс.

– Учиться в «Школе фермера» очень 
интересно, особенно на практических за-
нятиях. Кажется, даже когда я получал первое 
образование, было не так интересно. Сегодня 
я – владелец небольшой фермы и, встре-
чаясь с председателями крупных хозяйств, 
понимаю, что у меня всё впереди, и когда-то, 
надеюсь, я тоже смогу прийти к подобным 
результатам, – поделился своими планами 
предприниматель. 

ВПЕРЁД, В БУДУЩЕЕ!
«Школа фермера» – это первая в России 
площадка, которая объединила усилия 
разных структур, в том числе кредитного 
учреждения, органов госвласти, вузов, про-
изводственных предприятий, ради развития 
фермерского движения. А сегодня именно 
фермерство зачастую выполняет градо-
образующую функцию на селе, обеспечивая 
население рабочими местами и стабильным 
заработком. Поэтому у программы – боль-
шое будущее, а АПК развивается активными 
темпами, поэтому важно, чтобы её слуша-
тели знакомились не только с передовыми 
методами хозяйствования, с финансово-эко-
номической грамотностью, но и были в курсе 
новейших технологий. 

– Использование беспилотных летатель-
ных аппаратов в АПК для многих из нас – пока 

неочевидная история в силу дороговизны 
данной технологии. Но в настоящее время 
в Удмуртии десять производителей БПЛА, и 
надо понимать, что услуги обработки, обсле-
дования земель при помощи «беспилотников» 
будут становиться всё более доступными. 
Поэтому проект уже сейчас должен способ-
ствовать тому, чтобы фермеры посмотрели 
с другой стороны на такую перспективу, чтобы 
они обязательно были готовы к подобным из-
менениям, – резюмировала Ольга Викторовна 
Абрамова. 

Андрей БРАЦИХИН, 
ректор УдГАУ 

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!

В последние годы АПК развивается быстрыми темпами, и даже текущий, непростой для 
хозяйствования год показал, что аграрии республики способны при любых вызовах экономики, 
погоды добиваться достойных результатов. Уверен, что нашими общими усилиями, при 
интеграции вузовской науки и реального производства, ваши победы на сельскохозяйственной 
ниве станут ещё более весомыми, а в России и Удмуртии гарантированно будет обеспечена 
продовольственная безопасность. С праздником! Счастья, мира и добра вам и вашим семьям!

Есть мнение

Андрей 
Александрович 
БРАЦИХИН, 
ректор УдГАУ:
– Для нашего 
университета каждый 
поток «Школы фермера» 
является своего рода вызовом, 
поскольку это новые направления 
обучения, сейчас – агротуризм. Мы 
успешно справляемся с поставленными 
задачами и даже создали прецедент, 
когда проект второй раз за год 
открывает двери своим участникам. 
Это подтверждает его значимость для 
сельского хозяйства республики. 

Александр 
Николаевич 
ЧУРАКОВ, 
директор 
Удмуртского 
филиала 
Россельхозбанка: 
– Я считаю, что «Школа 
фермера» достигла своей 
основной цели – это популяризация 
фермерства. Люди должны понимать, 
что, занимаясь сельским хозяйством, 
тоже можно получать хорошую прибыль, 
льготные кредиты, гранты и пользоваться 
другими мерами поддержки. Даже 
в нынешний кризисный год её достаточно 
много, и сельское хозяйство никогда не 
останется без внимания, это точно. 
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ТРАКТОРЫО

РУССКИЙ 
МЕХАНИК И 
ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
ИВАН КУЛИБИН 
построил 
трёхколёсную 
коляску-
самокатку 
с механизмами, 
характерными 
для современных 
тракторов.

МЕХАНИК 
ФЁДОР БЛИНОВ 
соорудил первый 
гусеничный 
трактор. 
Скорость 
движения была 
около 3 км/ч.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ЯКОВ 
МАМИН создал пер-
вый отечественный 
колёсный трактор 
с дизелем. Его на-
звали «русским трак-
тором». На нём впер-
вые был  установлен  
двигатель внут-
реннего сгорания, 
значительно более 
лёгкий, экономичный 
и простой в эксплуа-
тации по сравнению 
с паровым. Он имел 
два больших задних 
ведущих колеса и два 
меньших по размеру 
направляющих перед-
них колеса. В 1914 г. 
в связи с началом 
мировой войны 
выпуск «русских 
тракторов» 
прекратился.

В КАЧЕСТВЕ 
ПРОТОТИПА 
ДЛЯ СОВЕТСКОГО 
ТРАКТОРА 
был выбран 
самый 
распространённый 
в мире трактор  
«Фордзон» американ-
ской фирмы «Форд». 
Его выпускали на 
одном из крупнейших 
машиностроительных 
предприятий – заводе 
«Красный Путиловец». 
Трактор имел компо-
новку, которая впослед-
ствии стала называться 
классической для 
колёсных тракторов: 
два задние колеса – ве-
дущие, а два передние – 
направляющие. Вер-
тикальный двигатель    
был установлен впе-
реди вдоль трактора. 
Конструкция машины 
впервые была рас-
считана на массовое 
производство, что обес-
печивало её низкую 
стоимость. 

НАЧАТ ВЫПУСК 
ТРАКТОРОВ 
«БЕЛАРУСЬ» 
типов МТЗ-1 и МТЗ-2. 

1791 1898 1910 НАЧАЛО 20-Х 1953

Нет у революции конца…

ТЕМА НОМЕРА / ТОЧКИ РОСТА

ВСЁ КОГДА-ТО БЫЛО ВПЕРВЫЕ – ПЛУГ, ТРАКТОР, КОМБАЙН, РОБОТ ДЛЯ ДОЕНИЯ 
КОРОВ. СЕГОДНЯ МЫ ВСПОМИНАЕМ, КОГДА ЭТО СЛУЧИЛОСЬ И БЛАГОДАРЯ КОМУ.

Во второй половине 
20-х  годов трактор 
«Фордзон-Путиловец» 
был самым распро-
странённым в отече-
ственном сельском 
хозяйстве.

1837 год
Первый стальной плуг 

изобрёл американский кузнец 
Джон Дир (John Deere).
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ДОИЛЬНЫЕ АППАРАТЫ

КОМБАЙНЫРОДИНОЙ 
современного 
зерноуборочного 
комбайна счита-
ются США. S. Lane 
заявил первый 
патент на сложную 
комбинированную 
уборочную машину, 
которая одно-
временно срезала 
хлеб, обмолачивала 
его и очищала 
зерно от шелухи. 
Однако эта машина 
не была построена.

АННА БОЛДУИН 
запатентовала доильный аппарат, 
в котором использовалась боль-
шая резиновая чаша, соединённая 
с выменем коровы, рычагом 
насоса и ведром. При нажатии 
на рычаг насоса молоко вытекало 
из вымени и попадало в ведро. 
Патент Болдуин не был успеш-
ным. Её изобретение создавало 
непрерывное всасывание в вымя, 
повреждая молочную железу ко-
ровы. Однако эти идеи заложили 
основу для доильных аппаратов, 
которые появились позже.

ФИРМА DELAVAL начала продажи своих 
автоматизированных систем доения, 
а через 10 лет в линейке компании уже 
было 11 систем автоматизированного 
доения – одно- и многобоксовых.

ПОЯВИЛСЯ ПЕРВЫЙ 
ДОИЛЬНЫЙ РОБОТ 
компании Lely 
Industries N. V. 

КОМБАЙН 
«СТАЛИНЕЦ», 
первый 
самоходный 
зерноуборочный 
комбайн, 
был отправлен 
на Всемирную 
промышленную 
выставку 
в Париже, 
на которой 
получил высшую 
награду – диплом 
Grand Prix. 

В СССР 
начался 
выпуск первых 
самоходных 
зерноуборочных 
комбайнов С-4 
(«Сталинец-4»).

АГРОНОМ 
А. Р. ВЛАСЕНКО 
в селе Борисовском 
Тверской губернии 
демонстрировал 
созданную им ма-
шину под названием 
«Конная зерноуборка 
на корню», состо-
явшую из косилки, 
транспортирующих 
устройств и молотил-
ки. По существу, это 
был зерноуборочный 
комбайн. Две машины 
Власенко построил на 
свои средства.

НА ЗАПОРОЖСКОМ ЗА-
ВОДЕ «КОММУНАР» был 
впервые выпущен пер-
вый советский прицеп-
ной зерноуборочный 
комбайн. Прототипом 
являлся американский 
комбайн фирмы «Холт-
Катерпиллер». 

В 1932 г. импорт 
комбайнов в СССР был 
прекращён благодаря 
производству ком-
байнов «Коммунар». 
Аналогичный комбайн 
«Саркомбайн» вы-
пускался Саратовским 
комбайновым заводом.

1879

1828

1992 

1868 1930 1937

1998 

1947

СЕЯЛКИ
1839 год
Первая конная сеялка 
была изготовлена 
в Петербургском 
технологическом 
институте.

1929 год 
Ростсельмаш выпустил 
модель сеялки Т-I. На вы-

ставке, организованной 
Центральным сельскохо-
зяйственным обществом 
в Латвии, она получила 
большую золотую медаль. 

Industries N. V. 

МОЛОТИЛКИ
1665 год
Первую молотилку 
с водяным приводом 
создали Андрей Терен-
тьев и Моисей Крик, 
а горнорабочий Каза-
ков и столяр Хохлов 
стали основателями 
производства молоти-
лок русского типа. 
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лександр Николаевич, с какими 
результатами Удмуртский фи-
лиал РСХБ подходит к финалу 
2023 года?

– Наш приоритет – финансовая под-
держка сельхозпроизводителей и проектов 
по развитию аграрной отрасли и сельских 
территорий. И мы, безусловно, неукоснитель-
но следуем этому приоритету в 2023 году. 
Филиал сохранил и укрепил позиции 
в качестве основы кредитно-финансовой 
системы обслуживания агропромышленного 
комплекса Удмуртии.

– Можно рассказать подробнее о том, какую 
финансовую поддержку получают предприятия 
АПК?

– С начала 2023 года Россельхозбанк 
направил на поддержку агропромышленного 
комплекса Удмуртии 10,7 млрд рублей. Более 
53% средств предоставлены на самых благо-
приятных для аграриев условиях – по льготной 
ставке. 9 млрд руб. РСХБ направил на финанси-
рование сезонных работ. На льготных условиях 
на сезонные работы аграрии получили более 
51% средств. 

Финансовая поддержка предприятий 
агропромышленного комплекса республи-
ки, в том числе по программам льготного 
кредитования, способствует развитию отрасли 
и повышению её экспортного потенциала, 
что мы видим по итогам первого полугодия 
2023 года.

– РСХБ входит в число банков, активно 
внедряющих новые подходы и технологии, 
движущихся в сторону цифровизации. Какие 
шаги в этом направлении сделаны за послед-
нее время?

– Россельхозбанк оказывает высокотех-
нологичную поддержку агробизнесу в рамках 
концепции «Больше чем Банк».

 РСХБ запустил первую в мире цифровую 
экосистему для АПК «Своё». Более чем за два 
года существования цифровые сервисы экоси-
стемы «Своё» стали надёжными помощниками 
для фермеров по всей России. 

Что даёт экосистема? Агрокомпаниям – 
цифровые и бизнес-сервисы для развития 
производства и сбыта продукции. Людям – 
жильё, работу и образование. Государству – 
устойчивый рост экономики и налоговых 
поступлений.

Сейчас в экосистему «Своё» входят семь 
платформ, ими пользуются 3 млн человек. 
Чуть подробнее – о каждой. 

«Своё Фермерство» – крупнейший сель-
скохозяйственный маркетплейс страны. О нём 
можно сказать так: «магазин всего» для АПК.

«Своё Родное» – ведущий интернет-ма-
газин фермерских продуктов. Здесь более 
1 млн пользователей, ежемесячно реализу-
ется более 50 тыс. заказов. Каждый десятый 
фермер использует маркетплейс в качестве 
единственного цифрового канала сбыта 
своей продукции. К 2025 году через Интернет 
будет продаваться треть всей произведённой 
фермерами продукции на общую сумму около 
50 млрд рублей.

«Своё Село» – платформа для индивиду-
ального жилищного строительства в сельской 
местности. Это площадка с полным комплек-
сом сервисов для выбора, обустройства и 
приобретения жилья за городом.

«Своё Жильё» – сервис для поиска, по-
купки и обустройства квартиры. 

«Всё Своё» – это, по сути, агро-Авито. 
Площадка даёт возможность приобретать 
товары и услуги, получать новости и полезную 
информацию, общаться в рамках удобной 
соцсети. 

«Своё За городом» – с помощью этой 
платформы можно выбрать тур в сельскую 
местность. Сегодня, когда агротуризм на-
бирает популярность, такие услуги очень 
востребованы. 

«Я в Агро» – своего рода агро-хэдхантер. 
Это платформа для образования и поиска 
работы в сельском хозяйстве. В базе – более 
13 тысяч вакансий по всей стране. 

РОССЕЛЬХОЗБАНК ЗАНИМАЕТ ОСОБЫЕ ПОЗИЦИИ В ЧИСЛЕ ВЕДУЩИХ ФИНАНСОВЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ. ЯВЛЯЯСЬ УНИВЕРСАЛЬНЫМ КРЕДИТНЫМ УЧРЕЖДЕНИЕМ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЮЩИМ ВСЕ ВИДЫ ПРОФИЛЬНЫХ УСЛУГ, РСХБ ВЫСТУПАЕТ ОПОРНЫМ БАНКОМ 
АПК. ОДНА ИЗ ЕГО КЛЮЧЕВЫХ ЗАДАЧ – СОДЕЙСТВИЕ АГРАРИЯМ В ПОСТРОЕНИИ И ВЕДЕНИИ 
ЭФФЕКТИВНОЙ, РЕНТАБЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. О ТОМ, КАКАЯ РАБОТА ПО ПОДДЕРЖКЕ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ СЕГОДНЯ, РАССКАЗЫВАЕТ ДИРЕКТОР 
УДМУРТСКОГО ФИЛИАЛА РОССЕЛЬХОЗБАНКА АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ ЧУРАКОВ.

Финансы / Услуги

В партнёрском диалоге с аграриями

-А

Александр Николаевич ЧУРАКОВ, 
директор Удмуртского филиала 

Россельхозбанка

Итоги-2023

направлено на поддержку 
АПК Удмуртии

направлено на финансирование 
сезонных работ

средств предоставлено 
по льготной ставке

средств на сезонные работы – 
на льготных условиях

10,7 млрд руб. 9 млрд руб. Более 53% Более 51%
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Агропром Удмуртии 

– Инструменты экосистемы бесплатны?
– Да, безусловно, это одна из мер под-

держки. Чтобы упростить работу аграриев, 
мы идём дальше. С нами фермер скажет: 
хорошо, когда весь бизнес – «в кармане»! 
Осенью 2023 года РСХБ запустит многофунк-
циональное приложение, которое включит 
в себя необходимые для ведения агробизнеса 
сервисы, ими можно будет пользоваться, имея 
только мобильный телефон. В числе первых 
станут доступны инструменты для управления 
заказами в интернет-магазине, функционал для 
продвижения товаров и модуль для коммуника-
ции с клиентами. Со временем появятся новые 
возможности.

– У аграриев республики популярен про-
ект «Школа фермера», желающих стать его 
участниками – немало. Что он даёт предпри-
нимателям?

– Проект действительно пользуется по-
пулярностью. Совсем недавно в республике 
стартовал очередной, пятый поток программы. 
Благодаря ей 35 человек узнают, как строить 
эффективный аграрный бизнес по направлени-
ям «Агротуризм» и «Технология производства 
и переработки плодоовощной продукции». Две 
трети из них выбрали новое и перспективное 
для региона направление подготовки «Агро-
туризм».

«Школа фермера» – совместный проект 
Министерства сельского хозяйства, Россельхоз-
банка и аграрных вузов. Особенность обуче-
ния – в интенсивности. Начав курс в сентябре, 
уже в декабре студенты будут защищать бизнес-
проекты перед экспертной комиссией, получат 
дипломы установленного образца и приступят 
к претворению своих замыслов в жизнь.

За три месяца слушатели проходят хоро-
шую теоретическую подготовку, изучают право-
вые аспекты работы фермерских хозяйств, 
финансовые бизнес-модели, основы маркетин-
га, знакомятся с новейшими агротехнологиями, 
обучаются на ведущих предприятиях, учатся 
кооперироваться с крупными холдингами. 

На сегодняшний день в Удмуртии про-
шли «Школу фермера» 118 человек, которые 
обучались по направлениям «Ремесленное 
сыроделие», «Мясное скотоводство», «Пло-
доводство, овощеводство, ягодоводство» и 
«Сити-фермерство».

– Какие интересные проекты есть ещё для 
фермеров?

– Хорошие перспективы открывает проект 
«Вкусная пятница». Это мини-ярмарки, которые 
проводятся еженедельно на территории нашего 
филиала, а также государственных органи-
заций и коммерческих предприятий. Стать 
участником может любой фермер. Для этого 
достаточно подать заявку, а все организацион-
ные вопросы берёт на себя банк.

– Для аграриев актуален вопрос с ценами 
на топливо. Какова ваша экспертная оценка си-
туации, предложения по решению проблемы?

– Ситуация, когда топливо стремительно 
дорожает, а затем и вовсе оказывается в де-
фиците, волей-неволей заставляет задуматься 
о более экономичных способах ведения 
хозяйства. 

АПК – один из основных потребителей 
топливно-энергетических ресурсов. Доля 
затрат на моторное топливо в структуре 
себестоимости сельхозпродукции весьма 
значительна и составляет в среднем от 10% до 
20%. Главный источник расходов – дизельное 
топливо. И здесь нужно искать альтернативу, 
она состоит, в том числе, в переводе парка 
техники на газомоторное топливо. Такой шаг 
позволит значительно снизить издержки.

РСХБ участвует в государственной про-
грамме, направленной на развитие рынка 
газомоторного топлива. Продуктовая линейка 
предусматривает возможность инвестици-
онного и оборотного финансирования для 
перевода парка техники на газомоторное 
топливо и развития газозаправочной инфра-
структуры.

– Александр Николаевич, зачастую можно 
услышать фразу о том, что Россельхозбанк 
«должен более лояльно относиться к аграриям, 
предоставлять дешёвые кредиты». 

– Мы создаём все условия для тех, кто хо-
чет и умеет работать, открыты к диалогу, всегда 
готовы рассмотреть индивидуальные модели 
сотрудничества. Не нужно ждать, когда кто-то 
что-то вам даст, важно ставить реальные цели, 
трудиться, обращаться в банк за поддержкой – 
и всё получится.

– Банк вносит вклад в развитие сельских 
территорий. Какая работа ведётся в этой 
части?

– Нам важно, чтобы уровень жизни сель-
ских территорий приближался к городским 
стандартам. Финансовое обеспечение потреб-
ностей людей – одна из ключевых составляю-
щих этого процесса. 

Банк обеспечивает 100%-ную доступность 
финансовых услуг на сельских территориях 
и входит в первую тройку по размеру фили-
альной сети. Более 60% точек продаж банка 
расположены в малых городах (численностью 
менее 50 тыс. жителей) и сельских населённых 
пунктах.

РСХБ обеспечивал и будет обеспечивать 
доступность финансовых продуктов и услуг 
для жителей сёл и деревень. А это две трети 
территории России, каждый четвёртый граж-
данин страны. 

Экосистема «Своё»:

«Своё Фермерство» – 
«магазин всего» для АПК

«Своё Родное» – 

интернет-магазин фермерских 
продуктов. Более 1 млн 
пользователей, более 50 тыс. 
заказов ежеме сячно

«Своё Село» – 

платформа для ИЖС на селе

«Всё Своё» – 
это, по сути, агро-Авито

«Своё За городом» – 

выбор тура в сельскую 
местность

«Я в Агро» – 
платформа для образования 
и поиска работы в АПК

АО «Россельхозбанк». 
Генеральная лицензия Банка России №3349 от 12.08.2015 

(бессрочная). Реклама.
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В ДРЕВНЕМ РИМЕ БОГ МАРС СЧИТАЛСЯ ХРАНИТЕЛЕМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, ЕГО ИМЯ НЕИЗМЕННО 
СВЯЗЫВАЛОСЬ С НОВАТОРСТВОМ И АКТИВНЫМ ПОДХОДОМ К ДЕЛУ. ЭТИ ПРИНЦИПЫ ПРИСУЩИ И ОДНОИМЁННОЙ 
КОМПАНИИ ИЗ УДМУРТИИ, КОТОРАЯ ЗАНИМАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВОМ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ ДЛЯ 
АГРАРНОЙ ОТРАСЛИ. ОНА СОТРУДНИЧАЕТ С ХОЗЯЙСТВАМИ РЕСПУБЛИКИ ПО ВОЗВЕДЕНИЮ И МОДЕРНИЗАЦИИ 
ЗЕРНОСУШИЛЬНЫХ КОМПЛЕКСОВ, ИЗГОТОВЛЕНИЮ И ПОСТАВКЕ МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЙ ФЕРМ, СКЛАДОВ, 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ КОРПУСОВ И Т.П. ТАКЖЕ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОСТАВКИ И МОНТАЖ АВТОМАТИЧЕСКИХ 
СЕКЦИОННЫХ ВОРОТ DOO RHAN*, РАБОТЫ ПО ЭЛЕКТРОМОНТАЖУ И ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЮ ОБЪЕКТОВ. 

Созидательная миссия «МАРСа»

И
з числа КЗС, над которыми рабо-
тали специалисты «Марса», одним 
из крупных стал заказ текущего 
года – комплекс в АО «Ошмес» 

Шарканского района. Первоначально компани-
ей составлен индивидуальный проект. Затем 
на собственном производстве изготовлены 
все крупные узлы будущего объекта, в мае 
начались бетонные работы и монтаж, завезено 
технологическое оборудование. А во время 
уборки мощный современный КЗС был готов 
принимать зерно свежего урожая.

«Новый КЗС компания «Марс» оснастила 
самым современным оборудованием, 
от сушилки до очистных машин 
с нориями, – говорит генеральный 
директор АО «Восход», АО «Ош-
мес» Анатолий Григорьевич 
Хохряков. – Сердце объекта – это 
сушилка АТМ-42 производитель-
ностью 42 т/час. Мы давно планиро-
вали увеличить мощность сушильного 
хозяйства, чтобы успевать на высоком уровне 
обрабатывать весь объём зерна, который 
получаем, и качественно готовить семенной 
материал. Модель АТМ-42 – одна из мощней-
ших из представленных на рынке».

Ещё один знаковый объект компании – КЗС 
в ООО «Родина» Можгинского района, откры-
тый в 2021 году. С тех пор хозяйство каждый 
год привлекает специалистов «Марса» к реа-
лизации каких-либо важных проектов: нынче 
ведётся строительство кормовой площадки, 
в 2022 году начата работа над кормоцентром. 
В самой компании проект называют экспери-
ментальным и выражают готовность масшта-
бировать его по республике. 

Модернизация КЗС – одна из востребован-
ных услуг компании. Этим летом смонтирован 
и запущен в эксплуатацию новый приём-
ник влажного зерна на КЗС ООО «Куркан» 
Юкаменского района. За последние годы 
работы проведены в ООО «Мир» Воткинского 
района, «Русская нива» Сарапульского района, 
СПК «Луч» Шарканского района, СХА Колхоз 
«Надежда» Кильмезского района Кировской 
области. 

Для оснащения зерносушильных комплек-
сов оборудование поставляется с различных 
заводов России – и только то, которое положи-
тельно зарекомендовало себя в хозяйствах.  

Также «Марс» помогает аграриям 
в приобретении металла для стро-
ительства. «Мы заключаем сделки 
с комбинатами о поставке металла, а 
в последний момент производим за-

мену плательщика и получателя груза, 
указывая хозяйство. Таким образом, оно 

получает нашу хорошую скидку от произво-
дителя, как будто само является оптовым 
покупателем», – поясняет директор 
Сергей Валерьевич Мясников.

Затем компания берёт этот ме-
талл на переработку – у неё есть 
производственная база площадью 
около 3 тыс. кв. м, оснащённая 
всем необходимым оборудованием. 
Из металла изготавливаются конструк-
ции для ферм, складов, КЗС. Также выпускают-
ся отдельные виды оборудования для КЗС. Это, 
например, бункеры зерносушильных комплек-
сов, приёмники влажного зерна, норийные 
рамы для поддержки и обслуживания норий и 
другое. 

Свой цех металлопереработки позволяет 
производить конструкции для объектов самых 
разных размеров и конфигураций, в зависимо-
сти от потребности заказчика. В прошлом году 
изготовлен каркас для одного из коровников 
мегафермы СХПК «Колос» Вавожского района 
длиной 150 метров! В текущем году в это же 
хозяйство отправлен каркас зерносклада раз-
мером 24х60 м.

За последние годы на фермы «Колоса» 
поставлено 95 комплектов секционных ворот. 
И это ещё одно из важных направлений работы 
компании. Она устанавливает и обслуживает 
ворота бренда DoorHan.   На фермы ставятся 
ворота с антикоррозионным пакетом, а значит, 
петли, ролики, тросы и другие элементы изго-
товлены из нержавейки и будут служить долгие 
годы. Секционные ворота, поставленные 
организацией, успешно работают в можгинских 
хозяйствах «Родина» и «Луч», в СПК «Киясов-
ский» и других. В компетенции ООО «Марс» 
также – электромонтажные работы: энерго-
снабжение, монтаж распределительных сетей, 

устройство систем освещения на различ-
ных объектах, не только сельскохозяй-
ственных, но и социальных, торговых. 
Например, в 2021 году «под ключ» 
построена система энергоснабжения 
и освещения в автосалоне «Прайд» 

г. Можги. А абсолютно вся электрика на 
мегафермах СХПК «Колос» также выполнена 

«Марсом» в период с 2019 по 2023 год.
Деятельность компании разнонаправленная, 

но этим она интересна клиентам. А поскольку 
специалисты не просто высокопрофессиональ-
ные, но и добросовестные, сотрудничество 
становится вдвойне эффективным.

  УР, г. Можга, ул. Можгинская, 156
  +7-950-822-44-50
 Totalan2007@gmail.com
 vk.com/urvorpta

*ДорХан

Уважаемые аграрии!
Поздравляем вас с профессиональным праздником! 

Желаем, чтобы в вашей работе были только удачные сезоны, чтобы 
каждый год радовал хорошими урожаями. Пусть молока становится 
больше, его цена растёт, чтобы у вас были возможности для развития 
и процветания! Здоровья, добра, новых побед на аграрной ниве!

АО «Ошмес», Шарканский районАО «Ошмес», Шарканский район СХПК «Колос», Вавожский районСХПК «Колос», Вавожский районООО « Родина», Можгинский районООО « Родина», Можгинский районООО «Родина», Можгинский районООО «Родина», Можгинский район
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омплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней картофеля: Вирус скручива-
ния листьев картофеля (Potat Leafroll 
Virus), A, M, S, X, Y- вирусы картофеля 

(Potato Viruses A, M, S, X, Y), Вирус метельчатости 
верхушки картофеля (Potato Mop Top virus), Виро-
ид  веретеновидности клубней картофеля (Potato 
Spindle Tuber Viroid).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней плодовых культур: Вирус шарки сливы 
(Plumpox virus), Бактериальный ожог плодовых 
(Erwinia amilovora), Средиземноморская плодовая 
муха (Ceratitis capitata), Вирус кольцевой пятнис-
тости малины (Raspberry ringspot virus).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
карантинных патогенов: Кольцевая гниль 
картофеля (Clavibacter michiganensis subsp. 
sepedonicus), Бактериальный ожог плодовых 
(Erwinia amilovora), Бурая бактериальная гниль 
(Ralstonia solanacearum), Вирус шарки сливы 
(Plumpox virus), Андийский вирус крапчато-
сти картофеля (Andean potato mottle virus), 
Андийский латентный вирус картофеля (Andean 
potato latent virus), Бледная картофельная 
цистообразующая нематода (Globodera pallida), 
Золотистая картофельная цистообразующая 
нематода (Globodera rostochiensis), Сосновые 
древесные нематоды (Bursaphelenchus xylophilus 
и Bursaphelenchus mucronantus), Бактериаль-
ный вилт кукурузы (Pantoea stewartii subsp. 
stewartii), Средиземноморская плодовая муха 

(Ceratitis capitata), Ризомания сахарной свёклы 
(вирус некротического пожелтения жилок 
сахарной свёклы, beet necrotic yellow vein virus), 
Фомопсис подсолнечника Diaporthe helianthi 
(Phomopsis helianthi), Вироид веретеновидности 
клубней картофеля (Potato Spindle Tuber Viroid), 
Рак картофеля (Synchytrium endobioticum), 
Вирус кольцевой пятнистости томата (Tomato 
ringspot virus), Вирус кольцевой пятнистости 
табака (Tobacco ringspot virus), Вирус кольцевой 
пятнистости малины (Raspberry ringspot virus), 
Вирус чёрной кольцевой пятнистости картофеля 
(Potatoblack ringspot virus).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней огурцов и томатов, выращива-
емых в закрытом грунте: Бактериальный 
рак томатов (Clavibactermichiganensissubsp. 
michiganensis), Некроз сердцевины стебля 
томата (Pseudomonas corrugata), Чёрная бак-
териальная пятнистость томатов (Xanthomonas 
euvesicatoria, ранее Xanthomonas campestris 
pv. vesicatoria тип А), Водянистая гниль плодов 
(Pectobacterium carotovorum subsp.сarotovorum, 
син. Erwinia carotovora subsp. carotovora), 
Угловатая пятнистость листьев (Pseudomonas 
syringae pv. Lacrimans, ранее Pseudomonas 
lacrimans), Вирус кольцевой пятнистости то-
мата (Tomato ringspot virus), Аскохитоз огурца 
(Ascochyta cucumis; Phoma cucurbitacearum; 
Didymella bryoniae), Аскохитоз томата 
(Ascochyta lycopersici, син. Didymellalycopersici); 

также возможна диагностика грибов рода 
Phoma.

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
грибных болезней зерновых: Септориоз пшеницы 
(Septoria nodorumи Septoria tritici), Токсиногенные 
фузариозы злаковых (Fusarium graminearum, 
Fusarium culmorum, Fusarium sporotrichioides, 
Fusarium langsethiae, Fusarium poae, Fusarium 
tricinctum, Fusarium cerealis, Fusarium acuminatum, 
Fusarium torulosum, Fusarium solani).

Наборы ООО «АгроДиагностика» произво-
дятся на российском предприятии в условиях, 
отвечающих мировым стандартам GMP (Good 
Manufacturing Practice), с внедрённой системой 
качества менеджмента ISO 13485 и ISO 9001, что 
исключает возможность контаминации компо-
нентов наборов и обеспечивает высокий уровень 
продукции, полностью отвечающий принятым 
мировым стандартам. 

ООО «АгроДиагностика»
117587 Москва, вн. тер. г. муниципальный округ 
Чертаново Северное, Варшавское ш., д. 125Ж, к. 6, 
этаж 3, помещ. 5
Тел. +7 (495) 727-60-71
web: www.agrodiagnostica.com
e-mail: agrodiagnostica@bk.ru 

Комплексная диагностика растений
ООО «АГРОДИАГНОСТИКА» РАЗРАБОТАЛО И ВНЕДРИЛО В ПРАКТИЧЕСКУЮ РАБОТУ КОМПЛЕКС ТЕСТ-СИСТЕМ НА ОСНОВЕ ПОЛИМЕРАЗНОЙ ЦЕПНОЙ 
РЕАКЦИИ (ПЦР) ДЛЯ ДИАГНОСТИКИ И ИДЕНТИФИКАЦИИ ШИРОКОГО СПЕКТРА ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР.
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ЗАПОЗДАЛАЯ РЕАКЦИЯ
Галопирующий рост цен особенно 
удивителен на фоне дешевеющих 
нефти и бензина за границами 
РФ, а также в условиях огра-
ничений на экспорт продукции 
отечественных нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ). Ближе 
к осени к удорожанию топлива 
добавился и его явный дефицит, 
который отмечался сначала на 
востоке страны, а затем на юге, 
в центре России.

Сигналом к топливному кри-
зису послужило заявление главы 
Минфина Антона Германовича 
Силуанова о сокращении бюджет-
ных отчислений в адрес нефтя-
ных компаний. По его словам, 
демпферные выплаты фактически 
дестабилизируют весь российский 
бюджет. В 2022 году дефицит 
бюджета составил 3,3 трлн руб., 
где 60%, или 2,16 трлн руб., – это 
выплаты нефтяным компаниям. 
«Если посмотреть, откуда берётся 
маржа нефтепереработчиков, – за 
счёт демпфера. Получается, мар-
жу из бюджета платим», – объ-
яснял в мае министр финансов.

В августе, когда в разгар по-
левых работ стоимость топлива 

начала с космической скоростью 
обновлять рекорды, прошло 
несколько совещаний с участием 
Минсельхоза России и топливных 
компаний, где говорили о стаби-
лизации цен на ГСМ, особенно 
в важных аграрных регионах. 
В ходе встречи топливным ком-
паниям рекомендовано принять 
комплекс мер по сдерживанию 
цен на топливо.

Но оно продолжило доро-
жать. Плюс к этому добавилась 
проблема его дефицита. Министр 
сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Николаевич Патрушев выразил 
опасение, что нехватка горюче-
го может остановить полевые 
работы, и предложил временно 
закрыть экспорт нефтепродуктов, 
пока не стабилизируется ситуация 
на внутреннем рынке. «Если не-
делю назад речь шла о том, что 
нужны ГСМ по какой-то снижен-
ной цене, то сейчас речь о другом. 
Нам нужно, чтобы в наличии 
были ГСМ. Мы сейчас действи-

тельно работаем очень плотно 
с Минэнерго, будем общаться 
непосредственно с нефтеперера-
батывающими заводами и искать 
по каждому региону необходимый 
объём для того, чтобы именно 
сельхозпроизводители его полу-
чили», – заявил министр.

Кабмин договорился с про-
изводителями ГСМ о действиях 
в сложившихся обстоятельствах, 
об этом сказал президент РФ 
Владимир Владимирович Путин 
на Восточном экономическом 
форуме: «Были приняты соответ-
ствующие решения, как известно, 
но не так давно, чтобы удерживать 
паритет между ценами внешнего 
рынка и внутреннего рынка, потом 
эти механизмы были отменены. 
Ну, правительство не среагирова-
ло своевременно на изменения на 
мировом рынке в связи с ростом 
цен на нефть.

Для нас очень важно обес-
печить сельхозпроизводителей 
дизелем, его просто физически 

стало не хватать. Сейчас оно по-
явилось, вопрос в регулировании 
цен.

Было много механизмов. 
В 2009 году, когда я возглавлял 
правительство РФ, было принято 
решение о взаимодействии ком-
паний ТЭК и правительства. И всё 
там было детально расписано. Оно 
действует сейчас, но не применя-
ется. Сейчас применяются другие 
механизмы, так называемый 
демпфер. Я уже сказал, в чём его 
смысл – баланс между внешни-
ми и внутренними ценами. Его 
ополовинили, и он не стал так эф-
фективно работать, как работал 
до этого. Инструменты известны, 
договорённости есть. Надеюсь, 
это отразится на реальном по-
ложении дел».

Министр энергетики РФ 
Николай Григорьевич Шульгинов 
в интервью «Известиям» сказал 
о том, что Минэнерго принимает 
ряд мер для стабилизации ситуа-
ции: «Мы работаем с нефтяными 

ЦЕНЫ НА ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО ОБНОВЛЯЮТ РЕКОРД ЗА РЕКОРДОМ. 
УЖЕ В ИЮНЕ ГСМ В РЕГИОНАХ НАЧАЛИ ДОРОЖАТЬ СО СКОРОСТЬЮ 
1,5–2% КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ.

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / ГСМ

Испытание соляркой

ВЛАСТИ РЕГИОНА ДОСТИГЛИ СОГЛАШЕНИЯ С КОМПАНИЕЙ «ЛУКОЙЛ» 
О БРОНИРОВАНИИ СОЛЯРКИ – ЕЖЕМЕСЯЧНО ДО КОНЦА ГОДА 
В ОБЪЁМЕ ДО 1 ТЫС. ТОНН.
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компаниями, проводим штабы, 
даём рекомендации. Совместно 
с Федеральной антимонополь-
ной службой уже увеличили 
нормативы продажи на бирже, 
сейчас предлагаем, в том числе, 
ввести ограничения на 
так называемый серый 
экспорт. Я уверен, что 
благодаря предпри-
нимаемым действиям 
ситуация в бли-
жайшие дни должна 
стабилизироваться. Уже 
сейчас, например, запускается 
Астраханский завод, начинает 
выпускать дизельное топливо. 
Так что ситуация с каждым днём 
будет понемногу улучшаться, 
в том числе для аграриев».

21 сентября правительство 
ввело временные ограничения на 
экспорт топлива, чтобы стабили-
зировать внутренний рынок. Ещё 
через неделю нефтеперерабаты-
вающим компаниям была направ-
лена информация о дополнитель-
ных объёмах поставок дизельного 
топлива в адрес сельхозпроизво-
дителей на сентябрь-ноябрь для 
завершения полевых работ.

ЦЕНА НЕ БУДЕТ 
ПРЕЖНЕЙ
Правительство обещает агра-
риям улучшение ситуации, но 
что заключается в этих словах: 
закрепление стоимости топлива 
на достигнутом уровне или всё 
же снижение цен до допустимых 
значений?

Эксперты считают, что на-
деяться на чудо в виде дешёвого 
топлива не стоит. «У нефтяников 
нет стимула сдерживать рост цен 
на АЗС, потому что государство 
сокращает с сентября выплаты 
по демпфирующему механизму 
в два раза. Демпфер – это возврат 
нефтяникам части уплаченных 
налогов в виде субсидий для 
сдерживания роста внутренних 
цен на уровне инфляции. Поэтому 
нефтяники не видят смысла 
сдерживать цены на АЗС, – счи-
тает ведущий аналитик ФНЭБ, 
научный сотрудник Фи-
нансового университета 
при правительстве 
РФ Игорь Валерьевич 
Юшков. – У государ-
ства есть механизмы 
сдерживания цен. Оно 
может понизить акциз, и 
это сразу приведёт к сниже-
нию цен. Может пересмотреть вы-
платы по демпферу. Государство 
много-много чего может сделать. 

Но если оно будет это делать, то 
возрастут расходы бюджета либо 
сократятся доходы. А мы сейчас 
видим, что одна из главных целей 
государства – сокращение дефи-

цита бюджета».
Цены на топливо 

уже никогда не будут 
прежними, уверен 
политолог Георгий 
Георгиевич Бовт. 
«Цены на нефть 

в этом году постепенно 
росли. Причём в долларах. 

Нефтяной экспорт для оте-
чественных производителей стал 
ещё более привлекательным. Но и 
выплаты из российского бюджета 
нефтяным компаниям по топлив-
ному демпферу только в августе 
составили 185,9 млрд руб. (по 
сравнению с 110 млрд в июле). 
За январь- август демпферные 
выплаты составили 838,9 млрд 
рублей. Нефтяные компании, 
получается, в «двойном шокола-
де» – и от роста мировых цен, и 
от бюджетных компенсационных 
выплат. Правда, в прошлом году 
такие выплаты составили ещё бо-
лее внушительные 2,16 трлн руб. 
(в 2021-м «жалкие» 674,5 млрд). 
И в прошлом году никаких про-
блем ни с внутренними ценами, ни 
тем более с дефицитом топлива 
не было. Но стоит учесть, что 
в 2022-м всё-таки в экономике 
наблюдался относительный спад, 
а в этом как раз наоборот.

Наложились и другие 
обстоятельства: «узкие места» 
в логистике, ремонтные работы 
на НПЗ, рост потребностей армии, 
наконец, девальвация и увеличе-
ние потребностей в валюте, в том 
числе у нефтяников.

По предложению Минфина 
демпферные выплаты сокращены 
в два раза с 1 сентября. Немедлен-
ного эффекта это не возымело. 
Сложная формула демпфера 
предусматривает определённый 
ценовой коридор, привязанный 
к выплатам. На практике цена 
всегда тянется к верхнему по-

толку, а поскольку компенсации 
поступают ещё и задним 

числом, то есть искуше-
ние «заложить» цену 
повыше.

На снижение экс-
порта топлива пока не 

решились, и причина 
проста: сейчас в страну 

приходит не так уж много 
валюты, особенно по сравнению 
с прошлым годом. Нефтегазовые 
поступления в первые месяцы 

Наталья Васильевна  
СЕЛЕЗНЕВА,  
директор ООО «Рацио+»

Уважаемые 
труженики сельского 
хозяйства!

От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником! 

Работа тружеников, специалистов, глав хозяйств – 

не из простых. Каждый день вы решаете массу задач, 

от которых зависит будущее ваших предприятий и 

всего АПК республики. На вас возложена огромная 

ответственность, и вы, обладая профессионализмом, 

большим опытом, талантом любить свою работу, делаете 

«на отлично» всё, что от вас зависит.    

Мы рады налаженному сотрудничеству, всегда готовы 

к активному диалогу, который способствует повышению 

показателей вашей работы.

Хочется искренне пожелать вам неиссякаемой 

энергии, крепости духа, творческих успехов и оптимизма. 

Пусть в вашей работе всегда будет место для креатива и 

новых горизонтов в развитии, а внедрённые инновации 

радуют отличными результатами и превосходят ваши самые 

смелые ожидания. С праздником вас и ваших близких!

АО Агрохимцентр 
«Удмуртский»

Уважаемые коллеги!
АО Агрохимцентр «Удмуртский» поздравляет 
работников сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности, ветеранов 
отрасли с профессиональным праздником!

Мы много лет сотрудничаем с сельхозпроизводите-

лями республики – людьми, по-настоящему преданными 

своему делу. 

С каждым годом благодаря опыту, знаниям, 

ответственности вы обеспечиваете рост показателей 

производства, внося особый вклад в устойчивую работу 

АПК Удмуртии. 

Ключевая задача АО Агрохимцентр «Удмуртский» – 

содействовать вам в стабильном, активном развитии. 

И потому наша стратегия – индивидуальный подход 

к каждому предприятию, с учётом специфики его развития 

на конкретном этапе деятельности. Искренне желаем 

вам больших успехов в работе, непрерывного развития, 

новых проектов. Пусть все ваши начинания обязательно 

реализуются, создавая дополнительный прочный 

фундамент для дальнейшего роста. 

Мы всегда открыты к сотрудничеству, 

готовы помогать вам в достижении 

намеченных целей!
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Актуально / ГСМ

этого года сократились примерно 
на 40% (европейский рынок газа, 
например, обвалился). Если ещё 
и сознательно сократить экспорт 
нефтепродуктов, то страна может 
остаться без валюты, и тогда мы 
увидим доллар уже по 200 рублей.

Цены на бензин не удастся 
вернуть на прежний уровень. 
Они традиционно в последние 
годы дорожали примерно на 7% 
ежегодно, стремясь к условному 
доллару за литр. Принципиально 
вопрос стоит так: или мы оста-
ёмся «в рынке», принимая в том 
числе неприятные последствия 
рыночного ценообразования, или 
возвращаемся к административ-
ному регулированию с неизбеж-
ным сопутствующим дефицитом 
и ещё более «страшными» ценами 
на «чёрном рынке».

СОЛЯРКА В БОЧКАХ
Аграрии Удмуртии также столк-
нулись с проблемой покупки 
топлива – и по причине высоких 
цен, и из-за отсутствия поставок.  

Подобной ситуации в отрасли 
не припомнит руково-

дитель СПК «Коро-
тай» Глазовского 
района Игорь 
Владимиро-
вич Шудегов: 
«Розничная 

цена в сентябре 
на солярку достигла 

100 руб., при этом её 
попросту не купить. В рассрочку 
ГСМ нам сейчас не поставляют, 
а сразу заплатить мы не можем – 
нет средств из-за снижения цены 
на молоко. Приходится бочками 
возить с заправки из Глазова по 
200–300 л и работать на МТЗ – 
большие тракторы стоят. Уже 

сейчас понятно, что полевые 
работы мы не закончим – зябь не 
обработаем. Получается, чтобы 
вспахать землю, нам нужно сдать 
поголовье и на вырученные 
деньги купить топливо. Но стадо 
жаль, поэтому отказываемся от 
вспашки».

Поскольку оптовики не хотят 
поставлять в хозяйства топливо, 
последние вынуждены поку-
пать его на АЗС. Хорошо, если 
ближайшая станция рядом, как 
у ООО «Совхоз-Правда» Завьялов-
ского района. «Наша техника 
выезжает на заправку, которая, 
к счастью, находится поблизости, 
потому что оптом с достав-
кой солярка не продаёт-
ся, – отмечает директор 
Ренат Миннегомаро-
вич Юзмиев. – Уборку 
и заготовку кормов 
мы проводили, покупая 
дизтопливо по высо-
кой цене, соответственно, 
выросла себестоимость про-
дукции. Сейчас стоит вопрос по 
обработке зяби, которая связана 
с большими затратами.

Сейчас хотелось бы действий 
по стабилизации цены топли-
ва, причём не на сегодняшнем 
уровне, а на том, который был 
ранее. Важно обеспечить объёмы 
ГСМ для сельхозпроизводителей. 
А также нужно решать вопрос по 
ценам на молоко, которым пора 
уже начать рост. Возник огромный 
диспаритет цен: сырое молоко 
с НДС стоит 30 руб./л, а топли-
во – 82–83 руб./л – разница почти 
в три раза.

Наш район сильно пострадал 
от засухи – мы получили низкий 
урожай, не смогли в полном объё-
ме заготовить корма, которые 

придётся закупать. И очевидно, 
логистика будет очень дорогая, 
что опять отразится на себестои-
мости молока.

Сейчас есть большая потреб-
ность в финансовых средствах, 
и важно, чтобы вся обещанная 
господдержка (за покупку техни-
ки, реконструкцию помещений) 
дошла до нас в ближайшее время. 
Скоро конец года, а у нас очень 
большие затраты на производ-
ство, что связано с ростом цен на 
ресурсы».

«Стоимость топлива, по нашим 
данным, выросла на 60–70% от-
носительно июля, и наибольший 

прирост произошел в ав-
густе, на пике полевых 

работ, – говорит пред-
седатель СПК-колхоз 
«Авангард» Увинского 
района Фарит 

Муллагали-
евич Хали-

тов. – Главное 
сейчас – организовать 
обеспечение аграриев 
топливом, независимо 
от цены. Властям надо 
взять под особый контроль 
обеспечение ГСМ через АЗС, 
поскольку могут быть введены 
лимиты. Мы, сельхозпроизводи-
тели, безусловно, чувствовали бы 
себя спокойнее и увереннее, если 
бы необоснованный рост цен нам 
компенсировали субсидиями.

Также необходимо, чтобы нам 
выдали в полном объёме те суб-
сидии, которые мы должны полу-
чить по разным направлениям.

Помимо этого, у хозяйств 
большая кредиторская задолжен-
ность. И помогла бы пролонгация 
тела кредитов хотя бы на полгода. 
В условиях, когда молоко упало 

в цене, а всё остальное, в частно-
сти топливо, бетон, подорожали, 
становится всё труднее финансо-
во. Если ничего не предпринять, 
в перспективе могут возникнуть 
задержки по заработной плате, 
что чревато уходом молодых 
кадров, а также квалифицирован-
ных работников.

Президент РФ прокомменти-
ровал ситуацию по топливу и обо-
значил, что она под контролем. 
Это внушает надежду, что мы не 
останемся без ГСМ».

В Удмуртии к концу сентября 
дефицит топлива для сельскохо-
зяйственной отрасли составлял 
свыше 11 тыс. тонн. Чтобы 
стабилизировать ситуацию и дать 
возможность аграриям завершить 
полевые работы, власти региона 
достигли соглашения с компанией 

«Лукойл» о бронировании 
солярки – ежемесячно 

до конца года в объё-
ме до 1 тыс. тонн. 
При этом стоимость 
зафиксирована на 
уровне 61 руб. за 

литр.
Конечно, селянам хоте-

лось бы вернуться к показателям 
прошлого года, когда цена была 
на 10 рублей ниже. По крайней 
мере, разница с ценой реализа-
ции молока, которая на конец 
сентября повысилась до 27,9 руб., 
была бы менее ощутима. Но 
самый большой разрыв цен был 
в советское время: литр ДТ – 3 ко-
пейки, литр молока – 32 копейки. 
В условиях современного рынка 
разница в пользу молока – что-то 
из области фантастики. Неужели 
горючее значительно важнее для 
страны, которая стремится к про-
довольственной безопасности? 

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ
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омпания «КОМОС 
ЛИЗИНГ», которая 
работает на рынке 
лизинговых услуг 

с 2021 года, зарекомендовала 
себя как универсальный партнёр, 
не привязанный к конкретным 
производителям техники и 
предоставляющий в лизинг 
любую технику и оборудование 
широкому кругу лиц. В рамках 
деятельности агрохолдинга 
«КОМОС ГРУПП» компания тесно 
сотрудничает с контрагентами, 
сдающими молоко-сырьё на 
переработку в АО «МИЛКОМ», 
а также с контрагентами других 
предприятий агрохолдинга. Пере-
чень предметов лизинга включает 
отечественные и импортные 
машины и агрегаты – от легково-
го транспорта до сельхозтехники, 
различное производственное и 
сельскохозяйственное оборудова-
ние, спецтехнику. 

Первое новое направление 
реализовано ООО «КОМОС 
ЛИЗИНГ» в рамках соглашения, 
подписанного в июле текущего 
года между компанией «КОМОС 
ГРУПП» и АО «Росагроли-
зинг» и предусматривающего 
укрепление сотрудничества по 
действующим лизинговым про-
граммам. Агрохолдинг является 
одной из трёх российских 
компаний, имеющих возмож-
ность предоставления техники 
и оборудования сельхозтова-
ропроизводителям на условиях 
льготного лизинга. 

«Благодаря такому сотруд-
ничеству мы можем предложить 
контрагентам агрохолдинга 
«КОМОС ГРУПП» выгодные 
условия лизингового финанси-
рования даже с учётом общего 
повышения на рынке кредитных 
ставок, произошедшего в ав-
густе-сентябре текущего года 
в связи с повышением ключевой 
ставки Банка России», – от-
мечает директор ООО «КОМОС 
ЛИЗИНГ» Антон Попонин. 

Вторым новым направлени-
ем деятельности ООО «КОМОС 
ЛИЗИНГ» является предо-
ставление в лизинг крупного 
рогатого скота. «Речь идёт 
именно о молочном стаде, 
племенных животных, – го-
ворит заместитель директора 
ООО «КОМОС ЛИЗИНГ» Алексей 
Вихарев. – Продукт с данным 
предметом лизинга и минималь-
ным авансом будет доступен 
поставщикам молока-сырья 

АО «МИЛКОМ», действующим 
в Удмуртской Республике, 
Пермском крае, Кировской 
области, Татарстане, Башкорто-
стане. Сроки лизинга, объёмы 
и стоимость лизинговых услуг 
обсуждаются индивидуально и 
зависят от объёмов сдаваемого 
молока-сырья. Мы достаточно 
быстро рассматриваем заявки 
и принимаем решение о со-
трудничестве, что будет на руку 
хозяйствам, которые заинтере-
сованы в оперативной покупке 
животных и наращивании про-
изводства молока». 

Ещё одно перспективное 
направление, пользующееся 
спросом у производителей мо-
лока-сырья, – это приобретение 
в лизинг роботов-дояров. Учи-
тывая высокотехнологичность 
и ликвидность оборудования, 
в ООО «КОМОС ЛИЗИНГ» готовы 
рассматривать запросы клиента 
индивидуально.

Новшества уже запуще-
ны ООО «КОМОС ЛИЗИНГ» 
в работу. Все заинтересованные 
могут обратиться в компанию 
по телефону (3412) 23-05-07 
или оставить свои контактные 
данные на сайте компании. Осен-
не-зимний период – подходящее 
время, чтобы наметить планы 
на будущий аграрный сезон по 
приобретению техники и обо-
рудования, а также расширению 
дойного стада крупного рогатого 
скота, используя возможности 
лизинга. 

ЭТОЙ ОСЕНЬЮ ООО «КОМОС ЛИЗИНГ», ВХОДЯЩЕЕ В СОСТАВ АГРОХОЛДИНГА «КОМОС ГРУПП», 
ПРЕДЛАГАЕТ ДВА НОВЫХ НАПРАВЛЕНИЯ ЛИЗИНГОВЫХ УСЛУГ, РАСШИРЯЯ ВОЗМОЖНОСТИ 
СВОИХ ПАРТНЁРОВ – СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПО ПОЛУЧЕНИЮ В ЛИЗИНГ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ И КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА. ОБА НАПРАВЛЕНИЯ ИМЕЮТ ОСОБУЮ 
АКТУАЛЬНОСТЬ В СЛОЖИВШИХСЯ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ.

Перспективное направление 

8 (3412) 23-05-07
office@komos-leasing.ru

Алексей ВИХАРЕВ, заместитель директора по продажам ООО «КОМОС 
ЛИЗИНГ», и Антон ПОПОНИН, директор ООО «КОМОС ЛИЗИНГ» 

ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ, ПОЛЬЗУЮЩЕЕСЯ 
СПРОСОМ У ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МОЛОКА-СЫРЬЯ, – 
ЭТО ПРИОБРЕТЕНИЕ В ЛИЗИНГ РОБОТОВ-ДОЯРОВ.

Уважаемые труженики села!
Примите самые искренние поздравления по случаю 
вашего профессионального праздника!  

Благодаря самоотверженному труду, стойкости, терпению вы неизменно выходите 
победителями в борьбе за урожай, несмотря на капризы природы. Вопреки всем трудностям, 
с которыми вам приходится столкнуться, вы продолжаете наращивать производство молока, 
понимая, что этот продукт стратегически важен для республики и страны.

Мы желаем вам сил и усердия, выдающихся результатов и рациональных решений, 
работоспособности и оптимизма. Не останавливайтесь на достигнутом, развивайтесь 
и процветайте, задавайте высокую планку и достигайте новых успехов!
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СРЕДИ ФАКТОРОВ ВНЕШНЕЙ СРЕДЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИХ ПОЛНОЦЕННОЕ РАЗВИТИЕ И ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬ-
НОСТЬ ОРГАНИЗМА ЖИВОТНЫХ, НА ОСОБОМ МЕСТЕ НАХОДЯТСЯ КОРМА. ПРАВИЛЬНОЕ, ПОЛНОЦЕННОЕ 
КОРМЛЕНИЕ КАЧЕСТВЕННЫМИ КОРМАМИ ОБЕСПЕЧИВАЕТ ХОРОШЕЕ ЗДОРОВЬЕ, ВЫСОКУЮ ПРОДУК-
ТИВНОСТЬ ЖИВОТНЫХ И НОРМАЛЬНЫЙ РОСТ И РАЗВИТИЕ МОЛОДНЯКА. АНО «ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ 
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ КООПЕРАЦИИ И ПОДДЕРЖКИ ФЕРМЕРОВ В УДМУРТСКОЙ РЕСПУБ-
ЛИКЕ» ПРОВОДИТ АНАЛИЗ ПИТАТЕЛЬНОСТИ КОРМОВ, ОПРЕДЕЛЯЕТ ИХ ХИМИЧЕСКИЙ СОСТАВ.

 Ваш корм – наш контроль 

З
она обслуживания нашей 
лаборатории – почти все 
районы республики, 
особенно активно работа 

идёт в Можгинском, Глазовском, 
Увинском, Кезском, Шарканском и 
Кизнерском районах.

Всего за этот год 
центром компетенций 
было исследовано более 
200 образцов разных видов 
кормов, большая доля 
здесь принадлежит силосу. 
Несмотря на неблагоприятные условия среды 
в начале лета, в этом году отмечено более 
высокое качество кормов в сравнении с прош-
лым. Например, доля кормов 1 и 2 класса 
составляет около 30% от всех исследуемых 
проб, со средним содержанием переваримого 
протеина 38–46 г на корма.

Исследование кормов позволяет 
сделать вывод о том, что содер-
жание сырого протеина в кормах 
хозяйств находилось на уровне 
9–10% от сухого вещества. Это 
подтверждает неблагоприятные 

условия для уборки культур. В не-
которых хозяйствах средняя 
зольность была близка 
к 8% на СВ (до 3% – норма), 
что указывает на высокую 
долю калия и повышенный 
риск заболеваемости кло-

стридиями. Было выявлено наличие масляной 
кислоты в некоторых образцах с содержанием  
0,2–0,3% (норма 0,1%), это говорит об удли-
нённой аэробной фазе ферментации. 

Ряд хозяйств используют бобовые куль-
туры, такие как люцерна, в качестве силосо-
вания. Мы же советуем «сенажировать» или 

рекомендуем для получения хорошего корма 
трудносилосуемые растения закладывать 
в смеси с легкосилосуемыми в соотношении 
1:1, а несилосуемые растения с легкосилосуе-
мыми – в соотношении 1:2–3, так как в чистом 
виде бобовые травы плохо силосуются из-за 
малого содержания сахара. 

Корма влияют на показатели экономики 
сельхозпредприятия. Чем они качественнее, 
тем меньше себестоимость продукции. 

Обратившись к нам, вы получите комплекс 
преимуществ: профессиональный, быстрый 
анализ кормов, выдача экспертных рекомен-
даций. Также мы помогаем хозяйствам устра-
нить все недочёты при заготовке кормов. 

Фаниль Фаритович МАНДИЕВ, 
директор АНО «Центр компетенций 

в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров 

в Удмуртской Республике»

Выберите удобный способ для связи 
с нами: по телефону +7 980 039 04 11 и 
по электронной почте ano_ck-ur@mail.ru

Технологии / Услуги
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8 (84342) 5-72-30, +7 986 906-26-70 – Газизов Рушан Наилевич – руководитель отдела продаж; 
8 (84342) 5-72-30, +7 917 872-00-69 – Хамзина Разина Гильмулловна – руководитель отдела закупок сырья.
zrm16rus@gmail.com, rosoilkt@gmail.com.       ZRM16RUS.RU
Республика Татарстан, Чистопольский район, с. Галактионово, ул. Зелёная, 35Б

• масло подсолнечное нерафинированное, 1 сорт, ГОСТ 1129-2013
• масло рапсовое нерафинированное, ГОСТ 31759-2012
• жмых рапсовый (40% протеин асв), ГОСТ 80-96 
• жмых подсолнечный (36% протеин асв), ГОСТ 11048-95 ЗАКУПАЕМ РАПС, 

ПОДСОЛНЕЧНИКПо желанию с/х производителей заключаем договоры 
на давальческой основе маслосемян.

СЕМЕНА БЕЛОЙ ГОРЧИЦЫ «РАПСОДИЯ», 
СЕМЕНА ЯРОВОГО РАПСА «ЯРИЛО»

ПРЕДЛАГАЕМ 
К ПОСЕВНОЙ

Уважаемые труженики сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности! 
Поздравляем вас с профессиональным праздником! 

От всей души желаем вам эффективных трудовых будней, хороших 
производственных показателей, крепкого здоровья, счастья и благополучия!

***

*

Компания «ИжАгроТехСтрой» поздравляет всех работников сельского хозяйства 
с  профессиональным праздником!
Уважаемые труженики села, от вашего труда зависят успехи агропромышленного комплекса нашей 
республики. Досконально зная своё дело, обладая колоссальным опытом и знаниями, вы решаете все 
поставленные задачи, достигаете запланированного.
Рады, что можем содействовать успехам хозяйств, помогать им в повышении эффективности работы, 
динамичном развитии. Надеемся, что в перспективе наше сотрудничество будет укрепляться. 
Новых вам проектов, их успешной реализации, высоких производственных показателей за счёт 
осуществления перспективных идей и начинаний! 
И, конечно, от всей души желаем вам здоровья, счастья, исполнения всего, что вы для себя наметили! *Афимилк ** Жизненно важные ноу-хау в каждой капле***Фулвуд джоз

**
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еонид Анатольевич, в ноябре 
исполняется 33 года с момента 
старта компании НТВП «Кедр-
Консультант» на региональном 

рынке. Какие чувства, эмоции у вас как её 
основателя возникают, оглядываясь на прой-
денный путь?

– Дата, конечно, не круглая, но путь, 
который мы прошли за эти годы, обязывает 
в настоящее время двигаться ещё быстрее, 
чтобы сохранить занятые позиции. А чтобы 
идти дальше, получая результаты, надо бежать 
кратно быстрее. Поэтому мы смотрим вперёд 
и ни в коем случае не останавливаемся на 
достигнутом. Работаем и намерены работать 
ещё больше. 

– В настоящее время рынок справочно-ин-
формационных систем насыщен, но «Консуль-
тантПлюс» прочно удерживает позиции среди 
лидеров. Когда вам сложнее было работать – 
на начальном этапе или сейчас?

– Компания с самого начала находилась 
в острой конкурентной среде. Но благодаря 
очень грамотному построению системы 
«КонсультантПлюс» мы стали лидировать 
в этой борьбе. А за счёт правильной орга-
низации работы как всей сети, так и нашего 
предприятия НТВП «Кедр-Консультант» завое-
вал своё достойное место на рынке правовой 
информации.

На первом этапе, когда рынок был откры-
тым, можно было выходить в любую органи-
зацию и продавать услуги – никто не знал, что 
такое справочно-правовая информация, и всем 
она была нужна. В настоящее время эта сфера 
достаточно насыщена: попробуйте найти хотя 
бы одно промышленное предприятие, где нет 
справочно-правовой системы. Поэтому сейчас 
нам работать намного тяжелее, но в то же 
время – и значительно интереснее. Должен ска-
зать, что наша деятельность очень мозгоёмкая, 
она требует постоянного умственного напряже-
ния всех сотрудников. За что мы, собственно 
говоря, её и любим.

– Более трёх десятков лет работы и три 
глобальных достижения компании – в чём их 
суть, есть задуматься об этом? 

– Самое важное достижение – это, конечно, 
работа в сети «КонсультантПлюс». Компания 
начинала свой путь с пробы себя в разных 
направлениях – информационном, связанном 

с закупками-продажами компьютерной техни-
ки, у нас даже было своё производство. В итоге 
самой успешной, прогрессивной оказалась 
работа с системами правовой информации 
«КонсультантПлюс», что и обусловило наш 
30-летний успех в этой сфере.

Суть второго достижения в том, что мы 
ни разу за 33 года не задержали заработную 
плату. И третье – с первых дней существо-
вания компании её руководство состояло из 
людей интеллигентных по своему воспитанию, 
мировоззрению, поэтому и коллектив мы 
формировали исходя из собственных убеж-
дений. Принимали на работу людей с высшим 
образованием, с хорошими интеллектуальны-
ми способностями. Делали ставку на общий 
уровень доверия, открытые отношения друг 
с другом. Команду, которая у нас сложилась 
и которая находится в постоянном развитии, 
я считаю одной из главных ценностей НТВП 
«Кедр-Консультант». А это, подчеркну ещё раз, 
потому, что мы выбираем правильных, надёж-
ных сотрудников. Сегодня в компании работают 
свыше 100 человек. Мы оказываем услуги 
на территории всей Удмуртской Республики, 

во всех городах и крупных населённых пунктах 
есть наши филиалы.

– Предприятия каких отраслей экономики 
в Удмуртии являются наиболее активными 
пользователями системы «КонсультантПлюс»?

– Среди наших клиентов – и государ-
ственные структуры всех типов, учреждения 
социальной сферы, крупные промышлен-
ные предприятия, малый и средний бизнес, 
сельскохозяйственные товаропроизводители и 
организации переработки. В настоящее время 
у нас порядка 1000 предприятий-партнёров, 
все они очень разные. Поэтому для каждого 
мы разрабатываем свои подходы – с учётом 
его специфики деятельности, под конкретно 
поставленные задачи. И со всеми нам работать 
интересно, везде мы стараемся получать конеч-
ный результат. 

– Расскажите, пожалуйста, как в вашей ком-
пании организовано сотрудничество с сельско-
хозяйственными предприятиями, в деятельно-
сти которых актуальная правовая информация 
также имеет первостепенную важность?

– Главная особенность сельскохозяйствен-
ных предприятий – территориальная удалён-
ность. Но так как компания имеет филиалы 
во всех городах и крупных районных центрах 
Удмуртии, наши сотрудники лично посещают 
каждое хозяйство. Среди наших постоянных 
партнёров из АПК – Министерство сельского 
хозяйства и продовольствия УР, СХПК «Колос», 
колхоз им. Мичурина Вавожского района, 
СПК «Свобода» Увинского района, Асановский 
совхоз-техникум и многие другие. 

Далее, у сельскохозяйственных предпри-
ятий, и особенно у тех, которые расположены 
на удалении от райцентров, возникают самые 
различные вопросы технического порядка, а не 
только те, что напрямую связаны с системой 
«КонсультантПлюс». Поэтому наши специали-
сты всегда помогают им в различных смежных 
областях, к примеру, если не включается 
компьютер, не загружается какая-то программа 
либо возникла какая-то другая сложная ситуа-
ция. Поэтому в хозяйствах так любят наших со-
трудников и ждут их прихода, их деятельность, 

СПРАВОЧНО-ПРАВОВАЯ СИСТЕМА «КОНСУЛЬТАНТПЛЮС», НЕСМОТРЯ НА ОБИЛИЕ МАССИВА 
РАЗЛИЧНОЙ ИНФОРМАЦИИ В ИНТЕРНЕТЕ, УВЕРЕННО УДЕРЖИВАЕТ ПОЗИЦИИ НАДЁЖНОГО 
ПОМОЩНИКА БУХГАЛТЕРОВ, ЮРИСТОВ, МЕНЕДЖЕРОВ ПО ПЕРСОНАЛУ И ДРУГИХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ, ЧЬЯ СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СВЯЗАНА С ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ. 
ЭТО – ДОСТОВЕРНЫЙ ИСТОЧНИК АКТУАЛЬНОЙ ПРАВОВОЙ ИНФОРМАЦИИ И АНАЛИТИКИ. 
О СИСТЕМЕ И ЕЁ КЛЮЧЕВЫХ ПРЕИМУЩЕСТВАХ ДЛЯ АГРАРИЕВ РАССКАЗАЛ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ООО «НТВП «КЕДР-КОНСУЛЬТАНТ» ЛЕОНИД АНАТОЛЬЕВИЧ ТРУШИН.

Технологии / IT

Быть уверенным в своей работе
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У НАС ПОРЯДКА 1000 ПРЕДПРИЯТИЙ-ПАРТНЁРОВ, И ДЛЯ КАЖДОГО 
МЫ РАЗРАБАТЫВАЕМ СВОИ  ПОДХОДЫ – С УЧЁТОМ ЕГО СПЕЦИФИКИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ПОД КОНКРЕТНО ПОСТАВЛЕННЫЕ ЗАДАЧИ.

Леонид Анатольевич ТРУШИН,   
генеральный директор 

ООО «НТВП «Кедр-Консультант» 
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даже не беря во внимание «КонсультантПлюс», 
уже является хорошей поддержкой отрасли. 

– В каких ещё направлениях вам было бы 
интересно расширить партнёрское взаимодей-
ствие с АПК?

– Я бы обратил внимание на то, что совре-
менный товаропроизводитель очень нуждается 
в государственной финансовой поддержке для 
ведения рентабельного бизнеса, и она оказы-
вается. Есть множество различных программ, 
но чтобы её получить, а затем отчитаться за 
средства в рамках действующего законода-
тельства, существует множество тонкостей и 
нюансов. Но многие хозяйства, увлечённые 
своей основной деятельностью, бывают не 
в курсе норм взаимодействия с государством, 
соответственно, у них нет возможности ис-
пользовать полагающуюся помощь в полной 
мере. В данном случае я бы посоветовал как 
можно чаще обращаться к нашей справочно-
правовой системе. Мы, в том числе, ведём базу 
и регионального законодательства Удмуртской 
Республики, публикуем документы, которые 
регламентируют правила работы с государ-
ством в вопросах получения помощи предпри-
ятиям АПК. Соответственно, если хозяйства 
будут их использовать в полном объёме, то и 
поддержка будет более эффективной. Под-
черкну, что наш отдел, который наполняет базу 
регионального законодательства, всегда открыт 
для общения, контактов с клиентами. Бывает 
так, что не все документы региональных 
властей, а особенно те, что касаются уровня 
муниципалитетов, быстро попадают в цент-
ральную систему «КонсультантПлюс». И если 
клиент обращается к нам за консультацией или 
за каким-либо документом местного характера, 
информация ему предоставляется быстрее, чем 
она поступает в справочно-правовую систему. 
Мы всегда находимся в контакте с органами 
власти, при необходимости запрашиваем у них 
нужные документы. Поэтому рекомендую всем 

активнее пользоваться этой услугой, для наших 
клиентов она бесплатная.

– Леонид Анатольевич, успех любой коман-
ды зависит от её участников. Однако сегодня 
многие отрасли испытывают дефицит кадров, 
причём серьёзный. Актуальна ли данная про-
блема для вашего предприятия и есть ли у вас 
свои способы, методы её решения?

– Это и для нас одна из самых актуальных 
проблем, учитывая, что сейчас на работу 
должно приходить поколение 1990-х, а в те 
годы страна была в демографическом кризисе. 
Поэтому, если раньше мы ориентировались 
на молодёжь, которая приходила к нам на 
работу после окончания институтов, то теперь 
такой возможности у нас нет. Сегодня мы рады 
людям любого возраста, лишь бы они были ак-
тивными, готовыми к интеллектуальному труду. 
Технические знания необязательны, желатель-
но высшее образование, но только как свиде-
тельство того, что человек умеет решать по-
ставленные перед ним нетривиальные задачи. 
Если он окончил вуз, значит, сдал как минимум 
десять сессий, освоил большой объём матери-
ала и смог применить его в реальной жизни. 
Образование плюс внутренняя дисциплина – 
то, что необходимо человеку, который будет 
работать с нами. И, как показывает практика, 
у нас комфортно чувствуют себя и молодые 
специалисты, и люди с огромным жизненным 
опытом. У нас привлекательные условия труда, 
полностью официальная зарплата, социальные 
гарантии, и мы даём постоянную занятость. 
Поддержка, наставничество, обучение у нас 
осуществляются с первых дней.

Мы по-настоящему дорожим своими со-
трудниками и стараемся создавать все условия 
для того, чтобы они работали не только 
максимально эффективно, но и комфортно, 
с положительными эмоциями. Большое вни-
мание уделяем созданию благоприятной окру-
жающей среды, и к этому процессу подходим 

креативно. Недавно, к примеру, у нас прошло 
открытие чайной после капитального ремонта. 
В этом обновлённом, современном помеще-
нии проводим корпоративные мероприятия. 
Среди них – юбилеи отделов, разнообразные 
конкурсы с участием сотрудников, в том числе 
творческие, а также яркие, весёлые праздники 
для их детей. 

– Если посмотреть в перспективу, то с эт ой 
командой с каким бэкграундом вы бы хотели 
подойти к рубежам в 35, 40, 50 лет?

– Мы хотим лишь одного: чтобы пред-
приятия всех отраслей экономики Удмуртии 
получали пользу и выгоду от работы с нами. 
Поэтому наше развитие будет направлено 
на повышение эффективности системы 
«КонсультантПлюс», на рост удовлетворён-
ности клиентов в вопросах взаимодействия 
с НТВП «Кедр-Консультант», так как мы – толь-
ко инструмент для того, чтобы партнёры при 
нашей помощи могли эффективно решать свои 
задачи. И если нам удастся им в этом помочь, 
то будем считать свою миссию выполненной. 
Ну и, конечно, при этом мы будем стремиться 
сохранить ведущие позиции системы «Консуль-
тантПлюс» на рынке информационно-правовой 
информации.

ООО «НТВП «Кедр-Консультант»
г. Ижевск, ул. Максима Горького, 79
Тел. 8 (3412) 912-333
Е-mail: kedr@ntvpkedr.ru

(6+)
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Игорь ЕГОРОВ

ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ 
И ЛИЧНЫХ ПОДВОРИЙ
За последние годы произошли серьёзные 
изменения в государственной политике в об-
ласти малого аграрного бизнеса. И прежде 
всего это касается самых маленьких хозяйств 
на селе – хозяйств населения. Они были на 
протяжении сотен лет традиционным способом 
самообеспечения сельских жителей продук-
тами питания, а при определённых условиях и 
уровне развития становились ещё и источника-
ми дополнительного, а порой и единственного 
дохода семьи. В этом случае личное подворье 
приобретает уже товарный характер и при 
определённых условиях и желании владельца 
хозяйства способно стать полноценным аграр-
ным предприятием.

Оценив такую возможность, государство 
стало принимать меры по поддержке личных 
подсобных хозяйств и стимулированию их 
развития. Появились льготы, субсидии для 

ЛПХ, возможность ведения подобной формы 
деятельности через переход к новому специ-
альному налоговому режиму – налогу на про-
фессиональный доход.

Сегодня можно говорить о том, что как 
в России, так и в Удмуртии сформировалась 
стройная стратегия развития малых форм хо-
зяйствования на селе – от мелких до крупных, 
дающая возможность трансформации от про-
стого к сложному.

Для развития системы поддержки граждан, 
ведущих личное подсобное хозяйство, важным 
событием стало появление понятия «само-
занятость», узаконенное ФЗ № 422-ФЗ от 
27.11.2018. Новый статус позволил владельцам 
личных подворий работать легально, не созда-
вая ИП или КФХ, не платя страховые взносы, не 
подавая отчётов и деклараций, не приобретая 
кассовых аппаратов или онлайн-касс. Работаю-
щий на новом специальном налоговом режиме 
платит налог только с доходов, полученных 

от своей деятельности. Он, кстати, может эту 
деятельность совмещать с основной работой. 
При этом его зарплата на основной работе, как 
и подарки родственников, и возвращённые ему 
долги, этим налогом не облагаются. При этом 
в соответствии со статьёй № 12 закона само-
занятому может быть предоставлен налоговый 
вычет в размере 1–2%, в зависимости от ставки.

Ставка налога на профессиональный 
доход составляет 4%, если он получил доход 
от физических лиц, и 6%, если его товары, 
услуги или работы были предоставлены ИП или 
юридическим лицам. Есть, правда, некоторые 
ограничения для перехода на НПД, например, 
его плательщик не может иметь наёмных 
работников, продавать подакцизные товары, 
добывать или реализовывать полезные ископа-
емые. Он не может быть самозанятым, если его 
доход в течение календарного года превысил 
2,4 млн руб., или 200 тыс. руб. в месяц.

На территории Удмуртии новый режим 
введён с 1 июля 2020 года на основании закона 
УР от 21.04.2020 № 19-РЗ. С применением 
специального налогового режима появилась 
возможность законно оказывать господдержку 
самым малым формам хозяйствования на 
селе, осуществлять соцподдержку малообеспе-

МАЛЫЕ ФОРМЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ НА СЕЛЕ СЕГОДНЯ В ПОЧЁТЕ. НА НИХ КАК 
НА ДЕЙСТВЕННЫЙ ИНСТРУМЕНТ ЗАНЯТОСТИ, РЕШЕНИЯ СОЦИАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ 
СМОТРЯТ И ГОСУДАРСТВО, И ОБЩЕСТВО. А ЧТО НЕОБХОДИМО ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
ПОЛУЧИТЬ СВОЁ «МЕСТО» ПОД ДЕРЕВЕНСКИМ СОЛНЦЕМ, ТОЧНЕЕ – В СЕЛЬСКОМ 
АГРОБИЗНЕСЕ? НА КАКИЕ ЛЬГОТЫ МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ НАЧИНАЮЩИЕ АГРАРИИ? 

Дорога в агробизнес

Финансы / Гранты

ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ДОСТУП КО ВСЕЙ ПАЛИТРЕ ГОССУБСИДИЙ, 
ВЛАДЕЛЬЦУ ЛПХ ПРИДЁТСЯ РЕГИСТРИРОВАТЬСЯ В КАЧЕСТВЕ 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ, ГЛАВЫ КФХ.

У ДЕЙСТВУЮЩЕГО ФЕРМЕРА ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ 

ФИНАНСОВУЮ ПОДДЕРЖКУ И ЗА СЧЁТ 
СРЕДСТВ ГРАНТА «АГРОТУРИЗМ» 

В РАМКАХ ВЕДОМСТВЕННОГО ПРОЕКТА 
«РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА В РФ».
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ченных слоёв сельского населения, а главное – 
увеличивать количество товарных хозяйств 
в сельской местности.

Понятие «социальный контракт» появилось 
в 2013 году. С 2021 года соцконтракт можно 
заключить в любом регионе России, за исклю-
чением Москвы.

Кроме помощи в поиске работы с фи-
нансовой поддержкой, социальный контракт 
заключается и на осуществление предпринима-
тельской деятельности. В этом случае выплата 
на основании представленного бизнес-плана 
может составить до 350 тыс. рублей. 

Получатель соцконтракта может развивать 
личное подсобное хозяйство, опять же пред-
ставив свой бизнес-план, который может быть 
профинансирован в пределах 200 тыс. рублей. 
Условие – регистрация в качестве самозанято-
го, то есть плательщика налога на профессио-
нальный доход. 

В сельской местности наиболее востре-
бованным оказался соцконтракт на развитие 
личного подсобного хозяйства. По данным ста-
тистики, 86–89% участников проекта продол-
жили вести личное подсобное хозяйство после 
завершения реализации условий соцконтракта. 

Отметим, для того, чтобы получить доступ 
ко всей палитре госсубсидий, владельцу 
ЛПХ придётся регистрироваться в качестве ин-
дивидуального предпринимателя, главы КФХ.

НА СТАРТЕ БИЗНЕСА
Если соцконтракт и самозанятость – мера со-
циальной защиты населения, предоставляется 
соответствующими государственными органа-
ми, то для стимулирования создания сельских 
бизнесов существует грантовая программа 
«Агростартап», которой ведает Минсельхоз. 
Этот проект возник в рамках федерального 
проекта «Акселерация субъектов малого 
и среднего предпринимательства» и нацио-
нального проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Фермеры, 
которые только начинают или планируют биз-
нес в сельском хозяйстве, могут претендовать 
на получение гранта «Агростартап».

Для обращения за грантом нужно раз-
работать бизнес-план по созданию и (или) 
развитию КФХ. Документ должен предусматри-
вать увеличение объёма сельхозпроизводства 
на протяжении пяти лет после выдачи гранта. 
Также у заявителя должен быть план расхо-
дов, документ об отсутствии задолженности 
по налогам. При подаче заявки оформляется 
обязательство, что КФХ будет продолжать дея-

тельность и сохранять рабочие места не менее 
пяти лет. 

Конкурсная комиссия осуществляет оценку 
поданных заявок по балльной системе. Далее 
по специальной формуле при учёте весового 
значения каждого критерия в общей оценке 
заявителю присваивают рейтинговый номер, 
затем порядковый номер. На основании 
рейтинга и происходит распределение средств 
в пределах имеющегося лимита. Поэтому луч-
ше оказаться в начале списка, иначе фортуна 
может и не повернуться лицом. 

С 2023 года наличие реализованного соц-
контракта становится существенным критерием 
в оценке заявки на получение гранта «Агро-
стартап». В балльной шкале за это полагается 
два балла. 

По постановлению правительства России 
№ 186 от 9 февраля 2023 года увеличен размер 
гранта «Агростартап»:

– для тех, кто разводит крупный рогатый 
скот, – с 5 млн до 7 млн рублей;

– для предпринимателей в сфере расте-
ниеводства и других направлений сельского 
хозяйства – с 3 млн до 5 млн рублей;

– для животноводов, работающих в сель-
скохозяйственных потребительских кооперати-
вах, – с 6 млн до 8 млн рублей;

– для членов кооперативов, выращивающих 
сельхозкультуры или занятых другим хозяй-
ством, – с 4 млн до 6 млн рублей;

– для сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов – с 10 млн до 20 млн 
рублей. Этот максимальный размер возме-
щения направлен на частичную компенсацию 
их затрат, связанных с закупкой сельхозпро-
дукции у членов кооператива и у владельцев 
личных подсобных хозяйств, не входящих 
в этот кооператив. 

Появились и нормы, которые способствуют 
улучшению условий деятельности и личных 
подсобных хозяйств. Постановлением уточня-
ются условия агроконтракта, договора, который 
заключается между перерабатывающими пред-
приятиями и гражданами, ведущими личное 
подсобное хозяйство. Теперь переработчики 
могут передавать владельцу ЛПХ семена 
сельхозкультур, а также молодняк КРС, овец 
и коз, чтобы затем получить готовые овощи, 
картофель, молоко и мясо по более выгодным 

ценам. До сих пор переработчики могли выпла-
чивать владельцам ЛПХ денежный аванс.  

Сельскохозяйственный потребительский 
кооператив, который тоже может заключить 
агроконтракт с владельцем ЛПХ, не являющим-
ся членом кооператива, может компенсировать 
из госбюджета часть затрат, понесённых на 
приобретение у ЛПХ овощей открытого грунта, 
картофеля, молока, мяса, кроме свинины, 
в размере от 10 до 15%, в зависимости от 
выручки. 

КООПЕРАЦИИ ПОМОГУТ
В последние годы в качестве важного ин-
струмента стимулирования развития малого 
сельского бизнеса государство всё чаще 
рассматривает кооперацию, и прежде всего 
потребительскую. Сельскохозяйственный 
потребительский кооператив фактически 
работает для своих членов. К тому же, согласно 
действующему закону, не менее 50% объёма 
производства или услуг этого вида кооператива 
должно быть оказано его членам. Чаще всего 
это просто выгода от совместной закупки 
удобрений и химикатов или продажи продук-
ции, переработки больших объёмов сырья или 
другой деятельности.

Чтобы иметь право называться сельскохо-
зяйственным потребительским кооперативом, 
надо, чтобы в его составе было как минимум 
два юридических лица или пять граждан. 
Объединив в СПоК усилия и ресурсы, фермеры 
и владельцы ЛПХ могут решать свои производ-
ственные проблемы.

В 2018 году в России был запущен феде-
ральный проект «Создание системы поддержки 
фермеров и развитие сельской кооперации».  
В соответствии с федеральным проектом в Уд-
муртии был разработан региональный проект. 

Проект, по сути, создаёт целостную систему 
поддержки малого бизнеса на селе и его коопе-
рации. В Удмуртии предполагается предостав-
ление субсидий на приобретение имущества, 
техники и оборудования. Субсидии предусмот-
рены также на возмещение части затрат на 
реализацию сельхозпродукции, закупленной 
у членов СПоК, – от 10% до 15%.

Для потребительских кооперативов 
предусмотрен грант на развитие материально-
технической базы. Его максимальный размер 

САМОЗАНЯТЫЕ ИМЕЮТ ПРАВО НА ВОЗМЕЩЕНИЕ ЧАСТИ ЗАТРАТ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОИЗВЕДЁННОГО КАРТОФЕЛЯ И ОВОЩЕЙ 
ОТКРЫТОГО ГРУНТА.
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в России – 70 млн, в Удмуртии – 20 млн 
рублей. 

Средства на господдержку потребитель-
ских кооперативов выделяются на условиях 
софинансирования. На субсидии Федерация 
выделяет 97% средств, а на гранты – 81%. 
Остальные деньги выделяет региональный 
бюджет. В совокупности с господдержкой 
ресурсы кооперации вполне могут стать 
локомотивом развития как вновь создаваемых, 
так и действующих КФХ, а также средством 
существенной поддержки личных подворий. 

ДЛЯ УЖЕ СУЩЕСТВУЮЩИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ
Государство предусматривает меры поддержки 
для уже действующих сельских предпринима-
телей и фермеров. Так, после использования 

возможностей «Агростартапа» уже сфор-
мировавшиеся фермерские хозяйства могут 
рассчитывать на грант на развитие семейных 
ферм в пределах 30  млн руб., но не более 60% 
стоимости проекта грантополучателя. При этом 
часть стоимости проекта, не более 20%, может 
быть обеспечена за счёт средств субъекта РФ.

Использовать средства гранта разрешено 
как на приобретение имущества, техники, обо-
рудования и сельхозживотных, так и на обеспе-
чение инвестиционного кредита и возмещение 
части уже полученного кредита. 

Есть возможность у действующего фермера 
получить дополнительную финансовую под-
держку и за счёт средств гранта «Агротуризм» 
в рамках ведомственного проекта «Развитие 
сельского туризма в РФ». Грант «Агротуризм» 
предоставляется заявителю для софинанси-
рования его затрат, связанных с реализацией 
проекта развития сельского туризма. Его 
размер – от 3 до 10 млн руб., в зависимости от 
доли собственных средств, направленных на 
реализацию проекта. 

Получателями грантов выступают сель-
скохозяйственные товаропроизводители (за 
исключением личных подсобных хозяйств), 
относящиеся к категории «малое предприятие» 
или «микропредприятие», зарегистрированные 
и осуществляющие деятельность в течение не 
менее пяти лет на данных территориях со дня 
получения гранта и достигнувшие показателей 
деятельности, предусмотренных проектом раз-
вития сельского туризма.

В Удмуртии проект заработал с 1 января 
2023 года в соответствии с постановлением 
правительства региона № 677 от 6 декабря 
2022 года. В 2023 году в Удмуртии по этой 
программе было подано 11 заявок, поддержано 
три проекта на сумму 29580,24 тыс. рублей. 

С 1 января 2023 года, согласно постанов-
лению правительства РФ № 695 от 18 апреля 
2022 года, вступили в силу и новые правила 
предоставления господдержки для малого 
аграрного бизнеса, которые позволяют самоза-
нятым в сельском хозяйстве получать субсидии 
на покрытие части своих расходов. 

Правительство расширило меры поддержки 
производителей картофеля и других овощей. 
На субсидии в рамках нового федерально-
го проекта теперь смогут рассчитывать не 
только малые и средние предприятия, но также 
самозанятые и граждане, ведущие личные 
подсобные хозяйства. То есть сейчас самозаня-
тые имеют право на возмещение части затрат 
на реализацию произведённого картофеля и 
овощей открытого грунта. Ставка субсидии на 
реализацию картофеля – в размере  360,99 руб. 
за 1 т, на реализацию овощей открытого грун-
та – 646,60 руб. за 1 тонну.

Новые субсидии получат также и индивиду-
альные предприниматели, юридические лица и 
крестьянско-фермерские хозяйства, выращи-
вающие картофель и овощи открытого грунта.  
С 2024 года будут введены субсидии для этих 
категорий хозяйств, выращивающих овощи 
закрытого грунта. 

Финансы / Гранты

Надежда Александровна МАКСИМОВА, 
обладатель соцконтракта, г. Ижевск:

– Соцконтракт – хорошая форма господдержки, 
если человек хочет развивать свою деятельность 
в сфере сельского хозяйства. И в этом смысле 

удобен режим самозанятости. Не нужно 
регистрировать ИП, есть хорошее приложение, 

в котором нужно отмечать только продажи, а налог 
рассчитывается автоматически. Я изначально пошла на заключение 
соцконтракта, имея в планах «Агростартап», дальнейшим шагом может 
стать грантовая программа по созданию семейных ферм. И замыкающим 
этапом развития сельского предпринимателя может быть создание или 
вхождение в потребительский кооператив. Кооперируя сь, фермеры 
только выигрывают. Однако надо понимать, что такая форма работы 
возможна только при полном доверии участников друг к другу. 

Ольга Виталиевна ШКЛЯЕВА, 
руководитель ассоциации фермеров УР:

– Для владельцев личных подворий расширить свои 
возможности позволяет соцконтракт. Благодаря ему 
можно увеличить производство сельхозпродукции за счёт 
роста поголовья животных, размера посевных площадей, 
обновления техники и т. д. 
Для тех, кто уже имеет опыт ведения деятельности в сфере 
сельского хозяйства, эффективной мерой поддержки считаю 
«Агростартап». 
Для хозяйств, крепко стоящих на ногах и готовых к дальнейшим 
действиям, существенным подспорьем может стать грантовая поддержка 
по развитию семейных ферм. И это несмотря на то, что Минсельхоз РФ 

считает данную меру неэффективной. На сегодняшний день правила и 
критерии разработаны для широкого круга заявителей. Однако их можно 
было бы и расширить, включив, например, опыт ведения деятельности 
в выбранной сфере. Идея – хорошо, но отработанная идея – более 
эффективна.

Татьяна Павловна БУРИЕВА, 
обладатель соцконтракта, 
дер. Кулябино Увинского района:

– Я хотела участвовать в программе «Агростартап»  
либо заключить ещё один соцконтракт для создания 
ИП, где сумма финансирования больше. Но сегодня 
у меня появились некоторые сомнения. 
В случае соцконтракта по ведению ЛПХ не знаешь, к кому обращаться. 
Он заключается с органами соцзащиты, а деятельность осуществляется 

в сфере сельского хозяйства. И когда требуется какая-то помощь 
от этой структуры, получаешь ответ, что ты должен решать свои 

проблемы самостоятельно. Поэтому считаю, для реализации 
проектов с оказанием господдержки нужно ещё и дальнейшее 
сопровождение. 
В контракте прописано, что я приобретаю животных 

для дальнейшего размножения, разведения и сбыта, но 
с последним у меня возникли проблемы. И в перспективе 

развитие предприятия мне уже не кажется привлекательным, 
и планы с участием в грантовом конкурсе – тоже. Остаётся одно – 

разводить овец для себя и надеяться на возможность продажи. 
Во всей этой цепочке от соцконтракта до кооператива пока отсутствует 
системность. Нужна программа с поддержкой продвижения – 
от заключения соцконтракта до создания своего бизнеса и возможности 
кооперации. 

Есть мнение
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МНОГО-МНОГО МНОГОДЕТНЫХ
В последнее время на селе стало модно быть 
мамами-папами в третьей-четвёртой степени. 
Люди с энтузиазмом обзаводятся детьми. Экс-
перты это подтверждают. Институт демогра-
фии ВШЭ отчитывается: вклад селян в общее 
число родившихся намного выше, чем его 
процент во всём населении. Десятилетиями 
ранее село давало 31% рождений, в том числе 
34% вторых и 50% третьих по очерёдности 
рождённых детей. Первенцев производили на 
свет практически все и городские, и сельские 
женщины, а вот повторные рождения чаще 
были «деревенскими». Сейчас цифры ниже, 
но, даже несмотря на это, селяне по-прежнему 
сохраняют первенство в этом вопросе.        

Если обратимся к истории, крестьянская 
Россия всегда была на сносях. Семья с пятью 

детьми считалась небольшой, 
нормальной была та, где 

ребят – с десяток. «Причины 
тому понятны, – говорит 
автор канала «Уйду в лес», 
многодетный папа Дмитрий 

Учаев. – Люди должны 
были кормить себя, думать 

о будущем. Почитайте исторические записи – 
в большинстве случаев зажиточными в деревне 
были большие семьи. Жили одним домом, 
вели одно хозяйство, все доходы шли в общий 
котёл. Потому и пребывали в достатке, бед не 
знали. На склоне лет старики могли рассчиты-
вать на помощь детей». 

Были и другие причины плодовитости. 
В давние времена считалось, что ограничивать 
чадородие – большой грех, и не личный, а всей 
общины. Ведуны предупреждали: от детей 
откажетесь – природа отвернётся, не даст благ, 
богатого урожая, будете бедными-несчастны-
ми. К таким советам прислушивались, боялись 
идти против. 

Существовали в те времена 
настоящие чадо-рекордсмены. 
Крестьянин Фёдор Васильев из 
Ивановской области, живший 
в XVIII веке, считался самым много-
детным отцом в мире. За 75 лет он 
завёл 87 детей от двух жён. Младенцы 

тогда умирали часто, а вот у Васильевых благо-
получно росли 84. 

КИНДЕР-СИТИ И БЭБИ-ДЕРЕВНИ
Традиция, когда в семье было много отпрыс-
ков, существовала долго. А вот в советские 
годы её нарушили, тогда нормой стали родите-
ли с одним-двумя детьми.

Сейчас мода на многодетность постепенно 
возвращается. Совсем недавно прославился 
Павловск, который из-за обилия детей назвали 
городом многодетных семейств, киндер-сити: 
пары здесь воспитывают по пятеро-шестеро 
ребятишек.    

Многодетная мама, семейный домаш-
ний фотограф Татьяна Богачева – 

городской житель, она поделилась 
своей историей: «Многодетной 
мамой мечтала быть всегда. У роди-
телей нас было двое – старший брат 

и я, а мне очень хотелось иметь ещё 
младшего брата или сестру. 

Это все 
ваши?

КАК ХОРОШО, КОГДА ДОМА ЕСТЬ ДЕТИ! ЗАШЁЛ – СПОТКНУЛСЯ О КАСТРЮЛЮ, НАЧАЛ ПАДАТЬ, 
А ТУТ НА СЧАСТЬЕ – ПОДУШКА И КУЧА ОДЕЖДЫ. ТАКИЕ ОНИ, БУДНИ РОДИТЕЛЕЙ. 
А КАК ПРОХОДИТ ЖИЗНЬ СЕМЕЙ, ГДЕ ДЕТЕЙ – НЕ ОДИН И НЕ ДВА? И ЕСЛИ СЕМЬЯ ЖИВЁТ 
НЕ В ГОРОДЕ СО ВСЕМИ ЕГО БЛАГАМИ, А В ДЕРЕВНЕ? 

СЕЛЯНЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ СОХРАНЯЮТ ПЕРВЕНСТВО 
ПО ДЕТЯМ, ОСТАВЛЯЯ ГОРОЖАН ПОЗАДИ.      

Лилия ЧЕХ

Личное дело / Семья
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Со временем поняла, что у каждого 
человека – свой лимит родитель-
ства: кому-то нужно пятерых 
детей, кому-то двоих, и больше – 
ни-ни, а кому-то, возможно, дети 
не нужны и вовсе. У нас с мужем 
три дочки.

Критерий определения количества 
детей – отнюдь не любовь, я убеждена, что 
родительского сердца хватит на всех, а со-
стояние и тип нервной системы, умение пере-
носить жизненные сложности, постоянные 
неопределённости и зашкаливающий уровень 
многозадачности.

Чаще всего многодетные родители – 
усердно работающие на благо семьи люди. 
Когда родилась третья дочь, я продолжила 
заниматься любимым делом – фотографией. 
Помеха ли дети работе? Приведу пример. 
Однажды меня как победителя конкурса 
пригласили на важное мероприятие. Млад-
шую дочь не с кем было оставить, поэтому 
решила, что пойду на мероприятие со всеми 
детьми и буду выступать с малышкой на 
руках. Но как только мы доехали до места, 
десятилетняя старшая дочь взяла младшую 
за руку и сказала: «Иди, мама, я с ней по-
буду».

Когда всё началось, средняя дочка перио-
дически показывалась в зале и «докладыва-
ла» обстановку: мол, всё нормально, девочки 
играют. Это было первое моё публичное вы-
ступление, и оно прошло более чем хорошо. 
После этого случая, да теперь уже и после 
многих других я могу смело рассчитывать на 
своих детей. Считаю, что не стоит сейчас или 
в будущем ждать благодарности от чад: будет 
она – хорошо, нет – ничего. Важно, чтобы они 
были счастливыми, ведь для этого мы их и 
родили».

Директор ООО «Старозятцинское» 
Якшур-Бодьинского района Андрей 
Валерьевич Белов считает, что не 
надо рассуждать о моде, стоит за-
думаться о другом: «Да, сейчас на 
селе много семей, в которых по три 

ребёнка, в некоторых – по четверо. 
Очень важно, чтобы дети не просто 

росли, а воспитывались. Порой родителям 
банально не хватает времени на то, чтобы по-
говорить с ребёнком. Все работают, крутятся, 
особенно сельские, у них всегда – забот полон 
рот. 

И если уж ты решил, что у тебя будет не 
один и не два ребёнка, готовься, что уставать 
нельзя, есть силы или нет – нужно уделять 
время детям. Неправильно надеяться на 
бабушек-дедушек, родительское воспитание 
ничем не заменить.

У нас с женой трое детей: младшему пять 
лет, среднему – десять, старшему – 14. Есть 
и приёмный ребёнок – племянница жены, её 
родители погибли. Даже при всём желании не 
всегда успеваю их воспитывать, но стремлюсь 
чаще общаться, быть вместе.

Верю в то, что воспитывают не только 
словами, но и примером. Дети видят, как 
родители трудятся, любят то, чем занимаются, 
и, скорее всего, пойдут по нашим стопам.

Наши дети учатся на «отлично» и «хоро-
шо», успешно участвуют в олимпиадах по 
предметам. Думаю, это благодаря не только 
знаниям, но и ответственности – они у нас 
очень требовательны к себе. Кстати, это ка-
чество лучше прививается, наверное, именно 
в многодетных семьях: старшие чувствуют, 
что отвечают за младших, а те, видя это, 
учатся нести ответственность за малышей. 
Единственный ребёнок чаще всего растёт 
избалованным, и это не его вина, у него 

В ДАВНИЕ ВРЕМЕНА СЧИТАЛОСЬ, ЧТО ОГРАНИЧИВАТЬ 
ЧАДОРОДИЕ – БОЛЬШОЙ ГРЕХ, И НЕ ЛИЧНЫЙ, 
А ВСЕЙ ОБЩИНЫ. ВЕДУНЫ ПРЕДУПРЕЖДАЛИ: ОТ ДЕТЕЙ 
ОТКАЖЕТЕСЬ – ПРИРОДА ОТВЕРНЁТСЯ, НЕ ДАСТ БЛАГ, 
БОГАТОГО УРОЖАЯ.

Есть мнение

Алексей САПКИН, 
психолог, 
преподаватель МГУ:
– У меня сложилось одно-
значное впечатление, что 
в сельской местности много-
детной семье комфортнее, 
чем в городе. Возможность жить 
в большом доме даёт каждому благо – 
личное пространство. Психология человека такова, 
что ему нужен личный островок, и если таковой 
есть, он чувствует себя гармонично, защищённо. 
Я не проводил специальных исследований, но мне 
кажется, что и дети, и родители, живущие в посёл-
ках, спокойнее и увереннее в себе.
Важный момент и в том, готов ли человек стать 
рекордсменом по детям. Есть люди, которые точно 
знают, что они хотят много детей. По моим ощуще-
ниям, большинство из них – сами из многодетных 
семей. Есть другая категория людей, которая 
ориентирована на моду. В их голове складывается 
образ: счастливая семья с пятью ребятишками, 
лохматым псом веселится на солнечной поляне. 
Им я бы советовал приземлить мечты. Нужно 
задать себе вопросы: уверен ли я, что именно ещё 
один ребёнок сделает жизнь счастливее? Понимаю 
ли, что волшебства не произойдёт, а будет так же, 
как сейчас, а возможно, и сложнее, что времени 
убавится, а конфликтов, например, станет больше? 
Никто не говорит, что вы к этому не готовы. Люди 
готовы очень ко многому, а к чему нет – становятся 
готовыми постепенно. Просто спросите себя и при-
мите решение.   

Андрей Петрович 
КАШКАРОВ, 
магистр педагогики, 
фермер, многодетный 
отец:
– Деревенский уклад жизни 
традиционно давал больше 
возможностей для создания 
пар – работа в общем хозяйстве, 
все друг друга знают, у жителей – примерно один 
уровень достатка. Сейчас в деревнях (я посещал 
этим летом Ростовскую область, станицы Совет-
ская, Вешенская и др.) много пар, начавших семей-
ную жизнь в 14–16 лет и к 16–17 годам имеющих 
первого ребёнка. Ежедневное времяпрепровож-
дение молодёжи таково: днём – работа, вечером 
(причём не всегда) –  клуб. Негусто. Потому-то 
происходят и ранние браки, и раннее развитие 
семей. У меня есть такая аналитика: среди пар, ещё 
не многодетных, но перебравшихся из сельской 
местности в города, желание к многодетности уже 
менее заметно. А какие есть плюсы-минусы для 
многодетной семьи в деревне? Плюсы – безуслов-
ная активность, вытекающая из необходимости 
обеспечивать детей. Многосемейный человек – при-
мер противостояния праздности и лени, пагубным 
привычкам. Минус – когда семья едва сводит концы 
с концами, но при этом продолжает увеличиваться. 
Родители чувствуют неудовлетворённость от жизни, 
«выливают» это на своих чад, дома используют 
антипедагогические инструменты. Дети всё это 
видят, а, как я говорю, родительский пример – по-
ловина будущего характера. Самый главный плюс 
«многократного» родительства при условии, что 
семья благополучная, – это, конечно, большое 
счастье. Впечатления от воспитания одного ребёнка 
не сравнить с эмоциями от воспитания троих и 
более детей.   
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просто нет возможности научиться быть 
ответственным.

Зачастую самым дисциплинированным 
вырастает старший, на его плечи ложится 
немало обязанностей. Вообще, многодетная 
семья – это хорошая школа жизни для детей. 
И чем больше семья, тем больше счастья. 
Когда приходишь в школу или в детский сад, 
что первое слышишь? Шум, смех, веселье. 
Я сам вырос в многодетной семье, нас – пяте-
ро. В детстве всегда было с кем поиграть, по-
общаться, сейчас есть с кем посоветоваться, 
чем-то поделиться».   

А МИНУСЫ ЕСТЬ?
Матери в больших семьях имеют 
большой недостаток – у них только 
две руки. Шутка это или нет, но 
о работе им порой думать неког-
да – дома дел невпроворот. Удаётся 
ли матерям-героиням быть героем ещё и на 
работе, в хозяйстве?

Размышляя над этим, невольно вспоми-
наешь статью, недавно вышедшую на одном 
известном Дзен-канале, называлась она «На-
глые соседи придумали, как прокормить своих 
12 детей, нигде не работая ни дня». Автор 
рассказал, что несколько лет назад семья, 
состоящая из родителей и пятерых отпрыс-
ков, приехала в маленький посёлок. Жители 
обрадовались – народу прибыло, рабочих рук 
станет больше. 

Время шло, и чем дальше, тем больше 
люди стали понимать, что радовались рано. 
Ни отец, ни мать в этой семье работать не 
собирались. Личное хозяйство, огород, сад 
тоже не содержали. Помощь получали в храме, 
жалостливые люди несли им обувь, одежду, 
продукты.

Глава семейства иногда про-
мышлял воровством стройма-
териалов в заброшенных домах. 
Дети «заимствовали» в чужих 
садах яблоки, вишню, малину и 
всё, что можно быстро ухватить. 
А мать? Она всегда была беременна, непре-
рывно сидела дома.

Сейчас в семье – 12 ребят, но, кроме этого, 
ничего не поменялось. Мать и отец не собира-
ются выходить на работу. Чему научат детей, 
непонятно. Или наоборот…

Таких примеров, к сожалению, не-
мало, но могут ли они говорить о том, 

что многодетные – не работники, 
не помощь селу? «Конечно, нет, – 
размышляет мама пятерых детей 
Анна Паршикова, живущая в одном 

из посёлков Алтайского края. – Когда 
дети были совсем маленькие, полно-

ценно работать не получалось, просто вела 
домашнее хозяйство. На первых порах было 
действительно сложно – переехала я одна 
с ребятами из города в посёлок. 

А вот когда детишки подросли, смогла 
выйти на работу. Точнее, сама создала себе 
рабочее место – открыла семейную ферму. 
Тогда приоритеты сменились – пришлось всё 
время посвящать своему проекту. Но для детей 
плюсы тоже были – находились при деле, 
я всегда брала их на ферму. 

Сегодня горжусь тем, что и работаю, 
кормлю жителей посёлка продуктами 
собственного производства – сырами, 
творогом и пр., и воспитываю детей. 
Плюс занимаюсь социальными про-
ектами. Например, «выбила» деньги 
на строительство детской площадки, 
сейчас она радует всех наших ребяти-

шек. Сейчас решаю ещё одну проблему: у нас 
есть места, по которым в дожди можно про-
ехать только на бронетранспортёре, там нужно 

отсыпать дорогу, сделать освещение». 
Председатель СПК «Свобода» 

Увинского района Андрей Николаевич 
Помосов искренне рассказал о том, 
что его супруга – отличный пример 
того, как можно сочетать работу и 
материнство: «Моя супруга – насто-

ящий профессионал, несмотря на то, 
что многодетная мама. Она всё успевает, 

потому что любит и семью, и работу. Встаёт 
в 5.30, чтобы приготовить завтрак, покормить, 
собрать детей в сад и в школу, собирается 
сама, идёт выполнять профессиональные обя-
занности: она и юрист, и отдел кадров в нашем 
СПК в одном лице.

У нас пятеро детей, и семья – моя гордость, 
опора. Есть свои традиции. В выходные стара-
емся проводить время вместе, летом – работая 
в огороде, вот недавно картошку дружно 
собрали за два дня, помогали даже маленькие. 
Когда забот поменьше – едем в Ижевск, чтобы 
посмотреть хороший фильм или посидеть 
в кафе. Самая любимая традиция – собираться 
вместе на Новый год.

Мы стараемся разделять обязанности: 
кто постарше – помогает в уборке, стирке, 
кормлении скота, младшие тоже не отстают, 
например, по возможности прибираются 
в своей комнате. Любая работа вместе быстрее 
спорится. Такие качества, как взаимопомощь, 
умение выполнять порученное, пригодятся 
детям в дальнейшей жизни».    

При всех плюсах проблем у «многократ-
ных» родителей немало, и связаны 

они не с работой или с семьёй, 
а с отношением к многодетности 
государства, говорит глава КФХ 
Глазовского района Александра 
Александровна Лекомцева: 

«Принято считать, что государство 
поддерживает многодетные семьи. 

У нас с мужем – трое детей, и мы 
убедилась, что это не всегда так.

Я получила отказ в выплате детского по-
собия как предприниматель, работающий на 
системе налогообложения ЕСХН. Причина – 
высокий доход. Это было несколько лет назад, 
когда я только занялась мясным скотоводством 
и когда, понятно, доходы хозяйства были 
минимальными. Я разговаривала с чиновни-
ками, направляла письма в соответствующие 
ведомства, но всегда получала только отписки, 
как и что рассчитывается, согласно закону. 
Индивидуального решения по проблеме не 
увидела. 

Недавно вновь пыталась подать документы 
на детское пособие. И снова получила отказ 
с формулировкой «один родитель не имеет 
дохода». Супруг на тот момент закрыл ИП, на 
работу устроиться не успел, у него был просто 
небольшой перерыв. Через какое-то время 
выяснилось, что один из родителей в много-
детной семье может не работать вообще. 
Из-за некомпетентности сотрудников мы опять 
остались ни с чем.

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ – ЭТО КАК МИНИ-ШКОЛА ИЛИ 
НЕБОЛЬШОЙ ДЕТСКИЙ САДИК, ГДЕ ВСЕГДА ВЕСЕЛО, 
РАДОСТНО, ЕСТЬ ДРУЗЬЯ.

Личное дело / Семья



Я не говорю, что помощь 
нужно раздавать всем подряд. Но 
в проблемные моменты помогать 
важно. А что касается конкретно 
нашей семьи – это, конечно, 
радость, вместе мы стараемся 
справляться с трудностями».   

ДЕРЕВЕНСКИЕ – 
ЗНАЧИТ 
ТРУДОЛЮБИВЫЕ
Действительно, очень важно, до-
бавляет Анна Паршикова, что дети 
в деревне учатся труду, видят 
связь поколений: «В городе где 
им работать на земле, увидеть 
тружеников от сохи? Думаю, 
именно в деревне можно вырас-
тить трудолюбивого человека. 
Сейчас я за будущее своих 
спокойна – они понимают, что 
если хочешь добыть кусок хлеба, 
надо трудиться. 

Им, конечно, не всегда хочет-
ся помогать: любят отдыхать и 
развлекаться, как любые дети. 
Но у нас есть обязанности, кто 
что делает. Кто-то доит коз, 
кто-то работает в огороде и так 
далее. Вместе собираем травы – 
весь труд разделяем поровну.

Меня иногда спрашивают, 
а сможешь ли ты воспитать 
детей так, чтобы они остались 
в посёлке? Я не знаю, порой они 
говорят, что хотят переехать 
ближе к цивилизации, ведь там, 
где мы живём, отсутствует даже 
магазин. Но у них нет такого, что 
деревню не любят, просто хо-

чется достойных условий жизни. 
Если их создать, молодёжь будет 
оставаться там, где выросла».  

Дмитрий Учаев считает, что 
большая семья – это как одно 
крепкое хозяйство: «В нашей 
деревне дети работают с малого 
возраста. Сейчас, наверно, горо-
жане закидают меня камнями: 
мол, как так, взрослые экс-
плуатируют малышей. Нет, это 
не эксплуатация, это работа во 
благо семьи, самих детей. Так 
они учатся трудиться! 

Я – многодетный отец, у нас 
пятеро, и почему бы не просить 
их помочь в чём-то? К примеру, 
один из младших может легко 
дать скотине корм, никто его не 
заставляет брать целую копну – 
сколько смог, столько и принёс. 
14-летняя дочь вполне способна 
постирать. Ну, а 16-летний сын – 
помощник во многом: можно 
вместе и в лес за дровами съез-
дить, и огород вспахать». 

Размышляя над тем, где 
лучше большим семействам – 
в городе или на селе, Андрей 
Николаевич Помосов подмечает: 
«Считаю, что на селе многодет-
ным жить проще. Единственный 
момент – в городе больше 
возможностей для развития 
детей – кружки, секции, об-
разовательные центры. Но 
в любом случае я за то, чтобы 
дети росли «на земле». Деревня 
и семья – хорошие воспитатели 
человека». 

СРЕДИ ПАР, ЕЩЁ НЕ МНОГОДЕТНЫХ, 
НО ПЕРЕБРАВШИХСЯ ИЗ СЕЛЬСКОЙ 
МЕСТНОСТИ В ГОРОДА, ЖЕЛАНИЕ 
К МНОГОДЕТНОСТИ УЖЕ МЕНЕЕ ЗАМЕТНО.
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НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ 
ФРОНТЕ
Сдают налог. Субботний день. 
Дождь с частыми перерывами 
льёт, точно из решета. Около 
зернохранилища и заготконторы 
целые вереницы подводчиков кре-
стьян с хлебом. Идёт сдача налога.

В конторе толкотня. Помещение 
мало. Крестьяне в синих и пёстрых 
осенних понитках разместились на 
лестницах. Идёт живой разговор 
о том, кто сколько сдал налога и 
как возят их клячи по ни к черту не 
годной дороге.

Одни радостно вздыхают, что 
наконец сдали налог. Другие весе-
лы тем, что без хлопот выполнили 
налог облигациями.

Десять пудов налогу (1 пуд=
16 кг. – Ред.) принёс один в тря-
пичном кошеле. Заплатил и ра-

достно закурил отвесистую трубку. 
Пешочком он всё это сделал без 
хлопот. «Кусают локоть» некото-
рые, что не покупали облигаций. 

В зернохранилище до 30 под-
вод въехали с хлебом. Боятся 
дождя, чтоб не смочило зерно. 
Идёт горячая работа по приёмке. 
Приёмщики нервничают. Опять 
сезон для них настал. Мало ли 
работы теперь? С утра до вечера 
всё приёмка происходит.

Широкоплечий крестьянин 
в шляпе Русских из Михайловского 
поч. раньше работал браковщи-
ком на заводе, заработок имел, 
а теперь хлебопашеством занима-
ется. Привёз налог. Жалуется на 
спинушку. Старость его начинает 
беспокоить. Хоть и легче работать 
в заводе, но невыгодно. То ли дело 
поковыряешь земельку – поднату-

жишься, значит, и хлебушком себя 
обеспечишь.

Дождь, словно дробь, бараба-
нит по крыше. Подводы одна за 
другой освобождаются. А зерно-
хранилище всё принимает и при-
нимает зерно.

Сегодня ссыпка идёт хорошо. 
Около тысячи пудов уже ссыпано. 
«Двухнедельник объявлен, вот и 
повезли сильнее», – говорит мне 
старший приёмщик.

Одинокий

К УСТРОЙСТВУ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО 
ОСВЕЩЕНИЯ В СЕЛТАХ
В Селтах надумали у себя устроить 
электрическое освещение и для 
этого предполагают использовать 
имеющуюся паровую установку на 
мельнице. Вызывает сомнение сте-

пень надёжности парового котла. 
Нет специалиста, который бы дал 
заключение о возможности работы 
на имеющемся котле. Поэтому 
возбуждено ходатайство перед 
заводоуправлением об команди-
ровании специалиста, который бы 
сказал последнее «да» или «нет». 
Надеемся, что заводоуправление 
пойдёт навстречу и такого специ-
алиста даст.

ВАЖНО! ВСЕМ СЕЛЬСКИМ 
СОВЕТАМ ВОТСКОЙ 
ОБЛАСТИ
Президиум ВЦИК и Совнарком 
постановили карать за взятки ли-
шением свободы не ниже одного 
года; за взятку, которой нанесён 
ущерб государству, при вымога-
тельстве или неоднократном полу-
чении взятки карать не ниже трёх 

 ОСЕНЬ 1923 ГОДА… ЖИЗНЬ ШЛА СВОИМ ЧЕРЕДОМ: СДАВАЛИ ПРОДНАЛОГ ГОСУДАРСТВУ, ПРОВОДИЛИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО. А В ТО ЖЕ ВРЕМЯ КТО-ТО ВАРИЛ КУМЫШКУ, ЗА ЧТО ПОЛУЧАЛ НАКАЗАНИЯ, А КТО-
ТО НЕЦЕНЗУРНО РУГАЛСЯ ПО ПОВОДУ И БЕЗ НЕГО И ТОЖЕ ПОПЛАТИЛСЯ ЗА ЭТО. ЖИЛИ И ТОГДА ВСЕ 
ПО-РАЗНОМУ: КТО-ТО В ТРУДАХ И ЗАБОТАХ ПРОВОДИЛ ВРЕМЯ, А КТО-ТО СПУСКАЛ СВОЮ ЖИЗНЬ 
ПОД ОТКОС. ВРЕМЯ НЕ ВЫБИРАЮТ, НО ВРЕМЕНЩИКИ ВСТРЕЧАЮТСЯ ВО ВСЕ ВРЕМЕНА. 

Истфакт / 100 лет назад

Поковыряешь земельку – 
хлебушком себя обеспечишь
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лет лишения свободы, в особых 
обстоятельствах – расстрелом.

КОГДА МНОГО СВАДЕБ
Много крестьян выходит на 
хутора, и каждый крестьянин при 
этом старается каким бы то ни 
было способом приобрести себе 
больше земли, а для этого кто 
усыновляет зятя, кто сына женит, 
а кто в дом принимает зятя. Кре-
стьяне дер. Постол при выходе на 
хутора в один день сыграли шесть 
свадеб.

ПОЛИТНЕГРАМОТНОСТЬ 
БУДЕТ ЛИКВИДИРОВАНА
Для ликвидации политнеграмотно-
сти среди членов РКП Дебёсского 
уезда уком постановил с 1 октября 
открыть в Дебёсах партшколу на 
40 человек.

НА БОРЬБУ 
С ЗЕЛЁНЫМ ЗМИЕМ!
В Вотской области с «зелёным 
змием» началась борьба. Милиция 
завалена протоколами. Вот что 
предпринимается по отношению 
к истребителям народного до-
стояния.

За варку кумышки оштрафо-
ваны: Кузнецова А. на 25 руб., 
или на три недели ареста, Пушин 
Александр – на 50 руб., или 15 сут. 
ареста. Вострикова Анфиса, Ива-
нов Ал-р – по 5 руб., или по 15 сут. 
ареста. 3а хранение кумышки: 
Трапезникова С. – на 10 руб., или 
на 3 нед. ареста. За появление 
в пьяном виде в публичном месте: 
Махнев Ст., Махнева Ек., Кадош-
ников Мих., Збарский А. – по 
30 руб., или по 15 сут. ареста. 

3а распитие: Беляев И., Нос-
ков Як. – по 50 руб., или 15 суток.

Это лишь незначительная часть 
всех тех, кои уже зарегистрирова-
ны в милиции, как преступники. 
Всех постигла одна и та же участь. 
Пусть эти фамилии красуются на 
страницах нашей газеты, пусть 
они получат общее осуждение 
всех крестьян и рабочих, всех со-
знательных гр-н Вотской области.

ВЫПИЛИ И ПОПЛАТИЛИСЬ 
Считали и выпивали в сельскохо-
зяйственном отделе Селтинского 
исполкома  счетоводы: Татарин-
цев, Суслопаров и Костин, раз-
делил с ними компанию и агроном 
Никулин, веселилась и сторожиха.

Не чуяли, не ждали горя-беды. 
Как назло, налетел комсомоль-
ский патруль с представителями 
милиции и накрыл голубчиков. 
В результате арест и акт. Дело 
спешно разобрали и по головкам 
не погладили, сторожиху рассчи-
тали (не пируй), а остальным по 
20% с заработка вычли. И хорошо. 
Вперёд наука.

В ГЛАЗОВСКОМ УЕЗДЕ 
СПАИВАНИЕ СЕЛЯН 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Спаивание селян в уезде про-
должается – спиртом оперируют 
госсельхозсклад, ЦРК (Централь-
ный рабочий кооператив. – Ред.) 
и другие организации. Агенты ЦРК 
прибегают к недозволительным 
приёмам. Власть должна рас-
следовать эти факты и навсегда 
прекратить торговлю спиртом 
в вотских районах.

ЗДОРОВОЕ РАЗВЛЕЧЕНИЕ 
У МОЛОДЁЖИ
Молодёжь села Завьялово, 
не имея никаких развлечений, 
в свободное время бесцельно ша-
талась вдоль деревни. Теперь, ког-
да союзом молодёжи поставлен 
у школы гимнастический городок, 
забыто бесцельное шатание по 

деревне, и деревенская молодёжь 
всё свободное время проводит 
у школы, занимаясь гимнастикой 
и играми. 

Даже наиболее отсталый 
элемент – девушки – и те усердно 
занялись спортом.

НЕВОСПИТАННЫЙ 
БИБЛИОТЕКАРЬ 
В ЗАВЬЯЛОВО
Заходишь в библиотеку ячейки 
Р.К.С.М. при клубе села Завьяло-
во, берёшься за газету или книж-
ку, вот думаешь, отдохну за ней... 
Но раздаётся вдруг с верхней 
полочки: величание по матушке 
и батюшке. Откуда, думаешь, 
оно? Оглянувшись, видишь зав. 
библиотекой тов. Бе-ва, который 
со смаком говорит всё это. Стыд-
но, тов. Бе-ов, пора бы бросить 
ругань, а то, пожалуй, работа так 
далеко не пойдёт, и все читатели 
уйдут. Ячейка, сюда свой глаз!

Очевидец

ЗАЛП ПО МАТЕРЩИНЕ 
НАНЕСЛИ КОМСОМОЛЬЦЫ 
СТАРОЙ ВЕНЬИ
Комсомольцы Старой Веньи 
решили бороться с матерщиной. 
Собрались, поговорили об этом 
и постановили следить друг за 
другом и каждого замеченного 
в ругани штрафовать по рублю 
за матерок, а собранные таким 
путём деньги передавать в пользу 
воздушного флота. Старики 
добродушно посмеиваются. Давно 
бы так. Если бы по всему селу 
штрафы за матерщину внести, 

не один аэроплан соберёшь. Эска-
дрилью построить можно…

ЗАМЕНИТЕ ОРЛА 
На Большой Базарной улице села 
Балезино красуются два хоро-
шеньких маленьких домика граж-
данина Лукьянова, выкрашенные 
в красный цвет. Обличие у них 
самое революционное, жаль толь-
ко, что всё впечатление портит 
двуглавый орёл, прикреплённый 
к поперечной балке у ворот. Для 
установления гармонии впечатле-
ния, так жестоко нарушаемой не-
уместной эмблемой царизма, мы 
посоветовали на место последней 
явить очам проходящей публики 
красную пятиконечную звезду.

ИЖЕВСК СЕЛЬСКИЙ
Сегодня, 7 октября, в 4 часа дня 
на огороде артели милиции со-
стоится общее собрание членов 
артели. Все не явившиеся на 
данное собрание будут считаться 
автоматически выбывшими из 
членов артели. Собрание будет 
считаться законным при любом 
количестве собравшихся…

«Альфа» в субботу, 7 окт., 
в 3 ч. дня явиться в коммунальный 
отдел на вторичное общее собра-
ние членов артели. 

Повестка дня: 
1). Распределение картофеля.
2). Уплата взносов за землю. 
3). Текущие дела. Собрание 

будет считаться законным при 
любом к-ве собравшихся.

Правление

А между тем

СМЕРЧ НАД МОЖГОЙ
Над Можгой и уездом пронёсся на днях 
смерч огромной силы. Стихийной силой ветра 
срывались с домов железо, доски и целые 
крыши со стропилами, с корнем вырывались 
деревья и забрасывались на далёкое расстояние, 
валились телефонные и телеграфные столбы. 
Опустошения, причинённые смерчем населению 
уезда, весьма значительны. Точные размеры 
убытков не выяснены.

КО ДНЮ УЧИТЕЛЯ
Дорогие товарищи учителя! Ваша великая 
обязанность вносить свет и знания в самые глухие 
углы нашего огромного государства и, конечно, 
нашей с вами Вотской области. Ваша работа по 
просвещению крестьянских масс не ограничивается 
только стенами вашей школы, только воспитанием 
и обучением их детей. Она должна широкой струёй 
разливаться вокруг, должна захватывать и всё 
взрослое население, так жаждущее знаний и света.

ВОЙНА ВО ВРЕМЯ ПРАЗДНИКА
В дер. Ягул в последний 
праздник разгулявшаяся 
молодёжь затеяла драку. 
Несколько времени шла 
рукопашная схватка с камнями, 
тростями, гирями и т.п., затем 
послышались частые выстрелы 
из револьвера, причём оказалось 
семь человек раненых.

ИНТЕРЕСНАЯ КАРТИНА – 
В СЕЛЬСКОМ КЛУБЕ
В воскресенье, понедельник и вторник 
в сельском клубе Вавожа идёт 
картина «Метель», инсценированная 
по известной повести А.С. Пушкина. 
Картина поставлена при участии таких 
знаменитых артистов, как Гзовская 
и Гайдаров, и великолепно передаёт 
повесть Пушкина.
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